
¿QUÉ ES la doble moral? Es cuando el gobierno mexica
no pide libertad para Julián Assange y lo llama "após
tol de la libertad de expresión" por revelar información
confidencial y clasificada; y al mismo tiempo suelta
a su jauría en redes digitales contra Peniley Ramírez
por revelar información confidencial y clasificada.
HOY desde la 4T pretenden dar clases de periodismo y
de moralidad, siendo que ellos mismos se han encarga
do de pisotear el derecho a la información de las y los
mexicanos, reservando información que debía ser pú
blica, ocultando contratos bajo el pretexto de "seguridad
nacional" o simplemente evadiendo responsabilidades
con aquello de que tienen "otros datos".

¿A QUIÉN quiere encubrir el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador? Sería bueno saber con quién
hizo un pacto de silencio para que no se sepa la verdad
de lo que pasó con los 43 normalistas de Ayotzinapa.
Podrán rasgarse las vestiduras todo lo que quieran, pero
la realidad ahí está, el relato de horror y sangre fue reco
pilado y revelado por el propio gobierno y el problema
no es quién lo da a conocer... sino quién lo deja impune.

VAYA IMPERICIA demostró el gobierno de Claudia
Sheinbaum, cuando cientos de asistentes al concier
to del Grupo Firme en el Zócalo dieron portazo, se
saltaron las vallas y se lanzaron en tropel a ocupar los

primeros lugares del escenario.

A LO MEJOR se debe a que su equipo está tan acostum
brado a Henar la Plaza de la Constitución con dóciles
acarreados, que no supieron qué hacer con una multi
tud que llegó por gusto. Lo único bueno del asunto es
que no hubo lesionados que lamentar.

LO MALO es que hoy será la marcha por el octavo
aniversario de la masacre de Ayotzinapa y, justamente,
los familiares y los actuales normalistas intentarán lle
gar hasta Palacio Nacional, que ya está más enrejado
que un zoológico. Entre las pifias de Sheinbaum
y la indignación por el crimen que sigue sin resolverse,
a ver cómo se ponen hoy las cosas en la ya de por sí
turbulenta Ciudad de México.

A SÓLO días de la toma de posesión de Américo
Villarreal, los panistas de Tamaulipas siguen insis
tiendo en que la Sala Superior del Tribunal Electoral
anule la elección. El fin de semana César Verástegui
Aranda, hijo del derrotado candidato César "Truko"
Verástegui, andaba presumiendo que el fallo venía
en su favor. Lo raro es que el proyecto de dictamen
confirma el triunfo del morenista. ¿Será que no está
muy enterado o que sabe algo que no sabe nadie más?
Es pregunta.

• • •

UNA DUDA para empezar la semana con la adrenalina a
tope: si el presidente Andrés Manuel López Obrador
dice que cambió de idea y por eso ya no quiere regresar
a los militares a sus cuarteles... ¿también cambiará de
idea respecto a la posibilidad de reelegirse? Total,
si ya le copió a Felipe Calderón, nada le cuesta
copiarle a Hugo Chávez.
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Falsas detenciones
por acoso sexual
El jueves pasado, dos hom
bres de mediana edad en
Eje 3 y Avenida Taxqueña,
Colonia Barrio Tula (Izta
palapa) llamaron a la Po
licía a las 02:28 horas pa
ra pedir ayuda. El Centro
de Comando y Control (C2
Oriente) mandó a la unidad
(MX420R1) con los poli
cías 2o 750632 y 907016 a
prestar auxilio. Al llegar, los
elementos encontraron una
situación rara

Los hombres reportaron
que un amigo (Pablo) los
había llamado porque ha
bía sido detenido por unos
agentes y le estaban pidien
do dinero (50 mil pesos) pa
ra no ponerlo a disposición
de la Fiscalía Los policías
informan la novedad al jefe
con indicativo "Granjas Del
ta 2" que, a su vez, comu
nica a la supervisora regio
nal con indicativo "Abasto
Omega". La Policía sube el
caso a su superior inmedia
to el jefe Quetzal Gama de
la zona Oriente, quien orde
na el traslado de los policías
a la ubicación mencionada
por los hombres (calles de
Ejido y Apaches, Colonia

San Francisco Culhuacán).
Cuando arribaron,

se encontraron con dos
unidades (MX022C1 y
MX094B5) de Taxqueña
con sus respectivos tripu
lantes (Policías 2do. 991428,
816638 910466 y 869396).
Poco después, llegó el ins
pector jefe San Jerónimo,
el inspector general "Hera
cles" y personal de Pretores
(Policía 912099  Pretor 15
con 3 elementos de personal
y el suboficial Pretor 12 con
otros 3 subalternos). Hubo
una breve discusión, un par
de entrevistas y los policías
de Taxqueña fueron deteni
dos y puestos a disposición
de la agencia especializada
de servidores públicos.

¿QUÉ PASÓ?
¿Usted recuerda que hace
un tiempo hubo una serie
de denuncias por extorsio
nes en el Metro? Una mu
jer se acercaba a un hombre
en el vagón y cuando bajaba
era abordado por ella que
amenazaba con denunciar
lo por acoso sexual con la
Policía Bancaria Industrial
de custodia en el lugar. Tras

varios casos se implemento
un dispositivo para desarti
cular la pequeña banda de
extorsionadoras.

En Taxqueña sucedió
algo parecido, con el agre
gado de que los policías en
contraron la posibilidad de
hacer negocio. Cuando los
cuatro agentes estaban de
velada (siempre de noche)
trabajaban con dos mujeres
que fingían ser acosadas y
solicitaban precisamente la
intervención de los unifor
mados. Imagínese de noche
y enfrentando una situación
donde prácticamente la úni
ca prueba necesaria para
llevarlo a la Fiscalía es la pa
labra de otra persona

Obviamente, los policías
"acceden" a no detener a la
"víctima" a cambio de una
gratificación. Este tipo de
chantaje realizado sobre la
base de un problema social
grave (acoso sexual) se pu
so de moda en los últimos
tiempos (al punto que los
propios policías lo incorpo
raron a su arsenal). Es sim
ple, fácil de probar y devas
tador para la víctima Aún
cuando logre librarse de un

proceso porque el fiscal de
cide no avanzar con una
carpeta de investigación (no
se deja engañar o no le inte
resa), la molestia incomodi
dad, vergüenza y riesgo de
la situación son suficientes
para que la mayoría prefie
ra pagar.

En otras palabras, en
este tipo de chantajes la se
lección de la víctima es cla
ve, porque está basada en su
estatus social. Es decir, eli
gen a alguien que tenga algo
para perder en todo esto (y
no es dinero).

Pero no hay que enga
ñarse: si en los casos rea
les de acoso sexual (donde
hay víctimas en serio) ge
neralmente no pasa nada,
es bastante probable que
en las acusaciones "monta
das", tampoco. Todo es falso
e imaginario, pero la víctima
no lo sabe Por suerte, esta
vez se salvó del chantaje ha
ciendo algo que rara vez se
hace (y debe hacerse) recu
rrir a la autoridad.
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FINALMENTE se

publicó el Segundo
Reporte Trimestral
de Hechos de

Tránsito y, como se
esperaba, las cifras
de lesionados y
fallecidos siguen en
aumento.

VALE la pena
recordar que las
fotomultas fueron
eliminadas por su
carácter recaudatorio,
que terminaba
beneficiando a
empresas privadas.
VINIERON entonces
las fotocívicas y, en
efecto, ya no hay
gasto monetario en
multas... pero sí un
alto costo en vidas y
daños físicos.

MAL, que ayer
una persona al
volante decidió no

detenerse, rompió
la cinta amarilla y
avanzó sobre Paseo

de la Reforma,
justo a la hora en
que se celebraba el
tradicional paseo
Muévete en Bici.

MUY MAL, porque

otros conductores
le siguieron el paso,
poniendo en riesgo a
corredores y ciclistas.
PERO PÉSIMO,
porque quien puso
el desorden fue nada

más y nada menos
que un chofer del
corredor de transporte
público Simesa.

• • •

COMO si quisieran
ponerse al corriente
con todo lo que
no quemaron
en los meses del
confinamiento

duro, cuentan que
en los alrededores
de San Mateo,
en Naucalpan,
llevan una semana
explotando cohetes
por las fiestas
patronales.

AYER empezaron
de madrugada y le
seguían ya entrada la
noche... sin que nadie
los molestara.

AB...USOS y
costumbres, sin duda.

circuitokitencr a neforma.com

Fecha: 26/09/2022

Página: 28

Area cm2: 133

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 28,462

Página 4 de 9



La caída
Oficio deleitoso es el mío, de

juglar. Me lleva a todas par
tes. He estado en todos los

municipios de mi natal Coahuila 38
son, aun en los más pequeños, y he
ido a todos los estados del país. En
todas las capitales de los estados he
dictado conferencias, con excepción
de una; Chilpancingo. Mis ojos, los de
la cara y los del corazón, se han lle
nado con las creaciones que Dios y el.
hombre han puesto en México; mi pa
ladar se ha deleitado con los guisos de
todas las cocinas mexicanas; he admi
rado el arte y las artesanías que ponen
sus Colores en nuestro país. Lo mejor
de México, sin embargo, es su gente.
Voy, por ejemplo, a Nayarit y escucho
a buenos amigos nayaritas hablar de
sus ingenios. La velada es deliciosa
Navega la conversación por un ama
ble río de ron hecho aquí mismo, y el
visitante disfruta los relatos de los he
chos y dichos de insignes personajes.
Don Alberto Ibarra fije uno de ellos.
Músico de Santiago Ixcuintla, era or
ganista titular de la parroquia "Es el
que les toca el órgano a los novios",
decía una beata, pero también to
caba el piano en el congal del pue
blo. La música, ya se sabe, es hermoso
arte, pero difícil profesión. Para ganar
la vida, don Alberto debía alternar

el canto gregoriano con el muy profa
no. Gustaba de los espíritus del vino,
y con frecuencia las notas se le revol
vían: días hubo que tocó en la hora
santa Amor perdido, y noches en que
se le escaparon los acordes del Vertid,
pecadores en el lupanar. Don Alberto
era soltero, solterón. Muy joven estu
vo a punto de tomar estado. Entró en
amores con una linda joven de cuer
po juncal y talle como de palmera.
Una noche tocaba él en un baile, y la
muchacha, a falta de su bailador, salió
a la pista muy amartelada con un via
jante de comercio. Eso encalabrinó al
celoso novio. Cortó su relación con la
muchacha Pasó el tiempo, y un día
don Alberto se topó en la calle con
una mujer feísima, panzuda, de hir
suta pelambre oxigenada No la pudo
reconocer, sino hasta que ella misma
se presentó: era la coqueta que bailó
con el forastero. Suspiraba con alivio
don Alberto al mencionar aquel en
cuentro: "Le di gracias a Dios por ha
berme salvado, y le pedí que le diera
las gracias de mi parte al viajante de
comercio". Pobre mujer, digo yo. El
tiempo no perdona ni aunque le di
gas: "Usted perdone". Tenía dos her
manas don Alberto, solteras también,
a quienes mantenía Ambas lo cela
ban mucho, pues temían que alguna

mujer le echara el lazo, con lo que ellas
quedarían sin amparo. En cierta oca
sión pasó por la casa de don Alberto
una frondosa dama de generoso teta
men El le dirigió un piropo sumamen
te poético y sutil. Le dijo: "¡Mamasota!
¡Estás como pa' acabarme de criar!".
Sonrió la mujer al escuchar aquel gen
til requiebro, y eso hizo que las herma
nas se encresparan. "¡Parece menti
ra! ¡60 años y piropeando fulanas! ¡Ya
estás viejo pa' eso!". "Viejo pa' eso",
repitió don Alberto como en eco. Pe
ro no pa' trabajar ¿verdá?". Un día don
Alberto perdió pisada, cayó al suelo
y se falseó un pie. Al salir de su casa
cojeaba visiblemente. Unos cuantos
metros caminó, y en el trayecto seis
o siete personas le preguntaron qué le
había pasado. A todas hubo de darles
la detallada explicación de su acciden
te. Buen trecho le faltaba todavía pa
ra llegar a la parroquia Pensó que por
lo menos 30 personas más le harían la
misma pregunta en el camino. Regre
só a su casa, hizo un cartel, lo clavó en
un palo y salió con él en alto. Decía el
letrero: "Me caí"... Uno igual, digo yo,
debería portar Alejandro Moreno, el
tal Alito, dirigente nacional del PRI.
Se cayó, más de lo que ya estaba caído,
cuando se entregó a López Obrador.
Y de esta caída ya no se levanta... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este fantasma y yo somos amigos.

En un principio me asustaba al verlo,
y él también se asustaba al verme a mí.
Pero tantas veces se me apareció, y tantas
me le aparecí yo a él que acabamos por
hacer amistad.

Una noche me contó su historia. Vino

al Potrero con una tropa de soldados
enviados por la Federación a combatir
a los apaches que todavía merodeaban
por aquí. Acabadas las partidas de indios,
los militares regresaron al Saltillo, pero él
se había prendado de una señorita de la
hacienda. La desposó y se quedó a vivir
en Ábrego.
Hace unos días me pidió que le hablara
de mí. Le dije lo que soy. Decírselo me
costó mucho trabajo. Le dije también lo
que no soy. Eso me costó más trabajo aún.

Oyó mi historia, y cuando terminé
de relatarla me dijo:

¿Sabes una cosa? Tú eres más fantasma
que yo.

¡Hasta mañana!...
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Taches
Los padres de los 43, activis

tas que les acompañan, en
capuchados que se les su

man; han acentuado sus protestas
con violencia, destrozos y retos.
Tres días después de que de manera
pacífica y bajo una autorización de
mandos militares, familiares de des
aparecidos de la Guerra Sucia de
hace 50 años entraban al Campo
Militar Número 1, en una muestra
importante de civilidad y de un pa
so adelante en el restañamiento de
heridas en la historia de la brutali
dad y los abusos castrenses, los ac
tivistas de Ayotzinapa destrozaban
la puerta de entrada de ese campo
y pintaban la fachada militar en un
desplante de contraste.

"Están queriendo enrarecer la
situación, porque siempre hay gen
te que no quiere que se resuelvan
los problemas, porque viven del
conflicto. Imagínense, si ya no se
violan derechos humanos por par
te del Estado, pues ya no se tiene
materia, y ellos quieren seguir sos
teniendo de que se violan los de
rechos humanos. Y yo les digo: No,
no somos iguales", reclamó el Pre
sidente, horas antes de la protesta
de los activistas de Ayotzinapa en
el Campo Militar.

El Presidente abogó, una vez
más, por dar a conocer nombres
y datos de responsables sobre lo
acontecido hace ocho años.

Su vocero, Jesús Ramírez Cue
vas, le advirtió: "Podemos afectar
el (debido) proceso si damos los
nombres".

El mandatario, quien acuñó la
máxima de "no me vengan que

la Ley es la Ley", ordenó a su voce
ro corregir la censura

"Que se den a conocer los nom
bres, y esto va a ayudar mucho... Si
no damos a conocer todo y empe
zamos a tachar, lo que hacemos es
crear incertidumbre y dar motivo
para la especulación, las conjeturas,
para la mala fe de los adversarios
nuestros. ¡Qué tenemos que estar
ocultando los nombres si no quere
mos que haya impunidad!", explicó.

Reforma publicó el pasado
sábado 24 algunos de los párrafos
testados en el Informe de la Comi
sión del caso Ayotzinapa donde se
evidencian complicidades entre ofi
ciales castrenses y presuntos nar
cos. El reporte como tal no tiene el
carácter de una denuncia penal. Es
un reporte que deriva de la investi
gación de funcionarios civiles sobre
lo acontecido el 26 de septiembre
de 2014, y las maniobras posterio
res para matar y desaparecer a los
estudiantes. Es una indagatoria ex
haustiva que presume ser mucho
más profúnda y precisa que la he
cha en el gobierno de Enrique Peña.

Como tal no interfiere en el
"debido proceso". Pero aún si fue
ra un documento que configurara
la indagatoria penal y judicial del
caso es de enorme interés público.

El gobierno federal ha conde
nado la difusión de parte de ese
informe que estaba censurado
y ha enderezado contra el medio y
la periodista Peniley Ramírez una
condena por divulgar el documento.

En marzo del 2011, en la des
esperación por la vorágine de
la narcoviolencia que dominaba

los contenidos informativos de los
medios de comunicación, el gobier
no de Felipe Calderón intercedió
ante directivos de medios para que
se estableciera un pacto, aparente
mente independiente, hecho entre
comunicadores para omitir la in
formación sobre violencia porque
afectaba los intereses nacionales.

Los promotores eran los con
cesionarios de televisoras, Televisa
y TV Azteca, extraordinariamen
te favorecidos por el presupuesto
oficial como ocurre hoy a pesar de
la disminución de las partidas en
el gasto publicitario del gobierno
federal. (Los periódicos de Grupo
REFORMA, MVS y La Jornada no
participaron de ese pacto).

"Los medios no debemos difun
dir información que ponga en ries
go la viabilidad de las acciones y los
operativos contra el crimen organi
zado o que comprometa la vida de
quienes combaten a la delincuencia
o a sus familias, como son policías,
fuerzas armadas, investigadores,
jueces y cualquier otra autoridad
vinculada a la seguridad y justi
cia", decía el documento signado
por una treintena de periódicos y
concesionarios de radio y televisión

Aquel acuerdo se esfumó a la
siguiente masacre.

Regularmente la difusión de
esas informaciones exhibe las com
plicidades de funcionarios con cri
minales. De ahí que se eleven los re
clamos oficiales para no difundirlas.

El Presidente pidió: dejen de
tachar. Pues sí, mejor difundan sin
censuras. El caso Ayotzinapa fue
una atrocidad.
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La verdad confusa
"La verdad no es usualmente compleja.

Lo que se hace complejo
es evadir la verdad.

Thomas Sowell

Ocho años después de la noche
de Iguala hemos pasado de
la "verdad histórica" de Je

sús Murillo Karam a la verdad confusa
de Alejandro Encinas y Ornar García
Trejo. El subsecretario Encinas, presi
dente de la Comisión para la Verdad
sobre el "Caso Ayotzinapa", ha excla
mado, como los líderes del movimien
to Ayotzinapa, "Fue el Estado". Acusó
al general en retiro José Rodríguez
Pérez de haber ordenado el asesina
to de seis normalistas, pero el militar,
que se presentó voluntariamente, está
siendo juzgado no por homicidio, sino
por supuestos vínculos con el crimen
organizado. La FGR, por otra parte, ha
retirado las órdenes de aprehensión
contra 21 presuntos implicados, entre
ellos 16 militares.

Las autoridades ya no se preocu
pan por perseguir a los responsables
de los crímenes, sino a quienes los
investigaron. El exprocurador Muri
llo Karam está siendo procesado por
haber tratado de ocultar lo ocurri
do con su "verdad histórica". Mien
tras tanto, 120 implicados que par
ticiparon en los hechos, muchos de
los cuales lo reconocieron, han sido
liberados por presuntamente haber
sido torturados.

El informe de la Comisión recuenta

en 103 páginas mucho de lo que ya sa
bíamos, pero oculta en largas secciones
testadas sus afirmaciones más contro
vertidas. Hubo que esperar al trabajo
de las periodistas Peniley Ramírez y
Guadalupe Irízar del Reforma para
conocer estas partes.

Ha desaparecido la hipótesis de
que los cuerpos de los normalistas fue
ron quemados. El informe asevera que
casi todos los normalistas fueron ase
sinados, descuartizados y enterrados.
Las órdenes provinieron del entonces
alcalde José Luis Abarca, molesto por
que los normalistas querían "armar un
desastre en Iguala". Algunos cuerpos
de las víctimas fueron disueltos con
ácido. Seis que seguían vivos fueron
asesinados después por órdenes del
entonces coronel Rodríguez Pérez.

La versión es dramática, pero es
tá construida sobre testimonios de
"testigos colaboradores", en particu
lar Gildardo López Astudillo, El Gil,
identificado como "Juan", uno de los
miembros de Guerreros Unidos libe
rados por violaciones al debido proce
so. Como testigo protegido ha dicho
a los nuevos investigadores lo que
querían escuchar.

La versión de que los normalis
tas fueron incinerados, sin embar
go, no salió de una conspiración de
la PGR; el primero que la manifestó
públicamente fue el padre Alejan
dro Solalinde, un crítico del régimen
priista. Dos restos quemados han sido
identificados plenamente en prue
bas genéticas. La Comisión Nacional

de los Derechos Humanos ha señala
do en su recomendación 15VG/2018
que estima que "fueron incinerados
hasta 19 normalistas". Para compro
barlo, pidió que 114 restos óseos sean
sometidos al Instituto de Medicina
Legal de la Universidad de Innsbruck,
en Austria, para análisis genético.
Las autoridades, empero, no han que
rido hacerlo.

La hija de Abarca, Yazareth Liz
Abarca, señalada como fuente de la
afirmación que el exalcalde ordenó éjí
crimen, ha negado ser la autora de lqfc
mensajes que las partes tachadas del
informe le atribuyen. "Usted míente",
le dijo a Encinas en Twitte*"Jamás es
cribí ni envié esos mensajes que usted
dice que yo envié a esa mujer que nun
ca en mi vida he conocido. Yo nunca
he escrito así y tampoco me he expre
sado de esa forma".

La verdad histórica tenía huecos;
la verdad confusa, muchos más. En
cinas, en vez de aclarar las inconsis
tencias, se queja de la divulgación de
un informe que, desde siempre, debió
ser público para que fuera sometido
a escrutinio critico.

• EL MOVIMIENTO
Aunque la verdad de Encinas preten
de quedar bien con el movimiento de
Ayotzinapa, los líderes de este gru
po político no se han mostrado sa
tisfechos. Por eso han vuelto a reali
zar manifestaciones violentas. Hoy se
espera un lunes muy complicado en
su marcha por la Ciudad de México.
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SKO

Otra del PRl por lo mismo: Allto
::::: Nos cuentan que la crisis del PRI en Sono
ra escala, al grado que militantes con más de
20 años de antigüedad han dimitido, como

los diputados Ernesto de
Lucas Hopkins y Natalia
Rivera, así como el ahora el
exdiputado y aspirante a di
rigir el partido, David Pala
fox. En este sentido, nos ex
plican que la desbandada
comenzó desde julio con el
proceso interno de renova
ción, donde prácticamenteAlejandro
se le allanó el camino a RoMoreno

gelio Díaz Brown, actual
líder estatal y a quien acusan de ser apadrina
do por Manlio Fabio Beltrones y el líder na
cional del PRI, Alejandro Moreno, situación
que no ha sido exclusiva de Sonora, pues en
otros estados el tricolor se ha ido despintan
do, luego de que militantes acusaran imposi
ciones de don Alejandro. ¿Aquí aplicará eso
de que cuando el río suena, piedras lleva?

Uo apretón de manos
::::: Nos dicen que a unos días de su toma de
protesta, la gobernadora electa de Aguascalien
tes, Teresa Jiménez (PAN), aprovechó el últi
mo informe del gobernador Martin Orozco
(PAN), para extenderle un reconocimiento por
la "loable" labor que realizó en el gobierno, lo
que fue visto como el fin de las fricciones que
tuvieron en ese periodo y de que su sucesora
no volteará para atrás. Pero eso no fue todo,
nos añaden, pues don Martín reaccionó al elo
gio de su coterránea panista y en redes socia
les le deseó éxito en el recorrido que está por
emprender. Algo han aprendido los panistas,
que prefieren fumar la pipa de la paz.

Huele a temor en Hidalgo
::::: Nos cuentan que en Hidalgo ya hay
apuestas sobre quiénes son los cinco funcio
narios de la administración pasada que son
investigados por el encargado de la Procura
duría estatal, Santiago Nieto Castillo. A de
talle, nos explican que don Santiago se ha
convertido en un verdadero dolor de cabeza
para algunos, ya que en estos días se ha
anunciado, sin decir nombres, que se investi
gan posibles anomalías en al menos cinco de
pendencias del gobierno de Ornar Fayad
(PRI). Y mientras que es Juan o Pedro, nos di
cen que al final lo cierto es que más de un
exfuncionario ya puso sus barbas a remojar.
¡No vaya a ser la de malas!
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Fuera del aire
La reforma que sigue
I PflQLA ROJAS
La semana pasada se llevó a cabo en

México la Cumbre Global sobre De
mocracia Electoral. Los participantes

compartieron puntos de vista sobre los rie
gos que vislumbran en el panorama actual y
lanzaron advertencias sobre las que vale la
pena reflexionar. Plantearon, por ejemplo,
que la pérdida de confianza en la institucio
ñalidad democrática propicia el surgimiento
de liderazgos políticos con tendencias autori
tarias y populistas. Hablaron también sobre
la amenaza al debate público y a las liberta
des ante la concentración del poder. Fueron
especialmente enfáticos en la necesidad de
que los órganos electorales cuenten con im
parcialidad e independencia para que se
pueda preservar la democracia. Sobre este
último punto, el consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdo
va, aseguró que existe "evidencia de los em
peños por vulnerar la autonomía de los orga
nismos electorales".
De los cuestionamientos al USTE todos he

mos sido testigos. Aún cuando se trata de la
autoridad que validó las elecciones que lleva
ron al poder a quienes hoy gobiernan, los
ataques al órgano electoral han sido una
constante en esta administración. Inquieta la
hostilidad verbal en contra de la institución,
pero preocupa aún más la posibilidad de que
en el corto plazo se apruebe una reforma
que la debilite y le reste autonomía.
Es la reforma que sigue. Está en la agenda

legislativa para este periodo. La propuesta
contempla que haya un nuevo árbitro electo
ral, menos consejeros y una disminución del
financiamiento público para los partidos.
Plantea también eliminar a todos los órganos
electorales locales para concentrar los proce
sos en dos órganos nacionales. Requiere del
voto a favor de dos terceras partes del Con
greso porque modifica 18 artículos constitu
cionales. La oposición ha anticipado que no
la respaldará por antidemocrática.
Por lo pronto en el Senado la atención está

puesta en la reforma constitucional para am
pliar la presencia de los militares en tareas de
seguridad pública; esa que surge de una ini
ciativa sorpresivamente presentada por una
diputada afín al presidente nacional priista
Alejandro Moreno, quien es investigado por el
gobierno y no parece por ello estar dispuesto a
enemistarse con quienes podrían enjuiciarlo.
La propuesta que dividió al Revoluciona

rio Institucional y que amenaza con desapa
recer a la alianza de la oposición no se apro
bó la semana pasada, pero el partido en el
gobierno está buscando los votos necesarios
para que ocurra.
Esa incertidumbre que afecta a la coalición

opositora en el Congreso se traduce en vulne
rabilidad para los óiganos electorales. La defen
sa del INE está en manos de una alianza que
se tambalea Asusta pensar en la amenaza que
eso representa para nuestra democracia •

La defensa del INE está
en manos de una alianza

que se tambalea.
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ALLITO

Balean a subdirector de policía
y alcalde guarda silencio
::::: Nos cuentan que luego de que este do
mingo se confirmó que fue baleado, pre
suntamente por un grupo de sicarios, el

subdirector de la Comisa
ría Municipal de Nicolás
Romero la noche del sá
bado, cuando paseaba en
un centro comercial de

Tlalnepantla, el alcalde
morenista Armando Na
varrete guardó total si
lencio, no dio pronuncia
miento alguno ni en re
des sociales ni ante la pe
tición de reporteros, por
lo menos, hasta la tarde

de ayer. Los hechos si bien son investiga
dos por la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México (FGJEM), algunos espe
raban una postura por parte de edil por lo
que se cuestionan si descansa el fin de se
mana.

Armando

Navarrete

Molestia en el PRl con
el PRD ¿estira la liga
de la alianza en la GDMX?
::::: En este espacio le platicamos que Jo
nathan Colmenares, diputado local que
llegó por el PRI, abandonó la bancada en

el Congreso capitalino
por diferencias con sus
dirigentes y se volvió in
dependiente. Pero tam
bién le señalamos que
don Jonathan, conocido
como el legislador del
"avioncito", recibió el co
bijo del líder del PRD en
Donceles, Víctor Hugo
Lobo, con quien, nos di
cen, trabajará y votará
con los perredistas. Sin

Víctor Hugo
Lobo
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embargo, esto causó enojó en la dirigencia
partidista, encabezada por Israel Betan
zos, y otros más que nos aseguran no vie
ron con buenos ojos el movimiento por lo
que no lo dejarán pasar en las futuras ne
gociaciones, nos dicen.

Retoman la vacunación
anticovid en mnos
:::n Esta semana se intensificará la vacuna
ción contra el Covid19 en la Ciudad de
México y esta vez llegarán las primeras

dosis para los niños de
cinco años cumplidos.
Mientras que habrá se
gundas aplicaciones para
los de ocho años y se
atenderán a los rezagados
en su esquema de vacu
nación de nueve a 11
años. Después de tantos
meses, finalmente, el es
quema de inoculación lle
gó a los menores de cinco
años. La logística de que

sea en los 55 centros de salud se manten
drá, dijo el director general de Góbierno
Digital de la Agencia Digital de Inovación
Digital (ADIP), Eduardo Clark.

Eduardo
Clark
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Sobre los homicidios
(otra vez)

La semana pasada, el pe
riodista Jorge Ramos se
presentó en una confe

rencia mañanera y cuestionó
al presidente Andrés Manuel
López Obrador por su estrate
gia de seguridad.
En específico, Ramos se re

firió al número de homici
dios: "Desde que usted llegó
al poder ha habido 126 mil
206 mexicanos, más que los
124 mil de Peña, más que los
121 mil de Calderón. Esto es lo
que significa, señor presiden
te, a pesar de las cifras, a pesar
de las cifras que nos ha dado,
es que su estrategia de segu
ridad no ha funcionado."
El presidente respondió

que no estaba de acuerdo y se
refirió a la tasa de crecimiento
de los homicidios por sexe
nio: "Este es Salinas, en su go
bierno hubo un incremento
en homicidios del 9.2 por
ciento; con Zedillo hubo una
disminución del 31.2 por
ciento...Con Fox hubo un in
cremento de 1.6 de homici
dios dolosos en su gobier
no.,.192.8 por ciento con Cal
derón. Con Peña, 59 por cien

to de incremento... Aquí en
tramos nosotros, mira cómo
iba esto en tu proyección. He
mos logrado una disminu
ción en el tiempo que lleva
mos de cómo encontramos la
incidencia delictiva en homi

cidios hasta el día 20, hace
unos días, de menos 10.6%".
En este debate, los dos tie

nen razón y los dos están equi
vocados. Y ninguno tiene una
buena comprensión de los da
tos que citó como evidencia
Primero lo primero. En esta

discusión, hay dos hechos bá
sicamente incontrovertibles:
1) En este sexenio, el núme

ro absoluto de víctimas de
violencia letal va a ser mucho
mayor que en cualquiera de
los anteriores. De hecho, se va
a rebasar holgadamente el
pronóstico de 190 mil perso
nas asesinadas en el sexenio
que presentó Ramos. Punto
para el periodista.
2) Salvo quesuceda algo inu

sitado, va a ser menor la tasa de
crecimiento en el número de
homicidios en el sexenio que
en los dos anteriores. No sé si se
vaya a cerrar con una disminu
ción entre el último año de Pe

ña y el último de López Obra
dor, pero ciertamente la curva
se va a ver mucho más plana.
Punto para el presidente.
Ahora los problemas:
1) Ramos comparó datos de

fuentes distintas. Los 121 mil
homicidios que le atribuye al
sexenio de Calderón provie
nen del Inegi. Del sexenio de
Peña Nieto, el dato señalado
(124 mil) parece ser el número
de averiguaciones previas y
carpetas de investigación re
portado por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública (SES
NSP). Y para el sexenio actual,
usó de nuevo el SESNSP como
fuente, pero ahora se refirió al
número de víctimas de homi
cidio doloso (sin incluir las de
feminicidio) de diciembre de
2018 a agosto de 2021. Este es
un error analítico básico: esas
series de datos no cuentan lo
mismo, no se construyen de la
misma manera y no se deben
comparar sin más.
2) El presidente también

hace comparaciones inváli

das. Empezando por lo obvio:
hace un contraste entre sexe

nios completos y algo más de
medio sexenio. Si el gobierno
de Peña Nieto hubiera termi
nado en 2016, podría haber
presumido una caída con res
pecto al último año de Calde
rón. Segundo, usa datos de
Inegi hasta 2021 (y para ese úl
timo año, datos preliminares);
para 2022, recurre a un cham
purrado de datos del SESNSP
y del conteo diario de homici
dios de la SSPC. Por último, no
se entiende qué está compa
rando con la tasa de creci
miento. ¿El total en lo que va
del sexenio con el mismo pe
riodo del sexenio previo? ¿Lo
que va de este año con el cuar
to año del sexenio de Peña? ¿El
pico en el sexenio de Peña con
el dato del mes pasado? Estoy
seguro que ni el presidente tie
ne claro qué operación mate
mática hicieron para llegar a
ese porcentaje.
En resumen, creo que nece

sitamos un mejor debate sobre
la violencia homicida, menos
centrado en el medallero de la
letalidad sexenal. •

alejandrohope@outlook.com
Tw¡tten@ahope71
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los dos se equivocan. Y ninguno tiene
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La sonrisa de Marcelo Ebrard
El viernes, el canciller

mexicano Marcelo
Ebrard representante

del gobierno mexicano y, por
lo tanto, del país en Naciones
Unidas publicó una fotogra
fía en su cuenta de Twitter. Es 
tá sentado fíente al canciller
ruso Sergei Lavrov en lo que
Ebrard describe como una
"cordial conversación".
Ebrard sonríe con calidez.
Quizá por casualidad aunque
seguramente no por casuali
dad con la mano derecha ha
ce una "v". ¿Amor y paz? En el
mensaje que acompaña la
imagea el canciller dice haber
compartido con Lavrov la pro
puesta del presidente López
Obrador "en favor de la paz" y
hablar sobre el "futuro del
Consejo de Seguridad" de Na
ciones Unidas. Antes se había
reunido con el ministro de Ex
teriores ucraniano, Kuleba.
El jueves, un día antes de la

cita con Ebrard, en la reunión
del Consejo de Seguridad, el
ministro ruso Lavrovno se pre
sentó al salón de sesiones para
escuchar las posiciones de los
otros miembros, que fueron
severamente críticos de la
agresión rusa en Ucrania No
escuchó al secretario de Estado
de Estados Unidos ni mucho

menos al representante ucra
niano. Lavrov solo tomó asien
to para establecer la posición
del gobierno de Vladimir Putin
y mentir sobre Ucrania, alaque
calificó de un "estado totalita
rio, similar a los nazis". Des
pués Üamó "bastardo" al pre
sidente de Ucrania, Zelensky.
El viernes, la comisión in

dependiente de NacionesUni

reunido con el ministro de Ex
teriores ucraniano, Kuleba.
El jueves, un día antes de la

cita con Ebrard, en la reunión
del Consejo de Seguridad, el
ministro ruso Lavrovno se pre
sentó al salón de sesiones para
escuchar las posiciones de los
otros miembros, que fueron
severamente críticos de la
agresión rusa en Ucrania No
escuchó al secretario de Estado
de Estados Unidos ni mucho
menos al representante ucra
niano. Lavrov solo tomó asien
to para establecer la posición
del gobierno de Vladimir Putin
y mentir sobre Ucrania, alaque
calificó de un "estado totalita
rio, similar a los nazis". Des
pués Üamó "bastardo" al pre
sidente de Ucrania, Zelensky.
El viernes, la comisión in

dependiente de NacionesUni

das que se dedica a investigar
crímenes de guerra Ucrania
publicó un nuevo avance so
bre lo que ha encontrado. Erik
Mose, juez noruego que enca
beza el grupo, sentenció que
"con la evidencia recabada, la
comisión ha concluido que se
han cometido crímenes de
guerra en Ucrania". Mose des
cribió el infierno. Las tropas
rusas, dijo, han violado, tortu
rado e {legalmente apresado
ucranianos. La comisión se
concentró especialmente en la
violación sexual de niños. En
algunos casos, los parientes de
esos niños han sido obligados
a presenciar los crímenes. La
comisión concluyó que las
edades de los ucranianos sal
vajemente abusados van des
de los 82 hasta los... 4 años.
El mismo viernes, el minis

terio del exterior ucraniano
compartió dos imágenes en
Twitter. En una se ve a un sol
dado llamado Mikhail Dianov
antes de ser capturado por el
ejército ruso. En esa imagen
Dianov es un hombre normal,
en buen estado de salud. En la
fotografía siguiente, se ve a
Dianov después de su libera
ción como parte de un inter
cambio de prisioneros entre
Rusia y Ucrania. Dianov está,

das que se dedica a investigar
crímenes de guerra Ucrania
publicó un nuevo avance so
bre lo que ha encontrado. Erik
Mose, juez noruego que enca
beza el grupo, sentenció que
"con la evidencia recabada, la
comisión ha concluido que se
han cometido crímenes de
guerra en Ucrania". Mose des
cribió el infierno. Las tropas
rusas, dijo, han violado, tortu
rado e {legalmente apresado
ucranianos. La comisión se
concentró especialmente en la
violación sexual de niños. En
algunos casos, los parientes de
esos niños han sido obligados
a presenciar los crímenes. La
comisión concluyó que las
edades de los ucranianos sal
vajemente abusados van des
de los 82 hasta los... 4 años.
El mismo viernes, el minis

terio del exterior ucraniano

compartió dos imágenes en
Twitter. En una se ve a un sol
dado llamado Mikhail Dianov
antes de ser capturado por el
ejército ruso. En esa imagen
Dianov es un hombre normal,
en buen estado de salud. En la
fotografía siguiente, se ve a
Dianov después de su libera
ción como parte de un inter
cambio de prisioneros entre
Rusia y Ucrania. Dianov está,

casi literalmente, en los hue
sos. "Así es como Rusia 'se ad
hiere' a los Convenios de Gi
nebra", tuiteó el ministerio
ucraniano. "Fueron brutal
mente torturados", explicaría
después un portavoz de de
fensa de Ucrania.
El sábado, Ucrania informó

que había concluido la exhu
mación y análisis de las fosas
donde el ejército ruso había
mal enterrado a medio millar
de ucranianos a los que había
torturado y asesinado. El total
de ucranianos ejecutados, dijo
la Policía Nacional de Ucrania,
es de447, de los cuales 215 eran
mujeres y había 5 niños. Esto
coincide con las conclusiones
de la comisión de Naciones
Unidas. Mose, el juez noruego,
dijo que la comisión estaba
"asombrada por el número de
ejecuciones en los lugares vi
sitados". La comisión encon
tró "signos visiblesde ejecucio
nes en los cuerpos, como ma

casi literalmente, en los hue
sos. "Así es como Rusia 'se ad
hiere' a los Convenios de Gi
nebra", tuiteó el ministerio
ucraniano. "Fueron brutal
mente torturados", explicaría
después un portavoz de de
fensa de Ucrania.

El sábado, Ucrania informó
que había concluido la exhu
mación y análisis de las fosas
donde el ejército ruso había
mal enterrado a medio millar
de ucranianos a los que había
torturado y asesinado. El total
de ucranianos ejecutados, dijo
la Policía Nacional de Ucrania,
es de447, de los cuales 215 eran
mujeres y había 5 niños. Esto
coincide con las conclusiones
de la comisión de Naciones
Unidas. Mose, el juez noruego,
dijo que la comisión estaba
"asombrada por el número de
ejecuciones en los lugares vi
sitados". La comisión encon
tró "signos visiblesde ejecucio
nes en los cuerpos, como ma

nos atadasala espalda, heridas
de bala en la cabeza y gargan
tas cortadas", explicó Mose.
El domingo, Sergei Lavrov

habló ante el pleno. Dijo que su
país era la víctima de una cam
paña de Occidente para "des
truir y fracturar Rusia". "Quie
ren removerla del mapa glo
bal", siguió Lavrov. No se re
firió en ningún momento a las
atrocidades de su ejército. En
la realidad alternativa del go
bierno ruso, su país es la víc
tima, no el agresor.
Marcelo Ebrard y el gobier

no que representa, que tiene
los ojos puestos en su lugar en
la historia, deberían observar
con cuidado lo que los hechos
van poco a poco establecien
do. La tortura, las violaciones,
las ejecuciones, los crímenes
de guerra. Por eso, frente a Ser
gei Lavrov no hay que sonreír.
Mucho menos si se representa
a México. •

Salen a la luz tortura, violaciones y
crímenes de guerra. Por eso, frente al
canciller ruso no hay que sonreír, mu
cho menos si se representa a México.
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La noche de Iguala, según
"Carla"

Un testigo protegido
bajo el nombre clave
de "Carla" declaró

ante la fiscalía que investiga
el caso Ayotzinapa que el 26
de septiembre de 2014 un jefe
de sicarios de Guerreros Uni
dos, El Peyton, le avisó que
había "un carro con gente que
quiere entrar a Iguala".
"Carla" dijo que se movió en

una combi hasta la entrada de
la ciudad y vio que había unos
autobuses detenidos. Había
también cerca de 50 o 60 jó
venes boteando. Tomó varias
fotografías de los muchachos
y se las envió al Peyton.
Este le regresó algunas de

esas fotos, marcadas. En ellas
aparecían tres jóvenes: "uno
de gorro rojo, que era güerillo,
alto... otro de chaleco negro
medio gordito, pelos parados,
y el otro de playera blanca, no
muy gordo, llenito".
Con las fotos, venía un men

saje en el que, según su decla
ración, el jefe de sicarios le
decía que tuviera cuidado
"con esos tres": le orde
naba "que no entraran
porque eran Rojos".
"Se llamaban declaró

'Carla' en noviembre de
2020 El Chilango y El
Cochiloco... y el otro no
recuerdo".
¿Pudo comenzar así el

infierno que esa noche se
vivió en Iguala? "Carla" re
lató que le dieron la or
den de apostarse en
una calle y que El Pey
ton le llamó más tarde
para "que nos pusiéra
mos las pilas porque ya
estaba el desmadre".
Hacia las diez de la

tres sujetos fueron por
a una esquina. Los identificó
como El Minsa, El Gallo
Comandante Pérez.

Un testigo protegido
bajo el nombre
de "Carla" declaró

ante la fiscalía que investiga
el caso Ayotzinapa que el
de septiembre de 2014 un
de sicarios de Guerreros
dos, El Peyton, le avisó
había "un carro con gente
quiere entrar a Iguala".

Carla" dijo que se movió
una combi hasta la entrada
la ciudad y vio que había
autobuses detenidos. Había
también cerca de 50 o 60
venes boteando. Tomó varias
fotografías de los muchachos
y se las envió al Peyton.
Este le regresó algunas

esas fotos, marcadas. En
aparecían tres jóvenes:
de gorro rojo, que era güerillo,
alto... otro de chaleco negro
medio gordito, pelos
y el otro de playera blanca,
muy gordo, llenito".
Con las fotos, venía

saje en el que, según su
ración, el jefe de sicarios
decía que tuviera cuidado
"con esos tres": le orde

naba "que no entraran
porque eran Rojos".
"Se llamaban declaró

'Carla' en noviembre de
2020 El Chilango y El
Cochiloco... y el otro no
recuerdo".
¿Pudo comenzar así el

infierno que esa noche se
vivió en Iguala? "Carla" re
lató que le dieron la or
den de apostarse en
una calle y que El Pey
ton le llamó más tarde

para "que nos pusiéra
mos las pilas porque ya
estaba el desmadre".
Hacia las diez de la noche,

tres sujetos fueron por "Carla"
a una esquina. Los identificó
como El Minsa, El Gallo y El
Comandante Pérez. Traían

amarrado a un joven.
La declaración de "Carla"

forma parte del conjunto de
deposiciones con que la fisca
lía intenta construir la nueva
versión del caso Iguala.
"Carla" es uno de los testi

gos que, según las declaracio
nes consultadas por el colum
nista, atestiguó en contra del
entonces coronel, y hoy gene
ral brigadier, José Rodríguez
Pérez: lo acusó de realizar "ac
tividades" en favor del grupo
delictivo: una de ellas, ayudar
a la organización a transpor
tar drogas y armas.
Este testigo relató a la fisca

lía que Guerreros Unidos ope
raba bajo el cobijo total del ma
trimonio Abarca. Ella, María
de los Ángeles Pineda, recibía
maletas llenas de billetes y "la
vaba el dinero del grupo". A

amarrado a un joven.
La declaración de "Carla"

forma parte del conjunto de
deposiciones con que la fisca
lía intenta construir la nueva
versión del caso Iguala.
"Carla" es uno de los testi

gos que, según las declaracio
nes consultadas por el colum
nista, atestiguó en contra del
entonces coronel, y hoy gene
ral brigadier, José Rodríguez
Pérez: lo acusó de realizar "ac
tividades" en favor del grupo
delictivo: una de ellas, ayudar
a la organización a transpor
tar drogas y armas.
Este testigo relató a la fisca

lía que Guerreros Unidos ope
raba bajo el cobijo total del ma
trimonio Abarca. Ella, María
de los Ángeles Pineda, recibía
maletas llenas de billetes y "la
vaba el dinero del grupo". A

cambio, permitía que la droga
entrara en Iguala en camiones
del DIF cargados con marigua
na, cocaína y "cristal".
El 26 de septiembre de 2014,

de acuerdo con el testimonio
de "Carla", policías con el ros
tro cubierto les entregaron a
Pérez, LaMinsay El Gallo asie
te u ocho personas. Las subie
ron a su patrulla y se dirigieron
al Rancho del Cura Este es el
testimonio, un tanto enrevesa
do, de "Carla":
"Doblamos a Huitzuco, an

tes de llegar a Tepecoacuilco
está el basurero y ahí se metió
la patrulla. Condujeron dos o
tres minutos... (luego) empe
zaron a jalar a los muchachos
para bajarlos... Yo me subí a la
carretera, al portón del basure
ro, y como a unos cien metros
vi que jalaban a los mucha
chos. Les disparaban, eran dos
disparos por persona y los
aventaban a la barranca, así
mataron a todos. Quien los ma
tó fue Pérez, con El Gallo".
Otro testigo, "Neto", decla

ró ante la fiscalía que el 27 de
septiembre recibió instruc
ciones de llevar unas bolsas,
así como elementos de lim
pieza, a una bodega en la que
un sujeto apodado "El Negro"
solía almacenar la droga.
Segúnsu versión, "EINegro"

le entregó varias bolsas con
cuerpos dentro para que las lle
vara "al crematorio de Urióste
gui y al Horno Verde". En nin
guna de estasversiones figura
el relato de la incineración
en el basurero de Cocula.
Lo que sí figura, con
cierta abundancia, son
testimonios que hablan
de militares coludidos
con el grupo criminal.
El testimonio de "Car

la" indica queentrel8yl9
muchachos fue llevado a
Ceja Blanca, y otros cinco
o seis, a Tepecoacuilco. Su
po también que el grupo
"tenía gente" secuestrada en
una cueva de Pueblo Viejo.

Solo queda preguntar:
¿En dónde están entonces

esos restos? ¿Cuántos ha loca
lizado la nueva fiscalía? •

cambio, permitía que la droga
entrara en Iguala en camiones
del DIF cargados con marigua
na, cocaína y "cristal".
El 26 de septiembre de 2014,

de acuerdo con el testimonio
de "Carla", policías con el ros
tro cubierto les entregaron a
Pérez, LaMinsay El Gallo asie
te u ocho personas. Las subie
ron a su patrulla y se dirigieron
al Rancho del Cura Este es el
testimonio, un tanto enrevesa
do, de "Carla":
"Doblamos a Huitzuco, an

tes de llegar a Tepecoacuilco
está el basurero y ahí se metió
la patrulla. Condujeron dos o
tres minutos... (luego) empe
zaron a jalar a los muchachos
para bajarlos... Yo me subí a la
carretera, al portón del basure
ro, y como a unos cien metros
vi que jalaban a los mucha
chos. Les disparaban, eran dos
disparos por persona y los

barranca, así
mataron a todos. Quien los ma
fue Pérez, con El Gallo".
Otro testigo, "Neto", decla
ante la fiscalía que el 27 de

septiembre recibió instruc
ciones de llevar unas bolsas,

como elementos de lim
a una bodega en la que

sujeto apodado "El Negro"
almacenar la droga.

Segúnsu versión, "EINegro"
entregó varias bolsas con

cuerpos dentro para que las lle
"al crematorio de Urióste

y al Horno Verde". En nin
guna de estasversiones figura
el relato de la incineración
en el basurero de Cocula.
Lo que sí figura, con
cierta abundancia, son
testimonios que hablan
de militares coludidos
con el grupo criminal.
El testimonio de "Car

la" indica queentrel8yl9
muchachos fue llevado a
Ceja Blanca, y otros cinco
o seis, a Tepecoacuilco. Su
po también que el grupo
"tenía gente" secuestrada en
una cueva de Pueblo Viejo.

Solo queda preguntar:
¿En dónde están entonces

esos restos? ¿Cuántos ha loca
lizado la nueva fiscalía? •

dado "con esos tres": le ordenó "que
no entraran porque eran Rojos".
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BAJO
RESERVA
Sin prisa el desafuero de Alito
::::: Nos platican que, al interior de la Sección
Instructora, que preside el diputado morenis
ta Jaime Humberto Pérez Bernabé, deter
minaron esperar hasta el último minuto que
la ley lo permite, para instalar dicho organis
mo legislativo, encargado de dar cauce a las

solicitudes de desafuero que
hay en curso, entre ellas, la
del priista Alejandro Mo
reno Cárdenas, alias "Ali
to". Será hasta este martes
27 de septiembre, cuando se
realice el acto oficial, sin
embargo, nos comentan
que llama la atención que

Jaime Pérez los guindas, que tenían mu
Bernabé cha prisa en quitar el fuero

a don "Alito", ahora actúen
tan parsimoniosamente. En la instalación,
también se nombrará como integrantes al
morenista Leonel Godoy, así como al panis
ta José Elias Lixa, y al priista Rubén Morei
ra. ¿Por qué será que ahora a Morena no le
corre prisa por quitarle el fuero a Alito? ¿Al
guien tiene alguna idea?

Presidenciables panistas
calientan motores
::::: Nos hacen ver que, tras el desengaño sufri
do con el presidente del PRI, Alejandro Mo
reno, los presidenciables del PAN ha comen
zado a moverse en la búsqueda de la candida
tura azul al 2024. Nos dicen que solo en la se
mana que terminó, el hijo del legendario Ma
quío, Manuel J, Clouthier, se presentó ante
la cúpula y la militancia del blanquiazul, en lo
que muchos interpretaron como el regreso del
hijo pródigo y su lanzamiento por la candida
tura presidencial. En Monterrey, la senadora
exmorenista, Lilly Téllez, se presentó y ya es
considerada por algunos como aspirante presi
dencial. Para cerrar la semana, en Guanajuato,
ante las juventudes panistas se presentaron el
presidente de la Cámara de Diputados, San
tiago Creel Miranda; la gobernadora de Chi
huahua, Maru Campos; el gobernador de Yu
catán, Mauricio Mía, y el diputado Juan
Carlos Romero Hicks. El gobernador de
Querétaro, Mauricio Kuri, jugó de local du
rante un encuentro con exjuveniles panistas. Y
para que no quepa duda, nos dicen, el próxi
mo domingo habrá un foro de presidenciables
panistas en la Ciudad de México.

Atorados, nombramientos de
magistrados electorales
::::: A su llegada hace unos días a la presiden
cia de la Comisión de Justicia, la expresidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero, nos co
mentan, se encontró con un enorme rezago.
Ante ello, nos dicen que una de las primeras
acciones que llevará a cabo es reordenar y de
sahogar los dictámenes o minutas pendientes.
Sin embargo, entre los principales rezagos es
tán los nombramientos de magistrados electo
rales en varias entidades, que siguen atorados
desde hace más de un año por falta de acuer
dos políticos entre los grupos parlamentarios.
Las bancadas se dicen dispuestas a corregir es
ta omisión, pero lo cierto, nos aseguran, es que
no ceden en su pretensión de colocar a sus
cercanos, sobre todo en entidades clave como
la Ciudad de México y el Estado de México.

Morena y sus 22 gubernaturas
::::: Tras la toma de posesión de Mara Leza
ma Espinoza, como gobernadora de Quinta
na Roo, se consolida la prevalencia en el ma
pa político del partido del presidente López
Obrador que alcanza ya 20 gobiernos estata
les. Sin embargo, este número aumentará a 22
cuando tomen posesión los gobernadores de
Tamaulipas y Oaxaca. Con este récord More
na llegará al próximo año en el que se cele
brarán comicios en Coahuila y la llamada joya
de la corona, por su valor electoral en 2024 y
por su abolengo priista, el Estado de México.
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De
naturaleza

política
"Muerta" la minuta
"verdeguinda"...
Enrique Aranda

 Encabezado por Mara Lezama, Quintana Roo estrenó
ayer el primer gobierno de extracción no prlista.
Tras de ocho años, la versión de lo ocurrido es la misma...

Cuestión de días a decir de propíos y extraños para que
sea declarada formalmente "muerta" en sus términos ac
tuales, se entiende la minuta que sobre la iniciativa para
ampliar a 2029 la participación de las Tuerzas Armadas en
actividades de seguridad reservadas a civiles recibiera de
la Cámara de Diputados y apenas el miércoles, en una ac
cidentada sesión plagada de irregularidades, senadores del
llamado Bloque de Contención evitaron fuera aprobada,..

En las próximas horas en efecto, y aun cuando la Cámara
alta se dio un plazo de hasta diez días para volver a revisar
el contenido de la iniciativa aprobada en la colegisladora
con el voto dos tercios más uno de PRI, Morena y cóm
plices del PT y PVEM para, en su caso, presentar un nuevo
dictamen que logre el apoyo en su favor de las bancadas
del PAN, MC, PRD, Grupo Plural y hasta algunos priisias
"rebeldes" cuya posición ante la innegable militarización
del país impulsada desde Palacio parece irreductible, seria
rechazada y devuelta a San Lázaro,

Tal es la situación que al
cierre de la pasada semana in
cluso, Andrés Manuel l.ópez
Obrador, otra vez. volvió a
"amenazar" como lo denunció
ayer mismo el presidente de Sa
Cámara baja, el panista Santiago
Creel con recurrir a la realiza

ción de una consulta popular 
organizada por Gobernación, por
si alguna duda existiera sobre su
naturaleza anticonstitucional y
manifiesta ilegalidad para, vía
la presión social, ahora tratar de

sacar adelante un asunto que hoy por hoy él mismo da por
hecho que no tiene futuro y está, en consecuencia, desti
nado al fracaso.

Ayer mismo, ya senadores de la oposición hablaban de
negociar una propuesta alterna que recupere para el Legis
lativo prerrogativas y facultades respecto del control de las
Fuerzas Armadas que le han sido arrebatadas por el Ejecu
tivo, para que replantee el papel de éstas y, claro, devuelva
al poder civil, a la sociedad, lo que la Constitución prevé en
este tipo de asuntos.

Veremos...

O
ASTERISCOS

* Encabezado por la exalcaldesa de Cancún, Mara Lezama.
Quintana Roo estrenó ayer nuevo gobierno, el primero de
extracción no priista en cinco décadas, teniendo en la re
construcción de la seguridad perdida y ¡a mejora de las fi
nanzas, cuyo principal sustento no es otro que el turismo,
retos de atención urgente Bien...
* Inexplicable inconformidad v críticas del saliente gobierno
del priista Alfredo del Mazo (?) a Alejandra Sota, asesora
hoy de la alcaldesa Lía Limón, por su presunta proclividad
a ubicar en cargos públicos a familiares, cual es el caso de
su cuñada Ana Lucía Hill en la Secretaría de Gobierno de
Puebla y de Módica su hermana, en Desarrollo Económico
de Alvaro Obregón. Ufff..
* Aclaración a dos de nuestras colaboraciones por parte
de Veolla sobre los servicios de recolección y tratamiento
de residuos que presta en Guadalupe, NLy Nuevo Laredo,
Tamaulipas, que, dice, mantienen adeudos históricos, pese
a lo cual la empresa sigue realizando sus tareas que, ahora,
después de los problemas causados por lluvias torrenciales,
se encuentran regularizados...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

Hay príisias
"rebeldes" cuya
posición ante
la innegable
militarización

del país parece
irreductible.
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Nadando
entre

tiburones

¿Por qué nos desconocen?
Víctor Beltri

Septiembre será, sin duda, un punto de inflexión para este
gobierno Asi lo ha sido en la historia reciente septiembre,
para la presidencia de la república, solía ser una pesadilla
que comenzaba con las manifestaciones alrededor del in
forme de gobierno, la negociación habitual del zócalo para
el grito, los disturbios por el aniversario de Ayotzinapa y
culminaba —de manera apoteótica— con una habitual vio
lencia urbana del 2 de octubre, que no se olvida.
Esta vez no será distinto, a pesar de la gran populari

dad de que se precia el Presidente El ánimo social está
muy caldeado, y la creciente cercanía del gobierno con la
milicia —la militarización de facto de la vida pública— ha
enardecido a los grupos más radicales por las cuentas per
sonales que aún tienen por saldar con las tuerzas armadas.
El Presidente prometió enfáticamente el regreso del ejército
a los cuarteles, pero sus acciones han demostrado que las
causas que adoptó no fueron sino la mercancía política que
utilizó para acceder al poder,

El caso Ayotzinapa marcará, un parteaguas en este sexe
nio. El movimiento obradorista se aprovechó de la tragedia
hasta el cansancio, acusó a! Estado y convirtió a los 43 en
el pilar de su estrategia de confrontación con el gobierno
anterior. Lucraron sin empacho con el sufrimiento de la
gente, y los han azuzado durante años exigiendo una ver
dad que —ahora se sabe conocían desde un principio, e
Involucraba de manera directa a sus aliados en un crimen
atroz para el que el silencio sólo implica complicidad,

Se regodearon en el dolor, y
los nombraron, uno por uno —y
todos los días— en un infame
pase de lista que no fue sino otra
puesta en escena del gran pro
ductor de una telenovela a punto
de convertirse en tragedia griega.
El Presídeme ha acumulado po

der como ningún otro, y cuenta
no sólo con el poder político y el
poder legal, sino también con el de los poderes fácticos,
uno de los cuales acaba de perder. Septiembre será un pun
to de Inflexión: el Presidente alimentó durante años, con
promesas y resentimientos, a un tigre con el que amenazó
y sometió al gobierno anterior, pero que se le escapa de
las manos. El Presidente ba decepcionado a su base más
radical y. con razones fundadas, ha previsto que sólo haría
falta una chispa para encender la pradera entera. "¿Por qué
nos desconocen?".

Una chispa que bien podría provenir del mayor pilar de
su gobierno. El Presidente ha comprometido el honor del
ejército, y lo ha sometido a vejaciones que ningún soldado
debería de soportar, tanto por dignidad personal como por
respeto a lo que representa su propio uniforme. Los insultos
y burlas por parte de civiles armados, las obras civiles que

no debería realizar quien está dispuesto a dar su vida por
la Patria. El desenlace del caso Ayotzinapa. y la forma en
que el funcionario civil que —por el momento, es indispen
sable recordarlo es responsable de las fuerzas armadas
está desprestigiando al Ejército y llevándolo a la deshonra.
'Los miembros del Ejército, sin excepción, tienen el deber
de rehusar todo compromiso que implique deshonor, falta
de disciplina o menoscabo de la reputación del Ejército',
reza el artículo 43 del Reglamento General de Deberes Mi
litares, vigente desde 1937 y grabado a sangre y fuego en
el corazón de cada soldado: ¿qué cuestionamlentos éticos
estarán devanando los sesos de quienes se precian de por
tar el uniforme con honor?

"¿Por qué nos desconocen?", preguntó el Presidente —
con visible desesperación— al enumerar las protestas que
se avecinan y que ponen en riesgo no sólo la viabilidad dé
su gobierno, sino la pervivencia misma de su legado. Las
causas sociales que enardeció mientras le fue conveniente,
pero a las que no ha respondido ahora que tiene la capa
cidad de hacerlo. "¿Por qué nos desconocen?", pregunta el
Presidente, aunque podría encontrar la respuesta en sus
propias palabras: simplemente porque en este, como en
los demás ideales que vendió al pueblo con tal de llegar al
poder, ha cambiado de opinión,

El caso

Ayotzinapa
marcará

un parreaguas
en este sexenio.
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A mi querido amigo Memo, feliz
cumpleaños.

La constitución de México estableció, a pro
puesta del propio gobierno actual, que la
Guardia Nacional dependería de un mando
civil. Pero ahora el gobierno ha cambiado
de opinión sin compartir una razón válida
para ello. En términos de seguridad y sien
do prácticos, hay muchos argumentos que
el gobierno puede utilizar para explicar el
cambio de señales, pero no ha usado uno
solo de manera contundente.

Por otro lado, el PRI presen
tó una reforma para extender el
plazo en el que se permite a las
Fuerzas Armadas llevar a cabo
actividades de seguridad pú
blica hasta el 2028. Al respecto
tengo opiniones encontradas.
Primero, creo que la situación
de seguridad nacional requiere
a las Fuerzas Armadas partici
pando activamente como con
tención del crimen organizado.
Si usted me ha leído por algún
tiempo, siempre he hablado bien
de las Fuerzas Armadas en su
lucha contra el crimen y he va
lorado su lealtad a México cuan
do se han tenido qué enfrentar
a un enemigo armado hasta los
dientes, con ia desventaja de no
poder usar todo su arsenal debi
do a que la desproporción seria
atacada por organismos nacionales e inter
nacionales de derechos humanos.

Ln segundo lugar, es importante aceptar
que. salvo alguna excepción, ¡as policías mu
nicipales y estatales no están en condiciones
de enfrentar al crimen organizado ni están
capacitadas para detener, investigare integrar
expedientes que puedan ser utilizados por las
fiscalías estatales. Es un hecho y sin eso. la
situación de seguridad nacional no mejora
rá. Por lo tanto, sin apasionamientos políticos.

creo que la militarización de la seguridad pú
blica es una opción pragmática y explicable.

Ahora bien, lo que no puede seguir pa
sando es que los gobernadores y los presi
dentes municipales basen su estrategia de
seguridad en que el gobierno federal les en
víe tropas militares a sacarles las castañas
del fuego sin que, en 20 años, se haya hecho
nada para mejorar a las policías estatales y
municipales de México. Es por ello que creo
que hay que implementar algunos incenti
vos para que los gobernadores y presiden
tes municipales trabajen en la capacitación y

mejora de sus policías, ¿Cómo?
Primero, creo que. si un

gobernador o presidente mu
nicipal solicite la presencia
de las Fuerzas Armadas, esta
presencia debe de tener una
temporalidad de un año. Si la
presencia militar debe exten
derse. entonces dicho gober
nador o presidente municipal
deberá solicitar licencia a su

cargo y el Estado será gober
nado por un delegado especial
y temporal, nombrado por el
Senado de la República. La pre
sentía militar y la ayuda federal
no puede seguir siendo gratis.
Segundo, la presencia mili

tar debe conllevar una estra
tegia integral Esto lo he dicho
muchas veces; condiciones ex
traordinarias, requieren medi

das extraordinarias que garanticen el éxito
de la misión militar y su temporalidad, Esto
debería incluir estado de excepción para
que las Fuerzas Armadas utilicen su arsenal
contra el crimen organizado devolviendo el
balance natural para que los policías puedan
volver y mantener el control, además de fue
ros especiales,
La propuesta del PRI debe contener in

centivos para que los gobiernos civiles
¡leguen a 2028 con la tarea hecha, o con
consecuencias legales para los (ir)responsa
bles de no hacerlo. Veinte años de fracasos

ya estuvieron buenos.

Las policías
municipales y
estatales no están
en condiciones
de enfrentar
al crimen

organizado.

sw

Consulte Lo Ley
y la impunidad.
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Político independiente

Distorsiones democráticas

Armando Ríos Piter

El debate en materia tle inseguridad ha evidenciado las deficiencias que prevalecen en la clase
política mexicana.

Poruña *SuctedadHortzontal

Los audios mostrados por la gobernadora de Campe
che. Layda Sansores en La Hora del ¡aguar, cumplie
ron su cometido: Ablandar al presidente nacional del

PRI, Alejandro Moreno y reconstruir la alianza de [acto entre
PRI y Morena, misma que muchos ya conocen como Primor,
Después del encontronazo que significó la votación en contra
de la reforma constitucional en materia de energía eléctrica,
donde PRI. PAN y PRD impidieron que la iniciativa presiden
cial contara con la mayoría calificada requerida, todo indica
que la reciente votación a favor de extender el plazo legal
hasta 2028, para que la Guardia Nacional permanezca ads
crita a la Sedeña, es parte de un amplio reencuentro entre el
tricolor y el partido en el gobierno.

Durante largas semanas fuimos testigos de
un extenso repertorio de grabaciones en las
que Alito, daba ejemplos "didácticos" sobre ac
tos altamente reprobables. Desde las enormes
cantidades de dinero que se destinan a la cos
tosa industria de consultoría electoral, pasando
por la manera en que se financian los utili
tarios partidistas (gorras) para las campañas.
basta la relación que se establece entre em
presas y legisladores a través de apoyos eco
nómicos cuando estos Ultimos son candidatos.

En este entorno, las autoridades campechanas
hablaron de carpetas de investigación relacionadas con la
posible comisión del delito de "enriquecimiento ilícito", mis
ma que soportó una solicitud de desafuero en 1a Cámara de
Diputados federa! Se llegó a publicar incluso, que se habría
convocado a que la Comisión lurisdiccíonal en el Poder legis
lativo. diera inicio a la sección instructora para rales efectos,

Esc fue el tono y la información que conocimos la ma
yoría de ciudadanos, hasta que, de pronto, de un día para
otro, la gobernadora Sansores anunció que no presentaría
más audios en su programa de los martes, proyectando un
armisticio implícito hacia el líder tricolor En paralelo, la
diputada priista, Yolanda de la Torre, presentó una iniciati
va de reforma constitucional con la finalidad de extenderla

supervisión de la Secretaría de la Defensa Nacional sobre la
Guardia Nacional hasta el 2028.

Los hechos se desenvolvieron con singular velocidad. La
iniciativa fue votada por Morena y sus aliados, con la adhe
sión de casi todos los diputados del PRI, El Presidente consi
guió. lo que hasta hace algunas semanas parecía imposible:
echar para abajo la "moratoria constitucional" que había
pactado el bloque integrado por PRI, PAN y PRD. No sólo
consiguió una mayoría favorable en la Cámara baja, sino que
al mismo tiempo fisura gravemente la alianza Va por Méxi
co, Mas aún, hoy que una pane importante de los senadores
priistas ha anunciado que votará en contra de este dictamen
en la Cámara alta, incluso logró dividir al propio PRI.

¿Qué vendrá? La rebatinga por encontrar los sufragios opo
sitores que faltan en el Senado inició con especial estruendo,
tan sólo recordar que el yucateco Raúl Paz dejaba el PAN para
incorporarse a la bancada de Morena No obstante, aunque
con presión es y suculentas propuestas de fu turo, Morena bus
có conseguir los votos necesarios para su aprobación. La im

posibilidad de lograrlo debido al cierre de filas
opositoras provocó que ia minuta regresara a
comisiones. ¿Lograrán Asurara este bloque? El
resultado aún está por verse.
Por lo pronto, el escenario actual delinea

serias afectaciones para la coalición oposito
ra, tanto en 3as elecciones de Coahuila y Edo
mex en 2023, como rumbo al 2024, El debate
sobre las implicaciones de la militarización y
la inseguridad prevalecerá, pase lo que pase
con la Guardia Nacional No obstante, el foco
trascendente de preocupación debería estar en

que Morena pretenda olvidar o perdonar lo que ya transpa
rentó; notorios actos, que a todas luces son ilícitos, de aque
llos que en el PRI. hoy abrazan como aliados nuevamente.

El debate en materia de inseguridad ha evidenciado las
deficiencias que prevalecen en la clase política mexicana,
para entender a fondo los problemas, debatirlos y construir
soluciones que verdaderamente modifiquen ia triste realidad
que vivimos, De mantenerse la alianza entre Morena y el PRI,
el debate en torno a la Guardia Nacional, será la antesala para
una discusión más trascendente y preocupante: la reforma
política. De ser así, la #SociedadHorizontal deberá exigir que
haya transparencia en el debate y sólo se aprueben modifi
caciones por unanimidad. En esa materia no podemos per
mitir que el incentivo de "salvarle el pellejo" a unos cuantos
políticos, condicione el futuro de toda nuestra democracia.

El debate
sobre las

implicaciones de
la militarización

prevalecerá, pase
lo que pase con la
Guardia Nacional.
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El 18 de agosto se dio a conocer el Informe de la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa. Las
partes claves de la historia ocurrida hace ocho años en Iguala
estaban llenas de tachones en negro ("testadas", como se dice
elegantemente). Esto con el objeto de respetar el derecho al
debido proceso de los presuntos involucrados cuando se judi
cializaran ¡os hallazgos de la nueva investigación.

O
Después de leer este documento, supuse que detrás de esas
partes ocultas estaba la nueva versión de los hechos. En mi
articulo del 22 de agosto dije que esperaba que
algún día se levantara el secreto para saber qué
pasó y por qué el gobierno de López Obrador
consideraba como un "crimen de Estado" la des
aparición de los 43 de Ayotzinapa.

Bueno, pues alguien le filtró el documento sin
testar a la periodista Peniley Ramírez, quien este
fin de semana, en Reforma, publicó los hallaz
gos principales que se encontraban ocultos en el
Informe.

Lo más revelador, una verdadera bomba, es
que los cuerpos de los estudiantes no los quema
ron y echaron sus cenizas en el río Coalla, como
alegaba la "verdad histórica" del exprocurador
Murlllo Karam. Peniley Ramírez, con base en el
Informe que le filtraron, corre el velo:

"Casi rodos los 43 normalistas que desaparecieron el 26 de
septiembre de 2014 fueron asesinados, descuartizados y ente
rrados esa misma noche. Los criminales de Guerreros Unidos
pensaron en quemarlos, pero eran muchos cadáveres y cam
biaron de opinión. Se los repartieron. Cada grupo criminal se
deshizo de los restos a su cargo como pudo [...] A partir del 29
de septiembre, comenzó el encubrimiento. En los chats donde
antes habían coordinado los asesinatos, criminales, funciona
rios y militares hablaban de cómo desenterraban cuerpos para
llevarlos al 27 Batallón de Infantería. Allí no entraría nadie, A

mediados de noviembre, seguían desenterrando y moviendo
cuerpos".

Nótese la participación de "funcionarios y militares" en una
acción coordinada con criminales para asesinar a los mucha
chosy, luego, esconder sus cadáveres, que podrían haber ter
minado nada menos que dentro del cuartel militar de Iguala.

Segundo, se confirma lo que ya había manifestado el sub
secretario Alejandro Encinas en una conferencia mañanera
y se encontraba oculto en el Informe testado. A saber, que
seis de los 43 muchachos seguían vivos al amanecer del 27

de septiembre. "Los llevaron a una bodega cercana. Los ase
sinaron días después, por órdenes del entonces coronel del
Ejército José Rodríguez", confirma, así, la periodista lo divul
gado por Encinas.

En suma, miembros del "pueblo uniformado" habrían cons
pirado y coadyuvado en el asesinato y desaparición de los 43
estudiantes de Ayotzinapa.
Es un duro golpe para la imagen del Ejército en un mo

mento crítico donde, por un lado, ia castrense es la institución
favorita del gobierno de! Presidente, quien la ensalza cotidia
ñámeme, López Obrador se la pasa glorificando a las Fuerzas
Armadas como ese fenomenal "pueblo uniformado"

Por otro lado, el Congreso está discutiendo
una reforma constitucional para extenderel plazo
de los militares en labores de seguridad pública.
El lopezobradorismo argumenta que su Ejército,
es decir el de ellos en el poder, a diferencia del
pasado, es otro " pueblo uniformado". Ahora son
blancas palomitas. Todo era cuestión de cambiar
al comandante en jefe, el Presidente, para que se
pasaran al bando de los buenos,
Yo no creo en estas visiones maniqueístas.

Para mí, no hay humanos intrínsecamente bue
nos o malos ni se pueden realizar transformacio
nes milagrosas. Los humanos, militares o civiles,
no somos ningunos angelitos (James Madison
dixirh Por tanto, requerimos de un gobierno con
pesos y contrapesos institucionales a fin de evitar

abusos de poder.
De ser cierta esta versión publicada por Ramírez, estaría

mos frente a un abuso de poder de militares coludidos con el
crimen organizado. Soldados participando en el homicidio de
jóvenes Inocentes y escondiendo sus cuerpos en sus cuarte
les, Además, un gobierno, el de Peña Nieto, inventando una
historia falsa para proteger a los militares, No por nada, nunca
dejaron entrara investigadores nacionales e internacionales
al 27 Batallón de Infantería de Iguala,

Conclusiones: hay que perseguir judicialmente a todos los
soldados Involucrados, investigar el papel que jugó el mis
mísimo presidente Peña en el encubrimiento, abandonar la
idea absurda que el Ejército es "pueblo uniformado" bueno
y aceptar que los militares son seres humanos que necesitan
ser controlados por civiles para que no abusen de su poder
de fuego,

O
Twitten @leazuckermann

Es un duro

golpe para
la imagen del
Ejército en un
momento donde
es ia institución
favorita

de] gobierno
del Presidente.
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Para la Lauretta, un año sin ella.

La investigación que realiza e! subsecretario de Gobernación,
.Alejandro Encinas, apoyado en la fiscalía especial que encabe
za Ornar Trejo, deja la sensación de ser una suerte de deja vu.
Esto lo vivimos casi sin cambios en el libreto con Pablo Chapa
Bezanilla. otro fiscal especial que atendía los casos Posadas
Ocampo Colosio y Ruiz Massieu, en el sexenio de Ernesto
Zedillo

Chapa trabajaba con el procurador Antonio Lozano Gracia
y en lugar de investigar que era lo que realmente había sucedí ¦
do, lo que hizo es lo mismo que hicieron ahora Encinas y Trejo:
primero, crear una narrativa de lo que querían o pensaban que
había sucedido: después, detener a los responsables políticos a
modo, a partir de declaraciones de personajes oscuros que ya
habían sido detenidos por distintos delitos; para justificar las
detenciones sin pruebas filtraron todo tipo de información sin
sustento, pero políticamente espectaculares; terminaron acu
diendo a una bruja para investigar el caso e hicieron el mayor
de los ridículos. En el camino destrozaron la credibilidad en la
justicia, acabaron con carreras políticas y familiares, descalifi
caron instituciones, O que terminó preso fue Chapa Bezanilla,
detenido en Madrid, luego de tugarse del país.

Esta historia de Ayotzinapa me temo que será muy similar a
aquella, En 1995. con mi amigo [oaquín López Dóriga. publi
camos un libro titulado Domiro: era el testimonio del general
Domíro García Reyes, subjefe del Estado Mayor presidencial
y designado responsable de la seguridad de l.uis Donaldo
Colosio en aquella campaña que terminó trágicamente en
Lomas Taurinas en 1991.

Chapa Bezanilla quena inculpar por ese crimen a Domiro,
para asi hacer responsable a! EMP y luego a Carlos Salinas.
Domiro era absolutamente inocente, no había la menor prueba
en su contra, pero lo inculparon igual, Nos dio una caja com
pletade cassettes con su testimonio para que lo publicáramos,
lo había grabado la noche anterior, esperaba ser detenido al dia
siguiente, No fue así y su testimonio en aquel libro generó tal
escándalo que Domíro nunca fue detenido, Pero buena parte
de su vida personal y profesional se perdió en aquellos meses.

En todo eso pensaba cuando el jueves pasado ingresé al
penal militar del Campo Militar 1, para entrevistar al general
José Rodríguez Pérez, acusado sin prueba alguna por Encinas
y Trejo de haber participado en la desaparición de los jóvenes
de Ayotzinapa e incluso, dijo Encinas, también sin compro
barlo, de haber ordenado el asesinato de entre cuatro y seis de
esos jóvenes días después de aquel 26 de septiembre del que
hoy se cumplen ocho años. No hay pruebas contra los militares
detenidos que vayan más allá de las declaraciones de el Cabo

Gil Giklardo López, realizadas muchos años después de que
ocurrieran los hechos. La síntesís del caso es sencilla de pre
sentar: un general con cuarenta y cuatro anos de servicio, con
una foja de servidos impecable, termina preso por la acusación
de un jefe de sicarios que reconoce haber participado en la
desaparición y presunta muerte de los 43 estudiantes, lo que
está plenamente comprobado. El Cabo Gil está libre, el general
preso. Ese es el drama que vive el general Rodríguez Pérez

Entrevisté al general en la prisión militar "En primer lugar,
me dijo, luego de recordar todo lo sucedido y cómo había ac
ttiado ese 26 de septiembre, quiero señalar que nosotros esta
mos a favor de las familias, entendemos el dolor de las familias
y nosotros siempre, desde el primer momento que sucedieron
los hechos, hemos cooperado con ellos. Yo me entrevisté con
los padres de los estudiantes dos días después de los eventos,
me pedían apoyo y yo se los brindé, les hice algunas propuestas
para poder localizarlos, junto a mí estaba el encargado de de
rechos humanos del estado de Guerrero. La institución siempre
ha prestado apoyo y siempre ha estado a favor de los padres,
pero no a cualquier costo, y fui señalado en forma completa
mente infundada",

El general Rodríguez Pérez tiene un record importante ene!
periodo que estuvo en Iguala de haber proporcionado muchos
golpes a Guerreros Unidos... llama la atención, le digo, que lo
acusen de estar en convivencia con Guerreros Unidos cuando
golpeó a Guerreros Unidos. "En los lugares en que he estado he
actuado contra diferentes tipos de bandas, he hecho un trabajo
que lo respalda mi espediente, que se encuentra en ia Secre
tarta de la Defensa Nacional... Tengo cuarenta y cuatro años de
servicio y tengo cuatro años de haberme retirado, disfrutando
a mi familia, disfrutando a mis nietos, disfrutando el calor del
hogary ahora, mira, estamos en esta situación.

"Es una vileza lo que hicieron, una cobardía, dice, el haberse
manifestado al margen de la ley de esta persona (Encinas) y
realmente estoy aquí, como te lo comentaba, por delincuencia
organizada que no tiene que ver nada con esa declaración que
hizo esta persona, estoy aquí sustentado por un testigo prote
gido que tienen ellos", Un testigo, por cierto, que fue detenido
por fuerzas militares.

¿Qué es lo que espera de la justicia, de la sociedad?, ¿cómo
espera que termine este proceso?, le pregunto,

"Lo que espero en primer lugar es que no nos juzguen como
lo hizo esta persona (Encinas), que se enteren, que esperen al
resultado jurídico, que nos avala la razón, somos inocentes
estamos aquí, nos presentamos, estoy dando la cara, para que
conozcan cuáles fueron los hechos, que vean cuál es la carrera...
vamos a salir adelante con la cara en alto y voy a reivindicar
mi nombre",
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La gran meta de todo país es mantener un
desarrollo sostenido que se dé por la vía de
la educación. La educación pública como un
derecho constitucional requiere de un sistema
de universidades consolidado.

Abierta y libremente, los estudiantes uni
versitarios son el gran núcleo que mueve la
actividad académica, pero también se con
vierten en una enorme cantera en la acción

política nacional. Son el eje de la academia,
por ello, la importancia de sumarlos a pro
yectos políticos de largo aliento como actores,
donde no solamente sumen a las
estructuras electorales, sino que
sean los protagonistas del futuro
inmediato.

De manera errónea los ins

titutos políticos y ios lfderazgos
públicos han desdeñado la enor
me fuerza que representan las
universidades públicas, no sólo
por la enorme matrícula que
tienen, sino por el hambre pro
fesional para crecer en una so
ciedad que margina. Deben ser
tomados en cuenta ya, integrarlos a las ges
tiones de planeación y ejecución de acciones
de gobierno, pero sobre todo a la actividad
política. Las universidades son y serán siem
pre la cuna del pensamiento critico y el alma
intelectual de la sociedad.

Existen más de 2,650 instituciones de nivel
superior en nuestro país, casi el 70% son de
origen privado, fue una tendencia que se fue
gestionando hace poco más de 36 años para
no Invertir en la educación pública, sino por el

contrario, alentar su privatización que conlleva
al exilio forzado de millones de jóvenes, Ante
la carencia de plazas estudiantiles provocadas
por esa ausencia de política pública, la única
alternativa quedó en la educación privada, no
siempre de buena calidad e incostcable para
la mayoría de ios mexicanos.

Esta orfandad profesional tiene respon
sables, no solamente en el mal diseño de las
políticas educativas, sino en el destino de los
presupuestos públicos. Es inconcebible que
se tenga que pagar por un derecho. Por ello,
la insistencia de príorizar a las universidades

publicas del país y su estudiantado para ser
tomados en cuenta en todos los proyectos po
líticos como actores principales,

Se tiene que detener la migración forzada
de intelectuales y de estudiantes por la ausen
cia de oportunidades reales que les haga tener
un futuro digno y bien pagado, el enorme cali
bre de los estudiantes de las escuelas públicas
se convierte hoy en el combustible de la orga
nización social y política de las asociaciones
políticas emergentes,

La Alianza Patriótica Nacional, con menos
de dos años de ser constituida,
tiene su principal base política en
el soporte de cuando menos 21
universidades públicas en el país,
lóvenes universitarios talentosos
que han encontrado en esta aso
ciación civil un nicho de merca

do político y de servicio social
convertido en un ejército coyun
tural que sigue creciendo a nivel
nacional; esto ante el desdén de

políticos ajenos a la vida univer
sitarla y que no se sienten parte

de la comunidad, que laven, incluso, como un
enemigo a vencer, no son parte de ella.

Celebraremos el Congreso Nacional de la
Alianza Patriótica donde se espera la partici
pación de más de mil líderes nacionales de
prácticamente todo el país. El objetivo es lo
grar un poslcionamiento político que se distri
buya y ejecute al interior de las universidades
como motor de acción político electoral en
favor de la transformación de México.

Las universidades públicas deben tener, a
pesar de la recesión mundial, un incremento
presupuestal por encima de io que se ha calcu
iado en años anteriores. La gestión que desde
las universidades debe existir ante el Congre
so y actores políticos tienen que activarse ya,
pues de eso depende la sensibilización que se
dé a los tomadores de decisiones. Respetar la
autonomía universitaria es hacer patria. Las
universidades son libres, publicas y de auto
gobierno, pero dependientes del presupuesto
público, que esto último no sea un arma para
intentar controlarlas, hacerlo es un crimen
contra la sociedad mexicana.

Mas de 2,650
instituciones ele

nivei superior en
nuestro país, casi
eJ 70% son de

origen privado.
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Se encabrita el PRI
con perredistas

Lo que le sigue de enchilados anclan los dirigentes priistas
de la capital, luego de la salida de su ahora excompanero,
Carlos Joaquín Fernández Tinoco quien la semana pasada
abandonó la bancada que. en 2021, lo llevó al Congreso ele
la Ciudad de México.

El hoy expriista argumentó que no coincidía con la línea
de su partido, y que no lo dejaban participar en los debates
legislativos de Donceles, lo que ya no estaba dispuesto a
tolerar.

Aunque dijo que había tenido oferias, incluso de Morena
para brincar a esa bancada, Fernández Tinoco aseguró que
optó por mantenerse como diputado sin partido, aunque
todo mundo sabe que se coordinará con el PRD,

Esto no cayó nacía bien al Interior del tricolor, donde
Israel Beranzos, incluso, pidió explicaciones ala presidenta
del PRD. Nora .Artas, con quien se reúne casi todos los días
para tratarlo del tema de la alianza opositora.

Tras discutir el asunto, quedó claro que el movimiento se
dio exclusivamente en el ámbito de Donceles; que fue una
jugada entre diputados y que las dirigencias de los partidos
nada tuvieron que ver.

Los tricolores no quedaron nada conformes y aseguraron
que, si bien no tienen bronca con el sol azteca, se reser
van su derecho sobre los tratos que pudieran plantearse
en Donceles con la bancada amarilla, a la que culpan de
esa jugada,

Su coraje es mayor porque se trata de un partido aliado
en la oposición, y dicen que no se vale pisarse los cayos
entre los del mismo equipa, pues los únicos gañones son
los de la 4T.

Los priistas no sólo culpan a
Víctor Hugo Lobo, coordina
dor de la bancada perredista,
sino también al vicecoordina
dor, Jorge Gaviño de cranear
la jugada, Afirman que entre los
dos concretaron el brinco de
Fernández Tinoco

Aunque el asunto no causará
la ruptura de la alianza opositora
en la CDMX, en el equipo del PRI
dicen que quienes armaron esto
se tendrán que acordar de ellos

cuando llegue la decisión para 2024.
Y no es que el hoy exlegíslador prilsta represente gran

pérdida para el partido, pues llegó al cargo como pluri 
nominal y carece de grupo o territorio. El tema es que el
ataque vino de los aliados, rio del enemigo.
Si Fernández Tinoco se hubiera ido a Morena, se en

tendería la jugada del partido oficial para tener seguro un
voto más. por si se llegara a ocuparlo para un tema donde
se necesite la mayoría calificada.

Hasta el momento, ni Lobo ni Gaviño han reconocido
haber sido ellos quienes animaron a su colega a abandonar
su bancada. Y menos que se integrara al sol azteca, aunque
más de uno tiene serias dudas.
Y es que, aunque hubiera querido, por reglamento.

Fernández Tinoco no habría podido integrarse ya a nin
guna bancada, y tiene que mantenerse como diputado sin
partido el resto de ta legislatura.
CENTAVITOS

Aunque la mayoría identifica al nuevo presidente de
Morena, Sebastián Ramírez, con Claudia Sheinbaum
—a través de uno de los hijos del Presidente—, algunos lí
deres de tribu lo presumen como propio. No es que el Sebos
sea la gran cosa, sino que trae todo el apoyo para cuando
llegue el momento de validar candidaturas de la 4T en la
capital, y es importante para muchos generar la percepción
de que es de su establo.

Es sabido que el bisoño político sueña con sentarse en la
silla de la alcaldía Benito Juárez, y por eso dicen que Martí
Barres es su referente, pero pocos lo creen. Como quiera
deberá tener cuidado sobre quién se le acerca, porque más
que como líder, la mayoría lo ve como un botín a repartirse
en rebanadas.

Si Fernández
Tinoco se
hubiera ido
a Morena,
se entendería

la jugada dei
partido oficial.
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Analista política

El verbo emerger

Cecilia Soto

Según el diccionario de la Real Academia de la Lengua
española, el verbo emerger quiere decir: "Brotar, salir
a la superficie del agua u otro líquido", Otras fuentes

agregan significados: sobresalir, aparecer, flotar, asomar, sur
gir. Un volcán emerge en el océano y forma una isla, chorros
de petróleo y gas emergen de un pozo desconsolado. Emer
ger da la idea de un evento súbito, casi mágico, que hace su
aparición sorpresiva: aparece, flota, surge. Pues éste es el
verbo que el canciller Marcelo Ebrard escogió para describir
la guerra en Ucraniaen su discurso ante la Asamblea General
de las Naciones Unidas (AGNUfc "...cuando parecía que ven
dría la recuperación de los graves efectos por la pandemia
de covid19, emerge la guerra en Ucrania, con el riesgo de
un accidente nuclear..." ¿Emerge?

¿Porqué el temor a decir la verdad? A ver, canciller, refor
mulé su discurso e incluya: "La invasión de Rusia a Ucrania".
La guerra no emergió como un fenómeno Inesperado y súbi
to Kusia inició eí transporte masivo de equipo militar hacia la
frontera con Ucrania desde marzo de 2021, casi un año antes
de la invasión. Desde entonces, Putin mentía argumentando
que se trataba de ejercicios militares. Para diciembre de ese
año, tenía cien mil tropas amenazando territorio ucraniano.
Para febrero 24, día de la invasión, había reunido a 200 mil
soldados. Pero nada de es lo es ignorado en las oficinas de la
Cancillería. Por tanto, debemos suponer que el argumento
para no llamara una invasión, invasión, es querer conservar
alguna autoridad para impulsar la propuesta del presidente
López Obrador, Nada más equivocado.

Aparecer como temeroso de ofender al agresor le quita
autoridad ante éste, Antonio Guterres, secretario General de
la ONU, inició así su discurso: "La guerra de Rusia en Ucrania
no muestra signos de ceder". No dijo "la guerra emergida en
Ucrania". Y fue él quien negoció el acuerdo para permitir la
exportación de cereales de Ucrania por el Mar Negro. Tur
quíay Arabia Saudita han negociado con éxito el intercambio
de 250 prisioneros y el presidente turco pide que Rusia de
vuelva los territorios ocupados incluyendo Crimea, no pide
una tregua de cinco años, que consolide la ocupación rusa,
como lo hizo el presidente mexicano, El presidente francés.
Emmanuel Macron. que mantiene un canal de comunicación

y negociaciones con Rusia desde antes de la invasión, dijo
así: "Rusia, miembro permanente del Consejo de Seguridad,
fracturó nuestra seguridad colectiva con un acto de agresión,
de invasión y de anexión".

El presidente López Obrador dilapida la autoridad de la
diplomacia mexicana en materia de defensa de la paz con
un pacifismo de pacotilla, Muchos mandatarios pidieron el
fin de ta guerra en Ucrania, ninguno pidió una tregua. El fin
de las hostilidades requiere cumplir condiciones estableci
das en el sistema de justicia internacional Retiro del agresor
hasta fuera de las fronteras reconocidas internacionalmen
ie. reparación de los daños causados al país invadido y un
Tribunal internacional que juzgue y castigue los crímenes
de guerra, Y hay lecciones ciaras de cómo no negociar con
un ánimo vengativo, como sucedió en e! Tratado de Versa
lles en 1919, que llevó Indirectamente auna Segunda Guerra
Mundial.

Los efectos de la agresión rusa y su uso de los energéticos
como otra arma de presión han sido devastadores para la
economía y las cadenas industriales y de comercio globa
les, Pensando sólo en el daño que esto haría a su proyecto,
el presidente mexicano propuso Insensalamente, ceder. El
canciller eliminó las partes más irracionales del plan pre
sidencial la tregua de cinco anos y la condena a la ayuda
económica y en armamento a Ucrania—, pero no las susti
tuyó por propuestas cuidadas y consensuadas, más allá de
formar una comisión.
El nuevo discurso del presidente Putin, con su llamado

a la movilización de 300 mil reservistas y !a celebración de
referendos bajo la amenaza militar en las zonas del Donbás
que busca anexarse —siguiendo el guión que ensayó con
éxito en Crimea muestra una situación extremadamente
delicada, Putin busca socavar el apoyo de Estados Unidos,
la Unión Europea, así como Gran Bretaña a Ucrania e in
tentar una nueva ronda de ataques militares. Cualquier in
tentó valioso de negociaciones, de mantener los canales de
comunicación abiertos y de explorar posibles esquemas de
solución, deben realizarse con la mayor discreción. El ánimo
de protagonismo, correctamente calificados como ejercicios
de relaciones públicas por el negociador ucraniano. M. Po
dolyak, nada tienen que hacer en un intento franco y sincero
por contribuir a lograr la paz.
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La inflación es un impuesto indirecto que se le impone a toda
persona que paga por comprar, vender y consumir. Es, de he
cho, un impuesto indirecto e invisible, pues lo ordena el mer
cado, no es producto de un decreto gubernamental. En días
pasados, el Inegí informó que la inflación en México alcanzó el
8,8% en lo que va de este año. Sí bien esa cifra es un promedio
entre productos, la inflación es desigual en su afectación sobre
los productos de consumo,

El costo de los productos alimenticios ha crecido mucho
más, como lo sabe cualquier persona que compra en los cen
tros de distribución de alimentos en el país. Para no ir más
lejos, el precio de la cebolla se disparó 87 por ciento. Es un
dato extremo y alarmante, pero ilustra i a gravedad de la curva
inflacionaria que no tiene contención.

En varias mañaneras, el presidente López Obrador dijo,
ufano, que la inflación era más baja en México que en Estados
Unidos, Eso ya no es cierto. Y cuando se reunió con el presi
dente Bidcn en Washington le ofreció gasolina mexicana, "más
barata que la estadunidense", habría dicho. Pues resulta que
eso tampoco es cierto. Hoy. la gasolina es más cara en México
que en Estados Unidos, a pesar del subsidio millonario apli
cado por el gobierno federal al energético.

Adidonalmente, según cálculos de la Cepal, México es el país
de Latinoamérica que experimentará menor crecimiento (1.9%).
después de Haití, que tendrá un crecimiento negativo del 0.2
por ciento. El promedio de crecimiento en América Latina y el
Caribe será, siempre según la Cepa!, el 2.7 por ciento,

Ei Producto Interno Bruto en México sigue por debajo de
los niveles del último año prepandémico Se calcula que no
alcanzaremos el nivel del P1B prepandémico sino hasta 2025.
Esto lo predijo Banamex en 2020, y hoy los datos confirman
su pronóstico,

¿Cuál es nuestro escenario nacional, entonces? Se prevé
que habrá una situación de recesión en el transcurso de 2023,
producto de factores internacionales {debilitamiento de eco
nomías centrales, notoriamente los Estados Unidos y China, la
guerra en Ucrania y la dislocación de las líneas de suministro
a escala mundial). El crecimiento probablemente estará por
debajo del 1.9% pronosticado para este año.
En México, ei mercado laboral sufrirá una contracción,

arrojando aun sector importante de trabajadores a la informa
lidad. proceso ya agudizado por el manejo de ¡a crisis econó
mica que provocó la pandemia de covíd19, El sector Informal
podría alcanzar a 60% de la fuerza laboral de México, cuando
al inicio del sexenio se ubicaba en el 50 por ciento.

A pesarde los aumentos al salario mínimo en estos últimos
años, el salario mínimo real sufrirá un retroceso en casi 1% en
este año por efecto del impacto inflacionario sobre el nivel de
vida de la población.

Por esto, la gente pregunta ¿cuánto me costará comprar la
tortilla"? Cuando entró López Obrador al gobierno oscilaba
entre 9 y 12 pesos el kilo. Hoy, el kilo fluctúa entre 20 y 27
pesos, El precio ha aumentado entre 80% y más del 100% en
este histórico Es decir, la tortilla ha subido muchísimo más que
la tasa de inflación y de los productos alimenticios comunes
a la dieta mexicana.

La tortilla es la base de la dieta de la mayoría de los mexi
canos. La subida de su precio, por efecto de la inflación, indica
que los más castigados por la crisis son familias de ingresos
más bajos en nuestro pafs.

En términos de gestión económica, el actual gobierno está
teniendo peores resultados que las administraciones anrerio
res. A! final de este sexenio México tendrá más pobres, más
desempleo y más hambre.
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ACNE ADULTO/BIEN ANONIMA

Sr. Lamonr. desde ¡oven sufrí üe acné y por un tiempo parecía
que había desaparecido. Ahora de mujer adulta me encuentro
de nuevo con este problema, no sólo en ¡a cara, sino también
en otras panes del cuerpo. ¿Qué me puede recomendar?
R. Doña "bien anónima", le comparto que sí bien se suele pen
sar que el acné en adultos afecta a la mandíbula y la barbilla,
puede aparecer en cualquier parte de la cara o el tronco. Las
mujeres adultas pueden tener poros obstruidos, protuberancias
inflamadas llenas, o quistes profundos.
Los tratamientos que usó cuando joven ya no le pueden fun
cionar ahora que, como adulta, puede sufrir de desequilibrio
hormonal. El embarazo, ciclos menstruales, menopausia, anti
conceptivos orales, el estrés y la dieta pueden contribu ir al acné
al modificar la producción de ciertas hormonas. El acné es una
afección medica, pero sólo necesita ser tratado si el acné o las
marcas que deja atrás le molestan. Consulte a un dermatólogo
certificado (en persona o vlrtualmente) para conocer las mejo
res opciones disponibles si desea buscar tratamiento,
Su dermatólogo puede recetarle una combinación de trata
mientos tópicos (piel) y orales, Algunos de estos medicamentos
pueden no ser apropiados si está embarazada o amamantan
do, o conlleva riesgos. Pregunté a su dermatólogo sobre los
productos para el cabello y la pie! que pueden ser irritantes,
obstruir los poros o promover la producción de aceite en la
piel, lo que empeora el acné. Además, evita la recolección de
la piel para evitar cicatrices y trata de minimizar los factores
estresantes emocionales y físicos.

CALAMBRES/M.I. MANUEL SILVA MENENCES

Don Alfredo, acerca de calambres, he recibido algunos conse
jos; vitamina K. vasos de agua y asi... No me han funcionado,
en la inteligencia de que no son los comunes piquetes en las
pantorrülas. muslos o brazos, con partes entumecidas. Me re

fiero a los ¿¡amados flamazos o aígo así que sufren ios conduc
tores de camiones o autobuses. Es como un dolorclllo difuso
que va subiendo por la pantorrtlla e interrumpe el sueño una
y otra vez, lo último que me ha funcionado es caminata de 30
minutos por la noche, no en la mañana, y si a veces no fun
ciona, complemento con trote en seco en la sala... ayer probé
bailar rock y parece que resultó, habiendo caminado en la sala
15 minutos dos veces en el día. Es mi experiencia.
R. Don Manuel, gracias por compartir su experiencia en este
tema, de seguro alguien se beneficiará. ¿Bailando rock?

PREOCUPACIONES

En el mundo ¿cuáles son /as preocupaciones más comunes, o
sea, qué es lo que más le preocupa al mundo?
R, Actualmente, ¡a escena del cambio climático es considerada
una de ias principales amenazas en el mundo, pero también
preocupan peligros adicionales, como la diseminación de in
formación falsa en linea, ios ciberataques de otros países, la
condición de la economía mundial y la propagación de enfer
medades infecciosas.

Y. CH Y LL/LUZDEMARÍA
Me dicen por ahí que la Academia Real de la Lengua ya desa
pareció las letras Y, CHy LL, ¿verdad o cuento largo?
R, Doña Luz de María, la Real Academia Española, RAE, deci
dió eliminar letras del alfabeto y cambiarles el nombre a otras.
Dentro de las "afectadas", como usted indica, se encuentra la
Y, la CHy !a LL, estas dos últimas que han sido formalmente de
las letras del abecedario, que ahora pasan a ser 27.
También la ME cambió el nombre a algunas letras y la Y griega
se llamará ye. Con esto, la 1 latina pasará a denominarse sim
plemente i. En tanto, la B se llamará sólo bey la V sólo uve (y
no be alta, be larga, ve baja ni ve corta). En el caso de la W, se
nominará sólo doble uve,
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La política
y el cinismo

La democracia debe sustentarse

en la rectitud, la honestidad y sobre todas
las cosas, en el respeto estricto del Estado
de derecho.

La escuela de los cínicos surgió con Dlógenes de Sino
pe. en el siglo IV antes de nuestra era. Su propuesta
era desarrollar una vida similar a la de un perro, en su

actitud de desfachatez y sencillez ante la vida. Es un estilo de
pensamiento que es sin duda crítico, porque se planteaba ir
en contra de ¡a norma, afirmando que todas las cosas que
existen son producto de la naturaleza, y por ello hay que
imitarla y vivir bajo su cobljo.

En nuestros días, el término de "cínico" se ulillza para
calificar a personas, que lejos de esa actitud original, mues
tran desvergüenza en el mentir o al momento de defender
posturas que son vituperables. El Diccionario de la Lengua
Española también lo define como "impudencia u obsceni
dad descarada",

En este sentido es que se puede pensar el actuar de algunos
personajes de la vida pública nacional El caso más reciente
es el del expresidente Vicente Fox. quien en un mensaje en la
plataforma deTwitter, escribió el día23 de septiembre: "Saben
a veces me arrepiento de haberlo liberado del 'desafuero"' (síd

Lo que el expresidente afirma es gravísimo para la vida
pública nacional, porque confirma lo que se ha denunciado
desde hace años como uno de los peores síntomas de un
autoritarismo que no termina de irse: el uso de las Institucio
nes de procuración e imparrición de justicia para confrontar
o amedrentara los opositores, Y esto no es privativo sólo del
Ejecutivo Federal, sino que se reproduce constantemente en
los gobiernos esiatales.

Para una democracia resulta inaceptable, porque es co
rrosiva a sus cimientos, la ma

nipulación de la fuerza más
potente del Estado para re
primir, amenazar, amedren
tar, incluso para transar con
quienes no comparten visión
y proyecto, porque !a demo
cracia debe sustentarse en la
rectitud, la honestidad y sobre
todas las cosas, en el respeto
estricto del Estado de derecho,

es decir, del mandato constitucional y sus leyes.
El contenido del mensaje del expresidente Fox nos revela,

además la persistencia de! uso patrimonialista del poder. El
uso de la primera persona del singular, es decir, el "Yo", es
notorio en todos los que han ocupado espacios de poder;
"yo hice", "yo construí", "yo atraje tales inversiones", como
si las arcas públicas hubiesen sido en algún momento una
extensión de sus cuentas personales, y como si el aparato
público del Estado y su orden jurídico no existieran.

De igual manera, se hace patente que la política mexica
na se ha degradado a tal grado que, antes que una práctica
civilizada con propósitos permanentemente democratiza
dores de la sociedad, se ha convertido en un proceso de
despliegue de inquinas personales, venganzas y "ajustes de
cuentas" entre grupos. Por eso preocupan las prácticas que
se han mantenido en la presente administración, en la cual
no se ha avanzado significativamente en el uso político de
la justicia. Asi, las denuncias de casos de "culpables fabrica
dos", "chivos expiatorios", y de "tráfico de favores políticos"
se acumulan, y respecto de las cuales no parece haber una
diferencia esencial respecto de lo que ocurría en el pasado.

Que una democracia tenga instrumentos de procuración
de justicia sólidos, con autonomía auténtica y con vocación
de fungir efectivamente como representante social, así como
un Poder fudiciaí libre, transparente y garante de la Constitu
ción, es relevante no sólo para la pervivencia del Estado de
derecho, sino porque socíalmente hablando, constituyen dos
de los pilares esenciales de la vocación ética de una sociedad.

En esencia, la procuración de justicia es fundamental en
los Estados democráticos, porque debe ser pane de los ins
trumentos civilizadores de la sociedad: propiciar aprendí
zajes de convivencia pacífica y la coexistencia de relaciones
justas entre las personas, y entre éstas y el Estado.

Un país sin justicia será siempre incapaz de garantizar una
vida digna para sus habitantes; por ello vale aquí recordar
las palabras y actitud de Horkheimer a fin de evitar que la
injusticia qu e atraviesa la historia no tenga la última palabra.

En esencia,
la procuración
de justicia
es fundamental
en los Estados
democráticos.
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Cuando la autoridad
abraza la narcocultura

La mañana del domingo 18. la jefa de Gobierno capitalina
Claudia Sheínbaum posteó en sus redes sociales que unas
horas después anunciaría "una sorpresa" a través de su cuen
ta de TikTok, la red social china que ha comenzado a ser
terreno de batalla de las corcholatas rumbo al 2024.

Inmediatamente omenzó en Tvrttter la especulación sobre
lo que darla a conocer la funcionarla ¿Habita por fin justicia
para las victimas del derrumbe de la Línea 12 ye! sismo de
2017? ¿Sustituirla a Mario Delgado en la dirigencia de Morena,
que ese fin de semana celebraba su tercer congreso nacional?

Nada de eso. "jLo prometido es deuda!", anunció, "El
próximo 25 de septiembre Grupo Firme estará en el Zócalo
de la Ciudad de México".

Fundada en Tijuana, en 2014, la agrupación llderada por
el culiacanense Eduln Oswiido Farra Cázares mejor co
nocido como tduin Caz— ha sido premiada con el Grammy
Latino 2021 a mejor álbum de música banda

A principios de este aflo, apareció en internet un video en
el que Parra Cázares canta Soy El Ratón, un narcocortldo
de homenaje a Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo
Guzmán,

El tema no es de Grupo Firme, sino de Código FN, banda
originaria de El Tamarindo, Slrsaioa, Ante el éxito que ha ad
quirido ta canddn, e¡ líder de ese grupo, José Ernesto León,
celebró en una entrevista que "todo mundo habla de ella,
hasta los niños la cantan, no puede faltar en la plsteada".

La Interpretación de Eduin Caz corresponde a un palo
mazo, en una fiesta privada, a principios de este año. Ame
la exigencia de los seguidores de que Grupo Firme grabe ese
narcocorridoy hasta haga un video, el cantante aclaró en sus
redes sedales, el 27 de enero, que eso no sería posible poique
no es tema de ellos, sino de "mis amigos de Código".

La letra comienza así: Guzmán de apellido es Ovidio / Su
padre de niflof Le apodó El Ratón l Un jefe con mucho cere
bro i Es hijo del Chapo I Aquel señorón.

Por io visto, la polémica no importó para que a, casi tres
años del Culíacanaio, el gobierno capitalino trajera a Grupo
Firme para tocar en el Zócalo. En otra parte de la letra, la
canción Soy El Ratón se mofa de lo sucedido el jueves 17 de
octubre de 2019, cuando el presidente Andrés Manuel López
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Obrador —según su propia versión— ordenó que se liberara
a Ovidio Guzmán. "por lo que pudiera haber sucedido ese

cuero / Con todos los del gobierno ¡ Hay que seguir ,'Pa' de
lante que la man sigue dando ¦' Y el Ratón se le peló de nuevo
al gato / Alnosvemts ehavaiada/ La ChaptosigiieailiiandQ'.

ES condeno de Grupo firme se celebró anoche, diez días
después de que Los Tigres del Norte abrieran su propio con
cierto en el Zócalo, la noche del Grito, con su canción £1 jefe
de jefes. Por cierto, Shebibaum ha dicho que la tocada no
costó nada, al gobierno capitalino, aunque no aclaró si si le
costó al gobierno federal, sobre todo considerando que la
Plaza de la Constitución es patrimonio nacional desde 1931

Hay un debate sobre si los narcocorridos deben ser cen
surados. Durante su gestión como gobernador de Coahuila.
el diputado priista Rubén Mordía dice en un libro que así
se hizo y que es parte del éxito que ha tenido ese estado en
reducir la violencia.

En todo caso, esas señales no debieran recibir el abrazo de
las autoridades, invitando al Zócalo a quienes deciden ensal
zar a los criminales. Es como si el alcalde de Washington DC
patrocinara un concierto de Gangstarap o el de Roma hiciera
lo propio con íí Canto dtMakvsíta. la banda sonora de la mafia.

Para quien diga que los narcocorridos son algo anodino
o "expresión prohsnda del pueblo", les recomiendo leer a ¡ni
compañero de páginas Jorge Fernández Menéndez. quien
la semana pasada recordó que la guerra entre los hijos de
El Chapo Guzrnán y el llamado Mint Lie ahijado del mismo
narcotraflcante, se debió a que "Los Chapitas consideraban
que el corrido que le habían hecho al Minl Lie como jefe de
LosÁntrax, era mejor que el que les habían compuesto a ellos".
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1 Tejido fino E! canciller Marcelo Ebrard tuvo una
• semana kilométrica. Textual Está en Tokio. Japón,

donde acompañará al pueblo y gobierno japonés en el
funeral de Estado de Shinzó Abe, exprimer ministro
de ese país. "Respetado interlocutor, siempre estuvo
atento a Los puntos de vista de nuestro país en el G20.
Descanse en paz", escribió en redes. Ebrard tiene la
más intensa de las agendas en la Cuarta Transforma
ción, y elevado ritmo de trabajo. El domingo pasado,
estuvo en Gran Bretaña para los funerales de la reina
Isabel, a media semana en la ONU: regresó a México
un día, y de ahí a Oriente. Si todo ese kilometraje se
transforma en resultados, estamos del otro lado.

2 Bienvenida al club. "Rindo protesta como gober
nadora del estado de Quintana Roo para hacer

cumplir la Constitución Política de los Estados Uní
dos Mexicanos, la de Quintana Roo y las ¡eyes que de
ellas emanen, y desempeñar leal y patrióticamente el
cargo que el pueblo me ha conferido", expresó Mara
Lczama Mucho se espera de ella Que sea un gobier
no incluyente, primero los pueblos indígenas y el desa
rrollo en sus comunidades, como la mejor manera de
corresponder al voto. Y, hablando de la península, será
prioridad proteger el medio ambiente. Hasta 2018, en
la historia de México, sólo había siete mujeres gober
nadoras. Hoy suman ocho; sólo una. Maru Campos,
no es de Morena, Mucho ha cambiado el país, y eso no
se puede ocultar

3 Taladla Los fines de semana son aptos para sa
near a flote estrategias políticas. Lo hace Ricardo

Mejía. subsecretario de Seguridad Pública federal
Mediante asambleas vecinales para la prevención del
delito en colonias de Mondova y de Saltillo, Coahulla,
dio a conocer a los ciudadanos la consulta que realiza
rá el presidente Andrés Manuel López Obrador, para

la permanencia del Ejército y la Marina en labores de
seguridad, Los residentes respaldaron la propuesta.
En una votación a grito alzado, la población respondió
afirmativamente para que permanezcan los elemen
tos de ambas instituciones. Aspira a gobernar la enti
dad y los gritos de apoyo a las Fuerzas Armadas, de
paso, apoyan su candidatura. Dos pájaros de un tiro.

4 Poder de convocatoria Luis Nava, alcalde de
•Querétaro. presentó su Cuarto Informe de Go

bierno. "Hemos dado muestra de la madurez de
mocrática que predomina en nuestro municipio, del
compromiso con la ciudadanía por encima de cual
quier otro tipo de interés™, expresó. "Es el fruto del
trabajo colectivo de las dependencias de esta admi
nistración, de la ciudadanía y. sobre todo, del trabajo
en conjunto de las distintas fracciones de este cabil
do". Al informe asistieron el líder nacional del PAN.
Marko Cortés, senadores y diputados federales, el go
bernador Mauricio Kurí. alcaldes y diputados locales,
y ediles invitados de Paehuca, León, San José Iturbide
y Puebla y exalcaldes de la capital. ¿Por qué será?

5 Confianza institucional. En 2G22, la donación

• de órganos y tejidos ba registrado una recupera
ción de 3%. luego del impacto negativo que ocasio
nó la pandemia de covid19. informó Érika Rivera
Durón, jefa de área en la Coordinación de Donación y
Trasplante de Organos. Tejidos y Células del instituto
Mexicano del Seguro Social. "Durante la pandemia, el
número de donaciones y trasplantes disminuyó con
siderablemente a nivel mundial. Sin embargo, este año
hemos visto que. en comparación con el año 2019, en
donde no había pandemia, estamos teniendo un in
cremento del tres por ciento en las donaciones. Zoé
Robledo, director del IMSS. lleva el barco a buen puer
to: es obligación de los ciudadanos corresponder al es
fuerzo. Nadie lo olvide: a donar.
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El pleito interno por Ayotzinapa
Hoy se cumplen ocho años

de la desaparición de los
43 normalistas de Ayo

tzinapa en Iguala, en medio de un
fuerte ruido provocado por el alza
de expectativas que generó el sub
secretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, que experimenta
crecimientos decrecientes en su
gestión, acercándose al fiasco, y
provocó un nuevo conflicto muy
serio al interior del gobierno que
explotó públicamente este fin de
semana al chocar con la Fiscalía
General, y poner en la puerta de
salida al fiscal para el caso Ayotzi
napa, Ornar Gómez Trejo.
El pleito comenzó de manera so

terrada a finales de agosto, luego
que Encinas le solicitó a la Fiscalía
General que pidiera órdenes de
aprehensión en contra de 83 per
sonas presuntamente vinculadas
al caso, entre las que se encontra
ban los altos mandos militares y
exfuncionarios federales y del go
bierno de Guerrero. La fiscalía ob
tuvo las órdenes el 16 de agosto,
y Encinas aprovechó la coyuntura
políticamente para incendiar la
pradera y acusar, sin pruebas, al
entonces jefe del 27° Batallón de
Infantería en Iguala de ordenar
la muerte de seis normalistas que
sobrevivieron la noche del 26 de
septiembre.
La declaración de Encinas des

compuso el frágil equilibrio que se
había logrado dentro del gobierno
federal, en particular con la Se
cretaría de la Defensa Nacional,
al aceptar que se iniciaran pro
cesos contra militares. También
problematizó no sólo la incapaci
dad del colaborador estratégico

de Encinas, Gómez la Fiscalía
General tuvo que entrar a ayu
darle a armar el expediente que
dio lugar al informe de la comisión
presidencial para el caso Ayotzi
napa, que encabeza el subsecre
tario, difundido el 18 de agosto,
sino la idea en el gobierno de que
sus intereses están alineados con

grupos defensores de derechos
humanos extranjeros y nacionales,
en particular el Grupo Interdisri
plinario de Expertas y Expertos
Internacionales (GM), del que fue
empleado.
A finales de agosto, Gómez

Trejo viajó a Israel para darle
seguimiento a los trámites de ex
tradición de Tomás Zerón, quien,
como jefe de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la vieja PGR,
encabezó las pesquisas sobre la
desaparición de los normalistas,
y que Encinas cree puede llevar a
encontrar toda la verdad sobre el

crimen. El viaje de Gómez Trejo,
revelaron personas que conocen
de primera mano los entretelones,
se debió a que Encinas y él piensan
que el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero y el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, los
"están traicionando" por no acele
rar la petición de extradición.
Mientras estaba en el Medio

Oriente, fiscales de Gertz Mañero
pidieron la cancelación de 21 ór
denes de aprehensión, lo que pro
vocó una queja de Gómez Trejo al
juez federal Enrique Beltrán San
tes, que lleva el proceso en contra
de cuatro militares, por conce
derla. Sin embargo, de acuerdo
con personas que conocen la ruta
de las cosas, la cancelación no fue
una sorpresa para la comisión que
encabeza Encinas. Desde hace

más de 15 días ya se había llegado
a un acuerdo interno en el go
bierno de que se suspenderían las
órdenes que, según fuentes de la
Secretaría de Gobernación, no las
había solicitado Encinas, sino las
había añadido Gertz Mañero.
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Este acuerdo iba caminando

aparentemente sin turbulencia
hasta este fin de semana, cuando
Reforma publicó un extracto del
informe de Encinas sin testar,
donde los criminales revelan nue
vos datos de cómo asesinaron a los
normalistas y aportan nombres de
altos funcionarios federales y loca
les que supuestamente fueron co
partícipes. La publicación provocó
la indignación de Encinas, que
le pidió a la Fiscalía General que
investigara quién filtró esa parte
secreta del informe, sugiriendo
que había salido de sus oficinas.
El domingo, a través de fuentes
anónimas, la Fiscalía General res
pondió en Excélsior que ya estaban
investigando, pero a miembros
de la Comisión de la Verdad por
haber dado a conocer documentos
confidenciales.

El pleito a periodicazos entre
Encinas y Gertz Mañero es una
continuación de anteriores con
flictos que detonó el subsecretario
con múltiples imputaciones sin
pruebas. La propia filtración que
hizo públicos los choques carece
también de sustento documental,
porque quien la hizo no aportó
las evidencias en las que sostiene
las acusaciones. La entrega a la
prensa de documentos secretos
parece ser más una estrategia del
ala dura en el caso Ayotzinapa,
representada por Gómez Trejo, y
como copiloto Encinas, que de la
propia fiscalía por las suspicacias
sobre el fiscal especial. Pero, al
mismo tiempo, Encinas es quien
resultó arrastrado por todos.
Dentro del gobierno hay mira

das de sospecha que convergen
en Gómez Trejo. Funcionarios
federales sugirieron que las filtra
ciones tuvieron como detonante el
nombramiento de Manelich Casti

lla como próximo secretario de Se
guridad Publica de Quintana Roo,
y a quien Encinas había señalado
como "enlace operativo" en el caso
Ayotzinapa, y había buscado una
orden de aprehensión en su con
tra, lo cual llevaría, en su lógica, a
Ornar García Harfuch, actual se
cretario de Seguridad de la Ciudad
de México, quien en 2014 era sub
alterno de Castilla, comisionado
en Guerrero.
La vinculación de Garda Har

fuch provocó una llamada de
reclamo a Encinas de una enfure

cida Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
por seguirlo imputando cuando
había demostrado que en el mo
mento que se dio la desaparición
estaba comisionado en Michoa

cán. Que Castilla tampoco cayera,
sino renaciera como servidor

público, confió un experto, pudo
haber motivado que el ala dura de
Ayotzinapa, donde están promi
nentemente las organizaciones
defensoras de derechos humanos,
sintieran que sus principales obje
tivos, funcionarios federales y mili
tares, se les estaban escapando. La
probable salida de Gómez Trejo en
unos días, como se espera, reforza
ría esa percepción.
Precisamente en este contexto

apareció la filtración en Reforma,
el sábado, y copia de la resolución
de la cancelación de las detencio
nes, en Proceso, ese mismo día.
Ambos materiales provocan una
implosión en la investigación del
caso Ayotzinapa y colocan a todos
en el gobierno contra la pared.
Sólo saber quién entregó varios
documentos secretos a la prensa
en un momento de crisis interna,
le permitirá al gobierno saber
donde está parado. Por lo pronto,
se encuentra en un pantano.

Encinas experimenta
crecimientos

decrecientes en su

gestión, acercándose
al fiasco
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De autoritarios
Una revolución de la

mano de las mujeres se
está gestando en Irán.

Están las jóvenes al frente, pero
acompañadas de mujeres ma
yores, madres y abuelas hartas
de la imposición y la restricción
a su libertad como seres huma
nos. En Irán, la llamada Policía
de la Moral detuvo a una joven
de 22 años que no llevaba el
velo. La llevaron a la estación

de policía y, bajo la custodia
policiaca, entró en coma y mu
rió. Mahsa Amini era el nombre
que llevaba en vida la mujer,
cuya muerte está muy cerca de
cambiar las cosas en aquel país,
gobernado por el fanatismo y
el autoritarismo. Las manifes

taciones son sorprendentes y
conmovedoras: mujeres que
queman su velo en fogatas pú
blicas, que se cortan el pelo en
la calle, en medio de aplausos
y gritos de ánimo exigiendo
libertad. Y a gritos también pi

den el apoyo del mundo. Saben
que, si no cuentan con el so
porte internacional, las pueden
matar, las van a matar. Así lo
han dicho. La moral es siempre
un recurso falso del autoritario,
del fanático que trata de impo
ner su pensamiento y conducta
porque se sabe débil, incapaz
de ganar con razones. Si algo
aprendimos el siglo pasado es
a cuidarnos de los fanáticos, de
los que hacen de sus gobiernos
causas religiosas. Que tratan
de decirte cómo debes pensar
y terminan diciéndote cómo
debes vestir. No dejemos pasar
la oportunidad de dar muestras
de apoyo a las mujeres en Irán;
algo grande y bueno saldrá de
la lucha que están librando.
Vladímir Putin no deja de

soñar en estar a la cabeza de
un imperio. Conforme pasa el
tiempo, se vuelve más necio,
más autoritario. Sus provo
caciones se han tornado en

actos de guerra, sus desplantes
pueden detonar crisis inter
nacionales como la del gas en
Europa. Putin no parece tener
las todas consigo en la guerra
que comenzó con la invasión
a Ucrania. No es lo mismo te
ner la potencia de una bocina
gigante, como lo es Rusia, que
tener un ejército listo y prepa
rado para entrar en una gue
rra contra un país dispuesto
a defenderse a como dé lugar
y con lo que tenga a la mano,
como es el caso de los valientes
ucranianos. Información de las

últimas semanas deja ver que
Ucrania avanza en su defensa
mientras la fuerzas rusas tienen

que retroceder en medio de
grandes complicaciones. Las
medidas que el líder ruso ha ne
cesitado tomar comenzaron ya
a crearle problemas al interior
de su país. La decisión de 11a
mar a miles de civiles a las filas

militares y de imponer años de
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prisión a quien falte al servicio
militar obligatorio ha sacado a
la gente a la calles en múltiples
ciudades rusas. Son casi mil
los detenidos en las recientes
protestas. Los enfrentamientos
con la policía se multiplican y,
con ellos, el descontento. Putin
mantiene su guerra afuera y le
estallan revueltas adentro.
En México, el Presidente au

toritario fue detenido en sus

esfuerzos por militarizar el país
y entregarle por años la seguri
dad pública a los militares. La
oposición senatorial salió ade

lante y detuvo el ansia autori
taria de un Presidente que es
muy popular, pero que no atinó
a formar un equipo de trabajo
medianamente eficiente, por
lo que ha optado por entre
garle tareas prioritarias de un
gobierno, de la administración
pública, al Ejército. Desde el
reparto de medicinas hasta la
construcción de un aeropuerto.
Alguien puede argumentar que
no es lo mismo la situación au
toritaria en Irán o en Rusia que
en nuestras tierras. Y tendrá

aparentemente razón. Pero es

cuestión de grados. Recordar
el desprecio del Presidente por
las protestas de las mujeres en
nuestro país, su incomprensión
estructural del tema y su acusa
ción de que son manipuladas.
Recordar también sus conse

jos morales, la publicación de
una guía sobre cómo vivir, su
condena de asuntos como el di
vorcio o la conducta y bienes de
los demás y el tufillo religioso
de sus discursos. A eso júntenle
los afanes militaristas y podrán
concluir que nada más porque
aquí son ineptos no son más
autoritarios.
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LA FERIA

Salvador
Camarena
o Opine usted:
nacional® elfinanciero.com.mx

0@salcamarena

El Power Point del
general secretario
U IT» !engan ustedes la plena

confianza", concluía elco

X PePower Point del general
secretario, Luis Cresencio Sandoval,
exhibido ante diputados priistas el 8
de septiembre, "de que los esfuer
zos que realizamos los soldados de
tierra y aire están dirigidos a lograr
el bienestar de todos los mexicanos,
con la convicción de heredar un me
jor país a las actuales y próximas ge
neraciones; también tenemos plena
seguridad de que ustedes tomarán
la mejor decisión que consideren
por México y por su gente".
Tras ese mensaje apareció una

imagen más, con la palabra "¡Gra
cias!" al centro, y abajo en el ex
tremo izquierdo el escudo de los
Estados Unidos Mexicanos junto
a las palabras "Sedeña. Secretaría
de la Defensa Nacional", y en el ex
tremo opuesto la figura y el nombre
de Ricardo Flores Magón, a quien
está dedicado el año 2022. Seis días
después, el 14 de septiembre, junto
con los diputados de Morena, los
legisladores del PRI en San Lázaro
aprobaron la ampliación hasta 2028
del mandato para que el Ejército se
haga cargo de labores de seguridad,
aprobación que está atorada en el
Senado.
Mediante las 65 láminas de ese

Power Point, el titular de la Sedeña

expuso alegatos a favor de la parti
cipación de las Fuerzas Armadas en
labores de seguridad pública, y en
pro de la propia Guardia Nacional.
Hubo en esa exposición, ocurrida

en el Campo Militar 1A, desde un
comparativo internacional de gru

pos policiacos, donde se destaca el
"origen militar, fundamental", hasta
estadísticas de una supuesta "reduc
ción sostenida" de los "homicidios
vinculados con la delincuencia or
ganizada". Pero de lo que supe que
contiene ese Power Point, repro
duzco lo siguiente:
La Sedeña planteó que "dar la

responsabilidad de la conformación
de la GN a una dependencia civil
tardaría en promedio 20 años para
consolidar el proyecto y obtener
resultados".

Lo que pasaría si las Fuerzas
Armadas dejaran de "hacer activi
dades de seguridad pública": "Se in
crementaría la DO, causando daños
a la sociedad". "Desconfianza de
empresarios extranjeros para inver
tir en nuestro país". "Se obtendría
una imagen desfavorable ante la co
munidad internacional". "Inexisten
cia de infraestructura y medios para
la capacitación y adiestramiento".
"Se carecería de los valores y virtu
des que caracterizan a los integran
tes de las Fuerzas Armadas".
La prospectiva planteada:

"¿Cómo estará la Guardia Nacio
nal para 2024?". Con 150 mil 863
elementos, "controlada operativa
y disciplinariamente por la SDN
y apoyada con su estructura y ca
pacidades propias" y "reconocida
a nivel nacional e internacional.
Por su servicio a la sociedad, con
plena observancia de los derechos
humanos, incluyente y con estricta
aplicación en los principios del uso
de la fuerza; integrada por mujeres
y hombres incorruptibles en el cum
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plimiento de la ley, que proyectan
una identidad propia, basada en va
lores y virtudes que los acercan a la
población, donde la disciplina sea el
eje principal de actuación, a través
del respeto y la confianza mutua;
para contribuir a la consolidación
de la seguridad pública y al desarro
llo integral del pueblo mexicano".
Los beneficios que obtiene el

personal de la Guardia Nacional:
"El personal quedará encuadrado
dentro del Cuerpo de Policía Mili
tar, lo que permite que se unifiquen
los beneficios y prestaciones". Se
desglosaron una serie de beneficios,
entre ellos compensación por acti
vidades especiales en campo, prima
personal de riesgo y compensación
por servicios institucionales. Y se
expuso que "se beneficia la econo
mía familiar, mantiene en alto la
moral, mayor unidad de cohesión
beneficiando el desarrollo de las
operaciones". "Las diferencias esti
madas mensuales son: Para genera
les, 57 mil 828 pesos; para jefes, 28
mili 77; para oficiales, 24 mil 801, y
para tropa, 17 mil 535".
Todo Power Point es un guión.

Así que en la mañana que com
partieron el general secretario y
los priistas, además de lo que se
expuso en pantallas se pudo haber
abordado, matizado o subrayado
cualquier tema con respecto a la
Guardia Nacional militarizada o
al rol de las FFAA en labores de
seguridad.
De esa presentación finalmente

destacaría otras tres cosas:

1) Hay un tributo al caldero

nismo, pues el Power Point incluye
fotografías de hechos delictivos típi
cas de aquel sexenio. Y además de
eso, en la parte sustancial de la pre
sentaciónen múltiples láminas
los militares presumen el éxito de
su participación tomando como re
ferencia los "homicidios vinculados

con la delincuencia organizada".
Como un ejecutómetro, pues. O sea,
hay muertos que importan y otros
no tanto. Y pues si nos atenemos al
Power Point, importa que haya me
nos de esos muertos, no necesaria
mente más detenidos o procesados
por esos homicidios.
2) La Guardia Nacional está bási

camente dedicada a cosas migrato
rias (realiza, según el Power Point,
90% de los "rescates humanitarios".
Y, por otra parte, esa fuerza que hoy
supera los 100 mil elementos ha de
tenido en 38 meses (desde julio de
2019 al 6 de septiembre pasado) a
32 mil 191 personas; es decir, 847 al
mes o 28 diarias: menos de una por
estado al día.

3) No hay en el Power Point re
ferencias a delitos como extorsión,
robo a autotransporte (en las carre
teras que ellos vigilan) o secuestro;
ni cuántas personas han puesto a
disposición u operativos o cáteos en
38 meses. Poco detalle, pues, sobre
índices de desempeño policial de la
que se supone que es, en el papel,
una policía.
Eso es parte de lo que decía el

Power Point del general secretario
Sandoval. Una exposición que algo
dice, sin duda, pero que sobre todo
abre nuevas interrogantes.
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El pleito interno por Ayotzinapa
Hoy se cumplen ocho años

de la desaparición de los
43 normalistas de Ayo

tzinapa en Iguala, en medio de un
fuerte ruido provocado por el alza
de expectativas que generó el sub
secretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, que experimenta
crecimientos decrecientes en su
gestión, acercándose al fiasco, y
provocó un nuevo conflicto muy
serio al interior del gobierno que
explotó públicamente este fin de
semana al chocar con la Fiscalía

General, y poner en la puerta de
salida al fiscal para el caso Ayotzi
napa, Ornar Gómez Trejo.
El pleito comenzó de manera so

terrada a finales de agosto, luego
que Encinas le solicitó a la Fiscalía
General que pidiera órdenes de
aprehensión en contra de 83 per
sonas presuntamente vinculadas
al caso, entre las que se encontra
ban los altos mandos militares y
exfuncionarios federales y del go
bierno de Guerrero. La fiscalía ob
tuvo las órdenes el 16 de agosto,
y Encinas aprovechó la coyuntura
políticamente para incendiar la
pradera y acusar, sin pruebas, al
entonces jefe del 27° Batallón de
Infantería en Iguala de ordenar
la muerte de seis normalistas que
sobrevivieron la noche del 26 de
septiembre.
La declaración de Encinas des

compuso el frágil equilibrio que se
había logrado dentro del gobierno
federal, en particular con la Se
cretaría de la Defensa Nacional,
al aceptar que se iniciaran pro
cesos contra militares. También

problematizó no sólo la incapaci
dad del colaborador estratégico

de Encinas, Gómez la Fiscalía
General tuvo que entrar a ayu
darle a armar el expediente que
dio lugar al informe de la comisión
presidencial para el caso Ayotzi
napa, que encabeza el subsecre
tario, difundido el 18 de agosto,
sino la idea en el gobierno de que
sus intereses están alineados con

Encinas experimenta
crecimientos

decrecientes en su

gestión, acercándose
al fiasco

grupos defensores de derechos
humanos extranjeros y nacionales,
en particular el Grupo Interdisri
plinario de Expertas y Expertos
Internacionales (GM), del que fue
empleado.
A finales de agosto, Gómez

Trejo viajó a Israel para darle
seguimiento a los trámites de ex
tradición de Tomás Zerón, quien,
como jefe de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la vieja PGR,
encabezó las pesquisas sobre la
desaparición de los normalistas,
y que Encinas cree puede llevar a
encontrar toda la verdad sobre el

crimen. El viaje de Gómez Trejo,
revelaron personas que conocen
de primera mano los entretelones,
se debió a que Encinas y él piensan
que el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero y el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, los
"están traicionando" por no acele
rar la petición de extradición.
Mientras estaba en el Medio

Oriente, fiscales de Gertz Mañero
pidieron la cancelación de 21 ór
denes de aprehensión, lo que pro
vocó una queja de Gómez Trejo al
juez federal Enrique Beltrán San
tes, que lleva el proceso en contra
de cuatro militares, por conce
derla. Sin embargo, de acuerdo
con personas que conocen la ruta
de las cosas, la cancelación no fue
una sorpresa para la comisión que
encabeza Encinas. Desde hace

más de 15 días ya se había llegado
a un acuerdo interno en el go
bierno de que se suspenderían las
órdenes que, según fuentes de la
Secretaría de Gobernación, no las
había solicitado Encinas, sino las
había añadido Gertz Mañero.

Este acuerdo iba caminando

aparentemente sin turbulencia
hasta este fin de semana, cuando
Reforma publicó un extracto del
informe de Encinas sin testar,
donde los criminales revelan nue
vos datos de cómo asesinaron a los

normalistas y aportan nombres de
altos funcionarios federales y loca
les que supuestamente fueron co
partícipes. La publicación provocó
la indignación de Encinas, que
le pidió a la Fiscalía General que
investigara quién filtró esa parte
secreta del informe, sugiriendo
que había salido de sus oficinas.
El domingo, a través de fuentes
anónimas, la Fiscalía General res
pondió en Excélsior que ya estaban
investigando, pero a miembros
de la Comisión de la Verdad por
haber dado a conocer documentos
confidenciales.

El pleito a periodicazos entre
Encinas y Gertz Mañero es una
continuación de anteriores con
flictos que detonó el subsecretario
con múltiples imputaciones sin
pruebas. La propia filtración que
hizo públicos los choques carece
también de sustento documental,
porque quien la hizo no aportó
las evidencias en las que sostiene
las acusaciones. La entrega a la
prensa de documentos secretos
parece ser más una estrategia del
ala dura en el caso Ayotzinapa,
representada por Gómez Trejo, y
como copiloto Encinas, que de la
propia fiscalía por las suspicacias
sobre el fiscal especial. Pero, al
mismo tiempo, Encinas es quien
resultó arrastrado por todos.
Dentro del gobierno hay mira

das de sospecha que convergen
en Gómez Trejo. Funcionarios
federales sugirieron que las filtra
ciones tuvieron como detonante el
nombramiento de Manelich Casti
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lla como próximo secretario de Se
guridad Publica de Quintana Roo,
y a quien Encinas había señalado
como "enlace operativo" en el caso
Ayotzinapa, y había buscado una
orden de aprehensión en su con
tra, lo cual llevaría, en su lógica, a
Ornar García Harfuch, actual se
cretario de Seguridad de la Ciudad
de México, quien en 2014 era sub
alterno de Castilla, comisionado
en Guerrero.
La vinculación de Garda Har

fuch provocó una llamada de
reclamo a Encinas de una enfure
cida Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
por seguirlo imputando cuando
había demostrado que en el mo
mento que se dio la desaparición
estaba comisionado en Michoa
cán. Que Castilla tampoco cayera,
sino renaciera como servidor

público, confió un experto, pudo
haber motivado que el ala dura de
Ayotzinapa, donde están promi
nentemente las organizaciones
defensoras de derechos humanos,
sintieran que sus principales obje
tivos, funcionarios federales y mili
tares, se les estaban escapando. La
probable salida de Gómez Trejo en
unos días, como se espera, reforza
ría esa percepción.
Precisamente en este contexto

apareció la filtración en Reforma,
el sábado, y copia de la resolución
de la cancelación de las detencio
nes, en Proceso, ese mismo día.
Ambos materiales provocan una
implosión en la investigación del
caso Ayotzinapa y colocan a todos
en el gobierno contra la pared.
Sólo saber quién entregó varios
documentos secretos a la prensa
en un momento de crisis interna,
le permitirá al gobierno saber
donde está parado. Por lo pronto,
se encuentra en un pantano.
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Putin lloriquea, está en peligro
BOGOTÁ, Col.Vladímir

Putin ordenó la leva de
300 mil rusos e incor

porarlos de manera forzada al
Ejército y así "contrarrestar a
Occidente", que dijo está uti
lizando a los ucranianos en una
campaña "para debilitar, dividir
y finalmente destruir a nuestro
país".
Cuando los autócratas salen

con que la patria está en riesgo,
los que están en riesgo son
ellos.
Putin se sintió Iván el Grande

antes de la invasión, y ahora el
pequeño Vladímir dice que Ru
sia está en peligro.
Efectivamente, Rusia se em

pieza a dividir, lo que no había
ocurrido desde el inicio de la
agresión a Ucrania.
La fractura puede llegar, en

cualquier momento, al círculo
de hierro que rodea a Putin. Su
final podría estar cerca.
Tiene ante sus ojos el princi

pio de una derrota histórica y se
presenta como víctima.
Le dice a sus gobernados,

para justificar el reclutamiento
forzado, que los ucranianos
quieren destruir Rusia.
A ver, ¿quién invadió a

quién?

Con los mismos lloriqueos se
presentó el jueves en la sesión
del Consejo de Seguridad de la
ONU el canciller ruso Serguéi
Lavrov, donde acusó a Ucrania

de haber lanzado "un asalto"
contra su país y que el obje
tivo era "desgastar y debilitar a
Rusia".

Presente en la reunión, el
secretario de Estado Antony
Blinken le contestó con inusual
daridad: "Dígale al presidente
Putin que detenga el horror que
él comenzó".

La leva ordenada por Putin el
miércoles, lejos de fortalecer a
su Ejérdto, lo está socavando.
Induso sus partidarios, que
veían gustosos los "avances" de
la "operadón militar espedal",
se muestran impactados por la
insensatez de su presidente.
El malestar llega a las filas del

Ejérdto y a los seguidores de lí
nea dura en el Parlamento.
La permanenda de Putin en el

Kremlin corre peligro.
Su ineptitud es manifiesta y

tal vez no está lejos el día en que
lo saquen del poder quienes lo
sostienen.

Gobierna con el miedo, y el
miedo es útil por un tiempo,
pero no es un blindaje perma
nente contra la estupidez del
que manda.
Cuando todo es victoria, la

unidad está asegurada. Pero
en la adversidad originada por

malas decisiones políticas y mi
litares del líder, hasta sus más
cercanos están en posibilidad
para reflexionar.
El Ministerio de Defensa ruso

anundó que en sus listas tiene
unos 25 millones de adultos
elegibles para el servido militar
obligatorio.
Son 25 millones de rusos,

más sus familiares, que tiem
blan ante la posibilidad de ir a
una guerra remota donde no se
les perdió nada.
Comenzaron con la leva de

300 mil jóvenes sacados a la
fuerza de sus casas en aldeas
rurales, en regiones de mino
rías musulmanas en las monta
ñas del Cáucaso, y en aldeas de
pescadores en el Círculo Polar
Ártico.
Dicen las informadones pro

cedentes de Rusia que el fin de
semana, en Siberia, se requisa
ban autobuses escolares para
transportar gente a campos de
entrenamiento, con el objetivo
de mandarlos luego a la línea de
combate en la lejana Ucrania.
Se desataron protestas en

toda Rusia, hay más de mil de
tenidos por bloquear carrete
ras en un afán desesperado por
evitar ir a pelear una guerra
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que siempre les dijeron que no
era guerra, sino "acdón militar
espedal" que terminaría en tres
días.
Aún no hay una movilizadón

organizada como para hablar
de un frente antibélico dentro
de Rusia, pero ahí viene.
El terror impuesto por Putin

ha llevado a una pésima ejecu
ción de sus decisiones, con un
redutamiento caótico.
"Los ofidales se preocupan

más por cumplir formalmente
las órdenes que por ganar la
guerra", dicen halcones (milita
ristas) rusos.
Citado por medios interna

cionales, el legislador mosco
vita Andrei Medvedev puso
en Telegram que "si estamos
hadendo una movilizadón, en
tonces debería ser la base para
fortalecer al Ejérdto y no la
causa de la agitadón".
Se reporta que aviones, co

ches y autobuses viajan llenos
de movilizados a la fiierza. Ru
sos en edad de ser reclutados
huyen a Estambul y a Naman
gan (Uzbekistán).
El reclutamiento desastroso

para una guerra absurda em
pieza a resquebrajar la moral
rusa, y por esas grietas se pue
den ir Vladímir Putin y sus ana
crónicos delirios imperiales.
O aprieta el botón nudear

para no irse solo.
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Nos saludan desde la CMFE12Q Mérida9 ISSSTE , donde arranca la campaña El 95% de los traba
quirúrgica sabatina para bebés con labio y jadores del ISSSTEpaladar hendido. Regalando sonrisas a losSOBREMESA debe comprar susmás pequeños y sus familias.

uniformes porque si
gue sin recibir su doLourdes
tación que se le debe "
desde hace cuatroMendoza
años. Y todavía, los
muy sinvergüenzas,

CP Opine usted: les piden que posen
lumendosa@icloud.comEstado de Nayarit (Unidad Médica Palma Grande). para la foto.
O @lumendoz

El rostro de la tragedia
La pobreza franciscana, las malas decisiones de los directivos

de la 4T y la corrupción rampante tienen al ISSSTE en estado
Estado de Sonora (Hospital General Fernando Ocaranza). Centro Médico Nacional 20 de Noviembre, CDMX.de coma.

Hospital General. Toluca, Edomex.Estado de Coahulla (Clínica San Pedro).

Hospital General. La Paz, BCS.Hospital General. San Luis Potosí, SLP.

Hospital General. Mexicali, BC.Hospital Regional. León.Guanajuato.

Delegación Estatal. San Luis Potosí, SLP. Hospital General. Mérida, Yucatán.

Hospital General. Ensenada, BC.Hospital. Poza Rica, Veracruz.

Clínica de Medicina Familiar. Morelia, Mich. Hospital Belisario Domínguez. Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

Clínica. Coatzacoalcos, Veracruz. Hospital General. Querétaro, Qro.

Hospital. Chllpancingo, Guerrero. Hospital General. Tapachula, Chiapas.

Hospital Regional Valentín Gómez Parlas. Zapopan, Jalisco.Hospital Regional. Culiacán, Sinaloa.

Hospital Regional. Tultltlán, Edomex. Hospital General. Ensenada, BC.

Mañana, que es Martes de la Salud, esperaremos que estén Pedro Zenteno
y Almendra Ortiz, para que nos expliquen qué y cómo resolverán lo que
está pasando en el ISSSTE. Hospital General. Campeche, Campeche.Hospital General. Tampico, Tamaulipas.
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Demasiado grande
para quebrar

En tan sólo 40 días, el mundo está su
friendo unos cambios como nunca antes

lo había hecho. Una cosa era ver muy
difícil, si no es que imposible, el mantener
una situación en la que se estuvieran desa
rrollando, de manera paralela y simultánea,
diferentes conflictos alrededor del mundo.

Hoy el mundo busca su identidad en medio
de circunstancias como lo son la guerra de
Ucrania, los conflictos de China con Taiwán, el
problema que hay sobre los semiconductores
o la crisis inflacionaria. A esta lista también es

necesario añadir la gran crisis política por la
que actualmente atraviesa la Unión Europea.

Estados Unidos se encuentra en una po
sición en la que oscila entre una postura de
humildad o bien una de soberbia; esto basán
dose en la capacidad de reproducir, construir
y conseguir establecer una hegemonía econó
mica que tiene varias bases fundamentales. La
más importante de ellas es saber aprovechar
el momento, no sé si llamarlo pospandemia,
pero sí sacar ventaja del estancamiento global
que trajo como consecuencia la crisis del Co
vid19. Da la impresión de que Estados Unidos,
por una parte, tiene una cierta ventaja en el
comercio global en la forma en que distribuye

y coloca sus productos a lo largo y ancho del
mundo. Por otra parte, la responsabilidad de
los estadounidenses para promover y asegu
rar la paz, más allá de buscar maximizar las
posibles ganancias que intrínsecamente trae
una guerra, sigue siendo un factor y elemento
fundamental para poder seguir ostentando
su papel como uno de los líderes mundiales.

Vivimos un tiempo sin igual. Un tiempo en
el que, inevitablemente, no tenemos más que
recordar aquel 15 de septiembre de 2008. Un
día que quedó en el recuerdo de la economía
mundial y que hoy, más que nunca, está pre
sente. Ese día, la compañía estadounidense
fundada en 1850, Lehman Brothers, se declaró
en quiebra, siendo una de las causas de la cri
sis financiera de 2008. Y es que no era para
menos, Lehman Brothers, en ese momento,

era el cuarto banco de inversión más grande
de Estados Unidos, y bastó de una serie de
malas decisiones para provocar una de las
crisis financieras más profundas de las que
se tiene memoria. La quiebra de este banco
provocó el surgimiento de la doctrina too big
to fail demasiado grande para quebrar, en
español, que es un concepto económico que
describe cuando la quiebra de una institución
bancaria o financiera tendría consecuencias

desastrosas para la economía. De ahí que, a
raíz de la crisis financiera más grande desde
1929, se haya tomado la decisión de adoptar
dicha doctrina, mediante la cual en caso de
riesgo de quiebra los poderes públicos acu
dirían al rescate de dicha institución con tal
de evitar sus consecuencias.

Siete años antes de la crisis de 2008 hubo un

suceso que trajo consigo un cambio mundial:
el atentado del 11 de septiembre de 2001. Tras
ese hecho, se desencadenó una serie de acon
tecimiento como la invasión de IrakyAfganis
tán, con el objetivo de erradicar el terror que
estaba latente y amenazaba la tranquilidad de
las naciones. Cuando al presidente George W.

Bush le preguntaron sobre cómo podía apoyar
la ciudadanía estadounidense en el conflicto

en Irak, éste contestó que la mejor manera de
hacer patria en medio de una gran guerra era
yéndose de compras. Estaba claro que, bajo
ningún concepto, iban a permitir que no se
produjera ni que no se viviera una situación de
una cierta euforia, desde el punto de vista con
sumista. A partir de ahí y es muy importante
volver a releer la historia de aquellos días,
hay que recordar cuando Condoleezza Rice
y Colin Powell tenían que intentar conseguir
que el gobierno de Gran Bretaña autorizara

la compra de Lehman Brothers.
No se vendió Lehman Brothers. Y consigo

vino el mayor colapso de la especulación fi
nanciera que habíamos vivido desde las épo
cas sagradas de la gran depresión económica
mundial. Y dentro de eso, habiendo elegido o
estando ya claramente en la línea de salida,
y estando a poco más de tres meses de que
Barack Obama se convirtiera en el primer
presidente afroamericano además del logro
que supuso el haber desplazado a los republi
canos de la Casa Blanca, pasó lo que nadie
pensó que podría llegar a pasar.

El gobierno demócrata de Barack Obama
y de Timothy Geithner quien fue el encar
gado de mitigar las consecuencias de 1a crisis
de 2008 decidió que, a pesar de que más de
8 millones de estadounidenses perdieran su
casa y su patrimonio se viera reducido a ce
nizas, nadie pagaría por la especulación, por
las trampas, por los abusos y por las mentiras

que se produjeron en la economía mundial.
Lo sucedido en 2008 sigue siendo un epi

sodio vergonzoso para la economía mundial.
La manera en la que se reprodujo la especu
lación y la creación de burbujas es algo inau
dito. Al recordar este episodio de la historia,
es inevitable traer a la memoria el New Deal

promovido por Franklin Delano Roosevelt.
Es necesario recordar que durante 1929 y
los años que siguieron al estallido de la co
nocida Gran Depresión, quienes engañaron,
estafaron y especularon... pagaron. Si se con
sideran todos los efectos que provocaron con
la crisis que desencadenaron, seguramente
su condena podría ser catalogada como in
suficiente. Pero lo que es un hecho es que
pagaron. En ese sentido, resulta clave tratar
de entender cómo fue posible que Barack
Obama, Timothy Geithner y todos los que
gobernaban Estados Unidos incluido Joe
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Biden en 2008 hayan sido capaces de dejar
sin castigo a los responsables de la tragedia
económica que se presentaba ante sus ojos.
¿Qué pasaba por sus mentes al no traer a la
justicia a los culpables mientras que millones
de estadounidenses perdían sus propiedades?

Contrario a las acciones y a la respuesta
hecha por Franklin Delano Roosevelt cuando
después de haber publicado el New Deal pu
blicó, en 1933, la legislación GlassSteagall,
que separaba a la banca comercial de la banca
de inversión, en 2009 no hubo ninguna acta
ni serie de acciones específicas para contra
rrestar lo sucedido. Simplemente se decidió
seguir adelante, quemar las cosas, reducirla
capacidad de crecimiento y crear un verda
dero salto generacional en lo que significaba

la capacidad de creación de la riqueza, em
pezando por algo tan importante como era
la propiedad de las casas.

Hoy, nos encaminamos nuevamente ha
cia una crisis sin precedentes. En ese sentido,
no hace falta ser muy imaginativo para saber
que los ajustes para que la crisis económica
no tenga unos efectos mucho más salvajes
van a necesitar tres tipos de actuaciones. Pri
mero, es necesario redefinir la capacidad de
la creación de fortalezas económicas, tecno
lógicas y financieras. Segundo, se tiene que
hacer un reacomodo de la economía mundial,
empezando por China, la supremacía de las
crisis y de los valores energéticos. Y, tercero,
necesitamos construir un mundo que base
su desarrollo económico en la posibilidad
de poder crecer y poder trabajar, y con la es
peranza de que cada vez se tendrá una mejor
calidad de vida.

La gran tragedia de esta época es que cada
generación que pasa está condenada a vivir
de una manera mucho más intensa y con
mayores dificultades que la generación que

le precede. Mientras tanto, hay que estar
muy atentos, ya que, en seis meses o un año,
los mapas de la fortaleza económica habrán
cambiado por completo.

En pocas palabras, es necesario preparar
nos pitra lo peor. La subida sin fin de los tipos
de interés, la lucha contra la inflación y la re
definición económica son sucesos que mez
clados con las existentes crisis económicas,
políticas y militares están provocando una
serie de condiciones únicas y de las cuales no
hay precedentes. En este punto, pareciera que
la única nación capaz de aportar todo para
tratar de mitigar las graves consecuencias
que está provocando la inflación es Estados
Unidos de América. No obstante, aún hay
mucho que hacer.

Visto lo visto, la Unión Europea ha dejado
ver sus mayores defectos y debilidades que
tiene frente al manejo y distribución de los
recursos energéticos. Para comprobarlo, basta
con ver la situación en la que actualmente están
inmiscuidas las naciones europeas y, en espe

cífico, el reto que tienen frente a sí países como
Alemania. La dependencia que Europa tiene,
en este aspecto, del gas y petróleo ruso es algo
que ya no puede ocultarse y que, cada día que
pasa, se van viendo los efectos de esta crisis.

Los chinos están redefiniendo su política
económica en medio de una situación en la

que, por primera vez, se ven claramente los
límites que tenía su sistema. Como se ha visto
y se va revelando, el Covid19 y la pandemia
son ya de los mayores problemas a los que se
enfrenta la economía china. Si a eso se le une

la situación de las ciudades fantasma y los de
siertos llenos de rascacielos, que inicialmente
se levantaron para marcar el desarrollo y la
supremacía tecnológica y económica, se puede
ver una crisis en la cual es necesario redefinir

y establecer los límites del crecimiento chino.
Las demás naciones, Rusia, Estados Unidos

o los propios ingleses, están en una situación
en la que realmente cada vez es más difícil

construir alianzas que permitan asegurarles
un beneficio, desarrollo y crecimiento. Mien
tras tanto, en México tanto las tasas de des
empleo como la fumigación de las pequeñas
y medianas empresas se van multiplicando.
Además, cada día es más notaría la terrible de
pendencia y esclavitud que tenemos frente a
las fuentes energéticas y combustibles fósiles.

Ahora sí ha llegado la hora de la verdad.
¿Podremos combatir el cambio climático? En
medio de la necesidad de retornar al uso de

los combustibles fósiles como fuente primaria
de energía, ¿cuáles serán las consecuencias
que este contexto tendrá en el mundo? ¿lle
gará un punto en el que la crisis económica
limite el consumo energético y permita un
aligeramiento de la crisis climática? Todo ello
aún está por verse. Por el momento, lo que es
claro es que las condiciones en las que esta
época se va desarrollando están creando un
panorama cada vez más insostenible.
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l/n mundo raro
Entramos al último trimes

tre del año, y todo indica
que será muy interesante.

Permítame ofrecerle algunos
procesos que creo que debemos
seguir con atención.
Primero, la Reserva Federal

de Estados Unidos elevó su tasa
de interés en tres cuartos de

punto la semana pasada, y sus
propias estimaciones para 2023
ubican la tasa en 4.75%. Eso es
mucho, sobre todo después de
muchos años de estar más bien

cerca de cero. Sin embargo,
varios especialistas creen que
la tasa estará aún por encima
de eso, tal vez en medio punto
porcentual.
Eso es relevante porque oc

tubre suele ser el mes en que se
caen las hojitas de los árboles,
pero también se caen las bolsas
de valores, que ahora llevan
ya buen rato de capa caída. Es
casi seguro que estaremos en
recesión durante el próximo
año. Para México, esto es im
portante por dos razones: la
primera es que para evitar una
depreciación del peso debe
mos mantener un margen por
encima de la tasa de la Fed,
que ahora es de 6 puntos, pero
muy probablemente alcance
7 durante el próximo año. Por
otra parte, el gobierno estimó
un crecimiento de la economía

de 3% para 2023, y creo que
pronto empezarán las estima
ciones que lo ubiquen por de
bajo de cero. La crisis fiscal de
la que he hablado tanto incre
menta su magnitud y su proba
bilidad de ocurrencia.

Segundo, hay un par de
países en los que el régimen
enfrenta problemas mayores.
El primero es Rusia, porque la
invasión de Putin a Ucrania ha

sido un fracaso monumental y
ha evidenciado que ese país no
tiene ejército. Por esa razón,
desde hace 10 días el gobierno
de Azerbaiyán aprovechó para
reanudar su conflicto con Ar
menia, que Rusia había dete
nido. Frente a la debade, Putin
intenta redutar jóvenes en
masa, y eso rompe la legitimi
dad de su gobierno, que ofrecía
a los rusos algo de progreso y
tranquilidad a cambio de de
jarle a él y sus amigos la polí

tica y los negocios. Por cierto,
varios de los amigos y aliados
últimamente han adquirido
gusto por saltar del quinto o
sexto piso.
El otro régimen en riesgo es

el de Irán. Usted seguramente
está al tanto del gobierno teo
crático, misógino y autoritario
de ese país. Hace unos días, su
Policía de la Moral asesinó a

una jovencita por no usar "co
rrectamente" el trapo que tie
nen que ponerse en el cabello.
Las manifestaciones han cre

cido notoriamente, y en parte
eso ocurre porque el líder iraní,
Ali Khamenei, está muy en
fermo. La potencial caída de los
regímenes actuales de Rusia e
Irán favorecen notablemente a
Erdogan en Turquía, quien por
cierto ha tenido mucho éxito

geopolítico en este año.
En China, se acabó el sueño.

El crecimiento económico ha
terminado, y no lograron con
vertirse en un país desarro

llado, ni generar un mercado
interno razonable. China ya
pierde población, pero espe
cialmente la que está en edad
de trabajar. Para mantener un
crecimiento moderado (diga
mos entre 3 y 5%) tendrá que
hacerlo depreciando el yuan,
lo que implica que el ingreso de
los chinos, medido en dólares,
ya no crecerá más. Se van a
enojar. El 9 de octubre inicia el
Congreso del PCCh, que debe
dar luz verde al tercer periodo
quinquenal de Xi Jinping en el
poder. Creo que habrá fuegos
artifidales.
Muy rápido, Europa. Reino

Unido, en problemas con sus
dos nuevos dirigentes, Liz
Truss y Carlos III, ambos infe
riores a sus predecesores (lo
que en el caso de Truss está
grave). Italia elige nuevo go
bierno mientras escribo, y sigue
siendo favorita Giorgia Me
loni, que de joven era simpati
zante de Mussolini. Ignoro si
mantenga esa simpatía, pero
sí se ha pronunciado contra la
migración, de la que depende
el futuro de Italia, por más que
no quieran aceptarlo. Y no deje
de ver qué hace Alemania para
sortear la crisis energética en
que estará durante el invierno.
Mucho que atender, más allá
de nuestro vecindario.
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DESDE SAN LÁZARO

El PRIMOR, por el control del INE

Alejo
Sánchez
Cano

La votación de la fracción
del PRI en la Cámara de
Diputados fue unánime a

favor de mantener al Ejército en
tareas de seguridad pública hasta
2028, salvo una legisladora de
ese partido (Ana Lilia Herrera)
se abstuvo de mantenerse en la
cargada, y con esta sumisa acti
tud, 65 priistas se plegaron a los
designios del Ejecutivo federal,
no obstante que muchos de ellos
se habían opuesto a que se man
tuviera en la calles a la milicia
después del 2024, en lugar de
fortalecer a las policías estatales
o municipales.
Está visto que la opinión per

sonal de los diputados y varios
senadores del tricolor no sirve de
nada, ya que votan en el sentido
que les marquen Alejandro Mo
reno y Rubén Moreira, sin con
siderar que el quiebre se impuso
por los expedientes en contra del
dirigente nacional del PRI, en las
Fiscalías de Campeche y la Gene
ral de la República.
En los hechos acompañan, en

una disciplina partidista mal en
tendida, a Morena y al presidente

López Obrador, en su agenda
legislativa que busca mantener
su proyecto político por lo menos
para los próximos 30 años, por
ello, la militarización, que es pro
pia de regímenes dictatoriales,
es una condición básica para esa
hegemonía.
La otra piedra que sostiene el

absolutismo es tomar el control
del Instituto Federal Electoral
(INE), mediante una reforma
constitucional que le reste atri
buciones y acote sus funciones en
cuanto su autonomía e indepen
dencia, al tiempo de tomar el
control de las posiciones de los

consejeros y de los magistrados
del Tribunal Electoral.
La reforma electoral busca

aniquilar a la oposición, desde la
Constitución con reformas que
impiden su acceso al poder.
Si el PRIMOR (PRI y Morena)

se consolida, pues de facto alcan
zaría la mayoría calificada en
ambas Cámaras para así aprobar
cualquier reforma constitucional
que impulse el presidente y con
ello, establecer el marco jurí
dico para impedir la alternancia
política en la Presidencia de la
República.
Está de más decir que con esta

sumisión total de los legislado
res priistas, aceleran a que ese
partido entre en franca extinción
al convertirse en otra rémora del

partido en el poder, tal como su
cede ahora con el PT y el PVEM.
Los legisladores priistas no

ven más allá de sus narices, tan
solo acatan como borregos las
órdenes que les dan sus dirigen
tes y gobernadores en turno,
sin ponderar los efectos nocivos
que traen consigo esa "disciplina
partidista".
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No tengo duda que muchos
senadores y diputados priistas
son hombres y mujeres íntegros
e inteligentes, pero que están po
seídos por el síndrome del servi
lismo y la mal entendida lealtad
a sus jefes, quienes por cierto, lo
menos que les interesa es la su
pervivencia del PRI para después
del 2024.
El PRI camina herido de

muerte, luego de cargar con la
pérdida de todas las gubernatu
ras que tenía en su poder, salvo
Edomex y Coahuila; rumbo a
perder sus prerrogativas nacio
nales, además del descrédito de
acompañar a Alito por traicionar
a sus aliados políticos que, en su
momento, conformaron la coali
ción Va por México para ganar la
mayoría calificada en la Cámara
baja en las elecciones del 2021.
Es más, muchos de los diputa

dos tricolores actuales llegaron
a la Cámara Baja, precisamente
gracias a esa alianza con el PAN
yelPRD.
Se dice que la alianza opositora

está fuerte en el Estado de Mé

xico y Coahuila con los liderazgos
locales de esos partidos, aunque
a nivel nacional esté rota.

El diputado federal Luis Espi
nosa Cházaro, coordinador del
Grupo Parlamentario del PRD,

expresó su expectativa de que la
bancada del PRI defienda, junto
con las del PAN y PRD, la autono
mía del Instituto Nacional Electo
ral (INE) en la eventual discusión
y votación de la reforma constitu
cional en materia electoral.
"La gente en la calle quiere la

coalición, y vamos a seguir traba
jando en ella, pero hay que cum
plir los acuerdos. En lo que sí nos
ponemos de acuerdo y en lo que
sí caminamos juntos, pues cum
plamos nuestro compromiso",
expresó.
También dijo que el PRD está

abierto, si la bancada de MC
quiere, a construir con ellos un
bloque legislativo de contención
como el que existe en el Senado;
"podemos trabajar con ellos si
están en la misma lógica de opo
nernos a la militarización del

país, por ejemplo".
Todavía es tiempo de que los

priistas recompongan el rumbo,
pero no siguiendo a Alejandro
Moreno y a Rubén Moreira, sino
a sus propias convicciones y al
respeto que merece el partido
que los ha cobijado. Hoy el PRI
los necesita más que nunca para
expulsar a quienes prefieren
apoyar a Morena y al presi
dente a cambio de canonjías e
impunidad.
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POLIEDRO

Cuestión de seguridad nacional
Gerardo René
Herrera Huízar

Tan amplio como indefi
nido es el término que en
él puede incluirse todo

según el interés político o el ob
jetivo que se persiga.
La discusión es abundante y

la teorización ausente. Se mez

clan argumentos caprichosos
que desdibujan y confunden los
linderos de la seguridad en sus
diversas acepciones, entornos y
dimensiones.
La razón de Estado, como

justificante de decisiones que
trascienden la norma ha venido
siendo sustituida conveniente
mente por razones de seguridad
nacional, sin que se ofrezcan
argumentos mínimos de lo que
ello significa, de tal manera que
cualquier tema que resulte de
interés o trascendencia para
un gobierno puede incluirse en
las agendas respectivas y gozar

de extrema confidencialidad o
secrecía.
Acuñado durante los albores

de la Guerra Fría, con la expe
dición de la Ley de Seguridad
Nacional de los Estados Unidos,
el término fue rápidamente asi
milado como recurso discursivo

para sustentar decisiones y ac
ciones gubernamentales sea de
carácter bélico o contra movi
mientos sociales domésticos en

otras partes del mundo.
América Latina fue escena

rio de conflictos internos, de
golpes militares y movimientos
guerrilleros de carácter político
ideológico como extensión del
enfrentamiento bipolar global
en los que la seguridad nacional
fue la justificación de las accio
nes gubernamentales para su
contención.

Hoy en día, el término ad
quiere nuevas dimensiones que
exceden determinantemente los

factores militares, entre los que
se incluyen los medioambienta
les, sanitarios y tecnológicos que
condicionan los antagonismos a
la seguridad nacional, claro está,
con las particulares interpreta
ciones de cada estado, según los
intereses gubernamentales del
momento.

México no es la excepción, los
acontecimientos en curso lo de
muestran. La discusión se torna

bizantina y caprichosa sobre el
tema del momento: la perma

nencia de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública
y la incorporación de la Guardia
Nacional como rama formal de
la Secretaría de la Defensa.

La oposición a estas medidas
tiene como eje el señalamiento
de su inconstitucionalidad y la
percepción de la militarización
del país dada la extensión de las
tareas asignadas por el Ejecutivo
al sector castrense.

El origen del problema parece
ubicarse en la indefinición fun

cional y los grandes vacíos exis
tentes en la legislación que dan
pie a la interpretación a modo
de términos y conceptos sobre
la seguridad nacional, seguri
dad interior y seguridad pública
que no han sido abordados a
profundidad por desinterés o
desconocimiento.
Ante los graves problemas de

inseguridad que se abaten con
tra el país y que se profundizan
día con día, quizás la primera
tarea del Legislativo sería abo
carse a la revisión y producción
de la normatividad respectiva
que defina de manera inte
gral los linderos conceptuales
y funcionales de los diferentes
ambientes de la seguridad, sus
factores, actores y responsables
de generar tal condición.
Sin ello, ciertamente seguire

mos navegando entre el miedo,
el capricho o la ocurrencia. Ya
veremos.

La razón de Estado,
como justificante
de decisiones que
trascienden la
norma ha venido
siendo sustituida
convenientemente

por razones de
seguridad
nacional...
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La mano deZaldívar

en la Judicatura
Mucho ruido está ocasionando en círculos judiciales la promoción
que realiza el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, de
Alejandra Spitalier, para que ocupe el asiento que en el Con
sejo de la Judicatura dejó vacante la hoy ministra Loretta Ortiz. La
razón es que, de los siete miembros del consejo, uno es el propio
presidente de la Corte. Otros tres son designados por el pleno de
la Corte. Se trata de Alejandro González, Sergio Molina y Lilia Ló
pez. Dos más son nombrados por el Senado (entre ellos la posición
vacante) y uno más por el Presidente. Es decir, la Corte, y especial
mente quien será su presidente sólo hasta diciembre, ya tiene tres
magistrados. Lo que preocupa de Spitalier, actual secretaria general
de la presidencia de la Corte, es que ha trabajado con Zaldívar desde
el año 2002 y es una de las personas más cercanas al ministro. Si el
Senado la designara, se romperían los equilibrios que el Legislativo
buscó en la composición del Consejo de la Judicatura.

Los gobiernos de izquierda
y los derechos humanos
El presidente de Chile, Gabriel Boric, declaró durante el Foro
de Líderes Mundiales de la Universidad de Columbia, en Nueva
York, que "el respeto a los derechos humanos no puede tener
doble estándar". El flamante mandatario abundó: "Realmente
me enoja cuando eres de izquierda y entonces condenas las vio
laciones de derechos humanos en Yemen o El Salvador, pero
no puedes hablar de Venezuela o Nicaragua". ¿Les habrá que
dado el saco en la 4T?

Adán, en el Senado
En el Senado, se prevé que, mañana en la sesión ordinaria, el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, comparezca como
parte del análisis del cuarto Informe de Gobierno de López Obra
dor. Será interesante escuchar las respuestas del responsable de la

política interior a las preguntas de la oposición, quienes la semana
pasada lo acusaron de "presionar" para que votaran a favor de la
reforma militarista. Eso sí, quien plantará a los senadores será la
tía Tatis Qouthier, secretaria de Economía, pues reagendó la
comparecencia programada para este lunes.

Le meten ritmo a la precampaña
Las corcholatas presidenciales de Morena estuvieron muy meló
dicas en el fin de semana. Por un lado, Claudia Sheinbaum,
con su concierto delpopulachón Grupo Firme. En tanto, Marcelo
Ebrard, aunque lejos de México, musicalizó sus redes con Los Te
merarios, Los Cadetes de Linares y también entró en mood. millen
nial con Dua Lipa. Ricardo Monreal, más auténtico, se fue de
concierto a escuchar a sus paisanos y buenos rockeros Enjambre.

Autosuficiencia tecnológica
Lo critica mucho, pero algo podría aprenderle. Ayer Lorenzo
Córdova, titular del INE, evidenció que él graba solito sus vi
deos domingueros, pues olvidó cortar la parte en la que apaga
la cámara, y no como el presidente López Obrador, quien siem
pre requiere ayuda para grabar sus clips para sus "benditas re
des sociales".

Jaleo en Toluca
En el Estado de México está sucediendo algo muy raro. Y es que al
gunos medios locales están ventilando datos de una investigación
por parte del Órgano Superior de Fiscalización, aun cuando, por
ley, los datos de una actuación así deben ser resguardados, tanto
por la auditoría estatal como por las partes. Un análisis preliminar
apunta a que las filtraciones vienen del actual gobierno de Toluca,
que encabeza el aliancista Raymundo Martínez Carbajal.
Voces toluqueñas dicen que, debido a la falta de resultados y con
tal de distraer la atención de la presión social de la capital por falta
de bacheos y el alza en la inseguridad, ha sido capaz de difundir
dichos datos preliminares financieros del edil morenista anterior,
Juan Rodolfo Sánchez Gómez.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O@dariocelise

Alista TV
Azteca defensa
en EU y México
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AL CIERRE DEL se

gundo trimestre del
año, Ricardo Sa
linas instruyó a su
equipo financiero y

legal adquirir del mercado secun
dario 2 mil 136 millones de pesos
de 4 mil millones de Certificados
Bursátiles que vencían este año.
En los últimos 18 meses TV Az

teca liquidó toda esa deuda como
parte de su estrategia para man
tener la solidez en su estructura
de capital, asegurando siempre
la sostenibilidad y viabilidad del
negocio.
La reorganización de los cer

tificados iba aparejada con la
reestructuración de un bono por
400 millones de dólares, cuya
negociación se hacía en para
lelo con un grupo de fondos
internacionales.
Las pláticas llevaban ya más de

15 meses y cuando parecía que
en junio había una ruta de salida

con la televisora del Ajusco para liquidar con una quita, Cyrus Capital y Contra
rían Capital lo complicaron todo.
Estos dos fondos que capitanean respectivamente Stefano Malfi

tano y Jon R. Bauer tiraron la negociación que se mantenía con el grupo de
Fidelity, Doubleline, ST. James 's Place, Invesco y Schroders.
En la típica maniobra de "fondos buitre", compraron entre 40 y 43 centa

vos de dólar el bono y presionaron a TV Azteca para que les pagara a 60, con lo
cual se llevaban una ganancia de unos 80 millones de dólares.
El problema es que este grupo concentra el 30% del bono y trae de asesores

a Ducera Partners; Akin Gump Strauss Hauer & Feld; Riker, Danzig, Scherer,
Hylang & Pretti, y Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez.
Los bondholders, capitaneados por Cyrus y Contrarían, demandaron a fina

les de agosto a la empresa que dirige Benjamín Salinas y exigieron la acele
ración del pago de 480 millones de dólares, que incluyen recargos.
Justo hoy lunes vence el plazo para que Azteca conteste la demanda radi

cada en el Tribunal del Distrito Sur de Quiebras de Nueva York, mismo que el 6
de octubre realizará la primera audiencia del caso.
Aunque Azteca mantiene la ventana de negociación y reitera su disposición

de llegar a un arreglo, ya tiene preparada la batería legal para defenderse de
estos bonistas en Estados Unidos y México.
La televisora está convencida que la ofensiva legal de los tenedores del bono

carece de fundamento y hará lo que mejor sabe hacer: defenderse y litigar con
apego a las legislaciones aplicables.
Así que está por iniciar otra batalla legal en la que estos fondos buitre po

drían llevarse una monumental decepción, ya que su demanda no está lo sufi
cientemente sólida, jurídicamente hablando.
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TAMBIÉN A PARTIR de hoy Unifin es
tará iniciando las presentaciones a
sus acreedores

del plan de rees
tructura finan
ciera y plan de
negocios. Algu
nos han accedi
do a otorgar a la
empresa de Ro
drigo Lebois un
plazo de espera
a fin de analizar

dichos esque
mas que se realizaron con la aseso
ría de Rothschild, que llevan Daniel
Nicolaievsky y Víctor Lecrerq;
Alix Partners, que capitanea Lisa
Donahue; Skadden, que coman
da Alejandro González, y Sainz
Abogados, de Alejandro Sainz. El
reto aquí será obtener el consen
timiento de los bonistas, que con
centran seis emisiones de papel. Es
poco más de la mitad del pasivo to
tal, o sea unos 45 mil millones de pe
sos. A éstos los representa Houlihan
Lokey, que dirige aquí Jorge Villén,
y Blink Asesores, de Javier Nájera.

DONDE TAMBIÉN ESTÁN corrien
do presentaciones es para la rees
tructura financiera de Landsteiner
Scientific. Le decía que esta far
macéutica mexicana de Miguel
Granados tiene tres ofertas para
capitalizar sus pasivos, que suman
cerca de 90 millones de dólares.
Una de un laboratorio indio, otra
de un fondo de inversión mexica
no y una más de otro laboratorio
mexicano. El proceso lo encabe
za la firma de asesoría financie
ra Zimma, de Arseny Lepiavka.
La semana pasada conocieron el
plan Bancomext de Luis Antonio
Ramírez, North Gate Capital que
conduce Guillermo Carmona y el
BBVA de Eduardo Osuna. Vienen
ahora presentaciones con Banorte
de Carlos Hank González e Invex
de Juan Guichard.
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AL INTERIOR DE Aleatica hay mo
vimientos. Hace unos 15 días dejó
la dirección del
Circuito Exte

rior Mexiquen
se Jorge Rubio.
Renunció y ya
estaba dispues
to todo para su
relevo, pero en el
último momento
quien asumiría la
posición se desis
tió. El principal
concesionario de carreteras
en el centro del país trae un fuerte
rezago en la construcción del distri
buidor que conectará con el nuevo
aeropuerto Felipe Ángeles, lo cual se
ha convertido en problema,
tanto con el gobierno de Alfredo
del Mazo en el Estado de México,
como con la Secretaría de Comuni
caciones que maneja Jorge Ñuño.
Incluso como parte de esos movi
mientos se comenta que la compa
ñía que encabeza David Antonio
Díaz Almazán podría desprender
se de un par de sus actuales conce
siones carreteras.

MÁS TEMPRANO QUE tarde el fondo
ProActive, que lidera Mario Sicilia,
vendió su parti
cipación de 20%
que poseía en
Médica Sur. ¿Se
acuerda que le
platiqué dos se
manas atrás que
había un conflicto
interaccionistas?
Pues bien, Mi
sael Uribe termi

nó adquiriendo
la tenencia de sus ex socios, donde
figuraba José Antonio Fernández
Carbajal, el CEO de FEMSA. Con este
movimiento el afamado doctor llegó
ya al 50% de participación del nego
cio. El otro 49.9% está en el merca
do. Se estima que esa porción de 20%
pudo alcanzar un valor de mil 500
millones de pesos, considerando la
utilidad anual de la empresa de 750
millones de pesos, el precio de la ac
ción y una valuación de diez veces,
aproximadamente.

NOS DICEN DESDE Actinver, que presi
de Héctor Madero, que la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores ya les
emitió y entregó el documento de au
torización mediante el cual quedó
avalada la compra del 15% que hizo
el año pasado el fondo ACON, tran
sacción por unos 970 millones de pe
sos. Hace exactamente una semana

decíamos aquí que el regulador que
preside Jesús de la Fuente tenía en
espera al grupo financiero más de un
año. El permiso salió en la última se
mana de agosto pasado.
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RuizHealy
Times

AMLO fracasó
en su lucha contra
la corrupción

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

La historia recordará al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador por uno de sus grandes
fracasos.

Hasta ahora, la Fiscalía General de la Repú
blica y diversas fiscalías estatales no han actua

do después de recibir diversas denuncias sobre posi
bles casos de corrupción de funcionarios federales y
estatales, de parientes del presidente, de gobernado
res y legisladores federales y locales.

La falta de una actuación contundente de las fiscalías

permiten suponer que la corrupción seguirá siendo un
grave problema para el país a pesar de que, durante
sus tres campañas presidenciales, AMLO prometió eli
minarla y que en sus discursos y conferencias de pren
sa le gusta presumir de que "ya no hay corrupción".
Múltiples estudios, encuestas y análisis muestran

que funcionarios federales, estatales y municipales si
guen cometiendo actos de corrupción cotidianamen
te a lo largo y ancho del país.

El Indice de Percepción de Corrupción (IPC) elabo
rado anualmente desde 1995 por Transparencia In
ternacional, organización no gubernamental con se
de en Berlín, corrobora lo que muchos sabemos: la
corrupción es una realidad ineludible y tal vez imba
tible en México. El IPC define la corrupción como "el
uso indebido del poder público para beneficio priva
do" y clasifica a los países "por sus niveles percibi
dos de corrupción en el sector público", de acuerdo
con los resultados obtenidos por diversas encuestas
de opinión y evaluaciones de expertos en la materia.

En el IPC 2021, difundido en enero de 2022, que
clasifica a 180 países en una escala de 0 (totalmente co
rrupto) a 100 (totalmente limpio), México con 31 puntos,
ocupa el lugar 124, lo que significa que hay 123 paí
ses menos corruptos que el nuestro y 56 más corruptos.

La calificación de 31 es la tercera más baja dada
a México desde 2012 y es la misma que obtuvo en
2020. La más baja es el 28 que se le dio en 201 8.
En 2020 la calificación fue 31, en 2019 y 2017 fue
29 y en 201 ó fue 30. En 2012 y 2013 fue 34 y en
2014 y 2015 alcanzó 35.
Como se vea, históricamente nuestro país siempre

ha salido mal calificado en el IPC. Y no es ningún
triunfo del gobierno de la 4T que del 29 en 2019 se
haya pasado al 31 en 2020 y 2021.
El Indice de Capacidad para Combatir la Corrup

ción 2022 (CCC), elaborado por la Sociedad de las
Américas y el Consejo de las Américas con el fin de
evaluar la capacidad de 15 países de América Lati
na para detectar, sancionar y prevenir la corrupción,
nuestro país quedó en lugar 12, solo arriba de Gua
temala, Bolivia y Venezuela.
El reporte del CCC anota que "México cayó del

puesto 11 al 12 en el Indice, y su puntaje general con
tinuó con una tendencia a la baja, cayendo casi un
5% en 2022, y en un 13% desde 2019. El país ex
perimentó retrocesos en todas las categorías, pero el
declive más pronunciado fue con el rubro de la demo
cracia y las instituciones políticas. En esa categoría,
México tuvo una fuerte caída en la variable que eva
lúa la elaboración de leyes y procesos de decisión, lo
que refleja los esfuerzos percibidos del poder ejecuti
vo para interferir en asuntos judiciales y legislativos".
Faltan exactamente 24 meses para que Andrés

Manuel entregué el poder a quien resulte ganador de
la elección presidencial de 2024. El tiempo se le aca
bó para acabar con la corrupción en el país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Signos
vitales

Ayotzinapa: hora de
la verdad y la justicia

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Aliado a un grupo de académicos e in
formadores, vilipendiado por un amplio
espectro de comentócratas cuatroteís
tas, el INAI gasta mucho en la organi
zación de eventos, el financiamiento

de obras editoriales, el blindaje de una plataforma
chanflona y la promoción del derecho a saber... lo
que más conviene a las causas de los integrantes
de su pleno.

En el debate sobre la documentación y la búsque
da de justicia en el caso de la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa, los cinco comisiona
dos han publicitado su compromiso con la apertu
ra de los expedientes. ¿Acaso antes no tenían ese
mandato? Su disposición, en cualquier caso, no se
traduce en acciones efectivas. Los datos no mien
ten: 1,508 solicitudes de información han sido tra
mitadas ante la FGR, la Sedeña y Gobernación, en
tre otras instancias gubernamentales desde hace
ocho años. Solo 1 % de esas peticiones han recaí
do en recursos de revisión resueltos por ese órga
no autónomo.

La publicación del informe íntegro de la presiden
cia de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Jus
ticia del caso Ayotzinapa y de recientes resolucio
nes judiciales, en vísperas del octavo aniversario de
los hechos funestos en Iguala, fue censurada por el
subsecretario Alejandro Encinas y por los represen
tantes de los padres de los normalistas.

El funcionario federal se quejó de la filtración del
documento entregado a la fiscalía y exigió una in
vestigación para localizar al responsable. "Debe in
dagarse a las autoridades que actuando con irres
ponsabilidad generan confusión y dolor (pero), no
a la prensa", expresó por su parte el Centro Prodh.

Las fuentes y los periodistas que decidieron hacer

público el informe invocaron al interés público pa
ra divulgar las informaciones. Encinas y los defen
sores de los padres de las víctimas se quejan de un
ejercicio irresponsable de la libertad de expresión,
de una falta de respeto a los estudiantes desapare
cidos y sus familias.
¿Una filtración "responsable" de un documento

testado, con información sensible, pero sin clasificar
aun? ¿Un ejercicio periodístico poco ético? Ante los
reclamos, los comisionados del INAI ni siquiera ati
naron a definir una postura, pero la reconstrucción
de la noche de Iguala y la narrativa de la verdad his
tórica han quedado hechas añicos.
Efectos secundarios
REEMPLAZOS. Antes de que concluya el tercer tri
mestre del 2022, deberá ratificarse la llegada de
Manuel Agustín Calderón De las Heras a la direc
ción general de Agroasemex. El anterior director,
Breno Loreno Solerán partió casi tan silenciosamen
te como llegó a la aseguradora especializada en
coberturas agroalimentarias y el pago del Fondeny
tras de sí deja un año de trabajo discreto, mancha
do por una ulterior polémica: la cotización que pre
sentó en la licitación internacional para cubrir la pri
ma de la flota de la Fuerza Aérea Mexicana, que
finalmente fue entregada a Inbursa, porque ofreció
un mejor precio.
PALANCAS. El rector de la UNAM, Enrique

Graue, visitó el campus Juriquilla de la máxima casa
de estudios y junto con el gobernador Mauricio Kuri
recorrieron el nuevo laboratorio de órtesis y prótesis.
El mandatario panista expresó que solo con educa
ción y trabajo será posible sacar adelante al país,
por lo que urgió a los actores políticos y sociales a
aportar a la innovación y al desarrollo tecnológico.
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MONOCICLO. En
marzo, tres servidores
¦¦¡eos 11 Ib Ofici
na de Representación
de Chiapas, detuvie
ron a una persona
migrante con proce

dimientos no contenr
piados en los pro
tocolos del Instituto
Nacional de Migra
ción por lo que esta
depender*® termi
nó la relación labo
ral. Dicen que no se
permite ni tolera actos
de los servidores pú
blicos de esta institu
ción que violenten los
derechos humanos
de cualquier persona
q«S transite por Mé
xico, independisrf#
mente de su situación
migratoria.

REHILETE. Seis de
cada 10 niños que.
presentaron su regis
tro para las Becas
Benitojuárez com
pletaron su proceso
de solicitud. Dicho
de otro modo sólo
285,883 lo logró de
465,97Q registros.
ABp¡»n IgjBp
que el llenado de la
Solicitud de Incorpo
ración en Línea no'írtfr

plica que ls persona
interesada recibirá la

beca, pues la incor
poración depende

de que se coij^fc el
cumplimiento de los
requisitos estableci
dos en las reglas de
operación.
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Punto de vista

Escolaridad de las mujeres
y nacimientos

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

La semana pasada el INEGI dio a
conocer el número de nacimien
tos ocurridos en México durante

2021 incluyendo, además del nú
mero de ocurrencias, información

que incluye el lugar de los partos, la edad,
escolaridad y ocupación de los padres y las
madres y la tasa de natalidad por entidad
federativa. El análisis de esta información
de natalidad, una de las hojas de la tijera
demográfica siendo la otra la tasa de mor
talidad, es crucial para el diseño de diferen
tes aspectos en el diseño e instrumentación
de políticas públicas así como las implica
ciones en diferentes rubros como son educa
ción, salud, índice de dependencia laboral
y la denominada ventana de oportunidad
demográfica, pensiones, etcétera.

En este artículo me concentraré en dos
puntos. El primero es el análisis de la con
tinua reducción en el tiempo del número
de nacimientos; el segundo es el análisis
de la relación entre la escolaridad de las
madres y la tasa de natalidad por entidad
federativa.

Respecto del primero, el INEGI reportó
el número de nacimientos ocurridos anual

mente en el periodo 2012  2021 y lo que
se observa es una tendencia claramen
te decreciente. Así, mientras que en 2012
el número de nacimientos fue de 1 millón

662,644, para 2021 estos cayeron a 1
millón 171,953. Esta reducción de 30%

se explica por varios factores entre los que
destacan, principalmente, la creciente esco
laridad de las madres, la mayor participa
ción de las mujeres en el mercado laboral y,
para la mayor parte del periodo (del 2012
al 2018), un aumento del ingreso familiar.

Estos tres factores, en particular lo con
cerniente a las madres, tanto su creciente
nivel de escolaridad como su mayor par
ticipación en el mercado laboral, implica
que el costo de oportunidad de tener hijos
es cada vez mayor, lo que se ha traducido
en una menor tasa de fertilidad. Así, la evo
lución de esta tasa (por décadas) ha sido la
siguiente: 1960:6.77; 1970:6.61; 1980:
4.82; 1990: 3.42; 2000: 2.42; 2010:
2.34; 2020: 2.10. El menor número de hi
jos por familia implica que el gasto familiar
por hijo en alimentación, educación y salud
tiende a ser cada vez mayor o, como de
cía la campaña publicitaria deCONAPO
en 1974: "la familia pequeña vive mejor",
lo que debería aprovecharse con una políti
ca educativa centrada en la calidad.

Un punto adicional respecto de la es
colaridad de las madres. Según reportó el
INEGI, del total de madres 2.2% carecía
de educación, 15.1% solo con primaria,
34.5% con secundaria, 24.7% con prepa
ratoria, 14.1% con licenciatura y 1.4% con
posgrado (7.8% no lo especificó). Esto me
lleva a un análisis de la relación entre el ni
vel de escolaridad de las mujeres y la tasa
de nacimientos por entidad federativa.

Para el país en su conjunto, en 2020 la
escolaridad promedio de las mujeres as
cendió a 9.64 años (9.84 años la de los
hombres). Las entidades en las cuales la es

colaridad promedio de la mujeres es ma
yor a los 10 años son Ciudad de Méxi
co (11.32), Nuevo León (10.60), Sonora
(10.34), Coahuila (10.34), Baja California
Sur (10.40), Querétaro (10.34), Sinaloa
(10.33), Aguascalientes (10.32), Baja Ca
lifornia (10.18), Quintana Roo (10.12), Ta
maulipas (10.06)yChihuahua (10.02). Por
su parte las tres entidades en donde es me
nor la escolaridad promedio de las muje
res fueron Guerrero (8.23), Oaxaca (7.92)
y Chiapas (7.50). Que en estas últimas tres
entidades sean en las cuales la escolaridad
de las mujeres es tan baja (como también lo
es la de los hombres) explica, en gran me
dida porqué son los tres estados con me
nor menor nivel de desarrollo económico y
humano.

Según reporta el INEGI, en 2021, para
todo el país la tasa de nacimientos por ca
da 1,000 mujeres en edad reproductiva fue
de 55.6. En los tres estados en los cuales la
escolaridad promedio de las mujeres es la
más baja, las tasas de nacimientos fueron
Guerrero: 72.5, Oaxaca: 65.8 y Chiapas:
99.8. Por su parte la menor tasa de naci
mientos se registró en la Ciudad de Méxi
co con 37.4.

La escolaridad de las mujeres y su parti
cipación en el mercado laboral explican en
gran medida las diferencias en las tasas de
natalidad y el nivel de desarrollo económi
co, por lo que la política pública tiene que
poner un especial énfasis en su educación,
tal como lo hacía el programa Prospera 
Oportunidades particularmente en los es
tados con menor nivel de desarrollo y que
el presidente López, sin justificación alguna,
arbitrariamente canceló.
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Los mismos de siempre

Ayotzinapa: la verdad histórica versus
la verdad incómoda

Eliseo Rosales Avalos
Twitter: @ErosalesA

La verdad incómoda contenida en el

informe abre nuevas pistas sobre el pa
radero de los restos de los estudiantes

de Ayotzinapa, además de que eonfír
ma la participación de algunos perso
najes que fueren liberados por falta de
pruebas.

Justo hoy, cuando se cumplen
ocho años de la desaparición
de 43 estudiantes de la Escue

la Normal Rural Ayotzinapa,
surge una nueva versión de los

hechos, elaborada por la Secretaría de
Gobernación sobre los trágicos aconteci
mientos del 26 de septiembre del 2014.
La "verdad incómoda" contenida en El

informe de la Presidencia de la Comisión

para la Verdad y el Acceso a la Justicia
en el Caso de Ayotzinapa de agosto del
2022, revela el salvajismo inconmensura
ble para matar y desaparecer los restos de
los normalistas.

Las novedades de ese informe están ba

sadas en el análisis de mensajes que se
intercambiaron personajes claves en los
hechos en las horas anteriores y posterio
res a la desaparición de los estudiantes.

En dicho Jinforme se relata la participa
ción directa de los policías y el presidente
municipal de Iguala, José Luis Abarca, con
los grupos criminales y supone la aquies

cencia de las autoridades federales.

En un segundo momento, la narrativa
sugiere la participación directa de algu
nos miembros del Ejército mexicano para
el ocultamiento de los cadáveres.

La presunta filtración del documento
"sin testar" provocó ataques hacia la pe
riodista Peniley Ramírez, autora del artícu
lo con el cual se dio a conocer el mencio
nado informe.

Alejandro Encinas, subsecretario de
Gobernación, en tono de comprobación
pidió a la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR) que inicie una indagatoria para
identificary castigara quien resulte respon
sable por una "grave filtración" de infor
mación del informe del Caso Ayotzinapa.
Es de risa loca que un informe de es

ta naturaleza ande rodando en las ofici

nas de cualquier persona o funcionario pú
blico, resulta sencillo investigar quién tenía
acceso al mencionado informe, sino se en

cuentra al culpable de la filtración habría
fuertes dudas sobre la seriedad del equi
po que lo elaboró o la veracidad de su
contenido.

En fin, la verdad incómoda contenida
en el informe abre nuevas pistas sobre el
paradero de los restos de los estudiantes
de Ayotzinapa, además de que confirma
la participación de algunos personajes
que fueron liberados por falta de pruebas.

Querido lector, los mensajes contenidos
en el informe son meros indicios, sino se
complementan con investigaciones exhaus
tivas en los lugares donde presuntamente
se encuentran los restos de los cuerpos de
los normalistas.

Dichos mensajes carecen de todo valor
probatorio, hasta que se corrobore su con
tenido, es una irresponsabilidad conside
rarlos verdades absolutas sin tener datos y
hechos que los avalen. Bueno cada quién
con sus cuitas. Hasta la próxima.
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Alianza de Estados
Unidos con Rusia,
contra China

En un texto delirante de Mathias Dóp
fner, presidente y director ejecutivo
de Axel Springer, empresa editora
de Político, el autor dibuja un esce
nario post bélico entre Rusia y Ucra

nia en el que ya no aparecería el presiden
te Putin.

Dópfner apuesta por la conformación
geopolítica del bloque Estados UnidosUcra
niaRusia (AMERUS) que ayudaría a impedir
los objetivos expansionistas de China. Es de
cir, Dópfner piensa de manera ingenua que
Rusia tendría que ser rival del Gobierno del
presidente Xi Jinping.

El expresidente DonaldTrump también es
de los que creen que debe de existir un cho
que entre China y Rusia. Lo dijo en marzo
pasado, frente a los principales donantes del
Partido Republicano.
Trump dijo que Estados Unidos debería de

colocar a sus aviones F22 la bandera chi

na y "bombardear a Rusia" (The Washing
tonPost, ó de marzo de 2022). Así ve Trump
la geopolítica.

"Y luego decimos que China lo hizo, noso
tros no lo hicimos, China lo hizo, y luego co
mienzan a pelear entre ellos, y nos sentamos
y observamos".

Henry Kissinger, el creador de la diploma
cia moderna y el arquitecto de la reactiva
ción en las relaciones entre Estados Unidos

y China, al igual que Mathias Dópfner, tam
bién cree que Washington y sus aliados van

a tratar de atraer a Rusia a su campo Occi
dental para confrontar a China.

Kissinger dejó de ser secretario de Estado
hace 45 años, pero nunca ha dejado de re
flexionar sobre geopolítica. Lo hizo el pasa
do mayo en el Foro Económico de Davos, el
23 de mayo. "Henry Kissinger: Ucrania de
be ceder territorio a Rusia", titulaba el diario
The Telegraph, despertando tuits enfurecidos
de progresistas.

En realidad, Kissinger no dijo esas pala
bras. Lo que sí dijo el ex secretario de Estado
fue que la "línea divisoria (entre Rusia y Ucra
nia) debería ser un retorno al statu quo ante",
es decir, a la situación que imperaba antes
del 24 de febrero, cuando partes de Donetsk
y Lugansk se encontraban bajo el control de
los prorrusos.

Kissinger no está de acuerdo en que Ucra
nia se integre a la OTAN.
Es claro que el ex secretario de Estado, a

sus 99 años de edad, propone algo poco
creíble y absurdo: que Rusia caiga en los bra
zos de Estados Unidos.

Los deseos de conformar AMERUS impli
carían el regreso del mundo unipolar, esce
nario que ni la propia ONU desea.
México debería de apoyar y reforzar su

política multipolar; mantener abiertos sus ca
nales políticos, económicos y comerciales
con todos los países del mundo. También re
quiere resistir presiones de Estados Unidos so
bre el tema de las sanciones, estrategia en la
que subyace sus propios intereses económi
cos y comerciales.
Tiempos complejos; los mares de la

geopolítica se mueven demasiado.
* Maestro en Relaciones Internacionales
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ASTILLERO

El debido periodismo //Filtraciones
y ética i Ocho años: enrarecimiento
//Ejército, Gertz: obstrucción

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL INFORME DADO a conocer el
pasado 18 de agosto por el subsecre
tario Alejandro Encinas, en su con
dición de presidente de la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia

en el caso Ayotzinapa, legítimamente colocó
bajo reserva pública (testar, se llama a ese pro
ceso) todo aquello cuya difusión pudiese entor
pecer la ruta deseada en busca de justicia.

NO ES QUE se buscase sustraer del genuino
interés público esas paites del expediente (de
haber sido tal la intención, hubiera bastado con
no incluir una sola palabra de esos temas), sino
justamente lo contrario: sólo manteniendo a res
guardo tales nombres, detalles y circunstancias
se podría aspirar a que, sin alegatos de presuntas
violaciones al debido proceso, los subsiguientes
órganos del poder público, del Estado, como son
la Fiscalía General de la República y el aparato
judicial federal, pudiesen procurar y aplicar cas
tigos penales a algunos presuntos responsables
relevantes de los crímenes de Iguala.

ALGUIEN, SIN EMBARGO, maniobró para
dar difusión pública a esas partes necesaria
mente testadas. Se hizo a través del diario Re
forma, en una columna de la periodista Peniley
Ramírez quien, además, en un giro aún más
lesivo del debido proceso judicial y del interés
supremo de buscar justicia en el terrible caso
de los 43, difundió en redes sociales, a detalle,
selecciones narrativas que revictimizan y, so
bre todo, dejan constancia para fines judiciales
de esa filtración que puede significar la impu
nidad de los acusados, entre los que destacan
el general brigadier José Rodríguez Pérez, el
capitán José Martínez Crespo y otros militares,
políticos y ex servidores públicos.

EL MANEJO HECHO por Peniley Ramírez
pone sobre la mesa de discusión las filtraciones,
la ética y el periodismo. Lo primero que ha de
preguntarse un periodista es si esa filtración
favorece valores supremos, como en este caso la

búsqueda de castigo a los perpetradores y cóm
plices de crímenes nefandos o si, por el contra
rio, se ayuda a romper y acaso dañar de manera
definitoria esas expectativas justicieras. Decidir
el bien mayor: ¿la información en sí o la búsque
da de justicia histórica? Para no dañar el debido
proceso judicial, a criterio de este tecleador,
debería practicarse el debido periodismo, recto
y sin servicio a intereses u opciones oscuras.

LA FILTRACIÓN DESARTICULANTE se ins
cribe en el enrarecimiento del tema Ayotzinapa
militarespoder civil, justo en vísperas del octavo
aniversario luctuoso de los 43. De lo develado en
el texto de Reforma, que forma parte del expe
diente oficial, se desprenden dos confirmaciones
de alto impacto: el inequívoco papel de operati
vidad y complicidad criminales de altos mandos
militares, utilizando a la vez instalaciones cuar
telarias, que no pudieron operar largamente sin
conocimiento de sus mandos superiores, entre
ellos el general secretario Cienfuegos, y las ac
ciones de encubrimiento y "control" de las con
secuencias por parte de enviados del peflismo,
como Tomás Zembrón de Lucio, comisionado
de Peña Nieto para las tareas sucias.

LA TENSIÓN ENTRE alas del espectro ins
titucional 4T están a la vista: el fiscal de las
oscuridades, Alejandro Gertz Mañero, decidió
cancelar cuando menos 21 (16 militares en
tre éstas) de las 83 órdenes de aprehensión,
haciendo a un lado a la Unidad Especial de In
vestigación y Litigio para el Caso Ayotzinapa,
creada en la propia FGR para procesar, con la
confianza de los familiares de los 43, todo lo
relacionado con este tema.

ASÍ SE CUMPLEN ocho años de un crimen de
lesa humanidad que el actual gobierno federal
no atina a resolver en cuanto averdad plenay
justicia verdadera, sobre todo en el plano de las
fuerzas armadas, que resisten vigorosamente al
escrutinio eficaz y al castigo ejemplar, con una
fiscalía federal que se confirma como parte del
juego de fuerzas entre el discurso 4T y la realidad
alcanzable, Alejandro Gertz como obstructor
institucional a modo. ¡Hasta mañana!
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AMERICAN CURIOS

Escalofrío
DAVID BROOKS

LA NOSTALGIA POR la guerra
fría estaba exhibida a todo color a
lo largo de la semana en el debate
general de la Asamblea General de
la ONU, como en su Consejo de (In)

Seguridad, donde decisiones literalmente de
vida o muerte de la población mundial están en
manos de un elenco de enanoestadistas de los
países industrializados con armas nucleares
irónicamente o no llamados "avanzados",
sería cómico si no fuera tan terrible y obsceno.

COMO SI NO fuera suficiente una crisis
existencial que, según el consenso científico
mundial, llevará al fin de la vida humana en
las próximas décadas si no hay acciones inme
diatas para revertir el cambio climático, los
líderes de países avanzados intercambian ame
nazas sobre si habrá o no una guerra nuclear
entre "los buenos y los malos"; la esencia de la
lógica infantil de la guerra fría.

EN ESTE INTENTO por renovar la guerra
fría, los "buenos" ya no pueden identificar a
los "malos" como "comunistas" (aunque in
creíblemente la Casa Blanca declaró la semana
pasada que los inmigrantes y refugiados vene
zolanos y cubanos "huyen del comunismo"),
entonces ahora se emplea una nueva fórmula
estrenada por Biden: la lucha entre "la demo
cracia y la autocracia".

RUSIA Y CHEMA (aparentemente por atreverse
a ser suficientemente poderosa como para de
safiar la hegemonía de Estados Unidos) son los
nuevosviejos enemigos y ante ellos se proclama
la necesidad de una lucha titánica encabezada
por Estados Unidos y sus aliados para salvar al
mundo (vale recordar la anécdota de Vietnam en
la que un oficial estadunidense explicó que "tuvi
mos que destruir el pueblo para salvarlo").

A LO LARGO de la semana, los representan
tes de Estados Unidos y sus aliados europeos
(con diferentes grados de histeria) insistieron
que la guerra de Rusia en Ucrania es el tema
prioritario del mundo, acusaron a Putin de
violar los principios fundamentales sagrados
la ONU (saben de lo que hablan, ya que ellos lo
han hecho repetidamente en el pasado) al de
nunciar que su acción bélica "imperial" contra

Ucrania es una "guerra no provocada".

POCOS LÍDERES EN la ONU y casi ningún
medio estadunidense señalaron que esto es
una mentira. Y no son esos izquierdistas que
critican las motivaciones de Washington quie
nes lo dicen, sino algunos de los arquitectos
geopolíticos de la viejaguerra fría.

HENRY KISSINGER HA repetido durante
años que la violación del acuerdo de Washing
ton y sus aliados europeos con Gorbachov para
concluir la guerra fría de no ampliar la OTAN
ni "una pulgada" hacia Rusia llevaría a una
nueva guerra fría. Advirtió en 2014 que invitar
a Ucrania a sumarse a la OTAN provocaría
un conflicto directo con Rusia y que Estados
Unidos debería "evitar tratar a Rusia como un
ente aberrante al cual se le tiene que enseñar
reglas de conducta establecidas por Washing
ton". Advirtió en mayo en el Foro Económico
Mundial que proceder con la guerra sin iniciar
una negociación "ya no se trataría de la liber
tad de Ucrania, sino de una nueva guerra con
tra la propia Rusia".

GEORGE KEENAN, ARQUITECTO de la
estrategia de contención del bloque soviético
y presente en la creación de la OÍAN, había
advertido desde 1998 que cualquier intento de
ampliar la OTAN sería "el error mas fatídico de
la política estadunidense... en la era posguerra
fría" y que con la violación del acuerdo con
Gorbachov por Clinton sería "el inicio de una
nueva guerra fría... un error trágico. No hay
ninguna razón para esto, nadie estaba amena
zando a nadie".

O SEA, ADEMÁS de violar normas interna
cionales, tal como proclamaron casi todos en la
ONU, es también una guerra provocada.

POR AHORA, LOS gritos de guerra fría no
gozan de aprobación pública por los estadu
nidenses según encuestas recientes en las
cuales las mayorías señalan que las principales
preocupaciones y amenazas están dentro de
Estados Unidos.

"UNA GUERRA FRÍA contra Rusia o China
podría empoderar a la élite de política exterior,
enriquecer al complejo militarindustrial
congresional y excitar a nuestros medios beli

Fecha: 26/09/2022

Página: 27

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

David Brooks

Costo: 36,356

Página 4 de 9



cosos, pero ignora el sentido común del pueblo
estadunidense", observa Katrina vanden Heu
vel, directora de The Nation, en su columna en
el Washington Post.

Foo Fighters. Just Waiting on a War. https://
www.youtube.com/watch?v=CJd82Tl_olA
? Estados Unidos y sus aliados europeos
insistieron durante La AsambLea General de La

ONU en que La guerra de Rusia en Ucrania es
tema prioritario del mundo y acusaron aL
presidente ruso, VLadimir Putin, de violar Los

principios fundamentales del organismo al
denunciar su acción bélica "imperiaL". Pocos
Líderes se atrevieron a contradecirlos. En La

imagen, tanques de guerra ucranios en La
región de Donietsk, ayer. Foto Afp
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Lectores exigentes //Entre recuerdos, anécdotas
y noticias actuales fi Cómo llegaría Vicente
Fox al encuentro en Palacio Nacional

ORTIZ TEJEDA

E NUEVA CUENTA el enfrenta
miento, el choque de las oposicio
nes. Las propuestas encontradasJ y una diversidad de puntos de
vista exigiendo que la columneta

termine en cada ocasión el tema que inicia,
reclamo tal lo exigen algunos cientos. Otros
centenares opinaron que agote cada asunto
hasta el mero final, aunque lo haga en capí
tulos (o entregas, se decía anteriormente).
Como la columneta quiera, pero lo principal
es que aborde los temas de la semana anterior
que terminó 24 o 48 horas antes. Queremos
comentarios, puntos de vista de lo que está su
cediendo en nuestro momento, no crónicas de
un pasado que ante lo que sucede actualmente
ya no nos epata ni conmociona, opina así un
amplio bloque de lectores. Hay, por supuesto,
una ola extremista compuesta esencialmente
por pertenecientes a la quinta y sexta edad que
prefieren variedad de notas cortas o anécdotas
interesantes que no se olviden y puedan ame
nizar las tertulias que en esas casas no tienen
horarios. Y, finalmente, el resto considera que
lo mejor que tiene la columneta es la longevi
dad y por mala retención que tenga, algo sabe
que los contemporáneos no conocen. A veces
tienen que recurrir a las memorias que al final
de su sexenio los ex mandatarios encargan a
sus intelectuales superorgánicos para que les
escriban sus odiseas, aunque terminen siendo
menos creíbles que las aventuras de Gulliver.

QUE LA COLUMNETA sea el arcón de los
recuerdos, el antiguo evangelio, aveces priísta
o gubernamental (¿son diferentes?) otras,
insurrecto y protestatario. Que nos platique
cuándo fue protagonista, actor de reparto, ex
tra, figurante o simplemente oidor de primera
mano de hechos, dichos y consecuencias. Estas
justas exigencias son más que un trilema pero,
la senectud aporta conocimiento o cuando me
nos mañas (manías, me corregiría mi madre:
mañas los animales, manías las personas). Por
eso la columneta se planteó dos vías de selec
ción: o se convocaba a una encuesta nacional
para tomar una decisión, sobre la base de que
la mayoría manda o simplemente se consulta
ría a unos amigos cercanos, pero calificados y

leales y que obligadamente tienen que leer los
rollos de "Nosotros ya no somos los mismos".
En principio se consideró la primera opción,
pero con los costos del INE significaría el final
de la columneta y del diario.

PERO VAMOS DIRECTO a compartir algu
nas figuraciones sobre el encuentro del señor
Presidente en ejercicio, con los cinco señores
ex presidentes.

EL FUE EL primero en arribar: don Vicente
Fox. Martita, con días de anticipación, había
reservado la suite presidencial (¿o sería la
nupcial?), y traído de Nueva York el más reco
nocido team en aplicación de la novedad del
momento: no el makeup, si no el makeup no
makeup, es decir el maquillaje sin maquilla
je: piel suave, luminosa, hidratada, pero con
aspecto del todo natural. Martita lo acostó a
las 7:30 pm, cenó una manzana hervida y una
delgada lonja de jamón. Le colocó unas rodajas
de pepino fresco sobre los párpados y lo echó
a dormir. Al día siguiente eran las 6:30 am
cuando lo despertaron con un mínimo, pero
nutritivo piscolabis. Le dieron un leve masaje y
lo vistieron conservando el estilo tejano, pero
ahora su pantalón era una mezcla de valiosa
seda/lana y la camisola de seda pura. Sus bo
tines de siempre ahora de un solo color y sin
lombrices, comprados en los mundialmente
famosos almacenes Harrods de Londres, pero
fabricados en León, aunque a Martita le pare
cen más chic los londinenses. En fin, se puso
su sombrero marca Ken Salazar y viajó al esta
cionamiento del Hotel de la Ciudad de México,
que lo trasportó 200 metros hasta Palacio
Nacional. A Martita nada se le escapa: ¿Qué tal
si lo pretenden secuestrar?

ESTAS FIGURACIONES CONTINUARAN.
La próxima semana don Carlos Salinas llega a
Palacio Nacional.

TENGO PENDIENTES DOS responsos lai
cos para Genaro Vásquez Colmenares y para
Jorge Fons. Intentar palabras justas para
ellos será mi forma de recordarlos y expresar
mi homenaje.

@ortiztejeda
ortiz_ tejeda@hotmail. com
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Vicente Fox Quesada y Marta Sahagún, La 400 dólares y sábanas de 3 mil 500 dólares
en 2001. Foto María Luisa Severianopareja que adquirió para Los Pinos toallas de
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DESDE EL
OTRO LADO
Aumenta la

temperatura
electoral
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
DE LOS 552 candidatos re

publicanos que estarán en
las boletas en las próximas

elecciones, 201 han sostenido 
siguiendo el ejemplo de Donald
Trump que Joseph Biden, actual
presidente de Estados Unidos, no
ganó la elección.

EN ESE MISMO tono, y en una
curiosa forma de entender el
sentido democrático de las elec
ciones, algunos dijeron durante
sus campañas en las elecciones
primarias que, en el caso de perder
en noviembre, no admitirían los
resultados. Una vez que ganaron la
candidatura de su partido, varios
han matizado ese discurso al se
ñalar que estarían dispuestos a re
conocer su derrota. Según varios
observadores, el cambio de actitud
tiene que ver con dos factores: la
crítica de los electores a esa absur
da manera de concebir el proceso
electoral y su intención de alejarse
de Trump por el daño que ya han
hecho las innumerables acusacio
nes en su contra. Dos de las más
recientes: el descubrimiento de
cientos de documentos, algunos de
ellos clasificados, que sustrajo de
la Casa Blanca y guardó en su do
micilio particular, cuando por ley
debió enviarlos al archivo de la na
ción, y la denuncia que hace unos
días hiciera la fiscal del estado de
Nueva York sobre la alteración

que Trump y sus hijos hicieran del
valor de sus propiedades con el fin
de obtener créditos en diversas
instituciones financieras.

A FINAL DE cuentas ese cambio
podría ayudar a destensar el am
biente político, aunque persiste
cierta incertidumbre por el anun
cio de que grupos de extrema de
recha intenten crear un ambiente
de violencia en las próximas
elecciones, lo que ahuyentaría la
presencia de electores en las casi
llas de votación. El efecto práctico
de tal declaración es que a los
comités responsables de organi
zar la elección les ha sido difícil
contar con el número necesario de
funcionarios responsables de las
casillas de votación por el temor
de que dicha violencia se concrete.
No es extraño que en el marco de
una elección el ambiente político
suba de tono; sin embargo, parece
que en esta ocasión el cambio
climático ha contaminado la
elección y existe la posibilidad
de que frente al aumento de la
temperatura política los electores
prefieran quedarse en casa.

LAS ENCUESTAS DE opinión
continúan siendo desfavorables
para los demócratas, que están
obligados a redoblar esfuerzos y
alentar a sus simpatizantes a que
acudan a las urnas, lo que en últi
ma instancia podría favorecerles.
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Rayuela
Una nostálgica de

Mussolini llega al poder
en Italia. Malos tiempos,
no sólo para el país de

la bota.
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Han pasado ocho años de
aquel 26 y 27 de septiem

bre de 2014, cuando desapa
recieron los 43 estudiantes de

la Normal Rural Isidro Burgos,
ubicada en el municipio de
Ayotzinapa, Guerrero.

Esa noche, los jóvenes se dirigían a bordo de
dos autobuses a Iguala, pero fueron intercepta
dos por policías municipales y entregados al
grupo criminal Guerreros Unidos, quienes los
confundieron con integrantes del rival Los
Rojos, los jóvenes fueron entregados a este clan
por policías de Iguala.

El alcalde de Iguala, José Luis Abarca, y su
esposa, María de los Ángeles Pineda, tenían
relación con Guerreros Unidos, muchas de las
policías de Iguala estaban alineadas con ese
grupo criminal.

Lamentablemente por lo menos 17 de los
jóvenes fueron incinerados en el basurero de
Cocula, de lo que se tiene certeza, por la inter
vención de los mensajes a sicarios de Guerreros
Unidos quienes trabajaron para desaparecer a
los normalistas, es que ellos son los responsa
bles del caso.

El tema se politizó, la actual administración
había prometido encontrar con vida a esos es
tudiantes, y la consigna "vivos se los llevaron,
vivos los queremos", fue parte de la campaña
de Morena en toda esa zona del país.

Llegaron al poder, se toparon con la realidad
y el actual Gobierno decidió reiniciar la investi
gación, ahora encabezada por la Subsecretaría
de Derechos Humanos, Población y Migración
que pertenece a la Secretaría de Gobernación y
que está a cargo de Alejandro Encinas.

El pasado 18 de agosto se presentó el nuevo
informe, Alejandro Encinas aseguró que ya
no se encontrarán con vida a esos muchachos,
algo que se sabía desde hace años, pero jugaron
políticamente con el tema, a pesar del dolor y
sufrimiento de las familias.

Y desde la oficina de Alejandro Encinas se
decidió centrar la investigación en las declara
ciones de uno de los sicarios del grupo criminal
Guerreros Unidos: Gildardo López Astudillo, El
Gil o El Cabo Gil, quien dice que varios militares
están vinculados al caso Ayotzinapa, hablamos
de un delincuente que ha confesado ser partí
cipe de la desaparición de los 43 normalistas y

que ahora es testigo protegido.
Recordemos que hay testimonios y llama

das y mensajes interceptados aquella terrible
noche y los días subsecuentes de cómo este
sicario operó para la desaparición de los jóve
nes. Gildardo López Astudillo está en libertad
porque se argumentó tortura, pero no hay sen
tencia que sea inocente del crimen.

Pues ese sicario confeso es el principal tes
tigo protegido de la investigación de Alejandro
Encinas. Una indagatoria hecha para poder dar

respuesta, aunque no sea apegada a lo que real
mente sucedió hace 8 años. Pero hay una con
signa y ésa es encontrar culpables.

Con los dichos de El Gil, quien consiguió
dejar la prisión, pese a formar parte de un grupo
de la delincuencia organizada, es que han libra
do órdenes de formal prisión, sin tener una
prueba contundente.

La principal tarea de esta comisión era re
solver la desaparición de los estudiantes, en
contrar los cuerpos; sin embargo, esa parte no
se ha cumplido, y desde el año pasado sólo se
han repetido análisis de ADN, se ha regresado al
lugar donde fueron vistos por última vez, en el
basurero de Cocula, aunque hoy se dice que fue
en otro sitio a 800 metros de este lugar, conoci
do como la Barranca de la Carnicería.

Entre los militares señalados está quien
fuera el comandante del 27 Batallón de Infan

tería de Iguala, el coronel José Rodríguez Pérez.
Jorge Fernández Menéndez lo entrevistó desde
la prisión militar en el Campo Militar número 1
y lo transmitimos en Todo Personal de ADN40.

El general Rodríguez Pérez acudió a declarar
de forma voluntaria desde el primer momento
en el que escuchó su nombre en las indagatorias.

Al general Rodríguez y sus cuatro subalter
nos les dictaron auto de formal prisión la se
mana pasada, por el Juez Segundo de Distrito
de Procesos Penales Federales en la Ciudad de

México, Enrique Beltrán Santes. El delito es de
delincuencia organizada.

Este mando militar fue señalado por el In
forme de la Comisión para la Verdad y Acceso a
la Justicia del Caso Ayotzinapa como el respon
sable de dar la orden para asesinar a seis estu
diantes normalistas que permanecían vivos el

30 de septiembre del 2014 en una bodega ubi
cada en la comunidad de Pueblo Viejo, Iguala.

Lo señala, reitero porque me parece absur
do, el sicario confeso, que ahora ha cambiado
su versión y sobre quien sí pesan pruebas, Gil
dardo López.

El general Rodríguez Pérez tenía cuatro
años de haberse retirado y estuvo 44 años en
servicio, operó en múltiples estados, pero en
Guerrero es conocido por dar el mayor número
de golpes al grupo criminal Guerreros Unidos,
por eso menciona que es contradictorio que lo
culpen de tener vínculos con la delincuencia
organizada.

Negó la participación de militares en la des
aparición de normalistas, porque explicó que el
Ejército por ley no puede participar en asuntos
civiles, como fue en su momento el enfrenta
miento que normalistas tuvieron con policías
municipales.

En la entrevista contó que el día de la toma
de los 43 estudiantes, la intervención castrense
fue bajo una petición de ayuda de la policía, que
los elementos del Ejército llegaron al Hospital
Cristina donde había reportes de estudiantes
heridos, pero detalló que arribaron tras una de
nuncia de que en ese lugar había gente armada,
pero nunca detuvieron a personas, porque esa
tarea no es parte de sus funciones.

Además, aseguró que los militares que lle
garon al Hospital Cristina no salieron del 27
Batallón de Infantería de Iguala, sino que se tra
taban de elementos que antes habían atendido
otra solicitud de apoyo en Santa Teresa, donde
habían reportado gente armada disparando
contra el autobús donde viajaba el equipo Los
Avispones de Iguala.

Recordó que dos días después de lo suce
dido, padres de los normalistas desaparecidos
acudieron a él para solicitarle apoyo, los aten
dió y les hizo varias propuestas para buscarlos,
detalló que en esa ocasión junto a él estaba el
encargado de Derechos Humanos estatal.

Mientras que el Juez de distrito de Proce
sos Penales Federales con sede en Tamaulipas,
Samuel Ventura, exoneró de este caso a José Luis
Abarca, exalcalde de Iguala, por falta de pruebas.

Pero Abarca seguirá en prisión debido a que
un juez federal del Estado de México dictó auto
de formal prisión contra el exalcalde de Iguala
y su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa,
por los delitos de delincuencia organizada, en
su modalidad de delitos contra la salud, por li
derar al grupo criminal Guerreros Unidos.

En medio de estas decisiones judiciales, los
estudiantes normalistas de Ayotzinapa con
tinúan haciendo destrozos, sin que existan
detenidos; la semana pasada, vandalizaron la
embajada de Israel en México el miércoles 21 de
septiembre; al día siguiente atacaron las instala
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ciones de la Fiscalía General de la República, en
avenida Insurgentes, dejando 11 policías lesio
nados; el viernes arrojaron piedras, cohetones y
petardos al interior del Campo Militar número 1.
Es una provocación.

Y para la administración del Presidente An
drés Manuel López Obrador con todas las pro
mesas que hicieron en campaña de que se re
solvería el caso, no lo podrán hacer. Hoy deben
de dar respuestas, aunque no se tengan, y por
eso hoy están Murillo Karam y los militares tras
las rejas, mientras quienes los acusan, delin
cuentes confesos, están libres y cada día más
envalentonados.

NORMALISTAS

de Ayotzina
pa quemaron
colchones y una
camioneta en la

entrada principal
del 27 Batallón
de Infantería

en Iguala, el 14
de septiembre.
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ESCLAVITUD MODERNA
PORELDUENDE

Aunque los políticos insistan en
que no, sí estamos viviendo

tiempos de campaña y el dinero pa
ra contratar personal que nutra a los
equipos de comunicación de diferen
tes personajes para posicionarlos con
miras a la sucesión presidencial, está
corriendo a raudales.
Pero mire lo que son las cosas, mientras se pagan millonadas
para que caminen a la perfección los medios digitales y las
redes sociales de todos los aspirantes apuntados en la cañera
para el 2024, al llamado "pueblo bueno" lo tienen pasando las
de Caín.

Déjeme le platico un caso. Fernando es un j oven egresado
de la UNAM, que el 31 de diciembre del año pasado supo de la
convocatoria para entrar a trabajar a la Comisión de Recursos
Naturales.

En febrero, luego de hacer un examen de conocimientos,
fue aceptado y le pidieron algunos documentos para poder
integrarse a la Comisión, pero su proceso de contratación fue
muy peculiar, le cuento por qué.

¿Bajo qué régimen laboral? No, no existe el régimen labo
ral. Fernando entró como "beneficiario" de un programa social.
Es decir, no existe vínculo laboral con la institución. Desde allí
vamos mal. ¿Por qué permite esto la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social? ¿Sabe su titular de este tipo de irregularida
des en las contrataciones? ¿Ya lo revisó la dependencia?

El joven, con una licenciatura terminada, entró a trabajar
a un equipo de 80 personas, con un sueldo de 14 mil pesos
mensuales, dinero que se le depositaba por medio de una tar
jeta del Bienestar.

Sin embargo, no había certeza de que ese dinero que se

ganaba con su esfuerzo le fuera depositado puntualmente,
porque, como todo recurso que va a través de un programa
social, a veces se retrasaba uno o dos meses ¿Casual, no?

El licenciado en Planificación para el Desarrollo Agrope
cuario, trabajaba de 8 de la mañana a 9 de la noche de lunes
a viernes, aunque si era época electoral o estaba programada
la visita de algún funcionario público o algún político impor
tante a la zona de Xochimilco donde él operaba, esos días
laborales se extendían también a fines de semana.

Y usted dirá: "Bueno, le pagaban los días y las horas extra".
¡Jajaja de la risa! Pues no. Todo era por el mismo sueldo, o
mejor dicho, por el mismo "apoyo económico".

Ahora que ya estamos en plena carrera electoral, Femando
ha quedado fuera de ese "programa social". Le explicaron que
ahora esos recursos deberán usarse para apuntalar las candida
turas de los aspirantes presidenciales del partido en el Gobierno.

Él no fue el único a quien cortaron de este trabajo, me
cuenta que al menos 40 personas más de su mismo equipo
corrieron con la misma suerte. Ahora, ese dinero servirá para
imprimir lonas, volantes, pintar bardas, mandar hacer promo
cionales, etcétera. Claro, el trabajo de Femando y de sus demás
compañeros despedidos, fue transferido a los que sí se queda
ron dentro del equipo y ¿qué cree? Todo por el mismo sueldo.

Y regreso a lo que les contaba en un inicio. ¿Por qué pagar
millones para poner en el radar a través de los medios digi
tales a los actores políticos? ¿Por qué quererlos posicionar
sacrificando recursos que bien podrían destinarse para gene
rar nuevos empleos? La respuesta es simple: caerle bien a los
futuros votantes, ganarse desde ahora al electorado.

Lo triste es que en varias instituciones de Gobierno se co
mienza a perpetuar una especie de "esclavitud moderna" que
mantiene en incertidumbre a sus empleados. Lo trágico es
que sus pagos los hagan pasar como apoyos de programas so
ciales y por lo mismo no les den ninguna garantía laboral. Así
la realidad de los llamados "jóvenes construyendo el futuro".

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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Si la violencia con la que
reales o presuntos fami

liares de los 43 normalistas

de Ayotzinapa, a los que el
viernes pasado se les infiltra
ron grupos de provocadores
encapuchados que intenta
ron ingresar al Campo Militar
Número 1, derribaron rejas
de esas instalaciones y agre
dieron al personal militar con
petardos, piedras y bombas
molotov, intentan hacer lo
mismo en Palacio Nacional al

concluir la marcha por el octa
vo aniversario de la desapari
ción de esos estudiantes, este
día puede resultar uno de los
más riesgosos del sexenio.
El endoso al Ejército de la presunta respon
sabilidad de algunos de sus mandos en lo
sucedido en Iguala entre la noche del 26
de septiembre y la madrugada del día si
guiente del 2014 según el último informe
de la Comisión de la Verdad de ese caso

y la cancelación de la FGR de solicitudes
de órdenes de aprehensión contra una
veintena de militares y exfuncionarios de
Guerrero involucrados, por el malestar que
eso provocó en los altos mandos de aquella
institución, indignó a quienes a lo largo de

estos años han exigido justicia y castigo a
los autores materiales e intelectuales de

esos hechos y los llevó a convertir sus re
clamos en actos de violencia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
MÁS que esclarecerse y encontrarle
una salida a través de acuerdos en diálogo
y negociación, la reforma constitucional
para que efectivos del Ejército prolonguen
su participación en tarea de seguridad el
próximo sexenio sigue en tal encrucijada
que en vez de una aprobación legislati
va, que se ha dificultado en el Senado por
carecer Morena de una mayoría calificada,
ahora el Presidente propone una encuesta
más para sacarla adelante.
No obstante, y a sabiendas, de que eso es
inconstitucional, en su mañanera del viernes el
Ejecutivo federal propuso hasta las tres preguntas
que se deben formular para que el "pueblo bueno
y sabio" decida, igual que con la cancelación del
aeropuerto de Texcoco y otras obras en lo que va
del sexenio, que efectivos del Ejército cumplan
labores policiacas.

Mara Lezama asumió ayer como gobernado
ra de Quintana Roo; la exalcaldesa morenista de
Benito Juárez es la primera mujer que encabeza el
Ejecutivo en la entidad caribeña.
Por cierto, la gira presidencial del fin de sema
na a Quintana Roo fue de despedida del goberna
dor panista Carlos Joaquín, propuesto para emba

jador en Canadá.
Otro senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez
Marín, del PRI, promueve que tropas sigan en las
calles. ¿Le habrán ofrecido ser, por fin, gobernador,
como a su paisano y colega Raúl Paz Alonzo que
saltó del PAN a Morena para apoyar lo que antes
tanto criticaba?
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QUEBRADERO

8 AÑOS

El 8° aniversario de la desaparición de nor
malistas en Iguala está en los terrenos de los

riesgos, como los que se vivieron el viernes en el
Campo Militar No. i

La desaparición de los estudiantes no ha dejado de ser uno de
los ejes dolorosos de ia vida del país. En lugar de que entremos
en terrenos en donde vayamos encontrando soluciones, sigue
prevaleciendo la confusión y las dudas sobre las investigaciones,
declaraciones y detenidos.
Las filtraciones del fin de semana sobre las conversaciones entre

presuntos responsables son un elemento más para la confusión y
para ahondar aún más el dolor.
Algunos presuntos responsables los han encarcelado. Y así como
han entrado han salido. Los testigos protegidos están dispuestos
a decir lo que sea con tal de hacerse a un lado, declaran lo que la
autoridad quiere escuchar o acomodar.
El Ejército había aparecido como una constante, pero no se habían
tomado decisiones de manera directa en su contra. Las acusacio

nes directas contra algunos de ellos están cambiando la perspec
tiva; sin embargo, estamos en terrenos en donde no queda claro
si efectivamente los militares mencionados tienen responsabili
dades directas.

Las manifestaciones del viernes, las que podrán presentarse hoy y
las que se han dado en las últimas semanas, tienen a los militares
en la mira en cuanto a su presunta responsabilidad y en cuanto a
actos de agresión.
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El caso está más enredado que nunca. Al tiempo que la Normal
perdió a 43 estudiantes, a la par el caso se ha convertido en una
suerte de caballito de batalla cotidiano, políticamente hablando,
que le ha dado parque a quienes han estado entre acompañándo
lo y sacándole jugo vulgarmente a lo sucedido.
La gran incógnita es cuánto tiempo más los padres y madres de
familia de los estudiantes desaparecidos, junto con la Normal y la
propia sociedad mexicana, vivirán en la incertidumbre.
El gobierno se mueve ofreciendo esperanzas, pero hasta ahora no
han encontrado elementos que tranquilicen a los familiares. En
la medida en que no se resuelva la desaparición de los estudian
tes, tendremos un asunto pendiente que explota bajo cualquier
pretexto.
La legitimidad del gobierno no genera en automático la credibi
lidad de las investigaciones que se han venido haciendo en los
últimos cuatro años.

El entorno es cada vez más complejo como lo han manifestado el
Presidente y Alejandro Encinas, en el sentido de que se está me
tiendo gente al movimiento que lleva a cabo actos vandálicos que
pueden provocar la pérdida del control y el sentido original de la
protesta y las demandas.
Todos sacan raja a un asunto desgarrador pasando por los políticos,
presuntos simpatizantes y la propia delincuencia organizada.
No se le podrá dar tranquilidad a nadie durante muchos años más.
Para algunos será la eternización del dolor, en tanto que para otros
será la posibilidad de la rentabilidad política que se sumará a los
muchos movimientos sociales y al oprobio del pasado, presente y
el que nos espera. Los escenarios han ido cambiando tanto que se
mantiene la dificultad de conocer lo que pasó.
Se pueden sumar piezas al rompecabezas, pero no se ve cómo ce
rrarlo. El caso se ha enquistado, porque cada quien da su versión
y porque los padres y madres de familia, con cierta razón, ya no
creen en nada de lo que les dicen, trátese de quien se trate.
Hay mucho de por medio. A la distancia se aprecian más clara
mente los actores que tuvieron y tienen que ver con el 26 de sep
tiembre del 2014. Van algunos de ellos: el gobierno municipal;
policías municipales; gobierno de Guerrero, Fuerzas Armadas,
narcotraficantes, gobiernos federales y la misma dinámica de la
Normal Isidro Burgos.

La justicia no se puede inventar, sigue siendo un pendiente.

RESQUICIOS
Se están sumando escenarios de riesgo. A las manifestaciones por
los 43 estudiantes desaparecidos, sumemos los conflictos en la
UNAM, IPN y la Normal de Puebla. Hay una constante en todo esto,
son jóvenes que demandan, exigen, toman las calles y protestan.

ALTIEMPOque
la Normal perdió a
43 estudiantes, a
la par el caso se ha
convertido en una

suerte de caballito

de batalla cotidia

no, políticamente
hablando, que le
ha dado parque a

quienes han estado
entre acompañán
dolo y sacándole

jugo vulgarmente a
lo sucedido
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SEPTIEMBRE,
¿MES DE LOS SISMOS?
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Lo que parecía imposible, hoy
para muchos es increíble. El

pasado 19 de septiembre una vez
más, nuestro territorio fue epicen
tro de un sismo de gran magnitud.
Hasta hace algunas horas, se habían
presentado más de 2 mil réplicas de
este último sismo magnitud 7.7 que
tuvo su epicentro (sitio donde se li
bera la energía) en Michoacán.
El gran doctor Carlos Valdés (a quien recomiendo
seguir, leer y escuchar), uno de los hombres más
preparados de nuestro país en estos temas, hacía
un valioso recuento de estas "coincidencias", yendo
mucho más allá de los 3 sismos que más recordamos
registrados un 19 de septiembre (digo que más recor
damos porque han sido 4, uno de magnitud 6.3 en
1993). El 21 de enero de diferentes años se registraron
3 sismos de gran magnitud (magnitud 6 o mayor), el
18 de febrero, 4; el 29 de abril, 3; el 8 de mayo, 4; el
19 de mayo, 3; el 14 de junio, 3; el 7 de junio, 7; el 25
de julio, 3; el 28 de agosto, 4; el 23 de septiembre, 5;
el 30 de septiembre, 3; el 27 de octubre, 3; el 1 de no
viembre, 3; el 10 de diciembre, 3; el 11 de diciembre,
3; el 14 de diciembre, 3; el 16 de diciembre, 3 y el 31
de diciembre, 3. Podemos concluir con base en estos
datos, que la coincidencia del 19 de septiembre no es
tan sorprendente.

Nuestro gran Servicio Sismológico Nacional (una
de las grandes instituciones de nuestro país, perte
neciente a la Universidad Nacional Autónoma de

México, que merece todo nuestro apoyo y recono
cimiento) nos revela valiosísimos datos. En lo que
va del presente año, en México se han registrado 20
mil 97 sismos. ¿En septiembre tiembla más? En los
primeros 25 días del presente mes de septiembre
se registraron 1,967 sismos, aproximadamente 500
menos que en el mes de enero de este mismo año.
En 2017, el mes de más sismos fue septiembre con
5,855, en el 2018 fue febrero con 4,304, en el 2019 fue
marzo con 2,758, para el2020 fue febrero con 6,203 y
durante el 2021 fue septiembre con 3,195.

Lo reportado por el doctor Valdés, las estadísticas
de nuestro Servicio Sismológico y los estudios de
nuestra Universidad refrendan una y otra vez lo que
mucho nos cuesta escuchar: los sismos no se pueden
predecir, no se pueden pronosticar y nadie puede
determinar cuándo, dónde y en qué magnitud va a
temblar, lo que nos obliga a prepararnos, a planear
lo que segundo a segundo realizaremos en caso de
un alertamiento sísmico o un sismo, estemos donde
estemos.

Si al leer esto no sabes exactamente qué debes
hacer si en este instante tiembla o suena la alerta

sísmica, estás en riesgo y debes de inmediato miti
garlo. Los desastres no son naturales, los desastres
se construyen, y las herramientas más importantes
para enfrentarlos son la prevención y la preparación.
Un reconocimiento a todos aquellos que trabajan
intensamente para que nosotros podamos vivir más
seguros.

Twitter: (SiDavidLeonRomero
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Rozones
A 8 años, más confrontaciones que certezas
Nos hacen ver que en el octavo aniversario de la Noche de Iguala lo que está acaparan
do la atención es la gestión del asunto por parte del Gobierno federal. Y es que diversos
hechos ocurridos en los últimos días filtraciones, reproches y desautorizaciones
dan cuenta de desencuentros entre instituciones del Gobierno Fiscalía General de la

República, Unidad Especial de Investigación y Litigio para el Caso Ayotzinapa, Subse
cretaría de Derechos Humanos Población y Secretaría de la Defensa por las acciones
emprendidas contra exfuncionarios civiles y militares. A lo que se agrega el choque de
los poderes Ej ecutivo y Judicial por decisiones tomadas por jueces. El enrarecimiento
del caso en vez de perfilar un camino hacia la verdad y la justicia, aparece hoy día
como una traba para ese fi n, nos comentan.

De lleno en la responsabilidad
Y quien desahoga una cargada agenda estos días es Jorge Ñuño, encargado de des
pacho de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Ayer estu
vo en los estados de Colima y Michoacán para evaluar y poner en marcha acciones
de rehabilitación de caminos afectados por el sismo del pasado 19 de septiembre. El
funcionario, quien ha tomado de lleno las riendas de la dependencia, expresó a los
gobernadores Indira Vizcaíno y Alfredo Ramírez Bedolla el compromiso presiden
cial de que la infraestructura revisada estará en las mejores condiciones a la brevedad.
Por cierto que el funcionario también estuvo en Quintana Roo en donde supervisó
tres obras estratégicas: el Puente Vehicular Nichupté, Bulevar Luis Donaldo Colosio,
Distribuidor Aeropuerto. ¿Así o más ocupado?

Debate con acompañamiento
El debate sobre la Guardia Nacional, que continuará esta semana en el Senado de la
República, se dará con el acompañamiento del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández. Y es que el funcionario acudirá a comparecer como parte
de la glosa por el Cuarto Informe de Labores del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero también para insistir en la importancia de que se avale la reforma para
que las Fuerzas Armadas acompañen a la Guardia Nacional en las tareas de seguridad
pública hasta el año 2028. En Morena esperan que la comparecencia del encargado de
la política interna sirva para cerrar el acuerdo con senadores de oposición en el tema.

Enganchando inversión y knowhow
Y es la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, quien como parte de
un viaj e de trabaj o que realiza en Francia y Alemania, ha sostenido diversos encuen
tros con el propósito de impulsar la inversión en sectores clave de la entidad fronteriza.
Nos hacen ver que en diversas reuniones y encuentros de trabajo ha estado obtenien
do información y conocimiento, por ejemplo, sobre los métodos para el manejo del
agua por ejemplo, los operados en París y Berlín, También ha promovido oportu
nidades que puede haber en el territorio bajacaliforniano para la movilidad eléctrica y
establecido relaciones que puedan tener un potencial en materia de capital humano
en la industria estatal, especialmente en el sector automotriz. "Logramos avances para
concretar nuevos proyectos, mismos que representan empleos y calidad de vida para
nuestras y nuestros habitantes", informó la mandataria estatal. Ahí el dato.

El informe en Michoacán
Nos recomiendan echarle un ojo al discurso del gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla, con motivo de la presentación de su Primer Informe. Va un dato:
dijo el mandatario que la administración anterior provocó un desfalco de 50 mil mi
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llones de pesos. Y no faltó el meticuloso que se puso a comparar cifras y encontró
que las malas cuentas de Silvano Aureoles superan al llamado Moreirazo, que fue
como se calificó en el 2011 al hecho de que Humberto Moreira heredó una deuda de
35 mil millones de pesos cuando dejó el gobierno de Coahuila. Y nos referimos sólo
al aspecto económico, pero si se le rasca, Silvano le dejó a su sucesor una herencia
negra en otros aspectos, como el de la seguridad, por mencionar al que más lastima a
la ciudadanía. Hay que tener presente, nos dicen, que hay muchas denuncias en curso
relacionadas con esa herencia. A estar atentos.

Acciones en Puebla
Y el que presenta hoy su informe de actividades es el diputado José Antonio López
Ruiz, integrante de la LXI Legislatura de Puebla, mejor conocido en la entidad como
Toño López. Nos cuentan que el legislador es uno de los más activos en el Congreso
estatal, de manera que dará cuenta de iniciativas que tienen impacto en obras hídricas
y de infraestructura para más de 180 mil familias que representa. El diputado por el
Distrito XX con sede en la capital poblana también hablará del impulso a obras de
bienestar para miles de mujeres, como la rehabilitación del Centro de Servicios en
Azumiatla donde se brindan talleres de costura, gastronómicos y de música, además
de que impulsó leyes para castigar con penas más severas el feminicidio y delitos
sexuales contra las mujeres.
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POLÍTICA CERO

Más IVni lev.
menos Assange

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

# Qué te pasa, chiquillo, qué te pasa, preguntan en la es
| cuela y me preguntan en mi casa? Y es que la de la co

g*~4 lumnablanquiazul, Peniley Ramírez, volvió a salir a la
jí palestrapara demostrar que las filtraciones solo tienen

sentido cuando generan caos y desorden en una trági
ca historia, la de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa,
que de por sí ha sido más que intervenida por el caos y el des
orden de las manos peludas del Batiburrillo Karam y Tomás
Sembrón. Una estrategia buenísima que exalta el morbo, vic
timiza a unas víctimas que ya han sido revictimizadas y le abre
una rendij a alos acusados para que, amparados en un cuestio
namiento del debido proceso, salgan del tambo como Chayito.
Una maravilla periodística que tiene temblando de envidia

la memoria de Kapuscinski, Wolfe, Mailer,
Capote y Julio Scherer.Al anteponerlos in
tereses personales a la empatiay el manejo
de datos sensibles, se logra una verdadera
hazaña de la libertad de expresión: que se
diluya la muralla que divide al periodismo
morboso, amarillista, de nota roja, y el perio
dismo de investigación, apegado al dato duro
y a una ética que, frente al derecho a la infor
mación, antepone los derechos humanos.
Esoya está pasado de moda bajo el imperio del likey las

drogas duras de la infodemia.
Y claro, no solo hay que felicitar a la autora de un recuen

to pormenorizado de matazones, desollamientosysangrías
al ritmo de Alarmaladetosundostrespataycoz, sino
también al medio que empieza con Ry termina con Aque le

dio cabidaaese material que habría rechazadohasta el ¡Órale!
Lo que es triplemente encantador es lafabulosa defensa

de este inenarrable trabaj o salido de las academias García
Luna Productions, de periodismoy comunicación, por par
te de personaj es como la dotora Dresser que, mientras bai

laba reguetón, defendía a Peniley con
su oj ito Remi, y acusaba a la FGR de
Gertz Mañero por la filtración, pero no
por sus espeluznantes contenidos. En
efecto, el fiscal nada carnal tendría que
entregar con pelos y señales a los res
ponsables de lafiltracióny aquiénes se
beneficiaron de esto, que seguramente
no son Murillo Karamy sus amiguis.
Pero Gertz tiene el ánimo laboral

del góberpetocho de Jalisco, Enrique Alfaro, que después
de unos días muy trabajosos en Europa, anunció que se iba
a tomar unos días de vacaciones. Chale, no se vaya herniar
como una que conozco.
Ya lo de compararse con Assange es un chiste que se

cuenta solo.

m(Ja
tendría. (|Uf < TI ti*'e gal

rWírkG \fQ^ñ'ilnc <1
JM lH:KXS J M ll<IKh d
los responsables de

la filtración
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UNO HASTA
EL FONDO

El Mondiacult y las risas
México tiene a un escritor mediocre, Paco Ignacio Taibo II, a cargo de todo cuanto
ocurra en materia de cultura. A este señor, el Presidente le dio todo el mundo del
libro y entonces se ha dedicado a ejercer una especie de cacicazgo majadero
GIL

GÁMÉS

epantigado en el mullido
sillón del amplísimo esRtudio, Gil se enteró de que
ocurrirá en México el Foro

Internacional de Cultura y
Territorio en el marco de la Conferen
cia Mundial de la Unesco. Pues con la

pena pero la Unesco está muy desenca
minada. El encuentro inútil reunirá a
más de ciento sesenta ministros de cul

tura del mundo. Vienen a un país que
ha destruido lo poco que había logrado
en materia de política cultural. Dicen
que México tiene a una secretaria de
cultura. Error. México tiene a un escri
tor mediocre, Paco Ignacio Taibo II, a
cargo de todo cuanto ocurra en materia
de cultura. A este señor Taibo, el Presi
dente le dio todo el mundo del libro y
entonces se ha dedicado a ejercer una
especie de cacicazgo majadero. Así que,
señores de la Unesco, vengan, pero pre
gunten antes.
Oigan a Taibete: "Dejémonos de his

torias, no somos neutrales. El FCE, des
de que me hice cargo de su dirección, es

una editorial distribuidora de publica
ciones, promotora y regaladora de li
bros, de izquierda, y si a alguien no le
gusta, pues hubieran ganado las elec
ciones, pero las perdieron y que aguan
ten, ni modo". De acuerdo, Taibo, pero
no se olvide que el dinero que usted ma
neja es dinero público, ¿no le da pena?
En serio, gasta todos los días la lana de
nuestros impuestos en sus proyectos
flojos. La Unesco debería saberlo, aun
que tampoco crean que Gilga cree mu
cho en la Unesco. ¿Tons qué, Taibo?
¿Mucha lana pública para su interés
personal? ¿Y la secretaria Frausto? No
existe, amigos de la Unesco. A ver, Tai
bo, échese unas majaderías, algo muy
machista, venga, ande, no muerda el re
bozo que le regaló Liópez.
No pagan
Convendría que los visitadores de la
Unesco estuvieran al tanto de que la Secre
taría de Cultura no paga a los creadores que
han trabaj ado contratados por el gobierno.
Una nota de Reina Paz Avendaño en su pe
riódico La Crónica informa que "no pagar a
los artistas que ofrecen actividades en todo
el país es la apuesta que hace la Secretaría
de Cultura a la re activación económicaya
la descentralización. Por cuarto año conse
cutivo, la dependencia que dirige Alejandra
Frausto Guerrero incumple en otorgar el
dinero a los creadores que, en esta ocasión,
apostaron alos circuitos culturales del Pro
yecto Chapultepec, Naturalezay Cultura."
Proyecto
La idea de política cultural que este go
bierno impone se transparenta en "No
sotros estamos en el Circuito Nacional

de Artes Escénicas Chapultepec: Títeres
y Objetos, a través del Centro Nacional
de las Artes y a su vez viene de la Secreta
ría de Cultura Federal. No nos han paga
do y ya presentamos las obras. También
los circuitos del Centro Cultural Heléni
co, de espacios independientes, están en
la misma situación. El recurso está va
rado en la Secretaría de Cultura". Ya pa
guen, no jodan.
La convocatoria de ese circuito cul

tural cerró el 29 de mayo de 2022 y de
acuerdo con lo publicado, el monto to
tal de la bolsa de apoyos es de más de 14
millones de pesos para apoyar a 80 pro
yectos de las 32 entidades del país, ge
nerando 280 funciones a lo largo del te
rritorio nacional. "Nosotros entramos

en la categoría de 140 mil pesos. Y nues
tra última función terminó el 4 de sep
tiembre, en total dimos cinco", detalla
la entrevistada.

"Desde agosto empezamos a pedir
el pago del recurso. Por la cuestión del
organigrama, te pasan por diferentes
personas, no ha habido una sola per
sona a quien dirigirnos, nos mandan
a diferentes áreas. Quizá así funcio
nan porque una persona nos contac
taba para ver la difusión y otra para lo
del contrato, no había un solo respon
sable". Dicho lo cual, no deben asistir
alas conferencias Mondiacult. Gil no

sabe qué pensar.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Kundera, "la cultura es la memoria
del pueblo, la conciencia colectiva de la
continuidad histórica, el modo de pen
sar y vivir".
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La secretaria Frausto no
paga a creadores que han
trabajado contratados

por el gobierno
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A CONTRAPELO

El Día
del Partido

SANTIAGO
GONZÁLEZ

El Alderdi Eguna (Día del Partido) es la más
acabada metáfora del País Vasco. Su prime
ra convocatoria se produjo en 1977 y fue la
expresión más acabada de la incapacidad de
sus hijos más representativos para el enten
dimiento y el acuerdo entre ellos. La gran
fiesta de los nacionalistas había sido el Abe

rri Eguna pía de la Patria) establecida en el
domingo de Pascua en recuerdo del «bendi
to día en que conocí a mi patria», el domin
go de Resurrección de 1882, en que su her

mano Luis, paseando con el fundador por el
jardincillo de su casa de Abando, donde ac
tualmente se levanta Sabin Etxea, este le des
cubrió la buena nueva de que él no era espa
ñol, como él venía creyendo en tanto que car
lista: «Bendito sea el día en el que conocí a
mi Patria y eterna gratitud a quien me sacó
de las tinieblas extranjeristas», escribió por
su propia mano. El partido estableció la fies
ta en la Pascua de 1932 para celebrar el me
dio siglo de la gozosa revelación.

La Guerra Civil y la dictadura franquista
interrumpieron la celebración del Aberri has
ta la muerte de Franco. En realidad, comien
za a convocarse a mediados de los años 60

pero en convocatorias aisladas y minorita
rias. En 1976 se había realizado una llama

da unitaria, para el 18 de abril, que en tal día
caía la Pascua de aquel año. Diez días antes,
en la madrugada del día 8 apareció en una
cuneta de Elgoibar el cadáver de Ángel Be
razadi, próximo al PNV y gerente de la em
presa Sigma, tras 20 días de secuestro. El

hombre de la negociación por la parte secues
tradora fue Antton Etxebeste Arizkuren, que
andando el tiempo fue cofundador de Sortu,
el socio de Pedro Sánchez.

O sea, que el Aberri quedó para mejor oca
sión, que fue el año siguiente con un segui
miento por todo el nacionalismo vasco y to
das las variantes de la izquierda, aunque no
contaron con el plácet del Gobierno de Suá
rez y hubo alguna caiga policial que otra. Aque

llo debió de ser una señal de sospechosa una
nimidad para el PNV y así estableció la fiesta
del partido el último domingo de septiembre,
para poder estar orgullosamente solos.
Bueno, pues tocó ayer y hubo una asisten

cia multitudinaria como acostumbran a de

cir los convocantes. Goazen! (Adelante!) era
el eslogan y en los actos de las campas de Fo
ronda tuvo un papel destacado el presiden
te del EBB, Andoni Ortuzar, que tuvo una in
tervención memorable. Divirtió mucho a la

parroquia con un par de chistes viejos a los
que puso caras nuevas y con una afirmación
muy notable: que su partido no se iba a ba
jar del caballo en mitad del río, o sea, que
Sánchez puede estar tranquilo hasta el fin de
la legislatura. El PNV es un partido fiable, ex
plicó el presidente y también lo calificó co
mo «el partido de la gente», que no sé yo de
qué me sonará a mí el sintagma. Ya lanzado,
añadió que «como la política española está
dividida en dos bloques irreconciliables, si

levantas un poco la voz ojo, para decir la ver
dad, pues siempre hay alguien que escribe
que ya te estás pasando al otro lado».
Lo dice el presidente de un partido que

aprobó los Presupuestos a Mariano Rajoy el
23 de mayo de 2018 y una semana después
aprobó la moción de censura de Pedro Sán
chez. Pero a ver por qué no iba a decir Ortu
zar que son un partido fiable, si su socio prin
cipal se tiene por un gobernante veraz y Gri
ñán fue un gobernante honrado.
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NO ES NORMAL

Yo sí cambio de opinión
VIRI
RÍOS

v
o no cambio de opinion". dicen al

1^1 tivos nuestros intelectuales. "Des
de hace 18 años pienso lo mismo",

dicen otros. Muchos les aplauden. Y con ello, nuestros in
telectuales y sus seguidores inauguran una nueva forma
de oscurantismo contemporáneo: la abdicación colecti
va a pensar.
Alimentados por la polarización y sus círculos de re

flexión cacofónicos, nuestros intelectuales han puesto de
moda celebrar que sus ideas no se alteran. Es decir, elevar
al rango de triunfo la irreflexión y la arrogancia cognitiva.
Se olvida que pensar requiere cuestionar supuestos,

enriquecerse con nuevos paradigmas y sobre todo, tener
el valor de cambiar de opinión. Mantener opiniones está
ticas no es una virtud, es una inflexibilidad propia del fa
natismo y una soberbia disfrazada de congruencia.
Reflexionar requiere repensarse, cuestionarseyprovo

car la reflexión colectiva. Lo que México necesita es más
gente en posiciones de poder que pueda cambiar de opi
nión, no menos.
No hay nada que celebrar en el hecho de que nuestros

intelectuales hayan claudicado a cam
biar de ideas en dos décadas. El que ello
suceda revela que la intelectualidad
mexicana se ha pervertido y vive cómo
damente sosegada por las alabanzas de
sus partidarios. La vanidad ha triunfado
sobre el intelecto.

Ya decía el filósofo y psicólogo ameri
cano, William James, que "muchagente
piensa que está pensando cuando sim
plemente está reorganizando sus prejuicios". Nunca sus
palabras habían hecho tanto eco como hoy. Rodeados de

redes sociales que nos impulsan a refrendar nuestros pre
juicios con cada vez más frecuencia se comete el error de
equiparar al cambio de opinión con la incongruencia. Es
to es perverso para la reflexión colectiva.
Hay pocas cosas más valientes y loables que recono

cer que uno no estaba en lo correcto, cambiar de opinión
y ajustarse el cinturón para seguir por un rumbo distinto.
El arroj o de reconocer que se estaba errado debe celebrar
se pues requiere hacer algo que nuestra sociedad cada vez
hace menos: tomar en serio a voces que piensan distinto.
Por supuesto que habrá quienlea esta columna conlen

tes polarizados y crea que mi texto es una justificación a
cambiar de opinión cuando López Obrador lo hace. No lo
es. La irreflexión es problemática en cualquier lado del es
pectro político. Y lo es más cuando viene del poder. Nues
tros políticos e intelectuales, ambos en situación de po
der, deben tener la virtud de cuestio
narse y el objetivo de entender. Hoy
no lo hacen. Por el contrario, la mayo
ría ha condescendido a regodearse en
ideas incambiables.
Tanto intelectuales como autorida

des tienen el derecho y la obligación
de cambiar de opinión en respeto de
sus votantes y lectores. Hacerlo no es
"muestra de su ineptitud, deshonesti
dady claudicación" como se haescrito adiestray siniestra
en las últimas semanas. Lo único deshonesto es resistir
se al cambio y preferir, por vanidad, seguir en el camino
errado.

Si tu eres una de esas personas que no ha cambiado sus
ideas en dos décadas, te invito al diálogo. A dejar de tratar
al debate público como una trinchera y a honrar tu inte
lecto. Si alguien no cambia de opinión nunca, probable
mente no esté haciendo bien su trabaj o.

Lo único
deshonesto es

resistirse y preferir,
por vanidad, seguir
en el camino errado
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BALA DE TERCIOPELO

México enmarañado

ANA MARÍA
OLABUENAGA

I LJ rente a nuestros propios ojos, en Méxi
H ' co siempre está ocurriendo lo terrible y
JL lo imposible, lo impensable y lo inédito,
pero no nos damos cuenta, no lo alcanzamos a ver.
Todos los elementos para revelar la verdad están
debajo de nuestras narices, sin embargo, están en
redados y torcidos para que nadie los descifre. País
del queso anudado, del pelo torcido en trenzas, de
los sombreros de paja entrelazada. Herencia mal
dita de una historia que se teje y desteje mientras se
deshilacha. Hoy, a ocho años de la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa, deberíamos tenerlo cla
ro. Pero no, mientras unos se encargan de tirar de la
hebra, otros lavan enmarañando. ¿Cuándo se había
visto un lugar tan lleno de nudos? Lo que se busca en
nuestro país no es desenredar, sino meter el peine y
jalar el nudo para que duela más. Después de ocho
años, ¿a quién le conviene que duela tanto?
¿Recuerda el juego de conectarlos puntos que

jugábamos de niños? Unahojallena de puntos cada
uno con un numerito. Lafigura estaba escondida en
esa sopa de números y, mientras uno los iba unien
do, aparecía. Surgía algo que siempre había estado
ahí, pero que no se alcanzaba a ver a simple vista. Así
es nuestro país, surge siempre lo inconcebible
De una verdad sobre la desaparición de los nor

malistas, la que nos dij o el gobierno pasado, se llega a
otra verdad, la que nos dice el gobierno actual. Nue
va verdad que se presentó en un informe en donde
gran parte estaba testado, es
decir, en donde la mayoría
de la información estaba ta
chada, supuestamente para
proteger el debido proceso.
Así se unieron dos puntos.

Sin embargo, de ahí no había
a dónde ir, como le dij e, el do
cumento estaba testado, no
había mucho más que inferir.
Hasta que este fin de semana la periodista Peniley
Ramírez publicó una versión sin testal que contiene
información altamente sensible sobre los hechos de
hace ocho años. Lo cual nos lleva a otro punto para
unir. ¿Quién si no el gobierno puede filtrar un do
cumento que solo él tiene? ¿Para qué lo filtra? ¿Es
de verdad una búsqueda de la verdad o se trata otra
vez de peinar el nudo? Jalar para que duela sin que
jamás se resuelva.
¿Quiere unirlo con otro punto? ¿Qué tal la pre

sión que este gobierno le hace al PRI para poder
tener sus votos en las iniciativas que necesita apro
bar? ¿Será por ahí? O, lo contrario: al fil trar, atentar
contra el debido proceso y liberar al PRI de la pre
sión y de paso, liberar también a los militares. Ahí
abajo hay otro puntito: cancelar 21 órdenes de apre
hensión contra militares involucrados en el caso.
¿Será porque son los principales aliados del actual
Gobierno? ¿Seráesalalínea? Mucho más arriba, pe
gaditos, vienen dos puntos más grandes: la aproba
ción presidencial y las elecciones del año entrante.
¿Unió los puntos? ¿Qué le salió? Ya sé, un disparate.
El tema es que así siempre es. Líneas para la narra
tiva que nunca se resuelven.
El punto es: siempre que quiera entender qué

es lo que en realidad está pasando en nuestro país,
piense en lo más descabellado, indolente e impo
sible: eso es. Una los puntos, de arriba abajo, de iz
quierda a derecha o al revés. A costa de lo que sea,
aun de los papás de los muchachos estudiantes, lo
que aparece en ese dibujo es siempre una boleta,
símbolo de la elección que quieren ganar.

Siempre que quiera
entender qué pasa en
nuestro país, piense
en lo más indolente e

imposible: eso es
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De depuraciones y
toxicidades

r
oincido con quienes piensan que la jugada

i de López Obrador para cooptar al priismo
cupular y fracturar a la alianza opositora es

una oportunidad para depurarla La oposición se fortale
cerá si sus dirigentes lo entienden, si se dan cuenta de que
la única manera de enfrentar a un presidente decidido a
echar todo "el peso del águila" sobre sus adversarios es
sacudirse a los impresentables y apelar a la reserva moral
de la sociedad mexicana. La vulnerabilidad de un político
opositor, especialmente en el contexto actual, es directa
mente proporcional a la longitud de su cola

El intento de AMLO de debilitar ala oposición, pues, po
dría derivar en su fortalecimiento. La clave es su depura
ción, particularmente el deslinde delpriñanietismo. Dicho
sea de paso, los resultados de no pocas encuestas preelec
torales, que han quedado muy lejos de la realidad, deberían
hacernos tomarlas con un grano de sal; las mediciones de
intención de voto por partido son además engañosas por
que no toman en cuéntala merma que se da en coaliciones
entre rivales históricos. Si lo que se busca es atraer electo
res, no repelerlos, aliarse selectivamen
te con algunos priistas de cola corta es la t
mejor vía. En fin. Hay golpes que cierran
los ojos y golpes que los abren, y eso de
pende más del golpeado que del golpea
dor. Si los aliancistas opositores reen
cauzan sus energías negociadoras hacia
otros lares del espectro partidarioy hacia
la sociedad civil, otro gallo cantará.
Ahorabien, este predicamento surgió

por el afán de AMLO de militarizar a nuestro país. En este
tema conviene subrayar que esa militarización, lejos de
beneficiar a los militares, los perjudica. Yo he aprendido
a admirar particularmente al Ejército, porque lo conozco
mejor; sé de la entrega de sus soldados en labores de apoyo
a la población en momentos de catástrofes y me consta el
patriotismo de los generales que he podido tratar y cuya
amistad me honra. A unos y otros les digo que la intención
de AMLO no es blindar a las Fuerzas Armadas sino blin
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darse así mismo. Está tratando de politizarlas o, mejor di
cho, de ideologizarlas y partidizarlas para perpetuar la 4T.
Eso puede hoy parecerles atractivo a algunos de sus man
dos, pero les aseguro que mañana, cuando se visibilice el
deterioro a nuestras instituciones de Estado por excelen
cia, lo lamentarán.
La polarización es tóxica; no dej en que llegue a las Fuer

zas Armadas. Velar por la unidad nacional es incompati
ble con la adopción del discurso excluyente de AMLO, que

cuestiona ignominiosamente hasta la
mexicanidad de todo aquel que dis
crepa de él. Todos somos mexicanos.
Una cosa es simpatizar con la ideolo
gía de la 4T y otra tomar partido, atar
se institucionalmente a ella en de

trimento de quienes piensan distin
to. Eso, descalificar a la mitad de sus
compatriotas, nuncalohanhecho. Les
pido que no caigan en el debate parti

dista, que reconozcan la pluralidad ideológica y cuiden la
integridad de la patria, la que se refiere al territorio y la
que atañe a la población. México es nuestra casa común
y todos debemos caber en ella. Los presidentes pasan sí,
AMLO también pasará y las instituciones permanecen.
Ya antes se les ha querido involucrar en divisionismos po
litiquerosy, con visión de Estado, los han eludido. Por el
bien de los mexicanos, por elbien de México, háganlo una
vez más.

t x i iliuMíhilirlnrl rlf

UIl político OpOSilOI'
es directamente
proporcional a la

longitud de su cola
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Idiota, creer
en esos chats

Por elbalconeo de un solo mensaje te
lefónico se corrobora que las "inves
tigaciones" de la Fiscalía Especial y la

falsaria Comisión de Investigación para la Verdady la
Justicia constituyenunaperversay colosal patraña.
Ripley estaría feliz: el mensaj e de marras es atri

buido a Yazareth Abarca Pineda, la hij a mayor del
ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca, y de su espo
sa María de los Angeles Pineda, dos de los principa
les acusados de estar implicados en la matanza de los
normalistas de Ayotzinapa
Según los titulares de la Fiscalía y la Comisión,

OmarGómezTrejoyAlejandroEncinas(subsecreta
rio federal de Derechos Humanos), respectivamente,
una vez consumado el crimen, una estulta Yazareth
cometió la estupidez de escribirle tres párrafos a una
"amiga" identificada como Karen:
1. Pues que los nacos esos venían a hacer desas

tre aquíymi papá se enojó y ya sabes, mandó alos
achichincles. Pues ya ves que andaban arriba délos
camiones y la madre, y venían para acá.
2. Pues total que así quedó pero yo escuché en la

casa quevenían otros nacos, délos que no pueden en
trar aquí, usurpando que eran estudiantes también.
3. Pues que ya solo al último mi papá estababien

enojado y estaba diciendo 'recuperenlamercancíay
me chingan a todos a discreción' y dije 'ah caray, nuil 
ca había visto a mi papá tan mo
lestototal que me fui a acostar...
Filtrados que fueron chats

como éste y publicados el sába
do reciente (el presidente López
Obrador había dado la orden un
mes antes), Yazareth reprochó en
Twittersí subsecretario Encinas:

"Esto es mentira Jamás haría
mos algo así, esta conversación
no es de ningún familiar de #JoséLuisAbarca} esto
es totalmente falto de coherencia porque no hubo tal
ordendel ex presidente (municipal) y mucho menos
opiniones de sus familiares porque no se sabíalo que
estaba pasando", escribió en la cuenta @yazawasa,
donde se ostenta hija orgullosa y luchadorapor la
justicia a los falsos culpables.

"Miente —le dice aEncinas— en ese informe usted

miente sobre mipersona. Jamás escribí ni envié esos
mensajes que usted dice yo envié aesamujer (Karen)
que nunca en mi vidahe conocido. Yo nuncahe escri
to as/y tampoco me he expresado de esa forma. Me
entristece mucho haber confiado en usted para es
clarecer este horror que pasó en #Iguala y sobre todo
que le pasó a mi familia
¿Qué tan chafas serán los mensajes avalados por

Encinas y Gómez Trej o que hasta el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes pintó su raya
frente al Informepov desconocer los medios de prue
bay peritajes de las "más de 80 millones de llamadas
telefónicas analizadas" de que habló el subsecretario?
Todo indica que los contenidos de los chats son

fabricados.

No es casual que la narrativa de esta verdad alter
nativa a la "histórica" empate con la del sicario usado
como testigo protegido Juan, apodado en la narco
banda Guerreros Unidos como El Cabo Gil.

Delirante: por mensajes tan demenciales como el
atribuido a Yazareth se humillay acusa al Ejército...^™

Por mensajes tan
demenciales como

el atribuido a
Yazareth se humilla
y acusa al Ejército
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Ayotzinapa:
confundir indicios

con pruebas
TV. .
¦4 1 ultimo informe presenta

j do por Alejandro Encinas,
presidente de la Comisión

para la Verdad y Acceso a la Justicia en
el caso Ayotzinapa (CoVAJ), no se basa
en pruebas sino en indicios.
Las supuestas capturas de pantalla

que narran, entre otras cosas, los horro
res que habrían sufrido los normalistas
de Ayotzinapa, son solo indicios porque,
cuando se presentaron, no habían sido
sometidos aun análisis científico rigu

roso que asegurara su autenticidad.
Después de un mes continúan sin co

nocerse los peritajes que otorgarían a
esos "pantallazos" calidad de prueba sol
vente para ser presentada ante losjueces.
Abunda enla sospecha el que las per

sonas integrantes del Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes
(GIEI) no hayan aún otorgado su aval
sobre este material.

También que el fiscal especial para
el caso Ayotzinapa, Ornar Gómez Tre
jo, desconociera tales mensajes antes
de que se volvieran
públicos.
Fue igualmente

desafortunado no so

cializar su contenido,
previo al anuncio, con
los abogados victíma
les ni con las madres y los padres de los
estudiantes desaparecidos.
Y, sin embargo, tales indicios se pre

sentaron como definitivos, muy proba
blemente porque la CoVAJ tenía que
entregar algún resultado políticamen
te sonoro para ser incluido en el cuar
to Informe de gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Todo empeoró el pasado fin de se
mana, cuando esos indicios fueron fil
trados a la prensa y publicados por mi
colega Peniley Ramírez. Pero la res
ponsabilidad no es de la periodista sino
de quien consideró que esos "panta
llazos" eran pruebas definitivas, antes
de serlo, y luego supuso con ingenui
dad que una información así de sensi
ble podía guardarse en secreto. Lo sor
prendente, en realidad, es que haya lo
grado ocultarse durante poco más de
un mes.

Cuando se tuvo co

mo indicio que los es
tudiantes habían sido
asesinados e incinera
dos en el basurero de
Cocula, fue necesario
traer al experto José

Luis Torero para que verificara los he
chos. Entonces se concluyó que ese in
dicio era falso.

Zoom: pues ahora se requeriría de
un Torero de la cibernética para corro
borar la autenticidad de los famosos

mensajes; antes de que tal cosa ocurra
se está lastimando nuevamente a las

víctimas sin contar con pruebas.

Fue igualmente
desafortunado no

socializar su contenido
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Preámbulo del
"Decálogo para
triuii ai*

4J
^^^omos una nación, como todas, vic
i ^^Htima de múltiples agravios (reales
^ W e imaginarios) centenarios y ac
tuales. Nuestro "patriotismo" suele ser so
lamente festivo, principalmente septem
brino, animado con cohetones, borracheras
y verborreicos discursos oficialistas satura
dos de embustes históricos. Dilapidamos
tiempo y energía sacando de sus mortajas a
"los héroes que nos dieron Patria" (algu
nos de ellos tan proceres como asesinos y
asesinados), sin faltar lastimosos y etílicos
lloriqueos. El mexicano común huye de su
realidady se solaza burlándose de la muerte
(mientras no está frente a la suya) y hacien
do sátira y escarnio, con razón o sin ella, de
los gobernantes en turno, pero no le men
cione usted cuestiones de responsabilidad
personal, porque resulta, nuevamente, in
comprendido y mancillado. El mundo de
las víctimas exige, por definición, mereci
das reivindicaciones a cargo de otros, nin
guna autocrítica ni autorectificación.
La idiosincrasia anteriormente enun

ciada (sin estar envías de superación) y el
agobio lacerante de los problemas nacio
nales (de todo orden y en aumento) expli
can, en su conjunto, el agravamiento de
las enfermedades mentales comunes en

nuestro tiempo: estrés, depresión, angus
tia, neurosis (y las que agreguen los psi
quiatras), propiciando como ruta de fuga
los ingeniosos albures y chuflas populares

ahogados por carcaj adas.
En tan enloquecedor escenario, se mul

tiplican explicablemente los cuestiona
mientos sobre la validez y funcionalidad
de nuestra democracia. Van, desde quie
nes apoyan sus disquisiciones en autores
prestigiosos (de preferencia extranjeros)
hasta aquellos a quienes les frustra la falta
de "buenos resultados" en los últimos 22
años de alternancias. Si dicen, por ejem
plo: "no hay democracia sin demócratas",
tal vez parezca o seaverdad de Perogrullo,
pero ayuda a otras reflexiones, entre ellas
las referidas a cuestionar la degradación
del lenguaje como obstáculo para poder
entendernos. Sí, hay quienes consideran
bizantino discutir el significado gramatical
y ontológico de las palabras, importando
únicamente "lo que cada quien quiso de
cir". Eso explica la febril construcción de la
nueva Torre de Babel en México y en todas
partes. A ello contribuye, en gran medida,
la laxitud con la cual se van "modernizan

do" extraoficialmente las lenguas, con el
pretexto de su naturaleza cambiante e "in
clusiva", y de la "evolución social".
Por falta de espacio, le pido leer en esta

columna el próximo lunes 3 de octubre el
"Decálogo para triunfar", así como las per
niciosas consecuencias de la confusión rei

nante al respecto.
PD. A propósito de sátiras: También la

Tierra está cansada de tantas simulaciones

en México, por eso, enseguida del reciente
"simulacro de temblor", tembló.
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Ayotzinapa: la
nueva verdad
histórica

Los pasajes del Informe sobre
el caso Ayotzinapa publica
dos por Peniley Ramírez y

en su cuenta de tuiter (@penileyrami
rez) cuentan una historia muy distinta
de laque conocíamos hastahoy.
En realidad cuentan dos historias.
Una es la masacre de los estudian

tes por la complicidad de militares,
autoridades municipales, policías y
delincuentes.

Otra es el encubrimiento que le si
guió, hecho por el gobierno federal a
través de la PGR mediante la manipu
lación de pruebas y testigos.
La diferencia fundamental entre la

"verdad histórica" de la Procuraduría

y la que empieza a circular, es la pre
sencia del Ejército en el centro de los
acontecimientos.

Esa presencia incluiría la orden de
ejecutar a seis estudiantes, vivos cua
tro días después de las noche siniestra,
la comunicación cómplice con los ase
sinos y la decisión de ocultar algunos
restos de los desaparecidos en el cuar
tel del 27 Batallón en Iguala.
La nueva verdad histórica está

construida en lo fundamental con

los mensajes de celular y whatsapp
que intercambiaron durante esa no
che criminales, autoridades munici
pales, policías y militares.
Según el Informe los estudiantes no

fueron ejecutados y quemados en el
basurero de Cocula, sino descuartiza
dos, metidos en bolsas y repartidos en
tre los distintos grupos criminales para
que los desaparecieran.

Unosfueron disueltos enácido, otros
echados a un pozo, otros a una mina y
otros llevados al cuartel del 27 Batallón.
Los mensajes dan cuenta de que,

un mes después de los hechos, los cri
minales y sus cómplices seguían cam
biando de lugar los restos y borran
do las huellas.

El gran intento de borrar la actua
ción del Ejército aquella noche es el
que habría hecho el gobierno federal,
después de los acontecimientos, para
construir la llamada "verdad históri
ca" de lo sucedido.

Hay referencias en los mensajes del
Informe en el sentido de que el investi
gador de la PGR, Tomás Zerón, habría
decidido desde el principio que la res
ponsabilidad cayera sobre el presiden
te municipal de Iguala, José Luis Abar
ca, criminal probado, y se quedara ahí.
No es claro cuánto valor probatorio

judicial tienen los testimonios inclui
dos en el nuevo Informe.

Pero es claro que hablan de dos delitos
distintos a investigar: el crimen de los nor
malistas asesinados y el encubrimiento
posterior del gobierno federal
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El CJNG...
¡de México para
el mundo!

¦7
1 Cartel Jalisco Nueva Ge

H * j aeración (CJNG), la orga
_ll ] nización criminal dirigida
por el narcotraficante Nemesio Ose
guera Cervantes, El Mencho —y quien
se dice está muy enfermo—, se ha con
vertido en la tercera organización cri
minal más peligrosa del mundo, de
acuerdo con la agencia antidrogas de
Estados Unidos, la DEA. Incluso ya es
comparada con las mafias rusay china.
Su modelo corporativo le ha permiti

do extenderse por todo el territorio na

cionalyahora internacional, amanerade
uiiafranquicia, donde a los grupos locales
el cártel les vende la droga para que ellos
la revendan, con el ofrecimiento adicio
nal de seguridadyprotecciónengeneral,
incluyendo de autoridades.
La investigación que publicahoy MI

LENIO detalla cómo el CJNG ya exten
dió sus operaciones a Europa del Este,
donde grupos criminales albaneses se
encargan de lavar su
dinero, principalmen
te con los hermanos

Luftar, Arben, Fatos y
Ramiz Hysa. Invirtien
do grandes cantidades
de dinero en activida

des de juegoy turismo costero.
También el documento da a conocer

que la 'empresa' de El Mencho ya está
en Dubái, adqu iriendo departamentos
en miles de millones de dólares, que pos
teriormente venden. Ahí tienen ubica
do como principal lavador de dinero del
CJNG a Hassein Eduardo Figueroa Gó
mez, quien adquirió un penthouse en la
torre Marina Heigths Tower que supera
los dos millones de dólares —unos 40 mi
llones de pesos.

Figueroa Gómezjuntoconsu padre Ezio
Benjamín Figueroa Vázquez (éste últi
mo detenido en 2011) encabezan una red
de tráfico de precursores químicos que ha
movido cientos de toneladas de efedrinay
seudoefedrinadesdeEuropahastaMéxico.
Otro datoparanoperder de vista; en di

ciembre de 2021culminó un operativo en
España, Portugaly Holanda donde arres
taron a colaboradores de un cártel mexi
  cano (una célula a las

órdenes de los Beltrán

Leyva) que procesaba
metanfetamina. Lava
b;m dinero de la venta
de droga, no solo en los
lugares antes mencio

nados, sino también en Hong Kong Tur
quía y México. Lo que abrió brecha y al
CJNGparaquedarseconlaplazaalbanesa

Palabras clave
Albania es un país ex comunista de eco
nomíafrágil. Se ha detectado que ha reci
bido dinero de origen sospechoso, inclui
das empresas registradas en paraísos fis
cales. Quizáprontosepamosde nombres
de mexicanos, emprendedores, triunfan
do por aquellas latitudes.

extendió SUS operaciones
.j J^jQpQ (Jgj Este
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¿Ahora contra
AMLO? La nueva
bronca de Gertz

¥7
I Uf 1 presidente Andrés Manuel
¦I ' j López Obrador recordó el

jueves durante la conferen
cia matutina: "Antes de llegar al gobier
no, el mismo día que tomé posesión en
el Zócalo, di a conocer 100 compromi
sos básicos. Llevo hasta ahora 98, porque
dos tengo pendientes, y llevo otro tanto
de compromisos que no hice públicos y
que estamos cumpliendo; hemos hecho
más de lo que ofrecimos. Pero de esos
100, los dos que me faltaban, uno era, es
que todavía no concluimos lo de esclare

cer el asunto de Ayotzinapa y ya se está
avanzando contra viento y marea. Bue
no, acabamos de ver la actitu d de un juez
y otras actuaciones ¿no?, para que no se
llegue aconocer la verdad".
Esa lista presentada en el Zócalo ha

ce cuatro años ha sido la guía y ha sido
la medida de rendición de cuentas y
cumplimiento que el mismo Presiden
te se ha puesto.
Para cumplir "el asunto Ayotzinapa",

el Presidente le dio el

encargo — casi único—
a Alejandro Encinas.
Cuatro años después,
cuando el trabajo de
Encinas comienza a

dar resultados, resulta
que se encuentra con la guerra de parte
de la Fisealíá General de la República
Hoy sabemos que el arresto de Je

sús Murillo Karam lo hizo la FGR, con
el desaseo que todos vimos, desplazan
doalaUnidadEspecializadaenlnvesti
gacióny Litigación del Caso Ayotzinapa
(Ueilca) formada dentro de la misma
FGRpara cumplir el compromiso.
Sabemos ahora también que, sin avi

sar ni consultar a la Ueilca, fue otra área
de la fiscalía la que decidió pedir al juez
que las había dictado, cancelar 21 ór
denes de aprehensión y que formaban
parte de las 83 otorgadas el 19 de agosto,
a solicitud de la Unidad Especializada,
por eljuez segundo de procesos penales
federales en el Estado de México, y en
aquellos días presumidas por la FGR en
un comunicado de prensa. Esa cance
lación, como lo han publicado Proceso

y El País este fin de se
mana, fue reclamada
al juez, sin éxito, por
el titular de la Ueilca,
Omar Gómez Trejo.
La fiscalía se ha nega
do a dar razones.

La fiscalía de Alejandro Gertz ha esta
do en los últimos años escándalo tras es

cándalo, abuso tras abuso, y en todas las
halibrado. Estaes diferente.

Su bronca con la Unidad Especial y
por lo tanto con Encinas toca directa
mente al Presidente y uno de sus com
promisos, el más importante que, en sus
cuentas, le falta por cumplir. Esa guerra
sí tiene otras consecuencias.

La FGR ha estado en los
últimos años escándalo

tras escándalo

Fecha: 26/09/2022

Página: 2

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,180

Página 16 de 19



Militarización y
securitización en el

espíritu de los tiempos

La militarización en México fue conse
cuencia del discurso de securitización

impulsado por las élites empresariales,
su periódico y la derecha partidista. Tuvo su contri
bución, que no debe ser olvidada, López Obrador y
su entonces secretario de seguridad pública, Mar
celo Ebrard Casaubón En 2004 se realizó la marcha
"porelrescate de México", promovidaporelConsejo
Coordinador Empresarial y organizaciones dedica
das al combate del secuestro. López Obrador desesti
mó la marcha, que encontraba en él uno de sus prin
cipales señalados. Con razón, AMLO la señaló como
una marcha de pirrurris. Era un reclamo de clase en
un momento relativamente pacífico para el país que
requería estrategias de seguridad pública puntuales.
El primer gran despliegue mediático después de

eso fue el Acuerdo México Seguro que Vicente Fox
anuncióenelaño 2005. Encontradeloque decíanlos
números y la vocería de la presidencia de la Repúbli
ca, la oposición, la embaj ada de los Estados Unidos en
la voz de Tony Garzay las organizaciones de la socie
dad civil cercanasala cúpula empre sarial impulsaron
la impresión de una crisis de seguridad. "No permiti
remos que México se convierta en Colombia", le di
jola cúpula empresarial al gobierno federal panistay
pidió, más que reformas legales, aplicar toda la fuer
za del Estado. Esperaban, fantasiosamente, que los
operativos "barrieran las bandas del narcotráfico" y
a cambio obtuvieron solamente, según dijeron, "des
files" y "retenes". Las balas y el exterminio todavía no
les eran concedidasenla cantidad que esperaban. Y,a
partir de entonces, la cuenta de muertos ya no aban
donó nunca las páginas de los diarios.
Enlas campañas de 2006, influidas por esas presio

nes que además servían ala oposición para descalificar
a Fox, el tono militarista aparecía por los dos flancos.
La coincidencia venía de antes y no necesariamente
fueideadeldirigentedesaforadoen2005.LópezObra
dor, después de que Marcelo Ebrard se lo propusiera,
apadrinó desde 2002 al que sería, a la postre, el prin
cipaly más exitoso promotor del discurso más dere
chista sobre seguridad en el mundo: Rudolph Giulia
ni. Fue enlaCiudad de México donde, como exalcalde
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de New York, Giuliani se estrenó como consultor. Fue
aquí donde, promovido por Marcelo Ebrard, Carlos
Slimy un grupo de empresarios encabezado por Moi
sés Saba, firmó un contratopor 4.5 millones de dólares
para hacer una evaluacióny una propuesta de política
contraía criminalidad Giulianifue famoso porque, en
sugestióncomo alcalde de Nueva York, se diounarápi
da reducción de la criminalidad
La propuesta no tuvo un éxito concreto. Solamen

te derivó en recomendaciones como reprimirla eco
nomía informal, el ambulantaj e y la prostitución, que
fueron apoyadas por medios de comunicación con
cuyos prejuicios las propuestas coincidían. Quizá la
Ley de Cultura Cívica es el principal rastro que quedó
de las ideas que lo animan.
Sintomáticamente, el discurso de Giuliani, de su

jefe de policía (quien se hizo consultor antes de él), el
de la ley de cultura cívicay el actual de López Obrador,
enaltecen elbuen comportamiento. Lo que vale no son
los acuerdos que disminuyan los conflictos, lo impor
tante es portarse bien Pueden portarse bien los delin
cuentes enlasjornadas electorales y pueden portarse
bien los habitantes de los guetos. Para William Brat
ton elya mencionado policía, "La causa del delito es
el mal comportamiento de los individuos, no es la con
secuencia de condiciones sociales".
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entre los integrantes del
grupo opositor crece la versión de
que el senador priista Jorge Car
los Ramírez tiene un pie en Mo
rena, al menos así parece pues en
el debate de la semana pasada fue
el único integrante del bloque de
contención que respaldó la inicia
tiva para que las fuerzas armadas
permanezcan en labores de segu
ridad hasta 2028. Si esa manio

bra se consuma, el yucateco ha
brá transitado la misma ruta que
sus paisanos Verónica Camino
y Raúl Paz, quienes dieron la es
palda a su partido con la promesa
de algún puesto o candidatura.

en medio de esta caram

bola de varias bandas que repre
senta el plan militar priista, lo que
incluye la fractura delaalianzaVa
por Méxicoy la desbandada de tri
colores, el destino de Alejandro
Moreno se definirá mañana en

San Lázaro, cuando la Comisión
Jurisdiccional instale la Sección

Instructoraencargadade desaho
gar la solicitud para el desafuero
de Alito como presunto respon
sable de enriquecimiento ilícito
durante su gestión en Campeche.
El diputado tricolor encabezará
antes una reunión de la Comisión
de Gobernación, justo donde mo

renistas, verdes y petistas lo han
plantado cuatro veces. De esa reu
nión puede surgir alguna señal en
el sentido de si la 4T ya lo perdonó.

mientras enelZócalore

tumbaba la música de Grupo Fir
me, la agrupación tijuanense de re
gional mexicano que reunió a más
de 280 mil personas y que pactó
con la jefa de Gobierno de CdMx,
Claudia Sheinbaum, no cobrar
unpeso, el coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,
estuvo en el concierto de Enjam
bre, la banda originaria de su na
tal Fresnillo que se presentó en el
Metropolitan, también en la capi
tal del país. Al legislador se le vio de
buen humor, entonando algunas
cancionesyhastase dio tiempo de
tomarse algunas fotografías.

a partir de hoy losjueces
federales están obligados a des
echarlos "amparosbuscadores" de
personas que creen que están sien
do investigadas, pero que no han
sido citadas por la fiscalía y aún así
piden acceso a carpetas para tomar
ventaja. Lajurisprudencia apro
bada por la Corte fue publicada
en el Semanario Judicial, donde
se dejaclaroque estos recursos no
procederán cuando las personas
no han sido citadas a comparecer
o estén detenidas.

Fecha: 26/09/2022

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,520

Página 19 de 19

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


SOCIEDAD Y PODER

Ayotzinapa, filtraciones, doble moral

La doble moral es una forma de
hipocresía. Ahora proliferan
improvisados especialistas en
ética periodística que conde
nan la publicación sin censura

de algunos segmentos del informe del go
bierno sobre la muerte de los normalistas
de Ayotzinapa pero que, hace unos cuan
tos días, aplaudían la divulgación de otras
filtraciones.

El periodismo da a conocer aconteci
mientos de interés público, aunque inco
moden a variados actores políticos. La
ética, para la cual no existen parámetros
únicos, orienta el desempeño de cada in
formador y medio de comunicación. Las
filtraciones son un recurso del periodismo
que se encuentra siempre en el filo entre lo
aprovechable y lo impublicable. Difundir
una filtración implica satisfacer los propó
sitos, cualesquiera que sean, de la persona
o la institución que proporcionan material
informativo hasta entonces desconocido.
Publicarlo o no, depende de la evaluación
que el periodista y sus editores hagan del
interés público que pueda tener esa infor
mación. La mejor manera de difundir una
filtración es cotejarla con otras fuentes,
describir su contexto y explicar, así, por
qué se justifica su publicación.

La periodista Peniley Ramírez y el dia
rio Reforma publicaron el sábado segmen
tos sin testar del Informe sobre el Caso
Ayotzinapa que presentó en agosto pasa
do el subsecretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas. Aquel documento estaba
repleto de tachaduras para no revelar da
tos personales y/o proteger algunas ver
tientes de esa investigación. Los que ahora
se difundieron, sin tachones, son fragmen
tos de dicho Informe en donde se revelan

mensajes que habrían intercambiado algu
nos jefes y operadores del grupo criminal
que asesinó a los normalistas. Tales men
sajes refuerzan la versión de que hubo ele
mentos del Ejército que fueron cómplices,
o quizá incluso ejecutores, de la desapari
ción de algunos de esos estudiantes.

Numerosos medios de comunicación,
a menudo sin recato ni reparo algunos,
difunden imágenes de hechos criminales
y mensajes de grupos del crimen organi
zado sin que nadie o casi nadie cuestio
ne esas transgresiones éticas. La violen
cia gráfica y verbal se ha vuelto parte del
espacio público. Los medios no deben ni
pueden ocultar los hechos criminales, pe
ro un resultado de esa estridencia sin ma
tices es la normalización de la violencia.
La periodista Ramírez publicó en su

columna de Reforma, y en su cuenta de
Twitter, imágenes de mensajes atribui
dos a miembros del grupo de delincuen
tes "Guerreros Unidos" sobre el asesinato
de los normalistas. Se trata de expresiones
colmadas de vulgaridades y de desprecio
por la vida de otros acerca de hechos que,
en lo sustancial, han sido conocidos: los
43 jóvenes fueron asesinados por decisión
de jefes del grupo criminal que, además,
ordenaron la desaparición de los cuerpos.
Eso se sabía desde el informe del procura
dor Murillo Karam en noviembre de 2014.
Las capturas de pantalla que publicó Ra
mírez reiteran el salvajismo de los asesi
nos y, sobre todo, apuntalan la presun
ción sobre la participación de miembros
del Ejército en la desaparición de los es
tudiantes de Ayotzinapa.

Desde el sábado, en las redes sociodi
gitales abundaron reproches a la publi
cación de esas informaciones sobre todo

porque, según se dice, "revictimizan" a las
familias de los normalistas. Ese es un ar
gumento subjetivo y discutible. Los fami
liares, y antes los estudiantes asesinados,
ya fueron víctimas de una banda de crimi
nales. Las versiones sobre esos homicidios

han sido ampliamente conocidas. La pu
blicación de las supuestas conversaciones
entre varios criminales (y en algún caso,
según parece, con un soldado) no aporta
detalles peculiarmente escabrosos. El se
ñalamiento sobre la "revictimización" es

utilizado para descalificar a la periodista
y al periódico porque difundieron detalles
de la investigación que el gobierno quería
mantener reservados.

La periodista Peniley Ramírez ha des
tacado porque, con frecuencia, publica in
formaciones que son resultado de cuida
dosas búsquedas de documentos. Gracias
a ello, tan solo en los meses recientes ha
difundido informaciones sobre la adquisi
ción irregular de medicamentos por parte
del gobierno, contrataciones opacas en la
CFE y en Pemex, o los negocios de la em
presa petrolera que le facilitó su casa en
Houston al hijo del presidente. Ramírez
ha sido una periodista incómoda para
quienes preferirían que no fueran cono
cidos abusos e ilegalidades como esos.

Al difundir porciones de un documen
to que el gobierno publicó incompleto, Ra
mírez contribuyó al conocimiento públi
co del enrevesado asunto de Ayotzinapa.
Hubiera sido pertinente que le diera con
texto a esas transcripciones, para que los
lectores tuvieran más elementos de juicio,
aunque es difícil hacerlo en el limitado es
pacio de una columna periodística. Tam
bién se puede advertir que esa periodista
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da por ciertas las conversaciones así trans
critas, sin dudar de su verosimilitud.

El subsecretario Encinas se mostró in

dignado por esa publicación y exigió que
se investigue quién filtró el documento. Su
Informe sobre el llamado Caso Ayotzinapa
(que en realidad es el Caso Iguala porque
allí fueron secuestrados los normalistas)
fue, desde su presentación, bastante sin
gular. No es un Informe que se presenta
a alguna autoridad, o a alguna instancia
investigadora, y del cual se ofrece a los
ciudadanos una versión pública. Se trata
de un documento desde el inicio formula
do para que se hiciera público, pero con
docenas de expresiones e informaciones
censuradas. La Comisión que encabeza el
subsecretario tiene notorios recelos para
decir la verdad.

Las filtraciones son un recurso auxiliar

del periodismo, pero nunca sustituyen a
la investigación capaz de aprovecharlas,
verificarlas, confrontarlas, ubicarlas en
su circunstancia, jerarquizarlas y publi
carlas. Los segmentos publicados por Ra
mírez obligan a intensificar la línea de in
vestigación sobre la posible participación
de elementos militares en el ocultamien
to y quizá el asesinato de estudiantes de
Ayotzinapa.

Habría que tomar con tiento esas reve
laciones porque, aún cuando fuesen au
ténticas, las conversaciones de delincuen
tes confesos no son necesariamente creí
bles. Pero la ominosa posibilidad de que
en la ejecución de estudiantes haya existi
do complicidad de militares, tiene que to
marse en serio. Esa investigación no debe
ser opacada por la doble moral de quienes
hoy apuestan por la censura, intranquilos
porque los indicios sobre una posible par

ticipación de miembros del Ejército en los
crímenes de Iguala pudieran entorpecer
la apuesta del gobierno a favor de la mi
litarización»

La publicación de las
supuestas conversaciones
entre varios criminales (y

en algún caso, según parece,
con un soldado) no aporta
detalles peculiarmente

escabrosos. El señalamiento
sobre la "revictimización" es

utilizado para descalificar a
la periodista y al periódico

porque difundieron detalles de
la investigación que el gobierno

quería mantener reservados

El presidente Andrés Manuel López Obrado y Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos de la Segob.
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El país llega al octavo aniversario de
la noche triste de Iguala de la peor
manera posible. El caso está fuera
de control.

La verdad se escabulle, las filtracio
nes revictimizan, las venganzas po
líticas sustituyen a la justicia, y hay
temor fundado sobre lo que puede
venir con los activistas de Ayotzina
pa y sus cómplices desafiando a po
licías y soldados.
El ex procurador Jesús Murillo es
tá en la cárcel y de su Verdad His
tórica no está quedando casi na
da. El subsecretario Alejandro En
cinas no ha podido consolidar su
versión de los hechos, no puede
detener filtración de relatos atro
ces que no van acompañados con
pruebas que se puedan sostener
ante un juez. Por si fuera poco,
no queda claro de qué lado está
la FGR.

Las posibilidades de esclarecer el
caso se reducen hora tras hora. Los
implicados, sicarios, policías muni
cipales, autoridades civiles y man
dos castrenses, mueven sus piezas
para salvar el pellejo.
El aniversario es, como se ha dicho,
una efeméride peligrosa.

La hora de la verdad
Morena tuvo un día de campo en
la elección para gobernador y Con
greso local en Quintana Roo en ju
nio pasado. Se llevó carro completo.
El periodo de transición fue particu
larmente terso por el interés perso

nal del anterior gobernador, Carlos
Joaquín, de llevar una relación flui
da con la 4T. Joaquín ha sido desig
nado embajador en Canadá, una de
representaciones diplomáticas más
importantes del país.
Mara y el grupo político al que
pertenece pudieron nombrar un
gabinete sin presiones. En suma,
miel sobre hojuelas. A partir de
hoy comienza el trabajo en serio.
Lezama se comprometió a hacer
un gobierno humanista y progre
sista

Quintana Roo es el emporio turís
tico de América Latina. Está emer
giendo de los largos meses de la pan
demia. Encara problemas serios de
inseguridad, pobreza, desigualdad,
migración desordenada. Comienza
la prueba real para Mara Lezama.

El factor Ramírez Marín
Avanza a paso veloz la conforma
ción de una alianza para temas es
pecíficos entre PRI y Morena. Es un
reacomodo de fuerzas que puede
significar un cambio cualitativo en
el quehacer político.
El dato más significativo es que está
trabajando con Morena el senador
priista Jorge Carlos Ramírez Marín.
Lo hace en la iniciativa para que los
militares se queden más tiempo en
tareas de seguridad pública.
A diferencia de Alito y Moreira,
que tienen expedientes gordos
esperándolos a la vuelta de la es
quina, Ramírez Marín es un cua

dro respetado dentro y fuera del
tricolor. Lo que quiere decir que a
la incipiente alianza le están en
trando todos, no solo los que hu
yen del largo brazo de la justicia.
El PRI asume sus decisiones y sus
(ex) aliados de PAN y PRD toman
nota para definir su camino.

Marko vuela, vuela
Al interior del PAN hay quien sostie
ne que es un mal momento para que
el dirigente nacional, Marko Cortés,
se vaya a Europa a acusar allá, del
otro lado del charco, las constantes
violaciones de AMLO a la Constitu
ción.

En el muy remoto caso de que al
guien tome en serio a la delegación
panista ¿qué consecuencias tendrá
al interior del país un eventual pro
nunciamiento internacional?
Ninguna consecuencia. AMLO dirá
que los conservadores del mundo se
unen en su contra y a otra cosa.
En territorio nacional hay una efer
vescencia política que requiere que
los líderes de todos los partidos, en
particular el principal de la oposi
ción, estén al pie del cañón.
Si AMLO viola la Constitución
lo que tiene que hacer Marko es
acudir a la SCJN, acompañado
de la prensa, y no desistir hasta
que los reciba el magistrado pre
sidente.

Hay que hablar con los mexicanos.
El destino político del país se juega
en el control de la narrativa aquí,
no afuera»
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SUBE Y BAJA

Mara LezamaO Gobernadora de Quintana Roo

Al asumir como
mandataria de ese
estratégico estado
pidió el apoyo de
las y los legislado
res locales a fin de
transformar el mo

delo económico y social de esa enti
dad; "no les voy a fallar", sostuvo.

ODavíd Mapass
I Presidente del BM

Recibe fuertes crí
ticas de ecologistas
y activistas durante
la semana que ter
mina porque tres
veces se negó a res
ponder si creía en

el calentamiento global; atinó a res
ponder que el "no es un científico".
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EL CRISTALAZO

Las grandes ideas de la humanidad

Hace apenas unos días
terminé una lectu
ra fascinante: "Ideas,
historia intelectual de
la humanidad", de Pe
ter Watson. La obra es

espléndida y sintetiza un tema tan
incalculable, en apenas mil 400 pá
ginas en las cuales se abarca des
de el tiempo anterior a la escritura
al descubrimiento freudiano del in
consciente.

Obviamente, y a pesar de su frase
culminante, "...la incoherencia mo
derna continuará...", se trata de una
obra incompleta. Y además no es muy
extensa. Sus dos volúmenes apenas
cubrirían diez días de transcripción
de la conferencia mañanera del señor
presidente. No es tanto.
Con una audacia frecuente en per

sonas de mi oficio, le mandé una car
ta al señor Watson. Se la mandé al
"Reform Club" de Londres, ese sitio
de reposo, y socialización cuya prin
cipal reforma ha sido la admisión de
mujeres (1981). A ver si me contesta.
La carta contiene, además de mis

modestas felicitaciones (cuyo valor

debe tenerlo sin cuidado si llega a
enterarse); una queja o mejor dicho
una sugerencia: por favor incorpore
en futuras extensiones de su obra, la
idea maravillosa de la Cuarta Trans
formación de México, cuya profun
didad intelectual, política y moral,
podría resolver los problemas por los
cuales la modernidad insiste en su

incoherencia.
—¿Y cuál es esta idea fundamental?
Pues resolver toda cuestión social,

política o electoral (ojo) mediante en
cuestas. Hasta el clima, los temblores
o la selección del heredero(a). No se
necesitan pensadores profesionales,
como nos lo ha dicho nuestro señor

presidente. Gobernar no es una cien
cia; es una encuesta.
Una de muchas evidencias de esta

gran idea, la tuvimos cuando el ac
tual líder era jefe del gobierno de la
ciudad de México: una encuesta de

terminó el precio del boleto del STC.
El pueblo habló y el aumento fue

mínimo. Desde entonces el Metro se

cae a pedazos, pero la voluntad po
pulachera resolvió el problema. La
cuestión no era el funcionamiento

del sistema sino el precio aprobado
por los usuarios.
Así, el presidente nos propuso tirar

a la basura 300 mil millones de pesos
por abortar un aeropuerto casi a me
dias. Y le hicimos caso. No tenemos

aeropuerto, pero tenemos soberanía
popular, "wich is priceless".
Igual el gobierno nos debería resol

ver otros problemas graves, por ejem
plo, la inflación.
— ¿Por qué no hacemos una en

cuesta nacional, junto con la de mi
litarizar el país, para decidir de una
buena vez el índice inflacionario con
veniente para el desarrollo nacional y
el logro de la Cuarta Transformación?
Yo voto por un modesto dos por

ciento. A ver.

Y encarrerados, pues debemos ha
cer un referéndum para decidir el lu
gar de México en el mundial de fút
bol. Por esa consulta le vamos a ganar
a Argentina, con todo y Messi y Ma
radona si por otro sondeo popular lo
resucitamos. Total.
Esas son ideas, no la invención de

la rueda o el dominio del fuego en el
mundo arcaico.
ONU

El foro mundial de las Naciones Uni
das sirve para algunas cosas. Pocas,
por cierto. Pero una de ellas, es lograr
aplausos fuera de las Naciones Unidas
(como el plan de paz de AMLO). La
otra, conocer personas importantes y
hacer cosas también importantes.

Por eso durante la LXXVII Asamblea

General, en curso en estos días, el go
bernador del Estado, Alejandro Murat
Hinojosa, se reunió con el presidente del
Gobierno de España, Pedro Sánchez, y
sus ministros de Relaciones Exteriores y
de Digitalización, para conocer la estra
tegia digital en este país
En esa reunión Murat acordó apli

car esa política para cerrar la brecha
digital entre Oaxaca y otras regiones
del país y el mundo. "No vamos a de
tenernos", dijo.
Además, Murat participó en el foro

"Impulsando la reducción de la pobreza
multidimensional para asegurar el bien
estar para todos", promovido por la Re
pública Federal de Nigeria, la Red de Pa
res de Pobreza Multidimensional, MPPN
y la Iniciativa de Pobreza y Desarrollo
Humano de la Universidad de Oxford#
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Resistencia democrática
Las y los senadores de MORENA y algunos de sus aliados
tuvieron que retirar súbitamente la iniciativa que preten
de alargar el periodo de intervención en las calles de las
fuerzas armadas en materia de seguridad pública hasta
2028, por no contar con los votos suficientes para su
aprobación. Todo indica que la diputada del PRI, Yolanda
de la Torre, quien chapulineará a otro cargo pronto, pre
sentó esta iniciativa por un acuerdo político y de favores
personales entre la Presidencia de la República, el Ejérci
to y la presidencia del PRI.

Este contubernio cínico y opaco ilustra la falsedad
e incongruencia del "voto útil" para una alianza de
partidos incompatibles ya rota. Se activó un sistema
de presión antidemocrático desde la Secretaria de Go
bernación y las propias fuerzas armadas. A pesar de la
propaganda de Estado, de las amenazas autoritarias y
de las ofertas del poder ejecutivo denunciadas por las
y los legisladores, la oposición en la Cámara Alta
aguantó y demostró la ínfima esperanza de una resis
tencia democrática para impedir que la militarización
avance más.

La Suprema Corte de lusticia de la Nación que lleva
más de dos años silenciando y omitiendo pronunciarse
en varios casos puede contrarrestar el avance del poder
del Ejército sobre la democracia civil y contra la Consti
tución. México ha sido observado y condenado por el
sistema interamericano de derechos humanos y orga
nismos internacionales, como el Alto Comisionado pa
ra los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, en
distintas ocasiones por la invasión de las fuerzas mili
tares en asuntos públicos, sus abusos y las violaciones

a los derechos humanos, desde que Calderón les abrió
la puerta y que Peña Nieto lo reforzó. López Obrador ya
les puso alfombra roja. Gobierna con las fuerzas arma
das, por encima de los poderes judicial y legislativo,
otorgándoles impunidad, cientos de atribuciones civi
les: un poder político, social y económico, autoritario,
inconstitucional histórico.

La estrategia militarizada no ha funcionado para dis
minuir las violencias. Los datos califican este sexenio,
aún en curso, como el más violento en número de homi
cidios y personas desaparecidas. A su vez, es el sexenio
más provechoso para las fuerzas armadas como lo com
prueban los análisis de México Unido Contra la Delin
cuencia o el inventario de lo militarizado del CIDE. Al

menos 8 estudios científicos demuestran que la militari
zación ha sido un motor de la violencia exponencial en
México desde 2006 recuerda el Dr. Alejandro Madrazo,
uno de los mejores expertos en seguridad.

Además del aumento año tras año de los sobre ejerci
cios y de las transferencias presupuéstales sin transpa
rencia, sin rendición de cuenta al poder militar, y sin que
pase por el poder legislativo, se sigue inyectando dinero
público en los fideicomisos militares, únicos que no des
aparecieron. Las fuerzas armadas también pasan acuer
dos con municipios y estados para financiar su presencia
chantajeada. México Unido Contra la Delincuencia pre
sentará en línea este 28 de septiembre "El negocio de la
militarización en México, opacidad, poder y dinero", un
estudio imperdible para informarse, entender e indignar
se. Desde cualquier trinchera toca sumar a la resistencia
civil democrática que nuestro país necesita.
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Los tigres y Carlos Salinas
Este ñn de semana nos confiaron que la familia de Carlos
Salinas de Gortari pagó dos millones de dólares para que
un grupo de abogados defendiera a Eduardo Mauricio
Moisés Serio, fundador del santuario Jaguar Negro Tigre
Blanco, quien fue acusado por el abandono y maltrato de
felinos de diversas especies, varias de ellas en peligro de
extinción.

Parece que ese escándalo ya se olvidó, luego de que se
hablara de un espacio en donde unos personajes supues
tamente cuidaban animales salvajes abandonados con
todas las buenas intenciones de que no fallecieran en la
ciudad. Al mismo tiempo cobraban por supuestamente
mantenerlos en buenas condiciones pero, como demos
traron en su momento las filtraciones de videos de ese

lugar, vivían peor que en algún zoológico de Aragón.
Que la ayuda se dio a través de Ana Emilia Salinas

Gerard, hija del expresidente de la República, quien casi
vivía allí, en el santuario creado por Eduardo Serio en el
kilómetro 36 de la Carretera Picacho Ajusco, Santo To
más Ajusco, alcaldía de Tlalpan. Que amigos poderosos
presumía. Es más, en las
redes sociales lograban
hacerse notar como un es

pació innovador, dismptor,
por el mensaje que lanza
ban de niños ricos cuidan

do animales que supera
ban el nivel de orfandad

de los perros callejeros
que se han convertido en
bandera de bondad entie

los hipsters.
En el santuario Jaguar

Negro Tigre Blanco llega
ron a vivir 300 felinos entre tigres, linces, jaguares, pan
teras y leones de todas las edades. Hoy es historia, porque
fue clausurado por la Profepa y resguardado por la poli

cía de la Ciudad de México.

El fundador del santuario Jaguar Negro Tigre Blanco
es investigado por la Fiscalía General de la República
(FGR), luego de que fuera denunciado penalmente por la
Asociación de Zoológicos, Criaderos y Acuarios de Méxi
co (AZCARM).

Llama la atención en medio de todas estas suspicacias
que Héctor Emilio Ortega Celis, quien era reconocido co
mo el secretario particular del ¡efe de la policía capitali
na, Ornar García Harfuch, funge como enlace ante el go
bierno de México de la fundación Black Jaguar White Ti
ger, cuyas instalaciones fueron aseguradas ayer por mal
trato animal.

Como reveló El Sol de México, Ortep Celis aparece en
la estructura de la fundación como vicepresidente ej ecu
tivo de la fundación que preside y fundó Eduardo Mauri
cio Moisés Serio, conocido en redes como Papa Bear o
Eddie, quien se dedica a la rehabilitación de los animales,
a la conservación de los grandes felinos y apoya reformas
legales sobre el bienestar animal de acuerdo con su pro
pio sitio web.

Este es un escándalo del que se deslindó Ornar García
Harfuch y que el gobierno de la Ciudad de México que
encabeza Claudia Sheinbaum dejó de lado al hablar de
prioridades. Lo cierto es que genera muchas interrogan
tes. Todo parece indicar que es un asunto de élites del que
poco se quiere hablar.

Este es un escán
dalo del que se des
lindó Ornar García

Harfuch y que el go
bierno de la Ciudad

de México que enca
beza Claudia Shein

baum dejó de lado al
hablar de prioridades

Fecha: 26/09/2022

Página: 6

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 7,903

Página 4 de 6



Por supuestos retrasos en
la ponencia del magistrado
JOSÉ LUIS VARGAS, el
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

tendrá que discutir en
sesión extraordinaria lo
relacionado con la validez
de la elección en

Tamaulipas, en la que el
morenista Américo

Villarreal resultó ganador.
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Sin embargo, los enterados aseguran
que lo que verdaderamente impidió que
se listara el tema para el pleno del pro
ximo miércoles es que el también ma
gistrado y presidente del Tribunal, Re
yes Rodríguez, no logra convencer a sus
compañeros de anular los resultados.

***

En específico, a Rodríguez Mondragón
le está tirando línea quien fuera su jefe
en la secretaría particular de la presi
dencia, en tiempos de Felipe Calderón,
así como en el Senado de la República,
apenas a principios del sexenio pasa
do, hablamos por supuesto del exsena
dor Roberto Gil Zuarth. En este escena

rio, Morena interpuso ya un juicio de
recusación para que el magistrado pre
sidente del TEPTF se abstenga de votar
el asunto.

Américo Villarreal, gobernador electo,
está confiando por lo pronto en que
podrá asumir el poder en unos días. Lo
que le preocupa profundamente es
que la transición de gobierno no está
al 100 por ciento, han bloqueado todo
el proceso los del gobierno saliente,
por eso no están seguros de qué sor
presas encontrarán.

***

Muchas cejas levantadas causó el
anuncio de que la información sobre el

zafarrancho en el estadio Corregidora de
Querétaro sería reservada por cinco
afios; esto por tratarse de una investiga
ción abierta. Por supuesto, el Observato
rio Ciudadano de Querétaro, que preside
Yamlle David Gallegos, instó ya a que se
reduzca ese plazo; pues se sabe que has
ta el 30 por ciento de los participantes en
la trifulca que han sido vinculados a pro
ceso han obtenido su libertad con proce
dimientos de suspensión condicional o
abreviados, pero se desconocen los
acuerdos a los que han llegado con la
Fiscalía local, de Alejandro Echeverría.

El diputado Antonio López Ruíz, inte
grante de la LXI Legislatura del Con
greso de Puebla, dará hoy su informe
de actividades, entre las cuales desta
ca la construcción del Puente Miguel,
el cual se edificó con el apoyo de la

asociación "Semillas" para beneficiar
a miles de familias que tenían que
cruzar una barranca.

Dentro del informe destacarán los tra

bajos que realizó con la asociación Mu
jeres Hacia un Futuro, ya que rehabili
taron el Centro de Servicios en Azumia

tla para instaurar talleres de costura,
gastronómicos y música para beneficio
de más de mil mujeres de distintas colo
nias del municipio de Puebla.

Que el presidente de la Comisión de
Bienestar del estado de Puebla, al man
do de Miguel Barbosa, logró la inversión
de más de tres mil millones de pesos pa
ra impulsar más 900 obras con sentido
social, médico y escolar realizadas en
177 municipios para beneficiar a más de
seis millones de personas.
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La represión de manifestaciones de protesta
provocó ya más de 40 muertos en Irán. Ha creado
ya un referente de oposición a esa barbarie

¿Sabía usted que dejar volar el cabello al
viento es un crimen en Irán?"

El letrero, en su simpleza, es brutal. Y
la verdad, dice mucho acerca de Irán y su
situación. Quizá no todo, pero aún cuando
sea un reflejo mínimo y parcial de la reali
dad, es muy expresivo.

Porque el hecho de que haya una "Policía Moral" para
determinar hasta la forma de vestir de una parte de la pobla
ción y llegue a provocar la muerte de una persona implica
un grado de autoritarismo extremo. Tanto como el que un
régimen se sienta obligado a usar la fuerza para mantener
normas de conducta que supuestamente deben impartirse
en familiasy escuelas.

Porque mantener por la fuerza una creencia, política o
religiosa es mucho más dictad ura y miedo que certidumbre y
firmeza c!e creencias. En más ele una forma parece una señal
de atraso. Una situación comparable a la que se dio en Europa
a partir del siglo XI, cuando la Iglesia católica estableció ¡a
Santa Inquisición para combatir la herejía y la brujería, incluso
lo que no entendía.
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  Pero estamos en el siglo XXI, y la
verdad es que a juzgar por fotogra
fías, referencias sobre su tecnología
y relatos de terceros Irán también
parece estaren el siglo XXI, excepto
quetiene una Santa Inquisición para
torturar, reprimir, relegar a parte ele
su población.

Cierto: la violencia contra las mu

jeres en muchos países del mundo,
como en México, es brutal pese a leyes igualitarias y eso que
el Islam no es la religión del estado.

Pero en México, como en India por ejemplo, las sociedades
aún tienen que llegar al siglo XXI. Que esos crímenes queden
impunes, con más frecuencia que no, es tan malo como la
forma en que murió Mahsa Amini, quien a sus 22 años de edad
falleció bajo custodia de la "Policía Moral" porque en una ex
presión de rebeldía dejó ver algunos mechones de su cabello.

Mahsa Amini es ahora un símbolo del descontento social

y político en Irán, tanto que la represión de manifestaciones
de protesta provocó ya más de 40 muertos.

Sí, claro, puede ser un estadio de desarrollo sociocultu
ral o parte de un periodo de transición. Usos y costumbres,
podrían alegar algunos. Señal quizás c!e un debate social y
político acrecentado por la nostalgia, o la incerticlumbre del
entorno mundial.

Pero la mera existencia de una "Policía Moral", que no
sólo ocurre en Irán, es condenable y contradictoriamente,
representativa cletenclencias ultraconservacloras presentes
en el mundo. Que en este caso se identifique con una religión
determinada es infortunado. Pero es lo que hay.

Y sí, son formulaciones religiosas, pero no todos los paí
ses o las poblaciones musulmanas recurren a la Policía y la
represión oficial para imponer ideas o códigos.

Irán lo hace. Pero su postura, su intolerancia, ha creacloya
un símbolo de oposición a esa barbarie: una bella joven con
unos mechones de cabello volando al viento.

La violencia

contra ¡as

mujeres
es brutal
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Durante ¡o encerrona del tricolor, ¡a senadora
Beatriz Paredes calificó al príismo del Estado de
México como el mejor organizado del país

=' e acerca el inicio del proceso electoral del
S próximo ano y al interior del priismo del

Estado de México se empiezan a respirar
aires de confianza debido al trabajo que
realizan liclerazgos priistas, quienes ma

=1 terialmente están echando toda la cañe al
asador para lograr alzarse con el triunfo en

2023, convencidos por el liderazgo que ejerce el gobernador
Alfredo Del Mazo, quien, en su carácter de primer priista de
la entidad, ha tomado en sus manos el control de la sucesión.

El pasado miércoles, el priismo mostró músculo durante
la toma de protesta e instalación del Consejo Político Estatal
priista para el periodo estatutario 20222025y fue su presi
dente estatal, EricSevilla, quien hizo un llamado al priismo
para competir en unidad y con decisión, destacando que la
militancia ¡legará preparada a la contienda electoral de 2023
y no habrá obstáculo que impida ganarla

Durante la encerrona priista, a la que asistieron entre otros
los exgobernadores Arturo MontielRojasy Alfredo Baranda
García, así como expresiclentes del PRI mexiquense, la sena
dora Beatriz Paredes instó al que calificó como el priismo
  mejor organizado del país y que lo

respalda la fortaleza de un gobier
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no eficaz y de resultados, como el
del gobernador Alfredo Del Mazo, a
no permitirse pasar ninguna duda,
ningún comentario negativo, siendo
contundente al asegurar que el PRI
va a ganar el Edomex, Además, al
referirse al proceso electoral, afirmó
que las decisiones de Toluca no se

toman en otras avenidas, se toman en Toluca, en clara alusión
a Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, quien llega muy
disminuido a esta fase y confrontado con sus pares del PAN y
PRD, con quien se mantiene viva la posibilidad de una alianza.

ENTRE OTRAS COSAS: La secretaria de Desarrollo Social,
Alejandra Del Moral, en más de una ocasión ha resaltado el
liderazgo del gobernador Alfredo Del Mazo, señalándolo por
su entrega como factor para los triunfos electorales de 2017y
2021,y ha referido que los resultados alcanzados duran te su
administración, incluido el Salario Rosa, programa insignia de
su gobierno, serán artífices para alzarse con el triunfo en 2023.

LA DE HOY: El alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis,
informó que a menos de dos meses de haber iniciado la ter
cera etapa de la instalación y sustitución de luminarias lecl
del programa Tlahuilli, hasta el momento se han colocado
cuatro mil 700 lámparas nuevas, de las 10 mil consideradas
para este año. El programa ha beneficiado a 26 colonias que
carecían del servicio, debido a que tenía más de una década
que no recibían mantenimiento y precisó que los trabajos
consisten en la revisión de las lámparas instaladas a principios
de 2019 para darles mantenimiento o reemplazar las que sea
necesario. Se tiene programado cambiar la infraestructura
obsoleta debido a la antigüedad de los equipos que nunca
recibieron mantenimiento en por lo menos una década, y así
completar la sustitución de 10 mi! lámparas como parte de
la tercera etapa del programa Tlahuilli. HASTA LA PRÓXIMA

Iluminan

Ecatepec con el
programa
Tlahuilli

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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LA AUTODERROTA
DE LA OPOSICIÓN
Y LA CONSULTA DE AMLO

a discusión sobre la ampliación del plazo
de las Fuerzas Armadas en tareas de se

guridad va a continuar. Tras no contar con
los votos necesarios para que la reforma
fuera aprobada en el Senado de la Repú
blica, se decidió regresarla a comisiones
para continuar con su análisis y discusión.

A diferencia ele lo que ocurrió con la Reforma Eléctrica, que
no logró juntar las dos terceras partes necesarias para su
aprobación en la Cámara de Diputados, ésta se va a continuar
analizando, por lo que aún no se puede dar por muerta.

A pesar de eso, se ha tratado de ver lo sucedido como
una victoria del bloque opositor, por lo que valdría la pena
preguntarse, ¿cuál victoria?, ¿es una victoria para ¡a oposición
teñera un PRI clesunicloy con ¡a alianza legislativay electoral
pendiendo de un hilo?, ¿es una victoria para los senadores
que presentaron una posición en contra tenerque explicarles
sus motivos a sus electores?, ¿representa una victoria para
las bancadas que estaban en contra sólo oponerse a todo lo
que venga del Presidente?

Los que más perdieron fueron los ciudadanos, especialmen
  te los que viven en corrí unidades don

detocloslosdíassufren porviolencia.
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Los sena dores de Jalisco, Guanajuato,
Chihuahua.Sinaloay Michoacán de
berán explicara los electores de sus
entidades su posición en contra del
dictamen, considerando que el des
pliegue de elementos de las Fuerzas
Armadas en sus estados supera en
número a las policías estatales. Ni

siquiera logró convencerlos la confianza de los mexicanos a
las fuerzas de seguridad, 90 por ciento, en el caso de la Marina;
87.8 por ciento, en el caso del Ejército; y 82.7 por ciento, ele
la Guardia Nacional, según datos de la Encuesta Nacional de
Victimizacióny Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe).

Otros que también festejaron lo ocurrido en el Senado como
si fuera un triunfo, fueron aquellos que en el pasado utiliza
ron a las Fuerzas Armadas sacándolas a la calle sin contar

con un marco legal. Ellos sí sacaron al Ejércitoy Marina para
supuestamente terminar con el narcotráfico, y el encargado
de la seguridad pública era parte de la delincuencia.

Si la oposición piensa que han ganado, parece que será lo
contrario. Esta decisión les costará en las próximas elecciones.
Un error más de la oposición es que le abrió la posibilidad al
presidente López Obrador de proponer un método diferente y
abrir el debate para discutir el tema. El pasado viernes propuso
realizar una consulta para conocer la opinión de la población.

A los opositores no les interesa saber lo que la ciudada
nía opina. Aunque, c!e llevarse a cabo la consulta se podría
conocer la opinión de la ciudadanía, especialmente en las
entidades antes señaladas, si es que los pobladores tienen
una posición similar a la que expresaron sus representantes
durante la discusión en el pleno, o si es que ellos sí prefieren
la continuidad de las Fuerzas Armadas, porque saben loque
sucedería en sus comunidades c!e no estar ahí.

SI ¡a oposición
piensa que han
ganado, parece
que será lo
contrario

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM i @ARTUROAVILA_MX
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• Rihanna regresará a la
escena musical luego de
no sacar temas nuevos en

seis años, pues estará en
el show de medio tiempo
del próximo Super Bowl
LVII, en el estadio de los
Raiders, en Las Vegas.

• Fue detenido Cristian

Solís Arriaga, propietario
de la mina "El Pinabe

te", en la que quedaron
atrapados 10 personas;
es acusado de aprovechar
o explotar ¡licitamente un
bien de la nación.

• Se consumó el fracaso

de Andrés Lillini y los Pu
mas en el torneo, pues a
pesar de que contrataron
al futbolista más ganador
de la historia, Dani Alves,
el club ya no alcanza la
liguilla mexicana.
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choañosya. La noche del 26 y
madrugada del 27de septiem
bre de 2014 quedará registra
da como uno de los capítulos
más oscuros de la historia re

ciente; una estampa clel con
tubernio entre autoridades y

grupos criminales; una derrota de la procuración
e impartición de justicia; retrato clel alejamiento
clel gobierno para con las víctimas; la insensi
bilidad de quienes ostentan el poder y quienes
lo otorgan. Ayotzinapa representa, en muchos
y muy diversos sentidos, el fracaso clel Estado.

La PGR hizo una larga investigación, se detuvo
a más de 140 presuntos responsables directos
e indirectos en los hechos —de los

que decenas han quedado libres—,
incluidos decenas de policías de
Iguala y Cocula, y concluyó que los
43 normalistas habían sido quema
dos,y los restos de algunos de ellos,
lanzados al río San Juan. Eso es lo

que el entonces procurador Jesús
Murillo Káram hoy detenido, el que
se cansó de investigar, llamó verdad histórica.

A ocho años, el estatus legal de los jóvenes
sigue siendo de desaparecidos. Los familiares
nunca creyeron las versiones oficiales.

"Fue el Estado", es la consigna que se repite
encada movilización, en cada marcha. Y sí, al go
bierno se le puede achacar la falta de capacidad
y cómo se quedó pasmado los días siguientes
a la tragedia, pero nadie podría asegurar que
desde Los Pinos hubo instrucción de secuestrar

y desaparecer jóvenes.

El asunto es que importa el fondo, pero también
la forma. Quizá más, todavía. Ayotzinapa sim
boliza el fracaso de una procuración de justicia
que ensució el sexenio, representa la ausencia
de Estado ele Derecho, y es botón de muestra
de un Presidente lejano que jamás se paró en la
normal rural, nunca recibió a los padres,y titubeó,
incluso, para solidarizarse con ellos.

López Obrador ha tomado el caso como ban
dera de la justicia que tanto urge a México. En
el cuarto aniversario de la tragedia, estuvo con
las familias en el Museo Memoria y Tolerancia.
Su primer decreto, ya como Presidente, el 3 de
diciembre de 2018, fue para la creación de una
Comisión de la Verdad.

Lofirmófrente a los padres ele los
43. "Con este acuerdo iniciamos el

proceso de búsqueda de losjóvenes",
dijo esa mañana. Prácticamente en
cada aniversario, se ha encontrado
con las familias de losjóvenes des
aparecidos.

Son casi una veintena de reunio
nes entre el Ejecutivo y padres de

los 43. Hay nuevas órdenes de aprehensión, que
incluyen a elementos del Ejército

También hay mayor certeza de quiénes en
torpecieron la indagatoria o, con toda alevosía,
fabricaron pruebas.

¿Ayotzinapa vive? Sí, como ejercicio de me
moria y como recuerdo de lo que nunca más
debe volverá ocurrir.

Los familiares
nunca creyeron
las versiones

oficiales
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Encinas está en medio de un fuego cruzado al
interior de la IT. de la FGR y entre organizaciones
de Derechos Humanos involucradas en este caso

oy se cumplen ocho años de la desaparición
forzada de los43 normalistas de Ayotzinapa
en Iguala. Por supuesto, en Palacio Nacional
y en las instituciones de inteligencia clel
Estado mexicanoya se habían encendido
los focos amarillos por la posibilidad de
actos de violencia en estas semanas.

Tan es así que hubo un operativo perfectamente bien
coordinado entre la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
CDMXy la Seclena para proteger estas instalaciones. El saldo
de heridos fue ele 21 elementos de la policía capitalina, 13 de
la policía mi litar y 5 de la Guardia Nacional. La orden fue clara,
no repeler la agresión y el resultado fue 39 elementos de se
guridad mal heridos porel ataque con artefactos explosivos.
Esta columna tuvo acceso a los videos en donde aparecen
los funcionarios públicos federales y locales mal heridos y
algunos con evidentes quemaduras y lesiones que estaban
siendo asistidos por paramédicos del ERUM de ¡a CDMX y
personal médico clel Ejército. Mis respetos para todos ellos.

Estos casos de violencia alentados por las filtraciones
sobre la nueva verdad histórica y los conflictos a! interior de
  la FGR, que dirige Alejandro Gertz

Mañero, ponen al gobierno de López
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Obrador en una situación crítica de

riesgo político al final de su sexenio.
Hemos sostenido en este espacio

el uso político de la FGR en varios
casos en donde por incompetencia
de sus funcionarios y recles de co
lusión reina la impunidad. No era un
hecho menorque la FGR ordenara 20

órdenes de aprensión en contra de militares. Sin embargo, la
fiscalía retiró 16. ¿Es incompetencia por parte del equipo de
Gertz Mañero o hay un pacto de impunidad? ¿Estas órdenes
de aprensión las liberó Gertz hace unas semanas al igual que
el encarcelamiento clel ex procurador Jesús Murillo para
congraciarse con el Presidente por las fallas en el proceso que
liberaron a Rosario Robles? ¿El fiscal está siendo presionado
por Palacio Nacional? ¿Qué papel tienen los abogados que
reveló la revista Proceso que están defendiendo a los militares?

Alejandro Encinas está en medio de un fuego cruzado al
interior de la 4T, ele la FGR y entre las organizaciones ele Dere
chos Humanos que están involucradas en este caso. El riesgo
político también se eleva para la jefa ele gobierno ele la CDMX,
Claudia Sheinbaum, por la violencia que se espera en la ciu
dad. La operación política de su campaña presidencial puede
tener la sombra ele este conflicto si escala a otros espacios
públicos nacionales. El riesgo político para el gobierno ele la
4T y para la jefa de gobierno aumentan a ritmos acelerados.
No va a ser un fin ele año fácil para los operadores en Palacio
Nacional ni clel Antiguo Palacio clel Ayuntamiento. Tampoco
me queda duela que Ayotzi vive y su lucha sigue.

AGENDA ESTRATÉGICA: El viernes se espera sesión del
TEPJF para resolver la impugnación de la elección en Ta
maulipas. Hay mucha presión por parte de los abogados del
gobernador García Cabeza de Vaca para anular la elec
ción y que América Villarreal tome posesión el sábado.

No va a ser un

año fácil para
los operadores
en Palacio

Nacional
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Alfaro, gobernador de Jalisco, se dejó llevar par el
canto de las sirenas y ahora está solo, no sólo por
sus vacaciones en Europa

I presidente López Obrador no puede ver
ni en pintura a Raúl Padilla, mandamos
de la Universidad de Cuadalajara, quien
apostó en 2018, por la candidatura presi
dencial de Ricardo Anaya. Desde entonces
el mandatario intentó mermar su fuerte

influencia política en Jalisco. Después de
visitas periódicas a la entidad y de hablar en privado con
Enrique Alfaro, gobernador de la entidad, éste volvió al en
frentamiento con Padilla y los integrantes del grupo. Si Padilla
lograba ser doblegado por Alfaro, el Presidente ganaba. Si
Alfaro y Padilla se dividían, también ganaba. Sólo perdía si la
alianza AlfaroPaclilla se sostenía. En el último año se dio la

división. Alfaro no pudo con el grupo universidad y rompió
la relación amable que tenían: sostienen de manera abierta
una guerra política. Después de su alianza con Movimiento
Ciudadano, el pad/ll/smocreó el partido Hagamos, tiene dos
representaciones en el Congreso ¡ocal y este fin de semana
ocurrió ¡o impensable: López Obrador y Padilla tuvieron un
acercamiento indirecto.

Claudia Sheinbaum ha sido la jugada que evidenció la estra
  tegia el sábado, cuando la candidata

a la Presidencia vino a Cuadalajara
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y se metió a la cuna del padillisma,
al Centro UniversitarioTonalá, con el
pretexto c!e la firma de un convenio
ecológico, pero donde la funcionaría
capitalina fue aclamada: "Presidenta,
Presidenta". Ricardo Villanueva, visto
hace unas semanas en un encuentro

privado en laCDMXcon Mario Delga
do, presidente de Morena, no desaprovechó la estrategia. "Se
que esta visita puede generar mucho ruido y lo que menos
queremos es eso. Queremos recibirte los estudiantes y la
Universidad con mucho cari no y queremos que vuelvas. Pero
sé que hay ruido. No soy ingenuoy todos queremos que esta
conferencia sea un espacio de silencio para conocernos más
y que vuelvas muy pronto", afirmó Villanueva, pero justo era lo
que buscaban hacer. Fue la UcleC la que convocó a la conferen
cia y no el partido. Estuvieron en el evento, además del rector,
personajes muy cercanos a él como Tonatiuh Bravo Padilla
y Mara Robles, fundadores del grupo universidad. Fuentes
consultadas no desmintieron un supuesto encuentro privado
entre Sheinbaum y Padilla. Todo esto ocurre mientras Carlos
Lomelí, empresario farmacéutico, ve cómo se desmorona su
poder en Morena de Jalisco, pues en la convención reciente
para renovar el consejo nacional no logró posiciones. Los
rumores del nacimiento de una nueva coalición se expanden,
a partir de la mezcla c!e lo impensable: el agua con el aceite, es
clecirel pad/ll/smoconel /opezobrador/smoy podría derivaren
una candidatura por el partido guinda de Ricardo Villanueva
a la alcaldía de Cuadalajara, así como el apoyo presidencial
a quien ocupa hoy la jefatura de gobierno.

UPPERCUT: Todo esto ocurre mientras Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, se pasea por Europa, y quien parece

va a pagar caras sus traiciones al dejarse llevar por sus
impulsosy por el canto de las sirenas de Palacio Nacional.

En el último

año, se
dio la
división

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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Francisco García Cabeza de Vaca y Américo Villarreal libran una
batalla por la plaza, mientras que el Tribunal resuelve esta semana
el resultado de la elección

=1 rítesele queconclu
Aya esta semana, el

Tribunal Electoral
del Poder Judicial

de la Federación

= debe resolver si eli

mina o no la elec

ción para gobernador en Tamaulipas.
Y aunque se desconoce aún el sentido
del fallo, existe nerviosismo tanto en
la administración saliente, que dirige
Francisco García Cabeza de Vaca,
comoenelequipodelmanclatarioelec
to, el morenista Américo Villarreal.

La incerticiumbre reina en ambos

bandos, porque, en el caso del panista,
por ejemplo, no sólo sejuega su futuro
político, sino hasta su libertad por haber
mantenido una lucha frontal y directa
con López Obrador.

?el laclo de Villarreal están ocupados
y preocupados por dos razones: por
no saber el sentido del voto y por los
ataques que recibió él y su hijo Hum
berto Villarreal Santia

go, a quien vincularon
con millonarias cuentas

barcarias en el extranjero.
Pero más allá de estos

dimes y diretes, la admi
nistración de AMLO está

resuelta a no dejar que se
salga con la suya. Le apli
carán la misma dosis que
le inyectaron al dirigente
del PRI, Alejandro Alito Moreno.

El doctor Villarreal asumirá el mismo

papel que adoptó la campechana Laycía
Sansores y utilizará los recursos lega
les a su alcance para perseguir, donde
quiera que esté, al saliente gobernador.

De acuerdo con una fuente de Pala

cio Nacional, el presidente quiere hacer
de Tamaulipas el estado insignia de la
4T en el norte de la República y tocio esto
pasa, primero, por ratificar la victoria
de Morena y, después, por exhibir las
tropelías que cometieron García Cabeza
de Vaca y sus cola Doradores, incluidos
panistas de alto linaje. Me dicen que
no hay una obsesión por meterlo a la
cárcel, pero sí por mostrar una poruña
las irregularidades que cometió en su
gobierno y, si de eso derivan delitos
que ameriten prisión, no lo impedirán.

La 4T está dispuesta a llegar hasta
las últimas consecuencias porque el
estado se ha convertido en una entidad

emblemática para el jefe del Ejecutivo
federal por el crecimiento y el avance
que tuvo su partido en los últimos años.

Por ejemplo, en su campaña de
2012, cada que visitaba alguna ciu
dad de Tamaulipas no se paraba ni una
veintena de personas, pero en 2018,
asistían miles c!e personas y no cabía
ni un alfiler en las plazas que visitaba.

Ese es el parámetro de referencia
que tiene el primer mandatario, razón
por laque está cierto de que es momen
to de que el PAN entregue la plaza y sin
oponer resistencia, porque c!e cualquier
manera buscarán toda la basura que
deje debajo de la alfombra. Y hay una
razón adicional: Andrés Manuel conoció

al exgobernaclor Américo Villarreal
Guerra, padre del actual mandatario
electo. Fue uno de los políticos que le c!io
la mano en los inicios de su carrera y por
ese cariño, además de las razones antes
expuestas, no dejará perder la plaza.

En donde la 4T ya da por
"perdida la batalla" es en la
aprobación de la reforma
para ampliar la presencia
del Ejército en las calles,
al menos en este periodo
ordinario de sesiones.

El anuncio de AMLO

para hacer una consulta
ciudadana sobre el tema
es en realidad una salida

para ganar tiempo y dejar que el debate
se vaya hasta febrero. El Presidente pre
fiere "perder" en este momento que de
jar que la oposición lo tome como rehén.

Aunque me dicen que, en el Senado,
Ricardo Monrealtodavía hará un último

esfuerzo para ver si en dos semanas
logra losconsensos para la aprobación
de la minuta que viene de San Lázaro.

Eso no es garantía para las preten
siones presidenciales. Lo cierto es que,
con todo este debate, AMLO ganó. La
alianza Va por México sufrió daños co
laterales, con ¡o que la 4T seda por bien
servida de cara a la elección c!e 2024.

AFuegoLentosetomaunosdíasdeva
caciones. Nos leemos el 10 de octubre.

• ••

Y como dice el filósofo... No
mecicuerüa: "Las vacaciones con

sisten en no tener nada que hacer y
disponer de todo el día para hacerlo",.

El Presidente

quiere hacer de
Tamaulipas el
estado insignia

de la 4T

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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ENTRAMPADOS
Y CONFRONTADOS

a iba bien encorrerodo el senador priista
Jorge Carlos Ramírez Marín en el arma
do de una nueva propuesta —con nuevos
condicionamientos— para extender la
participación de las Fuerzas Armadas en
tareas de Seguridad Pública, cuando se
le atravesaron dos enormes obstáculos.

El primero, ele parte del presidente López Obrador, cuya
primera reacción fue sugerir que se votara para exhibir "quién
es quién" frente a la reforma al 5° constitucional de la Guar
dia Nacional. Y luego, "pensándolo" mejor, promueve ahora
una consulta a la ciudadanía, a realizarse hacia inicios del
ano próximo.

El segundo obstáculo, cortesía de varios de sus correli
gionarios, además de senadores de otras fuerzas políticas,
militantes de distintos partidos, integrantes del Bloque de
Contención en el Senado, promotores de ¡a alianza Va Por
México, grupos c!e la sociedad civil, comunicaclores, opina
do res, amigos y adversarios.

Fue tal la vapuleada que le pusieron alyucateco luego de
esbozar su propuesta c!e modificación—en lo personal, me
  dios y recles—, que las acusaciones

de "traición" no se hicieron esperar.
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En medio del vendaval, Ramírez
Marín se presentó en las redes, ex
plicando en un video su posición.
Una posición en contra de la milita
rización, pero..., que a fin de cuentas
consideraba necesaria; sumándole
una vigilancia nacional e internacio
naly "propiciando" desde el Congreso

el fortalecimiento de las policías locales.
Tampoco le fue bien ahí.
Su intento por mostrarse como un senador independiente,

al son de "lo que no acepto es ese No, por postura política; No,
por atrincherarme; No, porque quiero ganarle una a la otra
parte". Tampoco resultó convincente. Lo apalearon buena
parte de los internautas.

Con tales obstáculos encima, el priista presentará esta
tarde, ante sus otros 12 compañeros de escaño del tricolor, su
propuesta de modificación a la reserva del 5o constitucional.

Corre a su favor, en cambio, la petición de las propias
Fuerzas Armadas para que se vote ¡ya! su presencia en las
calles hasta 2028.

La urgencia c!e los militares en que se defina desde ahora
—y no en 2024, cuando concluye el plazo— su participación
en la Seguridad Pública, divide a muchos dentro y fuera del
gobierno, en Morena y en la oposición. Pero de ahí a que se
atrevan a votar en contra, es otra historia

GEMAS: Obsequio del presidente de la Cámara de
Diputadas, Santiago Creel, para AMLO "Promover una

consulta cuando el proceso legislativo sigue en marcha
es una indebida intromisión en las funciones constitucio
nales de la Cámara de Diputados; la Constitución no puede

modificarse mediante un sondeo a la opinión pública.
Nadie puede hacer una consulta en contra de lo que la

propia Constitución establece

Las

acusaciones
de "traición"
no se hicieron

esperar

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Fecha: 26/09/2022

Página: 6

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 15,049

Página 17 de 19



> La desde ayer nueva go
bernadora de Quintana
Roo, Mara Lezama. comen
zó su mandato con muchos

parabienes del gobierno
federal, y nos dicen que no
piensa defraudarlo.
Por lo pronto, la primera
mujer en gobernar aque
lla entidad de la penínsu
la mexicana, comenzó a
tambor batiente al hacer

suyo el tema de la cons
trucción del Tren Maya,
obra insignia de la Cuarta
Transformación, especial
mente en los tramos en los

que ha habido resistencia
desde la oposición.

»Y en su toma de posesión, Ma
ra tuvo gran convocatoria, al asistir
Adán Augusto López, Leticia Ra
mírez y Román Meyer, así como
Carlos Martínez, Ignacio Vlier,
Pedro Zenteno y Claudia Shein
baum. También gobernadores como
Salomón Jara, Layda Sansores,
Julio Menchaca y Cuauhtémoc
Blanco, así como el legislador Ma
nuel Velasco, del PVEM.

> Intenso debate se vislumbra es

ta semana en el Tribunal Electoral,
que preside el magistrado Reyes
Rodríguez, en virtud de que debe
desahogar el fallo sobre la elección
de Tamaulipas. Aunque el proyec
to de dictamen, que elaboró José
LuisY7argas, plantea confirmar la
victoria del morenista Américo

Villarreal, todavía tendrá que
someterse al pleno.

> Nos hacen saber

que algunos inte
grantes de! Senado
de la República, que
preside el pobla
no Alejandro Ar
menta, han hecho
saber que la refor
ma sobre la prórro
ga del Ejército en
las calles tardará

más de 10 días, y es
que están toman
do en cuenta que
se trabajan como
hábiles únicamen
te los días de se

siones, por lo que
la presentación se
alargaría hasta fi
nales de octubre.
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> El Banco del Bien

estar registró 50
mil descargas de
su aplicación mó
vil en el primer día
de lanzamiento.
De acuerdo con su

director general,
Víctor Manuel

Lamoyi Bocane
gra, esta opp se
desarrolló por los
mismos trabajado
res de la institu

ción crediticia y se
hizo para Ándroid,
porque 95% de los
beneficiarios de los

programas sociales
utilizan este siste

ma operativo.
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Un concierto populista

Como ha sucedido siempre cuando se presenta un espec
táculo de personajes famosos, ayer el Zócalo capitalino fue
insuficiente para albergar a los seguidores de Grupo Firme.

Desde la mañana del domingo, quienes gustan de los intérpretes de "Ya
supérame" superaron las vallas que se instalaron y llegaron a unos pasos
del escenario, cuando faltaban nueve horas para el inicio del concierto.

Algunos golpeados, el saldo del incidente que exhibió la falta de pía
neación de un evento de tal magnitud. Ya en la noche, enfrentamientos
con policías y desmayados por tanto tiempo de pie y entre la multitud, se
sumaron a la lista de incidentes.

Cerca de las 20:00 horas, cuando debía iniciar el evento, ya la plan
cha lucía abarrotada, asi como calles aledafias. Los lugares donde se
instalaron pantallas también estaban a tope.

Claudia Sheinbaum presumió que había ISO mil personas en el Zócalo,
pero al cierre ya tuiteaba que se había roto cualquier marca, con 280 mil.

La marca anterior era de Vicente Fernández, que reunió a 217 mil en
2009; Shakira, a 210 mil en 2007, Justin Bieber, a 210 mil en 2010 y Paul
McCarteney, a 200 mil, en 2012.

No puede olvidarse a Roger Waters, que convocó a 200 mil personas
en 2016 y a Café Tacvba, que atrajo en 2005 a 170 mil personas.

Independientemente de las aftas, lo cierto es que tooodos los políti
cos, del color que sean, dan al pueblo pan y circo, la máxima de los

gobiernos para manipular a quienes ven y tratan como subditos.
Según expertos, todas esas cifras son mentira, porque en el Zócalo, en

la plancha, no caben más de 130 mil personas.
Son votos y, como tal, los tratan, se escuchó en radiopasillo.

PRESIÓN EN EL SENADO
Ricardo Monreal tiene la presión en el Senado.

Está obligado a sacar el proyecto que presentó el PRI en la Cámara de
Diputados para que el Ejército se mantenga en las calles hasta 2028 en
labores de segundad pública.

Ayer, Jorge Carlos Ramírez Marín, senador del tricolor por Yucatán,
dijo que aunque él mantiene su rechazo a la militarización, el grupo
prepara una propuesta para que se avale lo que llegó desde San Lázaro:

Que se hagan evaluaciones periódicas a la situación de los militares
en la labor que corresponde a las policías, con visores de la sociedad
civil, del Congreso y hasta internacionales y que, ahora si, se trabaje en
la profesionalización de esos cuerpos policiales estatales y municipales,
como se acordó en 2019 y no se ha hecho.

 Monreal dijo hace unos días que el 5 de octubre podría estar listo un
nuevo proyecto y habrá que esperar para ver si se confirma que el PRI lo
apoye y consiga la mayoría calificada dos terceras partes de los presen
tes por ser una reforma constitucional, se escuchó en radiopasillo.

OCHO AÑOS DE AYOTZINAPA
Hoy se cumplen ocho aflos de la matanza de Ayotzinapa.

De que no se sabe el paradero de los 43 normalistas.
De que lo único cierto es que no hay rastro de ellos y que, como

Analmente reconoció el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en
agosto pasado: no hay ni un indicio de que estén con vida.

O sea, están muertos.
Y habrá marcha, movilizaciones y protestas.
Lo que no había es una nueva verdad, porque la que dio a conocer el

subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, coincide con la ver
dad histórica del cansado procurador general de la República, Jesús Mu
rlilo Karam, en el sexenio de Enrique Pefia Nieto: están muertos.
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CONTRATO COLECTIVO

EN DUDA Y DIRIGENCIA

"FANTASMA" EN MORENA

Esta semana arranca el proceso
de votación para la legitimación
del contrato colectivo de los afilia

dos al Sindicato de Trabajadores
de la Universidad Autónoma de

Nuevo León, que dirige el rector
Santos Guzmán López.

Los sindicalizados estarán emi

tiendo su sufragio en el sentido
de si están o no de acuerdo con el

documento pero existen muchas
dudas sobre la redacción del con

trato, que muchos no terminan
por entender en su totalidad.

Nos dicen que en este proceso
habrá más de uno que no esté de
acuerdo con legitimar el contrato
colectivo e incluso se podrían
esperar importantes manifesta
ciones para rechazarlo, lo que
representaría un serio problema
para la gestión del rector.

Y que, dicho sea de paso, aún
sigue el conflicto en la Facultad
de Odontología por un grupo
que controla esta universidad,
liderado por la directora Akimy
Nakagoschi, junto con su her
mano Sergio y el exrector, Luis
Galán Wong.

Veremos cómo se desarrolla

este proceso de legitimar el con
trato colectivo.

DIRIGENCIA

"FANTASMA" EN MORENA

Anabel del Roble Alcocer Cruz,
nueva presidenta del Comité Esta
tal de Morena, no aparece por nin
gún lado, dicen, ni mucho menos
ha tomado la postura, ni en el papel,
de consolidar al partido como una
oposición en Nuevo León.

A casi dos meses de que fue
elegida, simplemente no se ha
mostrado como una verdadera lí

der de este partido. Y, sin duda, no
hay algún pretexto para no haber
salido a exigir resultados al actual
gobierno estatal y también a los
municipios metropolitanos.

Por citar un ejemplo, el retraso
en la llegada de los nuevos camio
nes chinos. Y ni qué decir de la
falta de agua en el municipio de
García, cuyos habitantes han sido
muy generosos con Morena, pues
le depositaron su confianza al dar
le el voto en la pasada elección.

Nos aseguran que su falta de
habilidad de responder a algunos
cuestionamientos y otras dificul
tades como a la hora de leer un

comunicado o posicionamiento han
generado dudas sobre si tiene tablas
para liderar a los morenistas en la
entidad como una oposición seria.
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Dudas, también
entre los guinda
Probablemente, a Ricardo Mon

real, líder del grupo parlamen
tario de Morena en el Senado,

y al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, les habrían
hecho falta más de los dos votos

de los que se habló para aprobar
la permanencia del Ejército

en tareas de Seguridad Pública
hasta 2028. Y es que si se toma
por cierto l&comentadó entre
legisladores de oposición, como
Claudia Ruiz Massieu o Julen

Rementería y como ha trascen
dido también en los pasillos de
la Cámara alta, incluso en las

propias filas guinda habría dudas
en apoyar esta reforma. Tal parece

que, durante los próximos días, la
labor de convencimiento no será

solo entre la oposición sino en el
interior de la propia bancada de
Morena, aunque cada vez se ve
más complicado un nuevo intento
de subir el dictamen al pleno.

Entra en la 'contienda'

jalisciense
Tres meses después de la primera
visita que realizó Marcelo Ebrard
Casaubón a Guadalajara en su
papel de "corcholata" oficial de
Morena, el pasado sábado la jefa
de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum
Pardo, también se hizo presente
en la ciudad para encontrarse

con diversos sectores de Jalisco,
incluyendo a morenistas, empre
sarios y estudiantes. Sheinbaum
tuvo una agenda nutrida que
incluyó la firma de un convenio de
colaboración con 16 municipios
sobre diversas materias; un en
cuentro con simpatizantes en un
salón de fiestas de Tlajomulco de
Zúñiga (bastión del grupo político
de Enrique Alfaro); un encuen
tro Con empresarios en la Expo
Guadalajara, y una conferencia
sobre cambio climático en el

Centro Universitario de Tonalá,
de la Universidad de Guadala

jara. Evidentemente, los vítores
de "¡Presidenta, Presidenta!" no
faltaron.

Estrechan lazos

El gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri, y el rector de
la UNAM, Enrique Graue, refor
zaron los lazos de colaboración
en favor de los jóvenes, al inau
gurar el Laboratorio de Órtesis
y Prótesis en el campus
Juriquilla, de la máxima casa
de estudios. Ambos dejaron
ver una estrecha relación en

el impulso de la Educación
Pública como herramienta

de desarrollo y de impacto en
favor de México, así como la
empatia entre dos líderes que
entienden que la mejor inver
sión está en la preparación de
los jóvenes.
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línealO

Finalmente se publicó el Segundo Reporte
Trimestral de Hechos de Tránsito y, como se
esperaba, las cifras de lesionados y fallecidos
siguen en aumento.

Vale la pena recordar que las fotomultas fue
ron eliminadas por su carácter recaudatorio, que
terminaba beneficiando a empresas privadas.

Vinieron entonces las fotocívicas y, en
efecto, ya no hay gasto monetario en multas...
pero sí un alto costo en vidas y daños físicos.

Mal, que ayer una persona al volante decidió
no detenerse, rompió la cinta amarilla y avanzó
sobre Paseo de la Reforma, justo a la hora en
que se celebraba el tradicional paseo Muévete
en Bici.

Muy mal, porque otros conductores le si

guieron el paso, poniendo en riesgo a corredo
res y ciclistas.

Pero pésimo, porque quien puso el desor
den fue nada más y nada menos que un chofer
del corredor de transporte público Simesa.

Como si quisieran ponerse al corriente con
todo lo que no quemaron en los meses del
confinamiento duro, cuentan que en los alre
dedores de San Mateo, en Naucalpan, llevan
una semana explotando cohetes por las fiestas
patronales.

Ayer empezaron de madrugada y le se
guían ya entrada la noche... sin que nadie los
molestara.

Ab...usos y costumbres, sin duda.
| : demisfuentes (iireforma.com
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EL ESPECTADOR

LOS TIGRE5 Y CARLOS SALINAS

HIROSHI TAKAHASHI

Este fin de semana nos

confiaron que la familia
de Carlos Salinas de Gor

tari pagó dos millones de
dólares para que un grupo

de abogados defendiera a Eduardo
Mauricio Moisés Serio, fundador del
santuario Jaguar Negro Tigre Blanco,
quien fue acusado por el abandono y
maltrato de felinos de diversas espe
cies, varias de ellas en peligro de ex
tinción.

Parece que ese escándalo ya se
olvidó, luego de que se hablara de un
espacio en donde unos personajes
supuestamente cuidaban animales
salvajes abandonados con todas las
buenas intenciones de que no falle
cieran en la ciudad. Al mismo tiem

po, cobraban por supuestamente
mantenerlos en buenas condiciones

pero, como demostraron en su mo
mento las filtraciones de videos de

ese lugar, vivían peor que en algún
zoológico de Aragón.

Que la ayuda se dio a través de

Ana Emilia Salinas Gerard, hija del
ex presidente de la República, quien
casi vivía allí, en el santuario creado
por Eduardo Serio en el kilómetro 36
de la Carretera Picacho Ajusco, Santo
Tomás Ajusco, alcaldía de Tlalpan.
Que amigos poderosos presumía. Es
más, en las redes sociales lograban
hacerse notar como un espacio inno
vador, disruptoi; por el mensaje que
lanzaban de nifios ricos cuidando

animales que superaban el nivel de
orfandad de los perros callejeros que
se han convertido en bandera de

bondad entre los hipsters.
En el santuario laguar Negro Tigre

Blanco llegaron a vivir 300 felinos
entre tigres, linces, jaguares, pante
ras y leones de todas las edades. Hoy
es historia, porque fue clausurado
por la Profepa y resguardado por la
policía de la Ciudad de México.

El fundador del santuario laguar
Negro Tigre Blanco es investigado
por la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR), luego de que fuera denun
ciado penalmente por la Asociación
de Zoológicos, Criaderos y Acuarios
de México (AZCARM).

Llama la atención enmedío de to

das estas suspicacias que Héctor
Emilio Ortega Celis, quien era reco
nocido como el secretario particular
del jefe de la policía capitalina Ornar
García Harfúch, funge como enlace
ante el gobierno de México de la fun
dación Black Jaguar White Tiger, cu
yas instalaciones fueron aseguradas
ayer por maltrato animal.

Como reveló El Sol de México, Or
tega Celis aparece en la estructura de
la fundación como vicepresidente
ejecutivo de la fundación que preside
y fundó Eduardo Mauricio Moisés
Serio, conocido en redes como Papa
Bear o Eddie, quien se dedica a la re
habilitación de los animales, a la
conservación de los grandes felinos y
apoya reformas legales sobre el
bienestar animal de acuerdo con su

propio sitio web.
Este es un escándalo del que se

deslindó Ornar García Harfúch y que
el gobierno de la Qudad de México
que encabeza Claudia Sheinbaum
dejó de lado al hablar de prioridades.
Lo cierto es que genera muchas inte
rrogantes. Todo parece indicar que es
un asunto de élites del que poco se
quiere hablar.
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SIN PROTOCOLO
ATRACO A LA NACIÓN

JOEL SAUCEDO

La transformación del régimen obradorista se
deformó en incultura, demagogia, ineficiencia,
derroche, opacidad y corrupción.

Todo lo anterior se oculta desde Palacio Na

cional, donde la realidad es otra y con datos
nunca ventilados.

Por ejemplo, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha puesto en marcha una campafla de despres
tigio contra el Instituto Nacional Electoral (INE).

A toda costa busca debilitarlo, con el pretexto de un
excesivo derroche en recursos públicos.

En el pasado el lema era "fraude, fraude", pero este
INE le reconoció el triunfo, en consecuencia, esa bandera
quedó destrozada.

La realidad es distinta, el INE es el organismo más
democrático que requiere de recursos suficientes para su
operación.

El analista Jorge Siervo define al actual gobierno como
el más derrochador y corrupto de la historia. Sus razona
mientos son sólidos y con datos duros.

El INE ejerce un presupuesto de 10 mil millones de
pesos, contra las obras capricho del presidente que en
conjunto suman 603 mil millones de pesos, 60 veces más
que el gasto del organismo electoral.

Más datos: el Tren Maya tiene un presupuesto de 167
mil millones de pesos, 17 veces más que el del Instituto
Electoral. Hay que sumarle los contratos opacos y para
los amigos de la 4T.

La Refinería Dos Bocas que no refina nada tiene un
presupuesto de 320 mil millones de pesos, 32 veces más

que el organismo que buscan desaparecer.
Otros datos: el Aeropuerto Felipe Ángeles costó E6 mil

millones de pesos, 12 veces más del gasto en democracia.
El costo de la cancelación del Nuevo Aeropuerto de

Texcoco, significó una pérdida de 320 mil millones de
pesos, minimizada por el mandatario federal.

Pero para al régimen morenista, el derroche está en el
INE. López Obrador y Morena se rasgan las vestiduras y
arguyen una ofensa al pueblo.

No ven el derroche en obras inviables como el solita

rio Aeropuerto Felipe Angeles que suman el triple de
recursos que se invierten en seguridad.

Representan el 74% del gasto de salud y el 68% de lo
destinado a educación ¿Eso es o no un crimen contra
México? Es un hecho que el actual proyecto de nación es
una transformación, pero en retroceso, donde la principal
característica es el derroche, la opacidad y la corrupción.

El analista Jorge Ciervo, concluye que todo lo anterior
suena más a un "atraco a la nación".

PROSPECCIÓN... Para 2023, la iniciativa de Ley de In
gresos de la Federación enviada por el Ejecutivo Federal al
Congreso de la Unión el 8 de septiembre pasado prevé
ingresos presupuestarios por 7 billones 123,474.0 millones
de pesos, 9.9% más en términos reales respecto de lo
aprobado para 2022, de acuerdo con un análisis elaborado
por el Instituto Belisario Domínguez (IBD) del Senado de
la República. El análisis elaborado por la investigadora
Gabriela Morales Cisneros, identifica que los ingresos pú
blicos para 2023 sumarian 8 billones 299,647.8 millones
de pesos que implican un crecimiento anual real de 16%.
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RED
COMPARTIDA
LA NUEVA CONSULTA

Pues resulta que Santiago
Creel, presidente de la Cámara
de Diputados, salió a recor
darle al presidente López
Obrador que no puede hacer

una consulta que vaya en contra de la pro
pia Constitución para intentar presionar al
Poder Legislativo de que apruebe su pro
puesta de reforma constitucional en rela
ción con la Guardia Nacional, la consulta,
por tanto, es ilegal El trasfondo del redamo
de los diputados es porque hacer lo que
quiere el presidente implica violar el articu
lo 35, fiacción VE, numeral 3 que prohibe
hacer consultas sobre "la seguridad nacio
nal y la orpnización, ñmcionamlento y dis
ciplina de la Rierza Armada permanente".
Sabemos que la pandemia va de

salida. La serie de mutaciones

que ha tenido el virus de Co
vid19 lo hicieron endémico y
las vacunas ayudaron a ello, asi

como la responsabilidad social del distan
damientD; pero lo que nos dicen en la Secre
taría de Salud, a caigo de Jorge Alcocer; que
hay un reporte de que caducaron por lo me
ros crnco millones de dosis de vacunas. Na

die entiende por qué no se suministraron y
nos cuentan que ya hasta quieren hacer res
ponsables a los productores de vacunas, por
entregarlas con caducidad corta. ¿Ifo se les
olvidó que era vacuna de emergencia? Ojalá
prospere la investigación y se castigue al
responsable, ya que México ha sido señala

do como uno de los patees donde peor se
atendió este tema a nivel mundial.

Ahora que andaba de paseo por
el sur de la CDMX, el senador
Ricardo Monreal dijo que Xo
chimilco será una alcaldía

monrealista cuando llegue el
tiempo electoral y desde ahi defenderán los
principios políticos de igualdad, libertad, jus
ticia. Porque la impunidad, poique la impar
tidón de justicia tardía y defldente genera
inconformidad social justa y legítima, lucha
ra, dicen, por suceder a AMLO osn limpieza,
dignidad, ánimo y espíritu porque su interés
es legítimo y la apuesta es vender que sigue
una etapa de reconciliación nacional
La jefe de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, fue de visita este
sábado a Jalisco. Allá hizo un

evento, firmó un convenio de
colaboración con 16 munidpios

y luego lo interesante del viaje: sostuvo un
encuentro con simpatizantes en un salón
de fiestas ubicado en la zona de López Ma
teos sui; en Tlajomulco. ¿Sabe cómo la re
cibieron? "Presidenta, presidenta".
PD: Grupo 'Wfelworth, de Salo

món Weisburd Grinberg y la
cobo Waisburd Kleiman se

sumó al simulacro nacional,
convocado por la SSPC, de Ro

sa Icela Rodríguez, y la Coordinadón Na
cional de Protección Gvil (CNPC), con Lau
ra Velázquez, para capacitar a su personal.
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El papel del Estado
GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY
En la medida en que el mundo cambia,

también Jas ideas sobre el papel del
Estado en el desarrollo económico y

social. Por ejemplo, si nos remitimos a poco
después de la 'Segunda Guerra Mundial',
vemos que unos asesores y técnicos compe
tentes formularían políticas acertadas, que
después serían puestas en práctica por bue
nos gobiernos en bien de la sociedad.

En este momento, es importante mencio
nar que, para esa época, lo más idóneo, era
la flexibilidad para aplicar las políticas for
muladas por los tecnócratas. Pero desgra
ciadamente. poderosos gobernantes actua
ron en forma arbitraria. La corrupción se
convirtió en mal endémico. El proceso de
desarrollo perdió impulso, y la pobreza se
consolidó.

Es importante analizar que, en los últi
mos cien años, la presencia y la interven
ción del Estado, han crecido enormemen
te, sobre todo en los países industriales.
Esto fue precisamente porque las economí
as industriales ampliaron el Estado de bien
estar, y muchos países adoptaron estrate
gias de desarrollo bajo la dirección estatal.
El gasto público representa en estos momen
tos casi la mitad del ingreso total en los paí
ses industriales, y aproximadamente la cuar
ta parte en los países en desarrollo.
La integración mundial de las economías y

la propagación de la democracia han reducido
las oportunidades para un comportamiento
arbitrario y caprichoso. Todos los sistemas
normativos, deben responder a los paráme
tros de una economía mundial globalizada.

Aquí entran las más poderosas de las
actividades a nivel mundial: los mercados.

Estos exigen, irritados por las deficien
cias del sector estatal por medio de orga
nizaciones no gubernamentales, "mayor
transparencia en las prácticas de gobierno
y fortalecerlo para alcanzar los objetivos
para los que se le han asignado".
Es importante mencionar que: "En la

antigua Unión Soviética y Europa central y
oriental, fue precisamente la demostrada
incapacidad del Estado de cumplir sus pro
mesas, lo que en última instancia los llevó a su
derrocamiento". Como consecuencia de un

vacío creado, los ciudadanos se ven pri
vados de bienes colectivos básicos, como
del orden público.
Para aligerar ¡a carga del sector estatal, se

preverán acciones mediante la participa
ción de individuos y las comunidades, esto
para el suministro de los bienes colectivos
fundamentales.

Esto se traduce en una doble estrategia:
acomodar la función del Estado a su. capaci
dad. Revitalizar las instituciones públicas,
mediante un aumento de la capacidad del
Estado. Por ejemplo, con remuneraciones e
incentivos, aumento para que el sector
estatal responda más eficazmente a las
necesidades de la población, cerrando la
brecha entre gobierno y pueblo.

Hay que decidir qué se debe, cómo se
debe y cómo hacer las cosas. Para esto, la pri
mera función del Estado, es cimentar bien
las cosas, en cinco tareas fundamentales:
Orden jurídico básico; políticas no dis
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torsionantes, (incluida la estabilidad macroe
conómica); inversión en servicios sociales
básicos; protección de grupos vulnerables; y
defensa del medio ambiente.
Definitivamente el Estado tiene una

complementariedad junto con el mercado.
El primero es esencial para sentar las bases

institucionales que requiere el segundo.
Desgraciadamente, existen muchos países
que no cuentan con las bases institucionales
imprese in dibles para el desarrollo de me rea 

Es triste, pero muchos países gastan
mucho más dinero para la educación de
estudiantes ricos universitarios, y de clase
media, que para la educación básica de
niños necesitados.

La pobreza y la desigualdad suelen afec
tar en forma desproporcionada a las minorí
as étnicas y a las mujeres, o a las zonas geo

gráficas desfavorecidas.
Excluidos, marginados, estos grupos se

constituyen en tierra fértil para la violencia
y la inestabilidad.
Lo vemos todos los días, de norte a sur, y

de oriente a poniente de nuestro enorme,
bello, gratificante y poderoso, suelo mexica
no. Es triste, digo.
Pero cómo no. Hoy vi en la mañana en

Las Torres y Heriberto Henríquez, en
Toluca, a un hombre miserable, desgarra
do, sucio, muerto de hambre, pero eso sí...
trabaje y trabaje: regalando por lo que le
dieran, un periódico del día. No tenía cam
bio, así que le ofrecí mis "papitas" que
comía. El periódico no se lo acepté. "Pa' que
te den otros centavos, hijo." Muchas bendi
ciones recibí a cambio. Ese ser paupérrimo,
ya se salvó, pensé, no es un delincuente. Y me
pregunto... ¿hasta cuándo? Y lloro.
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¿Se viene una
recesión mundial?
Pablo Trejo Pérez

Los bancos centrales de todo el mundo
han estado subiendo las tasas de interés

este año con un grado de sincronización
no visto en las últimas cinco décadas. Es posi
ble, sin embargo, que la trayectoria prevista
en la actualidad de los aumentos de las tasas

de interés no sea suficiente para reducir la
inflación mundial a los niveles registrados
antes de la pandemia. De esta forma, según

el Banco Mundial, el mundo podría estar
avanzando hacia una recesión mundial en

2023 y: una serie de crisis financieras en los
mercados emergentes. El efecto en las eco
nomías en desarrollo es incierto. Hay varios
factores que indicarían una posible rece
sión:

1. A menos que las disrupciones en el
suministro y las presiones del mercado labo

ral disminuyan, esos aumentos de las tasas de
interés podrían dejarla tasa de inflación bási
ca mundial (sin incluir la energía) en alrede
dor del S % en 2023, casi el doble del prome
dio quinquenal antes de la pandemia.
2. El crecimiento mundial se está des

acelerando de manera abrupta, y es probable
que se produzca una mayor desaceleración a
medida que más países entren en recesión.
Preocupa profundamente que estas tenden
cias persistan.
3. La confianza de los consumidores en el

mundo ha bajado de manera más pronun
ciada que en el período previo a las
anteriores recesiones mundia

les. Las tres economías

principales del mundo
Estados Unidos,
China y la zona
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del euro se han desacelerado abruptamente.
4. Una desaceleración exige normal

mente la aplicación de políticas anticíclicas
para apoyar la actividad económica. Sin
embargo, la amenaza de la inflación y el limi
tado espacio fiscal están llevando a los res
ponsables de formular políticas en muchos
países a retirar el apoyo normativo, incluso
cuando la economía mundial se desacelera

marcadamente.

5. La reciente aplicación de políticas
más restrictivas en materia monetaria y fiscal
probablemente resulte útil para reducir la
inflación. Sin embargo, dado que las políticas
están altamente sincronizadas en los países,
podrían agravar tanto el endurecimiento de
las condiciones financieras como la agudiza
ción de la desaceleración del crecimiento
mundial.

Los res

ponsables de formular políticas en los merca
dos emergentes y las economías en desarro
llo deben estar preparados para gestionar los
posibles efectos secundarios del endureci
miento simultáneo de las políticas a nivel
mundial.

6. Las autoridades fiscales tendrán que
calibrar cuidadosamente la retirada de las

medidas de apoyo fiscal y, al mismo tiempo,
garantizar la coherencia con los objetivos de la
política monetaria. Se espera que la porción de
países que endurecerán las políticas fiscales el
año próximo alcance el nivel más alto registra
do desde principios de la década de 1990. Esto
podría aumentar los efectos de la política

monetaria en el crecimiento. Los responsables
de formular políticas deberían también estable
cer planes fiscales a mediano plazo que gocen
de credibilidad y proporcionar alivio específico
a los hogares vulnerables.

Medidas para evitar la recesión
Reducir las limitaciones del mercado

laboralLas medidas de política deben ayu
dar a aumentar la participación en la fuerza
laboral y disminuir las presiones sobre los
precios. Las políticas del mercado de traba
jo pueden facilitar la reasignación de los tra
bajadores desplazados
Aumentar la oferta mundial

de productos básicos
La coordinación a nivel global puede

contribuir considerablem en te a aumentar el

suministro de alimentos y energía.
En el caso de los productos básicos ener

géticos. los responsables de formular políti
cas tendrían que acelerar la transición hacia
fuentes de energía con baias emisiones de
carbono e introducir medidas para reducir el
consumo energético.
Fortalecer las redes

del comercio mundial
Los responsables de formular políticas debe

rían cooperar para aliviar los cuellos de botella
en el suministro mundial. Además, respaldar un
orden económico internacional basado en nor

mas, que proteja contra la amenaza del protec
cionismo y la fragmentación que podrían afectar
aún más las redes comerciales.
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¿Diario con
La Moni?

Salario mínimo a la clase trabajadora
Federico La Mont

Incremento: Durante la
presente administración de An
drés Manuel López Obrador, el
crecimiento acumulado del sa

lario mínimo en México es de

63 por ciento en términos reales
y en la frontera del doble, con lo
que sin duda el emolumento de
los trabajadores mexicanos recu
peró su poder adquisitivo, pero
aún falta camino por recorrer
para alcanzar el nivel real de más
de cuatro décadas atrás, solo
para equipararlo, no para supe
rarlo. Por ello, es positivo saber
lo que López Obrador anunció:
"En 2023, de nueva cuenta habrá un considerable aumento al
salario mínimo y su gobierno procurará que el incremento
sea por consenso".
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Habrá que ver en diciembre de qué proporción es el consenso
alcanzado, sin olvidar que las políticas públicas de los gobiernos
priistas que más daño causó a la mayoría de los mexicanos fueron
las de no aumentar los salarios y cuando los aumentaron siempre
fue por debajo del crecimiento inflacionario. Esa contención
salarial hizo disminuir el poder adquisitivo de los trabajadores
e incrementó el patrimonio de la clase patronal, mientras el
gobierno en turno se justificaba diciendo que aplicaba dicha
política 11para contener la inflación" y para ello el gobierno
debía "cojifener" el poder adquisitivo de los trabajadores.
López Obrador subrayó que los corruptos, ineficientes y

mentirosos tecnócratas de los gobiernos del PRI decían que si
aumentaban el salario iba a haber inflación, y nosotros ya les
comprobamos que no es así. Fue una infamia lo que hicieron,
porque el salario mínimo perdió casi 80 por ciento de su
capacidad de compra en el periodo neoliberal y citó al
Centro de Análisis Multidisciplinario (CAM) de la UNAM,
pues ahí se lleva un análisis permanente sobre el poder
adquisitivo del salario mínimo.
Calamidad tricolor: El CAM documentó que el pri

mer día de enero de 1982, en el gobierno de Miguel de la
Madrid Hurtado, con un salario mínimo se adquirían 51 kilo
gramos de tortilla; para finales de octubre de 2018 con un sala
rio mínimo apenas se compraban 6 kilogramos de tortillas. Otro
ejemplo de las pésimas políticas de los gobiernos del PRI, fue
cuando el 31 de diciembre de 1998 Ernesto Zedillo Ponce de

León canceló el subsidio a la tortilla, porque según su
gobierno, con la apertura comercial, la libre competencia y
la entrada de nuevos participantes al mercado bajarían el
precio del kilo de tortilla.
El resultado fue a la inversa, pues desde esa fecha al 11 de

agosto de 2022 el precio del kilogramo de tortilla aumentó 3
mil 750 por ciento. Igual cuando Enrique Peña Nieto nos quiso
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engañar diciendo que al liberar
el precio del litro de gasolina,
bajaría de precio porque, según
él, al existir mayor competencia
los consumidores de gasolina la
compraríamos al precio más ba
jo y nos engañó, porque desde
entonces pagamos la gasolina
más cara.

Empresarios, ¡unios!:
Finalmente, los hermanos Max y
André El Mann Arazi, dueños del
corporativo Fibra Uno, denuncia
dos por presunto lavado de dine
ro y fraude fiscal, lograron inau
gurar tras 14 años en construc
ción, el mítico centro comercial Mítikah, un gigantesco malí de
120 mil metros cuadrados de construcción, con 65 pisos de
267 metros de altura, 280 locales y estacionamiento para

cuatro mil vehículos, que forma parte del megaproyecto inmo
biliario del mismo nombre, de uso mixto que abarca más de un
millón de metros cuadrados de terreno, lo cual lo convierte en el
más grande de su tipo en América Latina, un desarrollo ubicado
en la alcaldía Benito Juárez de la Ciudad de México.
Se trata del inmueble más alto de la capital de México que

tiene detrás una historia de escándalos jurídicos, opacidad,
malas prácticas empresariales, deficiente planeación urbana,
intentos de privatización del espacio público y, en suma, de
una salvaje gentrificación y un choque frontal con los habitan
tes de la zona entre los límites de las alcaldías Benito Juárez y
Coyoacán, aclarando que su ubicación está en la Benito Juárez
y cuyos trámites administrativos y todo tipo de permisos fue
ron autorizados por el hoy flamante diputado federal y coor
dinador de la fracción parlamentaria del PAN en la Cámara
de Diputados, Jorge Romero Herrera, y quien curiosamente
tiene su domicilio en uno de los condominios de la Torre

Mítikah.

Baste recordar que durante más de 14 años, los vecinos del
pueblo de Xoco mantuvieron una pertinaz resistencia contra
dicha obra, que provocó cuantiosos daños a las viviendas adya
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centes, acabó con buena parte de los árboles del perímetro,
depredó los recursos de agua potable y causó un permanente
caos vial; problemas que empeorarán la zona a medida que se
ocupen los lujosos departamentos y llegue el millón de clientes
mensuales que espera recibir el centro comercial, pues la gigan
tesca superficie dedicada a estacionamiento de automóviles pri
vados deja ver que todo el proyecto se basa en una lógica de
movilidad insostenible, mien
tras se calcula que en el conjun
to se consumirán más de 200

mil litros diarios de agua por

segundo.
El consorcio constructor Fibra

Uno de los hermanos El Mann

Arazi, que en 2015 compró la
obra a las empresas Ideurban y
Prudential por 185 millones de
dólares, careció de los permisos
necesarios para llevar adelante
los trabajos y no hubo fuerza
capaz de ponerles fin, hasta que
apareció en el escenario el hoy
diputado panista Jorge Romero.

Osorio Chong
y Enrique
Peña Nieto.

¿Desorden
sexenal?
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Jorge
Romero.

Construcciones
desordenadas

Hermanos
Aranzi.

Megaproyecto
y esperanzada
inauguración
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Columna uno
BEATRIZ PAREDES, "MUJER
FUERTE" DEL PRIISMO

Por Karina A. Rocha Priego

Beatriz Paredes Rangel, la "mujer fuer
te del PRI", está decidida a defender a
México y a su partido. Está decidida a

dejar de lado al seudolíder priista, Alejandro
Moreno, y hacer lo que tenga que hacer por
poner orden en el desastre provocado por la
corrupción y el abuso, pero sobre todo por la
"sumisión" en la que cayeron priistas como
Alejandro Moreno, Ornar Fayad, Alejandro
Murat y los que se siguen sumando a la lista
de "caídos" ante la 4T.

Beatriz Paredes, hoy, tendrá que aceptar que
tiene todo el peso de los priistas sobre sus
hombros. El fracaso de Alejandro Moreno, la
venta de "plazas" políticas a Morena o, mejor
dicho, el "intercambio de poder por impuni
dad" a favor de Morena, puede estar marcan
do una "nueva era de lucha" por mantener el
poder ¡democrático! en el país.
El pasado 21 de septiembre, el Consejo Polí
tico mexiquense del PRI se renovó a escasos

meses de que inicie el proceso para renovar la
Gubernatura del Estado de México, y será este
nuevo órgano partidista el responsable de
aprobar el proceso de candidatura, negociar
una alianza y plataforma electoral que deberá
seguirse.
Este Consejo durará tres años y está inte
grado por 579 participantes, que incluye a
representantes de sectores y organizaciones,
órganos especializados y estructuras seccio
nales, presidentes y comités municipales.
Fue en este encuentro de priistas mexiquen
ses que estuvo presente la senadora Beatriz
Paredes Rangel, quien dio un golpe certero a
la dirigencia nacional de Alejandro Moreno,
al asegurar "...vamos a ganar porque los
priistas nunca han perdido el Estado de
México. No pensamos que las decisiones
de Toluca se tomen en otras avenidas, las
decisiones de Toluca se toman en Toluca,
esa ha sido la fortaleza del priismo mexi
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quense", y así tendrá que ser, según los priis
tas más arraigados del Estado de México.
Dicen, y así se pudo percibir, este fue un duro
mensaje para "Alito" Moreno, pues la sena
dora no solo envió a la lona al supuesto presi
dente del PRI nacional; sino que, además, puso
a Alfredo del Mazo, en niveles de enorme
proyección política para 2023, sí, pero hincán
dole la responsabilidad que tiene, como go
bernador y como priista de defender al Es
tado de México, olvidándose de las amenazas
"presidenciales" que caen sobre su cabeza y
que le están "obligando" a "regalar" el
Estado de México a Morena porque, hay que
decirlo, Morena ha demostrado que no sabe
"jugar limpio", de ahí todo lo que se ha pre
tendido "lograr" vía la amenaza, la manipula
ción, el abuso, la mentira.
El Estado de México sí esta en riesgo, de ahí
que Beatriz Paredes Rangel, quien se había
mantenido "respetuosa", haya tenido que sa
lir a defender a su partido muy por encima del
seudolíder nacional quien, ha mostrado, ade
más, incongruencia en sus discursos y accio
nes. Alejandro Moreno ¡está de más en el
PRI!, pero está aferrado al cargo, le interesa
destruir al PRI, le interesa "cumplir", insisto,
con su acuerdo de "inmunidad", pero los
priistas no lo permitirán.
Recordemos que "Alito" estuvo presente en la
lectura del Quinto Informe de Gobierno de
Alfredo del Mazo Maza, pero fue evidente el
distanciamiento "personal" y relación políti
ca entre el gobernador mexiquense y el seu
dolíder priista. Parece que, Del Mazo, pese a
sus propias presiones, no está de acuerdo con

el actuar de quien se dice dirigente nacional
del PRI y digo "se dice" porque se sabe que
hoy por hoy la dirigencia priista la maneja "a
su antojo" la 4T.
Ahora con el discurso de Beatriz Paredes, se
deja en claro que Moreno Cárdenas se ha
convertido en un "cero a la izquierda" para
el priismo del Estado de México, lo que podría
significar que la lucha de los priistas mexi
quenses contra el "autoritarismo" podría ser
en serio en el Estado de México, siempre y
cuando la de Del Mazo Maza no solo sea una

"postura publicitaria" y luche por proteger a
su estado y no solo entregarlo a cambio de
"inmunidad".

Por lo pronto, la senadora, quien ha demostra
do tener ¡cuatro pantalones bien puestos!,
sin lugar a dudas buscará, también, un lugar
en las elecciones presidenciales de 2024, en
las que asegura que es mejor que la oposición
esté unida.

Sepan que Paredes Rangel ha dado esperan

za a algunos priistas, y para la oposición es
una política que debe tomarse muy en serio.
Paredes Rangel ha sido dirigente de su parti
do a nivel nacional, por ende, idónea para
tomar las riendas de los priistas a nivel nacio
nal, dejando de lado a Moreno Cárdenas, y
es una mujer consciente de que, para sacar
adelante al país e impedir que se apoderen de
este, "a la mala" y vía el autoritarismo, es
necesaria una alianza política, y quién mejor
que esta mujer para lograrla y, al parecer, ella
luchará por ello. Tiempo al tiempo, aunque
cada vez quede menos...
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PENA NIETO, ¡COMPLICE!
DE "ASESINO" DE

ESTUDIANTES DE AYOTZINAPA
Hablando de otra cosa, salió a relucir "una más"
del expresidente Enrique Peña en torno al caso
"Ayotzinapa" pues, dicen, este "negoció" con el
principal sospechoso de la matanza de 43 estu
diantes ocurrida en 2014 cuando, supuestamen
te, propuso al exalcalde de Iguala, José Luis
Abarca, pedir licencia y desaparecer del país.
En el presunto informe sin testar de la Comisión
para la Verdad y el Acceso a la Justicia del
Caso Ayotzinapa de la Presidencia, la negocia
ción ocurrió días después de la desaparición de
los 43 normalistas.

En él, se sostiene que la mayoría de los jóvenes
fueron asesinados en la madrugada del 27 de
septiembre, descuartizados, algunos disueltos en
ácido y otros enterrados entre Iguala y Huitzuco.
Criminales junto a miembros de los gobiernos
local, estatal, federal y del Ejército, montaron una
operación para desenterrar los cuerpos de los

jóvenes de fosas cerca de Iguala y llevarlos al 27
Batallón de Infantería.

El informe dio a conocer que el 29 de septiem
bre, Abarca, identificado como "Al", informó
que Peña Nieto envió "a su sirviente", como
identifica a Tomás Zerón, para negociar con él.
Le pidió solicitar licencia y desaparecer.
"La oferta para 'Al1 incluía 'que quede yo
como actor intelectual solo unos meses y me
saca del país'. Abarca pidió licencia a su
cargo el 30 de septiembre y fue detenido en la
Ciudad de México el 4 de noviembre de

2014". Zerón era entonces el jefe de la Agencia
de Investigación Criminal y ahora vive en Israel,
donde busca no ser extraditado a México.

Así de fácil. Se dice que ahora, el Gobierno
Federal hará hasta lo imposible por "llamar a
cuentas" a Peña Nieto; sin embargo, este, pare
ce estar protegido por el Gobierno español,
pues, de lo que se llevó, ha invertido en aquel
país, convirtiéndose el expresidente Peña en
"un héroe monetario" para España, y un prófu
go corrupto para los mexicanos...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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y exceso

icen a que a no revuelto, ganancia deI \ , a
Jpescadores... y es que en medio del

estira y afloja legislativo por la segúnJ ' 3
dad en la calles y la presencia de las Fuerzasir
Armadas, de un tema que se ha politizado, se
armo un trabuco entre congresistas.

Y aquí, el hermano mayor del Congreso, la3 J
Camara alta tuvo que sacar la casa y poner
en claro el respeto entre poderes.
Asi es como Ricardo Monreal, coordina

dor de Morena en el Senado, califico como
una desmesura, un exceso de Santiago

Creel Miranda, presidente de la Cámara de
Diputados de intromisión al presidente
Andrés Manuel López Obrador por propo
ner una consulta popular para que decidan
l°s ciudadanos la permanencia o de las
Fuerzas Armadas hasta 2028 en tareas de
seguridad pública, en medio de un proceso
legislativo inacabado en su discusión.
Pidió no aprovechar ninguna "raja política"

respecto de las medidas legislativas que "en el
Senado estamos desarrollando. Demandamos
respeten nuestra autonomía
parec0 ^ ^ de Zacatecas le alegró escu

ir*.char al panista que nadie quiere que las Fuerzas
Amadas se retiren a sus cuarteles, "una dosj
cion contundente y me parece conveniente.

Ojala que la congruencia en el momento de la
aprobación del quinto transitorio que acom
panemos este esfuerzo y esta reforma".

Monreal se aposto en lo que mas le gusta:
grabar un mensaje en video, el cual fue
j.,
difundido en sus redes sociales, donde sena
lo que plantear un sondeo entre las mexica
ñas y los mexicanos respecto de la labor del
Ejército y la Guardia Nacional, "en ningún
momento altera la autonomía de los pode
res de la Unión", como afirmó Santiago
Creel antes en otro videomensaje.
Recordó que la Cámara de Diputados con

cluyó un proceso formal del Constituyente
Permanente al haber votado y decidido por
mayoría calificada sobre esta reforma.
Y es que es claro que ahora la Cámara de

Diputados debe esperar el trabajo que des
arrolle su colegisladora, es decir, los sena
dores, porque eso es lo que amerita y nece
i jsita el país que, nadie se confronte y que no

se entrometan asuntos políticos.
Ojala y que tanto Ricardo Monreal como

Santiago Creel busquen alternativas que los
acerquen y no en aquello que los confronte
en esta gran discusión que la Patria y el país
necesitan.
T , , . .La colaboracion entre poderes es indis

pensable.
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Arreglo
El a Leja miento entre Los more
nlstas Hlginio Martínez y Delf Ina
Gómez tendrá que terminar en
breve, porque ambos se necesitan
rumbo al 2023. Y si bien es cierto

que Delfina Gómez sigue muina por
aquello del escándaLo de Las cuotas
a trabajadores en Texcoco, también
es un hecho que Hlginio Martínez
es eL que La invitó a Los escenarios
poLfticos, y juntos trabajaron para
que con su perflLcludadano llegara
a las grandes Ligas donde ahora
se mueve Delfina Gómez, si sigue
senciLLa como cuando fue candidata

a la gubernatura, entenderá que
tendrá que caminar de la mano deL
texcocano. Y en lo que respecta a
Hlginio Mártínez, éste deberá tragar
sapos y unirse con Los otros grupos
morenistas, porque de nada sirve
que tenga muchos consejeros, posi
ciones y gente, si van divididos.

Y deL Lado del PRI, la que debería de
estar más atenta en Los eventos a

Los que acude es la priista Ana Lilla
Herrera, quien estuvo en CuautitLán
Izcalll en una reunión empresarial,
en donde engañaron a los asisten
tes con el viejo cuento de que iría el

gobernador, y además les cobra
ron SSO pesos por el desayuno y
algunos de los que estuvieron ahí ni
desayuno alcanzaron.
Las jornadas de Limpieza que se
reaLíran en diversos municipios a
veces son muy criticadas en redes,
pues aseguran los usuarios de redes
que no Le toca a los presidentes
municipales barrer, podar árboLes
o pasto, y es cierto, pero aL encabe
zar estos trabajos, supervisan de
manera directa eL mejoramiento de
La imagen urbana y pueden platicar
con La gente de Las comunidades. Y
de esta forma vemos a La presidenta
deCuautitlán IzcalU Karla Fiesco. al

presidente de Coacalco David Sán
chez Isidoro y aL de Cuautitlán Aldo
Ledezrna. así como a otros presi
dentes y presidentas, estarlos fines
de semana con estas actividades.

Cómo LLama La atención que en es
tos tiempos en donde se habla deL
freno a la violencia contra las muje
res, muchas pristas hagan fila para
tomarse foto con eL exgobernador
Arturo Montiel. tras los escándalos

de vloLencia vicaria contra su exes

posc Maude Versiní
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Una ventana de opinión
Tlatelolco, 1968
Marco A. Escalante Ñuño
Dentro de unos días recordaremos en México, una vez

más, la masacre de 1968. A continuación les presentó un
resumen de lo ocurrido aquel día.
E! movimiento del 68 se generó en un entorno mundial

de manifestaciones juveniles. En Washington les preocu
paba que injerencias comunistas contaminaran a México
por !o que decidieron provocar conflictos que llevaran a
provocar un golpe de estado e imponer a un incondicional
a sus intereses como ya ocurría en varios lugares del plane
ta. La Central de Inteligencia de los Estados Unidos (CIA),
amedrenta al presidente mexicano y lo obliga a provocar
sucesos que lleven a una fuerte represión. Una pelea en un
partido de fútbol americano entre una prepa particular y
una Vocacional del IPN es el pretexto para iniciarlos.

Agitadores profesionales en la nómina de Gobernación,
Estado Mayor Presidencial y el Departamento del Distrito
Federal incitan en las marchas a provocar desordenes. De
trás de todos ellos está la CIA que tira la piedra y esconde
la mano.

El presidente permite que participe el ejército quien in
gresa a los recintos universitarios llegando incluso a tirar
de un bazukazo el portón del siglo XVIII de la Prepa I. Las
manifestaciones no cesan, en una de ellas, el rector de la
UNAM reprueba las acciones del Gobierno.

En septiembre, y orillado ante las presiones y amenazas
estadounidenses, y ante el temor de cancelar las olimpiadas,
el presidente Díaz Ordaz decide detener el movimiento de
manera contundente. «Hemos sido tolerantes hasta ex
cesos criticados, pero todo tiene un límite» sentenció en
su informe presidencia!.

La tarde del 2 de octubre, un cielo encapotado presagia
ba lo peor. Apostados en los alrededores de la plaza de las
Tres Cultura, tanques del ejército intentan disuadir con su
presencia a los manifestantes, son ignorados los avisos. El
general Marcelino García Barragán, secretario de la Defen
sa, ordena a sus soldados no disparar. El gobierno quiere
capturar a los líderes estudiantiles para demostrarles a los
estadounidenses que la intromisión comunista está con
trolada.

Y mientras los oradores toman la palabra, provocado
res financiados por el Gobierno, por la CIA o por algún

otro órgano de inteligencia extranjero, disparan desde un
edificio al general José Hernández Toledo, Comandante del
Batallón de Fusileros y Paracaidistas, al tiempo que una
bengala lanzada desde un helicóptero da la señal para que
ataquen los soldados.Aparece la confusión y el caos, ráfagas
surcan los cielos, la metralla aturde los oídos, hay disparos
lo mismo desde los edificios que desde el suelo, el infierno
se desata. Los manifestantes buscan con desesperación la
salida y se topan de frente con soldados y policías que
cierran la pinza y los dejan en medio de un fuego cruzado
con fusiles que escupen balas y truncan sueños. Ausentes

de compasión, hordas desenfrenadas de policías
y soldados con el ceño fruncido y mirada torva
golpean sin distingos ni consideraciones y arre
meten con saña inaudita contra hombres, muje
res, niños y ancianos. No hay razonamiento que
valga, ni piedad, ni compasión, impera únicamente
la ley del más fuerte, del que maneja el garrote o
el fusil. Gritos de súplica se estrellan contra los
oídos sordos del opresor.

Las escenas dantescas exhiben una orgía de
sangre que inunda toda la plaza. Ríos de adrena
lina se confunden con el sudor de perseguidores
y perseguidos. La lujuria sangrienta inyecta los
ojos de los agresores y dilata sus pupilas hasta
transformarlos en entes diabólicos. Se multipli
can los charcos de sangre. El sadismo con que los
soldados propinan cada culatazo infla sus fosas
nasales mientras vociferan gritos y groserías. La
bacanal exhibe a una jauría pasando por encima
de cuerpos sin vida o que gimen lastimosamen
te. jadeante, la marabunta arrasa contra todo
ser humano que encuentra a su paso. Con ren
cor, la bota militar tritura contra el suelo cabe
zas ensangrentadas. El frío acero de la bayoneta
manejada con destreza por el soldado se hunde
dentro de cuerpos convulsionados por e! dolor y
deja al descubierto intestinos y costillas mientras
los alaridos estremecen toda la plaza.

En lo alto, gente piadosa se arriesga a recibir
en sus departamentos a unos pocos afortunados.
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Abajo, cientos son llevados a rastras a camio
nes que los llevan a la Jefatura de Policía, a pe
nales de la Ciudad o al Campo Militar Número
I, lugar donde se lleva a cabo su desaparición
o tortura.

Las ruinas precolombinas son mudos testi
gos del sangriento espectáculo, el mismo que
vieron cuando sacerdotes aztecas extraían co
razones palpitantes de los torsos desnudos de
sus rivales.

El ejército se sabe traicionado y cuando el
jefe de la CIA en México le ofrece la presiden
cia de nuestro país al general García Barragán,
éste rechaza el ofrecimiento. Ese gesto de leal
tad a las instituciones opaca todas las intrigas.

Por esos días, en una monumental residencia,
ronronea "La Tigresa", Irma Serrano, sobre el
regazo de Gustavo Díaz Ordaz. De esa mane
ra acalla éste su conciencia en la recámara que
perteneció a la emperatriz Carlota, patrimonio
de la Nación.

El 12 de octubre, sin dar muestras de arre
pentimiento, con su jeta habitual y con gesto
adusto, el presidente inaugura los XIX juegos
Olímpicos mientras recibe una fuerte rechifla
de los presentes, misma que taladra los oídos
de las personas en todos los rincones del pla
neta.

¡Esa luna de octubre no fue la más hermosa
del año!
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Sin ley de seguridad interior no habrá estrategia integral

Mientras no se apruebe la ley re
glamentaria sobre la seguridad
interior, la participación de las
Fuerzas Armadas en labores adi

cionales a la defensa de la soberanía fronteri

za seguirá estando en el limbo y generando
debates innecesarios.

La Constitución aprobada en febrero de
1917, estableció la facultad de obligación

del Presidente (artículo 89, fracciones VI
y VII) para disponer de la Fuerza Armada
permanente y la Guardia Nacional "para la
seguridad interior y defensa exterior de la
Federación".
El 10 de febrero de 1944 se reformó la frac

ción VI para unificarla con las Vil y entregarle
al Presidente la facultad de todas las Fuerzas
Armadas "para la seguridad interior y la de
fensa exterior déla Federación".
El 5 de abril de 2004, se reformó la fracción

VI y se agregó el uso presidencial de toda la
Fuerza Armada "para preservar la seguridad
nacional en términos déla ley respectiva",
quedando vigente hasta la actualidad.
El 21 de diciembre de 2017, se publicó en

el Diario Oficial de la Federación la Ley de
Seguridad Interior que había sido procesada

y votada en las dos cámaras, pero por contro
versias constitucionales la Suprema Corte de
Justicia de la Nación sentenció el 15 de no

viembre de 2018 su invalidacióny esta orden
judicial se publicó en el Diario Oficial el 30 de
mayo de 2019.
En diciembre de 2006, un par de semanas

después de haber tomado posesión del cargo,
el presidente Felipe Calderón anunció la uti
lización de las Fuerzas Armadas para labores
de seguridad pública en Michoacán por una
crisis de seguridad interior estallada por ac 
ciones delictivas de varios cárteles del crimen
organizado dedicados al narcotráfico.
Cualquier decisión que se tome sobre las

Fuerzas Armadas en seguridad pública por
enfoques de seguridad interiores legalmente
válida, pero todos los conflictos se evitarían
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con una ley reglamentaria de la seguridad
interior, un concepto que viene desde laCons
titucióndeCádizde 1812.

ZONAZERO

El periodista Jorge Ramos ha tenido dos de
bates con el presidente López Obrador sobre
las cifras de seguridad en función de su tarea
como comunicador, pero en su artículo del
sábado enReforma reveló su intolerancia al
insistir en el valor único de sus opiniones y
exigir que el Presidente de México convoque
a una convención nacional de sectores para
redefínir la estrategia de seguridad, unareu
nión, por cierto, que el presidente Calderón
realizó en 2008, y nunca pudo ponerse en
operación integral.

Las opiniones expresadas per los columistas son
independí entes y no reflejan necesariamente

eipunl()cievis.Hcie24HORAS.
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Ley minera, nueva mina de oro de 'Napito'

Y millonario senador de Morena hay
que preguntarle, ¿y su nieve de qué
sabor? Resulta que Napoleón Gómez
Urrutia, como es su costumbre, está

buscando la forma de conseguir más dinero de
donde seay ahora con pretexto de lareforma a
la ley minera, está exigiendo que las empresas
paguen más impuestos, pero vamos por partes.
Qué tan absurdo puede ser su posiciona

miento que él, que le robó 55 millones de dóla
res a 11 milminerosy que lleva másde 15 años
negándose a devolvérselos, está exigiendo a
las empresas una serie de peticiones a nombre
de sus representados. Con qué cara puede

solicitar algo así, cuando él se ha encargado
de explotarlos.
Aquel que es conocido por cobrar una de las

cuotas sindicales más altas dentro del sector

minero, que es señalado y evidenciado por
darse una vida de lujos y excesos de ellas, está
pidiendo encarecidamente una supuesta jus
ticia para los trabajadores.
¿CómoNapillo puede exigir más recursos a

nombre de los mineros mexicanos? cuando to

dos sabemos que ni es minero ni es mexicano,
sino canadiense.

¿No será más bien que Napillo, una vez más,
anda tras el dinero de los empresarios? Recor
demos que en varias ocasiones las empresas
lo han denunciado ante las autoridades por
extorsión.

No olvidemos cuando exigió 100 millones
de dólares a Grupo México para levantar las
huelgas de Cananea, Taxcoy Sombrerete, mo
vimiento que supuestamente buscaba benefi
ciar a los mineros, cuando los involucrados ni
enterados estaban de que Napillo los utilizaba
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como moneda de cambio en la negociación.
Esas huelgas eternas afectaron a miles de

personas, muchos mineros no solo perdieron
su empleo, sino que las familias se separaron,
mientras que los pueblos que vivían también
de la minería se convirtieron en fantasmas por
la falta de dinero en la economía local.
El millonario senador de Morena no busca

un debate de fondo, el mensaje es claro, lo que
quiere es dinero, así se puede leer en sus redes
sociales: "Impulsaré una Reforma Integral a
la Ley Minera para obtener mayores ingresos".
Pues sí, yo creo que ya imagina haciéndose

una nueva casa en Canadá, en alguna zona pri
vilegiada en México, o en cualquier otra parte
del mundo, o bien anda tras otra colección de
autos de lujo para sus hijos con el dinero que
pretende sacarles alas empresas.
Si tan preocupado está por el gremio, ¿por

qué nunca se ha visto a Napillo en las minas?,
¿por qué no ha buscado desde el Senado mejo
ras enlas condiciones de seguridad e higiene a
nivel nacional?, ¿por qué quedarse mudo ante

el más reciente accidente en las minas y pozos
de carbón en Coahuila?, ¿por qué enfocarse
nada más en el dinero?, ¿por qué poner los
recursos financieros en el centro y no a los tra
bajadores? Estoy seguro de que todos sabemos
porqué.
Que Napillo empiece su reforma pagan

do los 55 millones de dólares, que reforme
la vida de esas 11 mil familias que estafó. No
caigamos en jueguitos ni en falsos discursos,
dejemos de lado a los impostores ni de los que
sólo creen que la minería es cuestión de dinero,
nos queda claro, el discurso serio no está allí.
Busquemos sí, una reforma a la ley minera

que beneficie a los trabajadores, que los invo
lucre, que analice las condiciones actuales en
el país, que garantice la conservación de los
empleos y que priorice la creación de fuentes
de trabajo, que responda al cuidado de la na
turaleza y a la sustentabilidad, y sobre todo
que la seguridad sea una realidad en todas las
minas del país.

I. jS^ininna^agwsMfeKnwitrw.mMifiWM^M
independientes^ no reflejan necesariamente

sÍBBJÜ Bfsista de24HORAS,
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El otro espejismo

Tan lejos está México de
alcanzarla autosuficien
cia alimentaria, como de
tener un sistema de salud

danés "o de pérdida", canadiense,
La administr ación del presidente

Andrés Manuel López Obrador
creó Segalmex (Seguridad Alimen
taria Mexicana), un organismo des
centralizado y sectorizado a la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (Sader).
Segalmextenía la encomienda de

apoyar a los pequeños productores
rurales del país, como primer paso
para lograr la autosuficiencia ali
mentaria, prometida en campaña
por el hoy Presidente.
Segalmex, al igual que el infausto

Insabi, sustituto del Segur o Popular,
ha sido un fracaso.

El campo mexicano no sólo no ha
mejorado el Gobierno ha inverti
do decenas de miles de millones de

pesos en su programa "Sembrado
Vida", cuyos resultados sonbastante
cuestionables, por el contrar io, se
encuentr a en una crisis agravada
por la escasez de fertilizantes.
Aunado a ello, la empresa que nos

llevaría al Nirvana alimentario es

la protagonista de un fraude, mal
versación o como quiera llamarle,
porque sus dir ectivos no han podido
demostrar el par adero de 9,500 mi
llones de pesos.
La Fiscalía Gener al de la Repúbli

ca tiene radicadas 38 denuncias por
irr egular idades reportadas en las
cuentas públicas de los años 2019
y2020.
A un alto funcionario lo están en

juiciando por que decidió invertir en
instrumentos bur sátiles 950 millo
nes de pesos, pese a que no conta
ba con las atribuciones legales para
arriesgar el diner o de Segalmex.
Para que se dé una idea de la mag

nitud del escándalo, la "estafa maes

tra", por la que estuvo presa Rosario
Robles cuatro años, involucró un
daño patr imonial de 7,670 millones
de pesos.
En Segalmex no pueden justificar

en dónde quedaron 9,500 millones
de pesos pero su exdirector, Ignacio
Ovalle Fernández, ni siquier a ha
sido señalado como corresponsable
pese a ser la cabeza del organismo y
que debía conocer todos sus movi
mientos financieros.
Ovalle, a diferencia de Robles, fue

premiado con la coordinación del
Instituto Nacional para el Federalis
mo y Desarrollo Municipal (Inafed),
una beca que disfruta mientr as pa
san las investigaciones.

Mara Lezama asumió ayer la guber
natura de Quintana Roo, en medio
de una crisis de inseguridad que az o
ta la entidad.

La nueva gobernadora afir mó que
"el escenario es retador^' y convocó a
un diálogo social para construir, con
la participación de todos los secto
res, unNuevoAcueido por el Bienes
tar y el Desarrollo de Quintana Roo,
que permita superar los retos.
Lezama es la primera mujer en

gobernar la entidad: sus retos son
la inseguridad, impulsar la econo
mía estatal para sanear finanzas es
tatales y detonar la región como el
centro turístico más importante del
mundo.
No está fácil.
Suerte.

En Coahuila, el que ya no aguanta el
fuego amigo y enemigo es Ricardo
Mejía.
Por eso ha tomado fuerza la ver

sión de que el senador Armando
Guadiana Tijer ina le entrará al qui
te, lo que dejaría fuera de la compe
tencia al expanista Luis Fernando
Salazar Fernández.

En el PRI sigue como puntero Ma
nolo Jiménez, que parece ya dejó
muy atrás al alcalde de Torreón, Ro
mán Alberto Cepeda.

Lasi^injsyK8.e^r^ri^fOfjoscf([ernn(stíg
son independientes y no reflejan

riRMriaKrite el 24 horas.
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¿Y el respeto a
los militares?

La semana pasada, luego de que
la oposición en el Senado lo
grara detener la prórroga que
permite a las Fuerzas Armadas

mantenerse enlas calles haciendo tareas

de seguridad pública hasta 2028, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
volvió a dar muestra de su ferviente po
pulismo para gobernar.
Y es que el populismo está definido

como una expresiónmaniquea del mun
do, donde en la política existe una cons
tante guerra entre el pueblo bueno que
representa la virtud y el bien y las élites
que representan el vicio y la corrupción,
de acuerdo con el investigador Alejandro
MonsiváisCarrillo.

Otra vez, el primer mandatario desca
lificó a los senadores que no permitieron
aprobar la propuesta priista, que asumió
como suya, los acusó de conservadores e
hipócritas.
Incluso, al más puro estilo de regíme

nes totalitarios, el primer mandatario
dio a conocer una lista de 21 senadores

de oposición que expresaron su voto en
contra del proyecto para reformar el ar
tículo quinto transitorio de la Constitu
ción en materia de Guardia Nacional.

El Presidente lamentó que los legisla
dores no le otorgaran certeza jurídica a
las Fuerzas Armadas por quienes asegu
ra tiene un gran respeto y son ej emplo de
lealtadyhonestidad.
Lo que no explicó es porqué si las

Fuerzas Armadas merecen todo nuestro

respeto, con lo cual coincido, permitió
que el viernes fueran agredidos en sus
instalaciones del Campo Militar número
1 por presuntos estudiantes y padres de
los 43 desaparecidos de la normal rural
de Ayotzinapa, Guerrero.
Y es que, en el marco del octavo ani

versario, que por cierto se cumple este lu
nes, de la desaparición de los estudiantes
normalistas, el Gobierno de la Ciudad de
México y el federal, les han permitido a
los estudiantes manifestarse bloquean
do por más de 24 horas importantes
avenidas en la capital del país, haciendo
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pintas en embaj adas con insultos racistas
y xenófobos; además de enfrentarse y
atacar con artefactos explosivos a los
policías capitalinos, policías militares y
Guardia Nacional.

Hemos visto videos en los que los ele
mentos del Ejército son perseguidos por
el crimen organizado, o bien humillados
y golpeados sin que éstos puedan meter,
siquiera las manos para defenderse, por
que la orden desde Palacio Nacional es
no a la represión.
Pero lejos de poner un alto a las agre

siones y darles su lugar, ahora López
Obrador pretende que sea el pueblo
quien opine sobre si deben o no seguir
en las calles a través de una consulta que
por supuesto no será vinculante; es
decir, una vez más prefiere la opinión po
pular que la certeza jurídica de las leyes,

YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

Ante la falla en la operación de Estado
que emprendió el Gobierno federal para
obtener los votos de la oposición y con
ello, aprobar lapermanencia de lasFuer
zas Armadas en tareas de seguridad pú
blica hasta 2028, le habrá quedado claro
a López Obrador que el de los acuerdos
en el Senado es Ricardo Monreal y no
Adán Augusto.

Las opiniones expresadas por loscolumnistas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto

de vista de 24 HORAS.
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Prueba de párvulo a elementos de la Guardia Nacional

El debate es afuera.

Hacia adentro, los agentes de la Guar
dia Nacional (GN) se ven como para
digma de eficiencia, amor a la patria,

orgullo nacionaly todo lo positivo.
Y si no se satisfacen con el espejo, será porque

no desean trabajar en la institución creada para
gloria del Presidente y militarización del país.
La oportunidad de satisfacer a sus jefes se las

dan los aproximadamente 150 mil cuestionarios
impresos y repartidos este fin de semana con 13
preguntas facilísimas.
Se llama Encuesta de identidady aceptación

de la Guardia Nacional y está incluida en el
enorme papeleo para seleccionar y basificar a
todos los elementos.

Tal vez prueba innecesaria, pues se les supone
identificados con la patria desde su ingreso a
alguna de las instituciones de formación del
Ejército y la Marina.
Mejor entremos enmateria.
Pregunta 1: ¿Qué tan orgulloso (a) se siente

de pertenecer a la Guardia Nacional?
Opciones de respuesta: Muy orgulloso (a), or

gulloso(a),poco orgulloso (a).
¿Hay espacio para el error?

ESPEJITO, ESPEJITO...
Las demás preguntas pecan de simples.
Pregunta 2: ¿ Qué tan orgullosa se siente su

familia al saber que usted pertenece a esta
institución?

Respuesta obvia.
Pregunta 3: ¿Por qué ingresó a la Guardia

Nacional?

Opciones: Para servir a mipaís, Paraportar
el uniforme, Para obtener un empleo.
Los demás puntos no ofrecen opción de titubeo

para reprobar o poner en duda la vocación de ser
vidores de la patriay protectores de la sociedad.
Por eso sólo se reproducen algunas de ellas y

las respuestas son lógicas ante cualquier lógica o
para cualquier parvulario:
¿ Qué representa para usted ser parte de la

GuardiaNacional?

¿ Cómo es la relación con sus compañeros?
¿ Cuáles el trato que recibe de sus superiores?
¿ Qué siente alsáberque la GuardiaNacional

participan (sic) en los proyectos prioritarios
del Gobierno federal?
¿Quésiente que elpersonal de la Sedenay
Semar integren la Guardia Nacional?
¿ Qué siente alportar el uniforme de la Guar

diaNacional?

Ni modo de disentir o denunciar a un superior.

VISITA A 2 AMIGOS

1. La visita presidencial a Quintana Roo esta
ba prevista para el próximo fin de semana.
Pero el Presidente decidió adelantarla para

despedir o darle la bienvenida a su futuro cola
borador y prometer apoyos a quien ha encomen
dado por seis años el manejo de la entidad.
Carlos Joaquín se retiró de la gubernatura

con agradecimientos antes de viajar a Canadá,
y Mara Lezama lo relevó con promesas de pro
greso económicoyprosperidad compartida.
Ytodos felices.

Y 2. Otro gobernante que se va, el oaxaque
ño Alejandro Murat, llevó a la ONU su estrategia
certificada por el Coneval: la disminución de la
pobreza.
Lo escucharon mandatarios y ministros de

varios países, a quienes entregó un dossier con
datos específicos y comprobables.
También se reunió con el presidente espa

ñol Pedro Sánchez para hablar sobre los pro
cesos de digitalización mundial y a los cuales se
suma Oaxaca con el fin de disminuir la brecha
científica, económicaysocial.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
1 independientes yno reflejan necesa r i ámente

SÜMfflto £¡É vígfjj? 24 HORAS.
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alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

El sueño de
cambiar la

Constitución
El presidente de El Salvador tiene

todavía cara de niño. Su barba

recortada le hace más joven, Na
yib Bukele llegó al poder en 2019

cuando tenía 37 años. Desde el principio
despuntó buscando unpaís idealy moderno.
Esejoven salvadoreño, que manéjalas redes
sociales como si fuera agua de mayo, supo
ganarse el cariño de la gente, entre otras
cosas por el carisma de lajuventud. Pero con
carisma no se gobierna.
Bukele, un hombre de derechas, viene

de una escisión del Frente de Liberación

Nacional Farabundo Martí, un partido de
izquierda radical. Sin embargo, este joven
empresario supo reinventarse y transitar
hacia posiciones más conservadoras para
poder llegar a ser presidente de El Salvador.
Pero la sorpresa estriba en que Nayib

Bukele ha apuntado que quiere reelegirse de
cara a las elecciones del 2024. La Carta Mag
na salvadoreña no deja la posibilidad de la
reelección. Por eso lo tiene muy difícil. Cada
vez se oye más la posibilidad nada remota de
su modificación. ¿Eslegal esamodificación?
Puede serlo. Pero en todo caso no es lo mejor
El fantasma del populismo recorre el

mundo, muy especialmente el continente
latinoamericano. Si vemos el mapa, nos da
mos cuenta que transita desde la Argentina
de Alberto Fernández, continúa por el Chile
de Boric, sigue por el Brasil de Bolsonaro,
atraviesa la Venezuela de Maduro, pasa por
la Nicaragua de Ortega, sobrevuela la Cuba
de DíazCanel y llega hasta el Río Grande.
Un cambio en la Carta Magna salvadoreña,
para hacerla al modo y manera del presi
dente Bukele, sería un atropello. Pero es más,
el efecto dominó podría recorrer del sur al
norte todo el continente.

Ya existe un precedente. El Chile deljoven
presidente Gabriel Boric ya hizo un amago
de querer modificar la Constitución del país
del Cono Sur, no resultó. La ciudadanía chi
lena entendió que se trataba de un exceso de
poder. Y eso es lo que tienen los populismos.
Poder para tener más poder. Y eso conduce,
a lo largo del tiempo, a una tiranía injusti
ficada.
A Bukele le pasa lo que a Trump. Ha ido

gobernando a base de tweets. Este joven
millenial como él mismo se califica, ve en
Twitter una herramienta poderosa. Y eso
es cierto. Pero un país no se puede gobernar
pensando sólo en las redes sociales.
Lo más importante es que no haya un

efecto contagio. No se puede manosear la
ley de leyes. No se puede manosear porque
seguidamente se prostituye. Da igual el país,
da igual su PIB. Ante la Constitución todos
somos iguales. Y eso, eso es sagrado.

El presidente de El Salvador tiene
todavía cara de niño. Su barba
recortada le hace más joven, Na
yib Bukele llegó al poder en 2019

cuando tenía 37 años. Desde el principio
despuntó buscando unpaís idealy moderno.
Esejoven salvadoreño, que manéjalas redes
sociales como si fuera agua de mayo, supo
ganarse el cariño de la gente, entre otras
cosas por el carisma de lajuventud. Pero con
carisma no se gobierna.
Bukele, un hombre de derechas, viene

de una escisión del Frente de Liberación

Nacional Farabundo Martí, un partido de
izquierda radical. Sin embargo, este joven
empresario supo reinventarse y transitar
hacia posiciones más conservadoras para
poder llegar a ser presidente de El Salvador.
Pero la sorpresa estriba en que Nayib

Bukele ha apuntado que quiere reelegirse de
cara a las elecciones del 2024. La Carta Mag
na salvadoreña no deja la posibilidad de la
reelección. Por eso lo tiene muy difícil. Cada
vez se oye más la posibilidad nada remota de
su modificación. ¿Eslegal esamodificación?
Puede serlo. Pero en todo caso no es lo mejor
El fantasma del populismo recorre el

mundo, muy especialmente el continente
latinoamericano. Si vemos el mapa, nos da
mos cuenta que transita desde la Argentina
de Alberto Fernández, continúa por el Chile
de Boric, sigue por el Brasil de Bolsonaro,
atraviesa la Venezuela de Maduro, pasa por
la Nicaragua de Ortega, sobrevuela la Cuba
de DíazCanel y llega hasta el Río Grande.
Un cambio en la Carta Magna salvadoreña,
para hacerla al modo y manera del presi
dente Bukele, sería un atropello. Pero es más,
el efecto dominó podría recorrer del sur al
norte todo el continente.

Ya existe un precedente. El Chile deljoven
presidente Gabriel Boric ya hizo un amago
de querer modificar la Constitución del país
del Cono Sur, no resultó. La ciudadanía chi
lena entendió que se trataba de un exceso de
poder. Y eso es lo que tienen los populismos.
Poder para tener más poder. Y eso conduce,
a lo largo del tiempo, a una tiranía injusti
ficada.
A Bukele le pasa lo que a Trump. Ha ido

gobernando a base de tweets. Este joven
millenial como él mismo se califica, ve en
Twitter una herramienta poderosa. Y eso
es cierto. Pero un país no se puede gobernar
pensando sólo en las redes sociales.
Lo más importante es que no haya un

efecto contagio. No se puede manosear la
ley de leyes. No se puede manosear porque
seguidamente se prostituye. Da igual el país,
da igual su PIB. Ante la Constitución todos
somos iguales. Y eso, eso es sagrado.
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[ ¿SERÁ?
Hasta el último minuto
El Tribunal Electoral dej ó al límite la votación para validar
la elección en la que se eligió como gobernador de Tamau
lipas a Américo Villarreal, mientras, las pruebas para
anularla no dej aban de llegar... Hay dos versiones, una que
el retraso de la votación del expediente SUPJRC101/2022
fue provocado por el magistrado presidente Reyes Rodrí
guez y la otra es que el magistrado José Luis Vargas no
distribuyó de forma oportuna el proyecto para sus discusión
en la próxima sesión Pública. Por cierto, anoche ese docu
mento fue dado a conocer y viene en el sentido de declarar
válida la elección. ¿Será?

No'más no presione
En su papel del presidente de la Cámara de Diputados y
desde el salón de plenos, Santiago Creel, pidió al Presiden
te de México no presionar socialmente a los legisladores
pues la consulta que promueve cuando aún no concluye el
proceso en el Poder Legislativo es una indebida intromi
sión en las labores de los legisladores y menos con una con
sulta que va contra la Constitución... Hay quien dice que
en Palacio Nacional escucharon con atención el llamado,
sobre todo en donde hace referencia a no confrontar. ¿Será?

Le ponen alto a exceso
Por cierto, magistrados de la Sala Especializada del TEPJF,
Rubén Jesús Lara Patrón y Gabriela Villafuerte, quienes
se inventaron el término "violencia simbólica eninternet"

para imponer multas por tuits y otras expresiones fueron
frenados por la Sala Superior, instancia que lo consideró
un exceso e incluso les ordenó medidas de reparación del
daño, las cuales se pueden ver en el Twitter de la dependen
cia, en la que se colocó la sentencia en la que se determinó
que intentaron atentar contra la libertad de expresión.
¿Será?
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En campaña por la CDMX
Aunque la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, está ya
en abierta campaña para tratar de ganar la candidatura de
Morena para la Jefatura de Gobierno en 2024, parece ser
que en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento y, por supues
to, enPalacio Nacional, hay dos preferidos: los respectivos
titulares de Seguridad tanto federal como capitalina, Rosa
Icela Rodríguez y Omar García Harfuch. ¿Será?

Cuarto año de Gobierno
Este fin de semana se realizó en Querétaro el informe del
alcalde Luis Nava, quien sorprendió a propios y extraños
con un esquema innovador de mensaje, en el que tocó las
fibras emocionales con programas que se han convertido
en referente nacional, como Médico Contigo. Nava estuvo
bien acompañado por el presidente del PAN, Marko Cortés
y por el gobernador queretano, Mauricio Kuri.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Santiago Creel, como presidente de la Cámara de Dipu
tados, tronó contra el presidente López Obrador. Le pidió
no promover una consulta para la reforma que amplía el
periodo de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública. Le pidió evitar choque y mejor colaborary tra
bajar en conjunto. La respuesta será 'totalmente Palacio'...
• Jorge Carlos Ramírez Marín apunta para ser otro de
los senadores que se doblarán con AMLO para la reforma
constitucional pendiente que ampliará el plazo para que
las Fuerzas Armadas sigan en tareas de seguridad. Así el
priismo desde Yucatán, no olvidemos que el panista Raúl
Paz hizo lo mismo, paisano delpriista...
• AMLO y Alejandro Encinas empiezan a decepcionar.
Justo al cumplirse un año más de la desaparición de
los 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa, Aleida
García renunció a la comisión para indagar los abusos
del pasado, creada por López Obrador, que abarca hasta
la guerra sucia de los años 60 y 70. "Me resulta claro
que es imposible abrir procesos de verdad, memoria,
impulso a la justicia y no repetición", dijo en su carta
de dimisión. Así o más claro.

• Alejandra del Carmen León Gastélum renunció
al Grupo Plural en el Senado que encabeza el senador
Germán Martínez. Aunque trae una cauda de partidos
diversos, la legisladora ahora se estrena en la bancada
naranja de Movimiento Ciudadano, que pastorea
Dante Delgado...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Librero Independiente
La batalla por Tenochtitlan, nuevas reflexiones

Por Oscar Dávalos*

• Pedro Salmerón Sanginés cuestiona las
versiones de la conquista
Alo largo de la historia, se nos ha

presentado la conquista de Méxi
co como una extraordinaria proeza

militar, en la que 400 valientes derrotaron al
más floreciente y poderoso imperio de Me
soamérica. Sin embargo, con la aparición del
libro La batalla por Tenochtitlan (FCE, colec
ción Popular), escrito por Pedro Salmerón
Sanginés (1971) se derrumban muchos de
los mitos que rodean la caída deTenochtitlan.

Doctor en historia por la UNAM, Salme
rón hace un análisis profundo de las fuen
tes, tanto las canónicas, como las llamadas
indigenistas o, para usar el término de Mi
guel León Portilla la "visión de los vencidos?
para exponer el predominio de un punto de
vista parcializado, que no refleja la comple
jidad social, política, religiosa y económica
del siglo XVI en esta región del mundo. En
principio, el autor dice que casi ninguna de
las afirmaciones, ni la gran conquista ni el
genocidio brutal, "se sustenta en los sucesos

políticos, militares, sociales y epidemiológi
cos, ocurridos en una parte de lo que hoy es
México en los años que van de 1519 a 1521
Incluso pone en duda el término "conquista
de México?

Más allá de la narrativa, un apasionante
relato histórico, sólo interrumpido por las ne
cesarias referencias y citas de las fuentes, el
libro desmenuza paso a paso, desde la llega
da de Colón en 1492 a la isla de Guanahaní

en el Caribe, hasta la caída deTenochtitlan en
1521 y sus consecuencias.

A la machacona y recurrente historia a
modo. Salmerón antepone una lectura di

ferente de textos de la época, desde las co
nocidas cartas de relación de Hernán Cortés,
pasando por la historia de Bernal Díaz del
Castillo, hasta códices y versiones "cuasiin
dígenas? Nos encontramos que, en general,
todos coinciden en que la conquista fue un
triunfo de la modernidad sobre el atraso. Los

hechos históricos reflejan otra realidad. Y en
el texto abundan los ejemplos. Se ha vilipen
diado hasta la saciedad la actuación de Moc
tezuma ante el avance de Cortés desde las

costas de Veracruz. Se destaca el espanto y

la sumisión ante la "inesperada" llegada del
hombre barbado que anunciaban las profe
cías. En ¿a batalla por Tenochtitlan, se des
mienten este tipo de argumentos. En primer
lugar, en el centro del imperio azteca, tenían
conocimiento del tipo de personajes que ha
bían llegado del mar. Desde 1511, cuando un
navio naufragó cerca de Yucatán y del que
sobrevivieron, Gonzalo Guerrero y Jerónimo
de Aguilar, quienes se integraron a las comu
nidades indígenas. Es decir, 10 años antes de
la llegada de los españoles.

Ni las armas de fuego, los caballos, las
armaduras o las supersticiones, constituye
ron el único factor que propició la derrota de
la capital mexica y sus aliados. Baste apun
tar que sólo la viruela y la peste devastaron
poblaciones enteras. Pedro Salmerón San
ginés propone en su libro una revisión re
novadora de uno de los episodios históricos
que cambiaron la geopolítica del mundo.
Las consecuencias de la conquista, la parti
cipación de los tlaxcaltecas y otros pueblos
tributarios de los mexicas, no se restringen
ni terminan en 1521.

* @oscardavalos
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Confidente EME EQUIS
Ayotzinapa, la terca verdad
Por Julián Andrade

Estalló la indagatoria del caso Ayot
zinapa. Tenía que ser, sobre todo
por los intereses que dentro de la

propia FGR se están confrontando y que se
suman a las diferencias que se tienen con la
Comisión de la Verdad y con los integrantes
del GIEI, El equipo del fiscal Alejandro Gertz
y el de Ornar GómezTrejo, el titular de la Uni
dad Especial de Litigación e Investigación,
no van por la misma ruta.

Por eso se están dando a conocer cues

tiones que deberían ser reservadas, en tanto
no pasen la prueba de la investigación mi
nisterial. El informe de la Comisión de laVer

dad no es el de la FGR, aunque a veces esto
se confunda. El primero tienen márgenes de
libertad narrativa, pero el segundo no.

Pero GómezTrejo coincide más con las
conclusiones de Encinas, que con las ins
trucciones de la propia FGR y por eso las
cosas están haciendo agua.

La tensión consiste en que la verdad
histórica, más allá de declaraciones, no se
ha podido desmontar y por un hecho hasta
ahora innegable: los jóvenes estudiantes de
la Escuela Normal Isidro Burgos, fueron pri
vados de su libertad por policías municipa
les y entregados a sicarios de los Guerreros
Unidos para que los asesinaran.

La propia FGR, aunque no la Unidad de
Investigación y Litigio del caso Ayotzinapa,
se está desistiendo de las solicitudes de cap
tura contra elementos del Ejército y ex fun
cionarios de Guerrero, porque las acusacio
nes son insostenibles.

Aunado a ello, está bastante clara la
participación del alcalde, José Luis Abarca,
como autor intelectual de la barbarie que se
desató en Iguala entre el 26 y 27 de septiem
bre de 2014. Lo que se está dilucidando es
el grado de participación, y si la hubo, del
entonces coronel José Rodríguez Pérez, res
ponsable del 23 Batallón de infantería, y del
capitán José Martínez Crespo.

El 20 de septiembre, el juez Enrique Bel
trán los sujetó a proceso, bajo la causa penal
15/2022111, y por eso se mantienen deteni
dos en el Campo Militar 1A.

En el expediente se narra la participación
de elementos del 23 Batallón en las horas en

las que se sucedían los problemas. El coro
nel Ramírez Pérez estuvo informado de lo

que iba aconteciendo. Los soldados acudie
ron a indagar diversos puntos de la ciudad,
para auxiliar a Los Avispones de Chilpancin
go, e inclusive localizaron a 25 normalistas
en el Hospital Cristina, donde los jóvenes ha
bían llevado a uno de sus compañeros que
se encontraba herido. Ahí estuvo el capitán
Martínez Crespo por instrucciones del co
ronel. Los jóvenes se retiraron mientras los
saldados acudieron a asegurar el perímetro
donde se encontraban dos cadáveres.

Por lo pronto, los militares Ramírez Pé
rez y Martínez Crespo, están acusados de
delincuencia organizada y delitos contra la
salud y no por la desaparición de los 43 nor
malistas, ya que eso se podrá sustentar a lo
largo del juicio, si es que se cuenta con los
elementos para ello.

En el diario Reforma se publicaron men
sajes de WhatsApp que dan pistas de la par
ticipación de diversos personajes. La infor
mación es de alto impacto, porque confirma
las responsabilidades de Abarca e implica a
los mandos militares, quienes, en complici
dad con los Guerreros Unidos, habrían parti
cipado en los hechos.

Pero para que tengan utilidad en los jui
cios los mensajes de texto, se requiere que
haya existido prueba anticipada, es decir,
que los fiscales hayan acudido ante un juez
para validar lo que se estaba recabando. Es
dudoso que así haya ocurrido. Si en la Comi
sión de la Verdad y en la FGR solo tienen los
pantallazos de los mensajes, no tendrán uti
lidad mayor, porque nunca habrá la certeza
de que sean atribuibles a los personajes en
cuestión. Pero, además, hay que entender la
indagatoria en su complejidad. Los datos de
que los muchachos fueron cremados en el
basurero de Cocula, provienen de testimo
nios de participantes. Algunos han sido des
estimados porque se obtuvieron por tortura,
pero otros permanecen firmes.

Quizá por ello es que se conoció una par
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te del informe de la Comisión de la Verdad

que estaba reservado, porque le pega de
modo directo al Ejército Mexicano y porque
con toda razón generaría enojo en la socie
dad por lo que, en apariencia, revela.

Pero en el fondo no va a cambiar la diná

mica de los procesos en curso, ni significará
un golpe de timón en la historia judicial del

caso. Hay que distinguir entre el irrepro
chable trabajo de las periodistas Peni ley
Ramírez y Guadalupe Irizar y de las posibi
lidades reales de que ello motive una ruta
distinta a una indagatoria que sigue, aunque
con matices diversos, confirmando lo que
alguna vez concluyó el entonces fiscal, Je
sús Murillo Karam.
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Brújula Pública
Omisiones de seguridad
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El diseño de la Guardia Nacional que
aprobó el Constituyente Permanen
te en 2019 consistía en que la res

ponsabilidad recaería sobre el mando civil.
Hoy la reforma que aprobó el Congreso

le transfiere esa responsabilidad a la Secre
taría de la Defensa Nacional (SEDEÑA), de
tal manera que en lo sucesivo la SEDEÑA
está constituida por la Comandancia de la
Fuerza Aérea, la Comandancia del Ejército
Mexicano y, por último, la Comandancia de
la Guardia Nacional.

Para la SEDEÑA este diseño institucional
refuerza su estructura institucional con estas

tres Comandancias, sin embargo, subsisten
las deficiencias que hacen difícil solucionar el
problema de inseguridad en el país.

La SEDEÑA estaría a cargo de las funcio
nes de Estado de defensa nacional y de se
guridad pública, pero su preparación corres
ponde a la primera y supera en capacidad a la
segunda, que no necesariamente representa
a la eficiencia en seguridad pública.

La coadyuvancia de la Guardia Nacional
con la seguridad de las entidades federativas

y los municipios no corresponde al diseño
institucional de la SEDEÑA.

Mientras tanto persisten serias diferen
cias u omisiones estructurales entre la Guar

dia Nacional y las policías estatales y munici
pales, que dificultan en algunos casos e im
piden en otros, desarrollar la función de se
guridad pública en su más amplia expresión.

El modelo nacional de policía y justicia cí
vica que tiene como objetivo el fortalecimien
to de las capacidades de las policías munici
pales y estatales poco aporta a este esfuerzo.

Algunas de sus funciones, como la de
proximidad social, recepción de denuncias,
estado de fuerza e investigación, son deme
ritadas por escándalos en distintas corpora

ciones de seguridad, en donde algunos de
sus elementos son señalados o videogra
bados de abuso de autoridad, violación de
derechos humanos, amenazas o hasta desa
parición forzada.

En algunos casos el estado de fuerza de la
Guardia Nacional es igual o supera al estado
de fuerza de las entidades; las denuncias ciu
dadanas son demeritadas y la investigación
es desechada por diversos factores, como
corrupción al interior de las fiscalías, falta de

interés, ausencia de voluntad política, falta
de preparación o de capacidad tecnológica
y cuando existe ésta, es utilizada con fines
políticos o se gastan pesos en absurdos y
centavos en lo importante. La diferencia de
criterios en preparación, equipamiento, sa
larios y prestaciones de seguridad social de
personal operativo de las policías estatales y
municipales, produce serias discrepancias en
la prestación del servicio, que debería inter
venir la federación y las mismas entidades en
su solución. Las omisiones en seguridad po
drían consistir en no insertar en la norma de

obligaciones y responsabilidades a las auto
ridades de seguridad de los estados y muni
cipios, por una parte, así como un protocolo
establecido por las autoridades de seguridad
de la federación, que señalen responsabilida
des a las policías estatales y municipales.

La incorporación de la Guardia Nacional a
la SEDEÑA, más allá de una reestructuración
secretarial y una acumulación de atribucio
nes en materia de seguridad, no constituye
la solución a la inseguridad en el país, sino
se dejan de omitir atribuciones y responsa
bilidades a los estados y municipios, ya que
algunos de ellos descansan su seguridad en
los esfuerzos federales.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Las vacunas caducan

sí... pero el odio no
Este viernes e! Reforma publicó una

bomba: "Desperdician vacunas, al
drenaje cinco millones'.' En el "re

portaje? el periódico propiedad de Alejandro
Junco de la Vega, un ferviente opositor del
gobierno del presidente López Obrador, se
da a conocer que alrededor de 5 millones de
vacunas contra covid19 caducaron antes de

ser aplicadas a la población. Un desperdicio
del 2.07%, cifra que después fue confirmada
por la propia Secretaría de Salud federal.

Las reacciones de indignación no se hicie
ron esperar. Desde el expresidente Felipe Cal
derón y su esposa la diputada panista Marga
rita Zavala, quienes acusaron al gobierno de
inepto, hasta la prensa sicaria quienes califi
caron la situación como una tragedia. Pero,
¿realmente es esto un escándalo internacio
nal o solo la dosis de odio antiAMLO de la

semana? Hagamos cuentas:
Entre compras y donaciones, México reci

bió un total de 243 millones 947 mil vacunas,
de las cuales cinco millones cuarenta y un
mil han presentado una caducidad vencida,
alrededor del 2% del total. En Estados Uni

dos, por ejemplo, se destruyeron ochenta y
dos millones de dosis; lo que representa un
11% del total. En Indonesia, con una pobla
ción de más de 200 millones de habitantes,
se destruyeron más de 40 millones de dosis
por caducidad. La dependencia a cargo del
secretario Jorge Alcocer indicó que la estra
tegia de vacunación contra el SARSCOV2
contempló la utilización de vacunas que solo
cuentan con autorización de emergencia, lo
que implica tiempos recortados de vida útil

por la limitada evidencia.
"Como todo programa de vacunación

y dada la complejidad logística que implica
implementar la inmunización, algunos bio
lógicos sufren accidentes de red de frío o
se desperdician durante la jornada (por fa
llas eléctricas, errores humanos, desastres
naturales) o cumplen su vida útil sin poder
ser aplicadas a la población por falta de de
manda o preferencias personales, entre otras
causas? indicó la Secretaría de Salud en un
comunicado. Y eso sin contar que las va
cunas que se recibieron como donación de
otros países, por lo general cuentan con una
vida útil o caducidad corta, complicando aún
más la operatividad y logística de la estrate
gia. La secretaría también hizo énfasis en que
esta situación no es exclusiva de nuestro país
y que este tipo de mermas son "esperadas"
en cualquier proceso de vacunación, siem
pre y cuando el número esté por debajo del
5%. Pero eso al Reforma le importa poco. Lo
importante es el escándalo y avivar el odio
contra el gobierno.

Es preocupante la saña que existe en los
medios de comunicación que hace tiempo
dejaron de disimular el odio que le guardan a
la actual administración, y no es para menos.
En los tres sexenios anteriores (Fox, Calde
rón, Peña Nieto), el periódico regiomontano
recibió 987 millones de pesos, cifra que pa
lidece frente a la pauta que recibe ahora. De
acuerdo con el Sistema de Comunicación So

cial (COMSOC), de la Secretaría de la Función

Pública, durante los tres primeros años de
este sexenio se han invertido 26 mil millones
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de pesos menos que lo ejercido en la primera
mitad del sexenio de Peña Nieto. Esta reduc

ción ha provocado que muchos medios se
olviden de su ética periodística y se convier

tan en extorsionadores a sueldo. Lo que nos
deja claro que, en efecto, las vacunas pueden
prescribir, pero el odio por la falta de chayóte
no tiene fecha de caducidad. Disimulen.

* @CallodeHacha
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Por la espiral

Italia se entrega a la ultraderecha

Io es solo Italia, enNirealidad el espec
tro de la ultradere

cha viene acechando a buena

parte de los gobiernos euro
peos cuyas democracias su
fren tremendas sacudidas en

la medida que el panorama económico y social em
peora y el elector experimenta una polarización que
deja a unos ciudadanos escépticos para no acudir a
las urnas y a otros, tan enojados e irritados, que deci
den votar por los peores extremos. Cuando las cosas
van mal, vuelven los mismos demonios.

Italia que es la tercera economía de la Unión Eu
ropea (UE) ya tiene el suyo propio: la joven Giorgia
Meloni, de 45 años de edad, será su nueva primera
ministra dispuesta a seguir haciendo historia en el
país de la bota no solo por ser la primera fémina en
llegar tan alto, sino además hacerlo con un partido
fundado por ella misma llamado Hermanos de Italia,
tras ser una precoz activista política neonazi. Hace
unos días, era Suecia la que sacudía el espectro po
lítico europeo, con Jimmie Akesson, de 43 años de
edad, como cabeza fuerte de los Demócratas de Sue
cia prácticamente metiendo a la ultraderecha en un
país que se había mantenido a lo largo de los años
bajo gobiernos moderados. En Italia, el triunfo de la
coalición de derechas formada por Meloni, La Liga
de Matteo Salvini y Fórea Italia, del incombustible
Silvio Berlusconi, ha obtenido según datos prelimi
nares el 42% de los votos. Sin duda, lo más sorpren
dente es cómo Hermanos de Italia, ha subido como
la espuma en la preferencia de los electores que en
2018 le dieron el 4% de los sufragios y cuatro años
después, según los primeros conteos, un 25 por
ciento. A nivel internacional, este cuatrienio ha esta
do marcado primero, por la guerra comercialaran
celaria entre Estados Unidos y China; segundo, la
irrupción de la pandemia en 2020 y luego, la invasión

de las tropas rusas a Ucrania, desde el pasado 24 de
febrero. El desequilibrio persistente en los merca
dos de materias primas y las dificultades para que
lleguen a tiempo a los compradores internacionales
está dejando a muchas empresas al borde del cierre,
a los trabajadores sin empleo y a las familias pagan
do precios elevados por comer y por vivir. En Sue
cia, la ultraderecha culpa de todos los males de su
economía a la globalización. En Italia, la ultraderecha
culpa de todos los males de su economía a la inmi
gración ilegal y también tira balones en contra de la
Unión Europea (UE) y de la pertenencia a la euro
zona teniendo al euro como moneda común.Meloni

que tendrá que gobernar entendiéndose con Salvini
(que no se caracteriza precisamente por saber conci
liar y es un abierto eurófobo) ha prometido una cas
cada de paliativos para ayudar a las empresas y a las
familias a capear lo mejor posible el actual vendaval
económico que no será precisamente pasajero ni
en Italia ni en el resto de Europa. La nueva primera
ministra ha prometido bajada de impuestos, ayudas
energéticas, subsidios y mano dura contra la inmi
gración ilegal y por el momento, aparca sus críticas
a la UE aunque no serán pocas las presiones de Sal
vini para que Italia abandone el euro. Por lo pronto,
Meloni dice que están de acuerdo en continuar en la
OTAN y afirma que no cambiará su postura al res
pecto de Ucrania aunque nuevamente Salvini de La
Liga y Berlusconi de Forza Italia partido con el que
también habrá que formar gobierno se manifiestan
abiertos amigos y admiradores de Putin. Esta vez las
tornas sí pueden cambiar dejando atrás el gatopar
dismo de otros gobiernos en un país caracterizado
por ser políticamente inestable que en 67 años ha
visto pasar 31 primeros ministros.

A COLACIÓN
¿Cuánto durará Meloni en el poder? Lo que

quiera Salvini, de hecho, él ya rompió la coalición
en agosto de 2019 que tenía con los antisistemas
del Movimiento Cinco Estrellas (M5S) los ultraiz
quierdistas que entonces intentaron gobernar con la
ultraderecha que en las elecciones de un año ante
rior había logrado un histórico 32% de los votos. El
elector italiano ha pasado en cuatro años de sentirse
representado por la ultraizquierda a depositar ahora
su confianza en dos partidos de la ultraderecha el de
Meloni y el de Salvini. Saltarán por todos los aires
chispas entre dos egos tan fuertes intentando cada
uno imponer su visión del gobierno ultra o fascista
que regirá a los italianos. Al dictador italiano, Benito
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Mussolini, terminaron fusilándolo el 28 de abril de
1945 y su cadáver fue pasto de la ira de los milane
ses que dejaron el cuerpo colgado en la Plaza Loreto
en la capital. Por muchos años no se habló más de
fascismo hasta que la bestia volvió a despertar en las
generaciones más jóvenes de los barrios obreros y
marginales que como Meloni creen que el diferen
te, lo diferente y los/las que vienen de fuera son solo
amenazas. Meloni cree que Mussolini era un héroe
que solo amaba mucho a Italia. Los libros de Historia
dicen que nadie mató más italianos que Mussolini,
menuda forma de amar a Italia. El real problema es
que las generaciones más jóvenes que deciden re

sucitar demonios ignoran la Historia y viven un ima
ginario de un tiempo mejor que no fue tal y preten
den retrotraerlo al presente. Las ideologías ultra, de
izquierdas o de derechas, están permeando porque
el centro está debilitándose y a ello contribuye la abs
tención y el ostracismo. Enrico Letta, con su Partido
Democrático, será segunda fuerza en Italia a él le ha
afectado la abstención que ha vuelto a crecer.

El camino de Italia podría ser la senda de otras
economías europeas. Aquí en España, la ultradere
chista formación política VOX ya invitó a Meloni a
venir para celebrar su victoria. Los de VOX se ven
formando gobierno en 2024 con el Partido Popular.
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Tras la puerta del poder

Militares en calles hasta 2028, ¿por
acuerdo plural o por consulta ciudadana?
Por Roberto Vizcaíno*

A partir de hoy se confrontan
dos visiones y propuestas
desde la 4T que buscarán

extender la presencia militar en calles
hasta 2028: la de Andrés Manuel López
Obrador y la de Ricardo Monreai.

Luego de que el miércoles ante
rior en el Senado se regresó a co
misiones el dictamen aprobado por
Diputados, el Presidente de México
pintó su raya y propuso que sean

los ciudadanos quienes, en una con
sulta, como otras que ha impulsado
antes, sean los que decidan si los mi
litares deban quedarse hasta 2028 en
el combate a la delincuencia.

Monreai por su parte anunció que
esta semana convocará a todas las fuer

zas políticas a elaborar con participa
ción de organizaciones ciudadanas una
nueva propuesta plural y democrática,
para garantizar la constitucionalidad de
esa propuesta.

Ex ministros y especialistas en De
recho Constitucional advirtieron de in

mediato que la propuesta del manda
tario es absolutamente improcedente
porque la Constitucional estipula que la
seguridad pública no puede ser someti
da a consulta ciudadana.

Así es que las fuerzas armadas es
peran la convocatoria de Monreai, para
ir a un nuevo dictamen diseñado y ela
borado conjuntamente por todos ellos.

PRESENTANDO UN
LIBRO EN XOCHIMILCO

Sin apuros por este espinoso caso,
el senador Ricardo Monreai se fue el

sábado a Xochimilco a presentar su li
bro "Otro Campo es Posible" donde fue
recibido por importantes contingentes
al grito de: ¡Presidente! ¡Presidente!
¡Presidente!

Envuelto en ese ambiente, Mon
reai recordó su origen campesino y sus
batallas políticas anteriores en las que
muchos simpatizantes suyos de Xochi
milco lo acompañaron.

"En 2017... cuando en la mayoría de
las encuestas, en aquel momento, está
bamos arriba... no nos dejaron llegar, y
(hoy) seguimos luchando.

"... yo estuve a punto de tomar una
decisión para formar una alianza, con
versé con aquel líder que ahora recuer
do, era candidato y ahora presidente,
el licenciado (Andrés Manuel) López
Obrador, y me pidió que no me fuera,
porque teníamos que cumplir un sue
ño: el sueño era ganar la presidencia de
la República.

"Y decidí quedarme... por eso, yo
los quiero exhortar, las quiero exhor
tar a que se mantengan con dignidad
y con libertad en lo que queremos;

¿qué es lo que deseamos? Un campo
justo. ¿Qué más deseamos? Unidad.
¿Qué queremos? Reconciliación na
cional. Sólo de esa manera podemos
avanzar, podemos prosperar, pode
mos generar desarrollo.

"Por eso estamos aquí, para or
ganizamos? subrayó. Como en otros
foros y encuentros, advirtió que le
están haciendo el vacio y lo han ale
jado dentro de Morena y el Gobierno
por "tener mi criterio y defender mis
ideas, en lo que creo''

Pero les prometió que a pesar de
esto y lo que venga, "me voy a inscribir
para suceder al presidente López Obra
dor en la Presidencia de la República.

Su promesa provoca otros gritos:
¡ Vamos a ganarl

Recordó que ha sido 3 veces dipu
tado federal, 3 veces senador, goberna
dor de Zacatecas, delegado de la Cuau
htémoc, "y les puedo decir, con la frente
en alto: en 42 años de servidor público,
nunca he tenido una denuncia, nunca
he tenido un señalamiento, nunca he
tenido nada de qué avergonzarme. Yo
puedo caminar en cualquier parte del
país con la frente en alto y por eso lucho
y voy a seguir resistiendo, luchando por
mi país, luchando por nuestra Patria''

Más gritos: ¡No estás solo! ¡No es
tás solo! ¡No estás solo!

El pueblo, el pueblo es el único que
nos va a sacar adelante.

Y a la despedida: ¡Presidente! ¡Pre
sidente! ¡Presidente!

Pregunto yo: ¿será que ya está en
campaña?

RAMÍREZ MARÍN, CON
EL MAYOR RECONOCIMIENTO

Difícilmente hay en esta legislatu
ra otro senador que domine el regla
mento interno y temas legislativos
como el priísta yucateco Jorge Carlos
Ramírez Marín.

Desde esa perspectiva y con sen
tido de Estado e Historia Ramírez Ma

rín se declara antimilitarista y aboga por
ir a la construcción de una alternativa

distinta que la aprobada en Diputados
para avalar la permanencia de las fuer
zas armadas en las calles hasta el 2028.

Aprobar el actual dictamen sería,
dijo, insistir en esta estrategia que no
ha dado resultados y que ha hundi
do al país en una espiral de sangre y
violencia. "En el fondo lo que propo
nemos nosotros es que la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos

pueda supervisar la actuación de las
fuerzas armadas en materia de segu
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ridad, pero que esto no dependa de
ellos ni del ejecutivo, que sea el Con
greso el que llame a la CIDH a la que
le podamos decir: "necesitamos que
revises este caso''

Aspirante con méritos amplios a la
gubernatura desde hace ya al menos
2 sexenios, único senador del PRI que

ganó por mayoría en su estado, Ra
mírez Marín consideró que en la opo
sición "hemos caído en el discurso del

gobierno: en el estás conmigo o estás
contra mí, un discurso no nos va a llevar
a ninguna parte.

"Nos está haciendo renunciar a

lo que tenemos que hacer: proponer,

crear, dialogar, consensar, eso es lo que
he hecho toda mi vida de parlamenta
rio. No es con presiones como vamos a
avanzar? concluyó.

* rvizcainoa@gmail.com / Twit
ter: @_Vizcaino / Facebook / https://
www.facebook.com/rvizcainoa
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Maquiavelo tenía razón
El fracaso de una generación
y la arrogancia de la élite
Por Koldo Herria*

Cualquiera que cree que los nuevos bene
ficios hacen olvidar a los eminentes persona

jes las antiguas injurias camina errado.
El Príncipe.

Nuestra generación fracasó. Aque
llos que hoy detentan el poder
en todas sus manifestaciones, el

poder político, el poder económico, el po
der cultural, el poder mediático, todos ellos,
todos nosotros, hemos fracasado en la mi
sión de dejar un mejor país a la siguiente
generación.

Porque aunque México es, según algunas
mediciones, la economía 16 del mundo (hace
poco eramos la 12, llegamos a ser la 11), es
tamos en los primeros lugares mundiales en
ilegalidad, inequidad e inseguridad, las tres
¡es que propuso resolver Adam Kahane en
un ejercicio organizado en torno a Méxicos
Posibles, iniciativa de diálogo social proposi
tivo entre un centenar de personalidades de
latitudes y orientaciones diferentes, organiza
da a fines del sexenio pasado por el autor del
libro Un país posible, presentado la semana
pasada por su autor Julio Madrazo con Ana
María Magaloni y Cuauhtémoc Cárdenas.

El fracaso generacional se debe, desde
la perspectiva del autor, a la ineficacia del
Estado frente a un neoliberalismo rapaz, ca
racterizado en México por una cíase política
que desvió su acción pública de sus objeti
vos y responsabilidades y a una élite con rol
de depredador.

Sobre la oposición, Madrazo afirma que
los partidos políticos de oposición no han
estado a la altura del desafío y tienen que
redefinirse y les pregunta "¿Cuál es su diag
nóstico de lo que nos ocurre? ¿Cuál ha sido
su responsabilidad y culpa? ¿Cuántos pactos
de impunidad firmaron y toleraron? ¿Qué hi
cieron mal y cómo piensan corregirlo? ¿Qué
abusos aceptaron y dejaron pasar? ¿Qué pro^

puestas de gobierno tienen para resolver los
problemas del país? ¿Con qué narrativa pro
positiva se piensan diferenciar del presidente
López Obrador y Morena? ¿Cómo piensan re
establecer su legitimidad, credibilidad y lazos
de confianza con la ciudadanía?

A las élites les pide que reflexionen sobre
¿Qué habría pasado si no se hubieran opues
to en 2013 a que el SAT y el IMSS compar
tieran bases de datos para garantizar que lo
que dicen que pagan a sus empleados es lo
mismo en ambas instituciones? ¿Qué país
tendríamos si no hubieses sido socios de

los políticos en concesiones, obras de in
fraestructura, compras de gobierno...? ¿Qué
hubiera ocurrido, por ejemplo, sin su oposi
ción al aumento del salario mínimo en 2016?

¿Cuánta planeación fiscal han realizado y du
rante cuántos años, menguando las arcas de
la hacienda pública?

El socio de Luis De la Calle y Javier Man
cera propone abrir la democracia con una
idea locochona, pero valiente y muy pensada,
que plantea institucionalizar una especie de
diálogo social que permita construir agenda
y formular propuestas de solución a los gran
des problemas nacionales desde el punto de
vista de la gente, mexicanas y mexicanos de
calle, a través de una metodología novedosa,
pero ya experimentada en algunos países.

La premisa es interesante: si se logra
construir espacios de participación ciuda
dana que expresen sus puntos de vista con
libertad, pero de manera que pueda siste
matizarse lo que de ahí surja, la democracia
mexicana se fortalecerá y las posibilidades
de brincar las trabas que partidos políticos e
intereses creados impiden, detienen, ocultan
o ni siquiera alcanzan a ver.

Ana Laura Magaloni y el ingeniero Cuau
htémoc Cárdenas coinciden con el diagnósti
co y con la necesidad de abrir la democracia
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mexicana. Son escépticos de que se pue
da lograr, pero fue el propio Julio Madrazo
quien identifica los obstáculos entre los que
destacan la falta de voluntad política del
poder establecido, partidos y gobierno; y la
arrogancia de las élites.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Un país posible. Manual para trazar

el México del Futuro (Ariel) Julio Madrazo
Seríes: Muñeca Rusa (Netflix 2T) Viaje en

el tiempo y humor negro hasta el final.
Podcast: La Tajada del Pastel. Producido

por Xooc Audio, Marina Gómez Robledo y
Rodrigo Hernández dialogan con Luis de la
Calle de manera alivianada para hacer com
prensible la economía neoliberal.

* koldohenia@hushmail.com

Si no se logra brincar esos obstáculos,
México caerá en un bucle temporal del que
no se salvarán nuestros hijos.
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Fox, viejo y loco
zorro de rancho
FOXTUITEO QUE SE ARREPIENTE DE HABER
LIBERADO DEL DESAFUERO A AMLO...
Millones de mexicanos que querían sacar al PRI de
Los Pinos en el año 2000, también se arrepintieron
de votar por el hoy viejo y loco zorro de rancho.
El PAN propuso en el Senado una medalla
conmemorativa por los 200 años de relacio
nes MéxicoEU.

¿En el anverso la foto del Tío Sam y en el reverso
un mapa del territorio que nos robaron por culpa
de Santa Anna?.. Qué arrastrado.
El Gobierno Federal y empresarios reforza
rán el plan contra la inflación.
Y a magnates que no cumplan, multa; los bolsi
llos populares no están para soportar más pille
rías y tropelías.
Salinas Pliego citó que da lo mismo votar o no
en 2024, y que lo importante es no consentir.
No consentir a magnates que evaden impuestos, o
que quieren pagarlos en "abonos chiquitos".
La alcaldesa de Alvaro Obregón le dijo "po
bre idiota" al senador Raúl Paz, quien del
PAN se pasó a Morena.
Lía ha resultado un Limón muy agrio para sus
gobernados y sus opositores, con un lenguaje que
no le va a una dama.

El grupo Firme actuó en el Zócalo de la CDMX.
Lo que los capitalinos queremos es un piso fir
me y sólido cada que tiembla, sin cárteles inmo
biliarios que hagan edificios habitacionales de
pésima calidad que se resquebrajan a la primera
sacudida fuerte.

Monreal dijo que va a seguir resistiendo y a
vencer miedos e ingratitudes.
Los puestos no se ganan con dichos sino con he
chos, y Ricardo mucho le ha quedado a deber ala4T.
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lisia semana
sucederá algo

ENCUBRIMIENTO DE MARIO ESCOBAR

De muy buena fuente puedo adelantar
te que esta semana, la fiscalía de Nuevo
León, dará un anuncio que dejará a mu
chos pensativos sobre las conclusiones tan
contradictorias que dio la fiscalía de ese es
tado y dejará ver que hay muchos detalles
que han sido metidos a nivel público.

El padre de la occisa, Mario Escobar, es
condió muchos de los detalles que serán re
velados en las próximas horas y quería ver
la carpeta de investigación, sin embargo,
por miedo al escrutinio público y la crítica
social, el padre de la occisa le pidió a la fis
calía no revelar ningún detalle que lo vul
nerara como padrastro de la joven.

Hay que dejar en claro, que desde hace
una semanas la reputación del padre de la
occisa está en serios problemas debido a la

poca consistencia como ente responsable
para el cuidado de una joven que, al final de
cuentas, estaba bajo su resguardo.
Lo interesante es que hasta este mo

mento no existe ningún detenido que ver
se dentro de las investigaciones de este
caso tan mediático y difícilmente podre
mos saber que existe un presunto respon
sable, hasta que el padre permita que sea
revelado en conferencia de prensa.

Esta semana como bien te digo, será
crucial para que las conclusiones del caso
nos dejen ver que existen muchas omisio
nes que de manera irresponsable el padre
de la occisa escondió.

Me parece interesante que el señor Ma
rio Escobar no haya anunciado los benefi
cios económicos que obtuvo consecuencia
de la muerte de Debanhi, enumerando al
gunos de ellos; jubilarse 10 años antes de
lo permitido ante la ley y en el caso de su
esposa Lolis cinco años antes.

Cabe mencionar que hace unos cuantos
días me enteré de muy buena fuente, que
el señor Mario Escobar ha sido invitado a

colaborar con diversos partidos políticos,
donde de manera clara servirá como gol
peador político para los fines que le con
vengan a los dirigentes dentro del Estado.
Esta semana podríamos escuchar el

anuncio pertinente, para dejar en claro
que el caso de Debanhi esconde aún mu
chos secretos.
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Silvio y Mauricio
Berger
UNA TRADICION DE CALIDAD

Recientemente falleció Mauricio Berger,
un icono del mundo de los diamantes, an
tes partió su hermano Silvio. Ambos se es
tablecieron en México, debido a la infame
persecución que sufrieron quienes profe
saban una religión diversa. Originalmen
te llegaron a La Habana, su intención de
destino eran los Estados Unidos, pero por
diversas circunstancias llegaron a nues
tro País, donde se avecindaron, mostrando
siempre una actitud constructiva; los dis
tinguió su honradez acrisolada, por la cual
pronto lograron respetabilidad y alta esti
ma. Sus mayores estaban familiarizados

en el ámbito de los diamantes y gracias a
ellos, lograron superar obstáculos y barre
ras para salvar la vida.

En México cubrieron un campo impor
tante, les dieron a las piedras preciosas un
sentido de vertical limpieza y correcta co
mercialización, abriendo talleres de alto
reconocimiento para la talla y cuidado de
diamantes, entre otras piedras preciosas.
En esa esfera tan sofisticada, manejaron
no solo el buen gusto, sino una calidad ad
mirable en sus productos, situación que les
permitió ser exportadores.

Mauricio cerca de los 100 años, se ca
racterizó por su sonrisa fácil y una en
trañable respuesta para ser amigable
y sumamente recto. Silvio, siempre un
caballero digno de admiración y bon
homía. Nuestro País se sintió siempre or
gulloso de tan excelentes compatriotas,
que sin mayor duda optaron por la nacio
nalidad mexicana.

La sucesora natural es su descendiente

Claudia, quien ya desde hace tiempo había
tomado los bártulos del negocio donde se
da trabajo a muchísimos orfebres, emplea
dos y no se diga expertos en la magia de las
piedras preciosas. Claudia sabrá siempre
rendirles reverencia.
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El ralienle Ramos
Aunque no es falso lo que afirma sobre la
violencia lo dice en base a datos oficiales,
el periodista Jorge Ramos incurre en graves
omisiones al cuestionar y culpar al presidente
López Obrador.

Dej ando de atender el fondo del asunto,
cae en el terreno del sensacionalismo y del
lucimiento personal.
Asegurar que el de AMLO es "el gobierno de

los muertos" puede vender periódicos y atraer
auditorios, pero no es exacto.

Desde la perspectiva de Ramos, el
tabasqueño "pasará a la historia" como el
presidente del gobierno de los muertos.

Lo sería, si únicamente existiera un
gobierno en la República, y entonces su titular
resultara exclusivamente responsable.

Pero no: hay Gobierno federal, además de 32
gobiernos estatales y 2,469 municipales, de los
que constitucionalmente depende la seguridad
pública.

Excepcionalmente, la facultad de los

municipios es cedida a los estados por medio
del llamado Mando Único.
¿Cómo puede ser la administración

obradorista "el gobierno de los muertos"?
Tenemos, eso sí, lamentablemente,

una nación de difuntos al alza por la
irresponsabilidad e ineficacia en conjunto de
todas las instancias y ámbitos involucrados.
En ese entendido, hacer una comparación

de resultados entre presidentes sirve al rating
y alos reflectores, aunque no ala verdad ni al
rigor de las cifras.

Cuando mucho, procede el símil
dimensionado délos saldos entre los

gobiernos federales de hoyy ayer.
¿Qué dijeron de Ramos los medios

contrarios a la 4T?

Rueño..., que es "muy valiente", que el
jueves se enfrascó en un "encontronazo" con
el mandatario, y que textual "pudo" contra el
presidente.
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Peniley y el periodismo
como mercancía
Este fin de semana una columnista

llamada Peniley Ramírez publicó en su
cuenta de Twitter y en su columna del
periódico Reforma un texto llamado
"Ayotzinapa el encubrimiento".
Esta reportera de origen cubano

dijo, sin empacho, que la información
era una filtración de la FGR sobre el

caso de los 43 jóvenes de la Escuela
Normal Rural de Ayotzinapa que fueron
asesinados en 2014.

Peniley, que de inmediato fue
comparada burdamente por los
conservadores con el periodista y
programados Julián Assange, no parece
haber pensado que una filtración, de la
fiscalía que sea, solo tiene dos propósitos
evidentes: entorpecer el caso o lavar la
cara a los funcionarios.

La columnista, como era de esperar, no
dijo quién filtró esa información. Allá ella
y su mala cabeza. Pero lo que sí sabemos,

aunque no lo diga, es que Peniley, sin
sentir ningún tipo de empatia con los
padres y madres de las víctimas que
llevan sexenios pidiendo justicia, decidió
prestarse a publicar información que
hiere a los deudos.

Pedirle empatia con las familias de
los 43 estudiantes asesinados sería

demasiado. Peniley jamás ha pertenecido
a la clase de reporteros que practican el
periodismo social, A ella siempre le ha
interesado, como a Jorge Ramos o Loret
de Mola, que sus publicaciones alcancen
una buena cuota de audiencia.

Y no solo eso. A Peniley, como a otros
opinólogos, por alguna razón que parece
política, le importa muchísimo apoyar
la indefendible "verdad histórica". Vaya
manera de denigrar el periodismo. Y todo
por responder a intereses lóbregos y, a
todas luces, mezquinos.
Una cosa más: Peniley no es Assange. Ni

lo será nunca.
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"Protesta"
Conforme pasan los días, co
mienza la cuenta regresiva
en algunas alcaldías en don
de algunos de los suspirantes
ven cada vez más lejana la si
lla del Palacio Virreinal en la

Ciudad de México. Y es que a
menos de que un milagro los
salve del tsunami inmobilia

rio, Mauricio Tabe y Santia
go Taboada podrían ya estar
hablando de una declinación

hacia un candidato que vaya
por la oposición blanquiazul.

Pero en la Cuauhtémoc,
tampoco "cantan mal las ran
cheras", por aquello de que
quieren poner al frente a la al
caldesa Sandra Cuevas, quien
aún tiene que dar trámite a
más de 10 denuncias de todos

los tipos y colores.
Pero regresando a la Mi

guel Hidalgo, resulta curioso
que Mauricio Tabe participe
en "protestas" en la explana
da de la MH y según refiere el
diputado del Congreso local,
Martín Padilla, y la concejal
de MH, América Miranda, se
usó a trabajadores de base,
nómina 8 y confianza, quie
nes fueron obligados a asistir
en horario laboral, así como
todas las áreas de la alcaldía

como Protección Civil, Parti
cipación Ciudadana, Jurídico,
Desarrollo Social, entre otras.

Por cierto, el director de
Gobierno y Asuntos Jurídi
cos de la MH, César Garrido,
quien fue inhabilitado por la
Contraloría, podría incurrir
en desacato al continuar acu

diendo a la alcaldía a laborar y
portar la vestimenta institu
cional de la demarcación.
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PERIODISMO
SUBJETIVO

La falta de ética de
Peni ley y de Reforma

IORGE GÓMEZ
NAREDO

Hace poco más de un mes la Comisión
para la Verdad y el Acceso a la Justicia
del Caso Ayotzínapa (que se instaló a
petición del presidente Andrés Manuel
López Obrador) compartió un informe
donde estableció varios puntos que
desmontaron la "verdad histórica" del

gobierno de Enrique Peña Nieto.
El informe es parte de una investigación

que se sigue para castigar a los culpables
que desaparecieron a los 43 estudiantes
de la normal Isidro Burgos de Ayotzinapa.
Por eso, en muchas partes está testado, es
decir, tachado. Hacer públicos varios de los
datos borrados pueden comprometer la
investigación y el castigo a los culpables de
los atroces hechos.

Ala periodista cuban Peniley Ramírez
alguien (se presume que de la Fiscalía
General de la República) le "filtró" la versión
sin testar. Ella sabía que, si hacía pública
la información tachada, comprometía

la investigación que se emprendió hace
cuatro años, y podía abonar a que hubiera
impunidad en el caso.
Y no le importó eso. No sólo publicó en

redes sociales información del documento
que estaba testado, sino que la compartió con
el diario Reforma, y éste difundió más datos.
La falta de ética de Peniley Ramírez es

brutal, pues al dar a conocer información
que estaba tachada, no aportó nada a las
conclusiones del informe y sí contribuyó a la
impunidad del caso, pues con esto, la defensa
de los presuntos culpables podrá afirmar que
se violó el debió proceso.
¿Por qué Peniley Ramírez decidió hacer

público algo que sabía comprometía una
investigación en la cual prácticamente todos
los mexicanos quieren que haya justicia?
¿El ego? ¿El sentir que es la periodista de
investigación más importante de México?
No se válelo que hizo. Eso es no tener ética

periodística. Es terrible lo que hizo.
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Arrea
al elefante

AN A M ARÍ A VÁZQUEZ
O <M,Aiuiiiiarúivasí|iH.,s

Miserable
El sábado 24, dos medios hablaban de la misma
nota: el Informe GIEI sobre Ayotzinapa, uno por
Peniley Rmz., del Reforma, y otro de Infobae; en
ellos se trata del mismo tema, las conversaciones
de los implicados en el caso de los 43 estudiantes,
sin embargo, la periodista habla de una
"investigación y filtración" de datos que expuso
con crudeza y sin ética, para "mostrar nuevas
líneas de investigación del caso", luego, en un
hilo de Twitter, mostró capturas del documento
sin testar y añade "provoca dolor en quien los
escribe y quien lo lee", para después defender
su postura mencionando a Assange. 1, Llamar
a una filtración, investigación, no abona en
nada a la ética de la periodista; 2. Exponer
datos testados en una investigación en proceso
es, exponer a la misma a que los presuntos
responsables puedan alcanzar libertad por fallas
en el procedimiento, con lo cual, constituye,
lo menos, una irresponsabilidad por parte de
la periodista. 3. Investigar un hecho requiere
meses de trabajo. En este sentido, la periodista
habla de dos citas con su informante y un par
de llamadas telefónicas, ¿constituye esto para
ella un proceso SERIO de investigación? 4,
Exponer los detalles crudos de, no hace más
que revictimizar el dolor de la pérdida para los
padres y contribuye a profundizar la herida
social, pero en NINGUN MOMENTO da luces al
caso. 4. Compararse con Assange, quien exhibió
el actuar del gobierno norteamericano y los
procedimientos de este ante las guerras de Irak
y Afganistán es poco menos que descabellado y
habla mucho de la soberbia de la columnista. 5.

Lo importante no son los datos, sino cómo sean
utilizados, denunciar un hecho para generar
un escándalo solo abona a eso, al escándalo y
por supuesto a que los verdaderos culpables
se escuden, huyan o sean exonerados, pero
en ningún modo abona al esclarecimiento
del caso. Abrí esta nota con la mención de 2

fuentes que "casualmente" dieron la misma
nota el mismo día, sin embargo, en esto NO HAY
CASUALIDADES, estando enjuego la votación
de la Guardia Nacional y una investigación
abierta, suscribo lo que se ha dicho de ella:
MISERABLE.

El sábado 24, dos medios hablaban de la misma
nota: el Informe GIEI sobre Ayotzinapa, uno por
Peniley Rmz., del Reforma, y otro de Infobae; en
ellos se trata del mismo tema, las conversaciones
de los implicados en el caso de los 43 estudiantes,
sin embargo, la periodista habla de una
"investigación y filtración" de datos que expuso
con crudeza y sin ética, para "mostrar nuevas
líneas de investigación del caso", luego, en un
hilo de Twitter, mostró capturas del documento
sin testar y añade "provoca dolor en quien los
escribe y quien lo lee", para después defender
su postura mencionando a Assange. 1, Llamar
a una filtración, investigación, no abona en
nada a la ética de la periodista; 2. Exponer
datos testados en una investigación en proceso
es, exponer a la misma a que los presuntos
responsables puedan alcanzar libertad por fallas
en el procedimiento, con lo cual, constituye,
lo menos, una irresponsabilidad por parte de
la periodista. 3. Investigar un hecho requiere
meses de trabajo. En este sentido, la periodista
habla de dos citas con su informante y un par
de llamadas telefónicas, ¿constituye esto para
ella un proceso SERIO de investigación? 4,
Exponer los detalles crudos de, no hace más
que revictimizar el dolor de la pérdida para los
padres y contribuye a profundizar la herida
social, pero en NINGUN MOMENTO da luces al
caso. 4. Compararse con Assange, quien exhibió
el actuar del gobierno norteamericano y los
procedimientos de este ante las guerras de Irak
y Afganistán es poco menos que descabellado y
habla mucho de la soberbia de la columnista. 5.

Lo importante no son los datos, sino cómo sean
utilizados, denunciar un hecho para generar
un escándalo solo abona a eso, al escándalo y
por supuesto a que los verdaderos culpables
se escuden, huyan o sean exonerados, pero
en ningún modo abona al esclarecimiento
del caso. Abrí esta nota con la mención de 2

fuentes que "casualmente" dieron la misma
nota el mismo día, sin embargo, en esto NO HAY
CASUALIDADES, estando enjuego la votación
de la Guardia Nacional y una investigación
abierta, suscribo lo que se ha dicho de ella:
MISERABLE.
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¿Por qué Armenia no quiere la paz?

urante la noche fiel pa
sado 12 de septiembre,
las fuerzas armadas de

Armenia y sus grupos
de sabotaje recurrieron a
una provocación militar
a gran escala en direc

ción a las regiones de Kalbajar, I..achín y
Dashkasan ele Azerbaiyán en la frontera
no delimitada entre ambos países, bus
cando a su vez, minar las áreas donde sé
encuentran las posiciones del Ejército fie
Azerbaiyán y las rutasdesuministro hacia
dichas regiones.

En respuesta a la
agresión que dejó
79 bajas, Azerbaiyán
tomó medidas urgentes y
adecuadas para reprimir
las provocaciones )
garantizar la seguridad en
las áreas cercanas. Durante
los eiilreiitaniientos,
Azerbaiyán como país
comprometido con el derecho
internacional dirigió SU
respuesta lí ricamente a los
objetivos militares armenios,
de modo que tal y como fue
confirmado por la i >arte
 ;;x

armenia, se evitaron bajas
heridos en su población civil.

Esta última agresión de Armenia con
ira Azerbaiyán es un eslabón más de una
cadena de provocaciones políticas y mi
litares cometidas por Armenia, flespués
fie que en 2020 Azerbaiyán liberara sus
territorios fie la ocupación ilegal armenia,
fie conformidad con las 4 resoluciones del
Consejo de Seguridad de la ()M", I lesa
Ion uñadamente, mientras Azerbaiyán

considera el conflicto resuelto y busca
normalizar las relaciones con su país
vecino, Armenia continúa con su actil ud
bélica y con sus infundados reclamos te
rriloriales que socavan las negociaciones
de paz en la región.

ese sentido, hay que destacar que
una provocación militar no sirve a los in
tereséis fié Azerbaiyán, sino fie Armenia,
Mientras que para Azerbaiyán las canfron
taciones militares son un peligro inmedia
te jera, sus proyectos fie reconstrucción y
sus inversiones!» gran escala en las zonas
aleda,ñas a la fron,ef ^rmenia<de forma
ruin, busca aprovecharlas como pretextopara w¡|a|, r"rmaUMr ,as c"nwIÍdones
depazK1"

Asimismo, en los últimos días, la diás
pora armenia se ha sumado a las provoca
ciones contra Azerbaiyán al vandalizar las
instalaciones fie algunas de nuestras em

bajadas en el mundo. Esta actitud agresiva,
sumada a las hostilidades militares en la
frontera, demuestran que Armenia busca
obstaculizar los esfuerzos de Azerbaiyán
y de los mediadores internacionales por
alcanzar un acuerdo de paz basado en el

reconocimiento de la soberanía y de la in
tegridad territorial muí uas. Armenia debe
comprender que solo bajo el estricto ape
go al derecho internacional se alcanzará la
estabilidad, la seguridad y la paz duradera
en la región riel Cáucaso.

Aflicionalmente, ti tirante los esfuerzos
de riesminado que Azerbaiyán realiza en
sus territorios liberados se han encontra

do minas ani¡personales de manufactu
ra armenia que fueron producidas en el
año 2021. Es decir, estas minas fueron
colocadas un año después fié la firma
de la Declaración Trilátera! de 2020, me
diante la cual Armenia se comprometía a
retirar sus fuerzas armadas del territorio

de Azerbaiyán. Estos hechos demuestran
que Armenia no solo ha incumplido las
disposiciones fiel mencionado acuerdo
al mantener contingentes de sus fuerzas
armadas en territorio azerbaiyano, sino
que continúa violando iiagrani.e e impu
nemente el derecho internacional al mi

nar las tierras de un país soberano.
•Embajador de la República de

Azerbaiyán en México.
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México, país de paso

unos días de qué con
cluya el año fiscal para
el departamento de mi
gración en los Eslados
Unidos, te puedo ade
lantar que la cifra de
deporlados supera ya

los 2 millones de personas.
La información fiel año 20212022, que

Se dará i conocer en los próximos días
muestra un cambio en lorno al origen de
las personas que buscan cruzar la frontera
fie MéxicoEstados. Unidos.

La Oficina de Inmigración y Conlrol
Eronterizo (CPB) del gobierno de Biden
contabiliza 2.1 millones de detenciones
en los más fie 3 mil kilómelros de la fron

tera, 1,34 millones fueron detenidos y en
proceso de deportación, cifra nunca antes
registrada.

Lo cierto es que ni el equipo de Biden
ni sus compañeros de partido, los demó
cratas, han siflo capaces de construir una
narrativa diferente que ayude al presiden
te a defender su política migratoria que,
c(uno dijo el mandatario desde él primer
flía de su gobierno, tiene como objetivo
él trato humanitario a los extranjeros, la
recuperación y respeto al debido proceso
dañado y restringido por la política migra
toria de 'tolerancia cero' de Trump.

La realidad que viven cientos de miles
fie migrantes se ha conven ido en un t ema
político, utilizado Como pretexto por los
legisladores y simpalizantes de republica
nos y demócratas, para proferir ataques y

alcanzar una solución que detenga las olas
migrantes que a diario llegan a la puerta
Sur fie los Estados Unidos.

Los flatos estadísticos de las detencio
nes y deportaciones de migrantes mues
tran la realidad fié lo que sucede, en 2020

ron 458 mil 088 personas, un año después
un millón 734 mil 686 y para este año la
estimación éstá por él orden de las 2 mi
llones 15,0 mil 639 personas. De un año
a otro el incrémento fue fie 415 mil í)53
personas, por lo menos.

Del total dé detenciones: 55,333 fueron
venezolanos, cubanos o nicaragüenses, lo
que representa el 35 por ciento de per
sonas que llegaron por primera vez a la

frontera en el mes de agosto pasado, un
aumento del 175 por ciento con respecto
al año pasado. Y los mexicanos y centro
americanos (Guatemala, Honduras y El
Salvador) que intentaron ingresar dismi
nuyeron en un 43 por ciento en compara
ción con agosto del año pasado.

La migración hay que recordarlo, es
un fenómeno mundial creciente y que
demanda de más ¡especialistas para dete
nerlo y solucionarlo desde la raíz.

La voz de los flatos duros nos muestra,
que, en lo que va fiel año fiscal 2022, las
repatriaciones o expulsiones suman ya 1
millón 300 mil 467 personas, lo que signi
fica que se han expulsado o repatriado un
número mayor al que aún se encuentra en
proceso. I iia cifra récord.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7
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DEBATE JUVENIL
"í5?. ^ j _l^ír' ^5r'__f_ '.OA ''J ?

inaugurar el evento, aseguró que, "las personas jóvenes
05^ ?_ ^AAD. k'A íkUVJi^ ?_ _E Í)Í . y k! _!??__ PUíl L_ _^_ LOÍ?. _^L ^5r'Dk^_>.
va que sus decisiones impactan en la actualidad de los
temas sociales*, económicos, medioambientales y de la
f i »_ k"ii!r r ~ ^ k rí)s_!' • íaí l c! t:1111;1 í iri p ^_í f ?ii!

conformaron las ocho ternas que discutieron temas
fundamentales de la realidad nacional, mili/ando los
argumentos proporcionados por los organizadores del
encuentro.

EL BUEN JUEZ
•Ppndeja se'pusieronLnen;iosos es en la^
esto tras el anuncio de la realización de una auditoría
a lodas las áreas, como lo inibrmó la semana pasada
su presidenta en la Ciudad de México, Nora Arias, Sin
embargo,nos dicenque.máséjue
5^^! ^ J ?_r t L k'D_(:_D__C_?_ "riklk ll1^ Í A:!1 c"! í^' Í5J1!
cuentas es lo que los altos dirigentes del PRD le exigen

;.0 a poco en este caso no aplica que el buen juez por su
casa empieza? ;Qué ocultan que andan tronándose los
dedos? El hecho es que la auditoría va, por lo que hay

ACTUALIZAR PROTOCOLOS
«Los diputados del PAN, Federico Doring y Luis
Chávez, pidieron al gobierno de la ciudad poner orden
5 .Olk^lÁÍAfrí1. T. Ik^. P.IX). k^AkT.í.íkk^. kl.k'l.
IÍAíll CAr_!_c1" Cr! ^ l í^A^ 5:! (:11 "l1 ^ Í I1. ^aÍ kll ]_*?_ *; J_fS_"_ I /
legisladores señalaron que es necesario garantizar la
tranquilidad de las y los asistentes "y no permitir que
se inmiscuyan células de choque". Precisaron que "los
IAPA .IAÍ?1?. _>.5A0Á k! °_ .OAIAÁ IA^AÍA OAÍAA _t _Q AlfA kAikAÍ
pendiente el de la protección de periodistas durante las
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marchas, "el cual es una obligación de la Comisión de
AA kTkAÁAA ?_s _í AklA A1,1 jA . A( Ak •?!. 5r  kA Í'A Al?ÁkAAA( ?.c: Í^IAÁ icl' ^ 'AA
.aAMAÍAIÍ! yA!k I.A $C£re t aD.a de C^íJaíkrAA(A" ™AÍAA. lAkAkÍAAA
nada", al respecto.

INICIA CAMPAÑA
"Quién inició una gira por toda la CDMX, fue la alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Bragada, con la impartición de
la Conferencia Magistral "Intercambio de experiencias
exitosas de gobiernos de izquierda* en el salón Meioqy
de la Alcaldía Azcapotzalco. Esta gira se da después de

k! 5A !íA ^5. IAA A^Üa! kAÍ AAAl ikÍAl A^Al klAA. kkAAAl Al )AÍ A^ÁíAAr.VArAl klk'
Gobierno de fa CDMX. En la conferencia, Bragada Molina
habló de sus logros alcanzados en Iztapalapa con ios 10
centros .culturales, .deportivos,, rrc
bautizados como UTOPIAS; ios 188 caminos de mujeres

v..^guras,cAim?&kllAlA.^!k!AU)rkAÍ^^AAA^ÍM:A^.
ÍUÍcrc^A^LyA'lAll^(AkD.LAtl()1.rA^.AACÁAAe'?:
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ONFL
ORTÍZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

¿Has notado el aumento
del tránsito y la
contaminación? ¿Cuántas
horas pierdes en el
tráfico? ¿Cuánto tardas en
entrar o salir de la CDMX?
Hace unos días, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ex

plicó que el aumento en el tránsito vehicular de los mesés
recienl.es tiene como origen el regreso al cien por cienlo
de las actividades presenciales y a los trabajos de manteni
miento de la Línea 1 del Metro. Es verdad. La movilidad se

complicó, con lo cual aumentó la contaminación, el desper
dicio de combustible y la pérdida de miles de horas hombre

lodos los días. De seguir así, varias zonas de la Ciudad podrían coiapsar por
horas. Al final, las complicaciones en la movilidad afectan la calidad de vida.

En tiempos remotos, cuando alguien se burlaba del
atraso de una población, despectivamente lo llamaba:
"Pueblo bicicletero". Que equivocados estaban
aqueltos que pensaron que el futuro y el progreso
tenían como medida el número de vehículos que
circulan en sus calles. El futuro de la •r.ovilidad de .la
CDMXyelMundotienencomopilareselusomasivo
de la bicicleta y el transporte pÉbíicc eléctrico. El
lujoso automóvil de ocho cilindros, en otros años
símbolo de dinero y poder, quedó obsoleto.
De qué sirve tener un automóvil de más de un millón fie pesos, de línea

premium, si el promedio de velocidad en la ciudad es de 20 kilómetros por
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hora. Más ridículos son las personas que además utilizan autos con escollas.
La inmensa mayoría de automóviles sólo transportan al conductor; es decir,
cada auto desperdicia tres lugares por viaje.
Cambié de trabajo. Vendí mi auto. Metí trajes y corbatas hasta el fondo

del clóset. Desde hace casi dos años camino a los lugares cerca fie casa.
Voy y vengo de mi trabajo en bicicleta o utilizo mi vespacuando tengo que
trasladarme a diversos puntos fie la Ciudad. También viajó en Metrobús o
en el tren suburbano.

El use de la bicicleta mejoró mi calidad de vida y
economía. 51 uso responsable de la motocicleta
permite un ahorro considerable. El tanque de
una motocicleta chica se llena con 150 pesos en
promedio. El tanque de tm auto compacto con
600 pesos. La diferencia es más del doble.
Coincido con Marc Augé, cuando dice que la bicicleta encarga una bella

utopía.. Una promesa fie felicidad. Podemos soñar y proyectar a grandes
rasgos una ciudad utópica del futuro en donde la bicicleta, y el transporte
público sean las únicas formas de desplazamiento. Incluso imaginar un
planeta en el que la propuesta de los ciclistas dobleguen el poder político
y en donde reine la paz, la igualdad y el aire puro. La CDMX debe ser una
ciudad bicielelera.
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México, primer lugar en embarazos adolescentes

Hoy es un día para reflexio
nar sobre un asunto que
cobra mucha importan
cia en México y el resto
del mundo, sil nación que
pone en riesgo distintos
aspectos tle la vida de mu

chos menores. Este26 fie sept ¡em bre es el
Día Mundial para la Prevención fiel Em
barazo No Planificado en Adolescentes,
se conmemora con el objetivo fie recor
dar lo importante que essensibilizar a la
población respecto a los riesgos y efectos
que Conlleva un embarazo adolescente,
alterando sus proyectos fié vida, reper
cusiones en la salud física y psicológica,
económicamente y soeiaimeiite. Actual
mente, México ocupa el primer lugaren el
tema, eiil re los países de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómico (OGDE) con una lasa tle fecun
didad fie 77 nacimientos por cada mil
adolescentes de 15 a 19 años de edad. Es

decir, aproximadamente ocurren al año
340 mil nacimientos en mujeres menores
de 19 años. Mientras tanto, en América
Latina, y el Caribe tiene la tasa más alta
de embarazos adolescentes en el mundo,
con una estimación de: casi el 18% que
corresponden a mujeres menores fie 20
años. Además, la mortalidad materna en
dicha legión se encuentra entre las tres
primeras muertes entre mujeres entre 15
y 19 años El impacto negativo que un em
barazo 110 planificado tiene sobre la vida
de los adolescentes es enorme, pues trae
consigo consecuencias en su desarrollo.
Hay diversos factores que condicionan un
embarazo adolescente, fie acuerdo con el
fondo de Población de lás Naciones, las
niñas de escasos recursos, sin educación,
fie minorías étnicas o de grupos margina
dos, tienen tres veces más riesgo de que
dar embarazadas. Esta realidad 110 queda
muy alejada, fie México, pues la desigual
dad es lo que afecta principalnieniea este
sector, ya que él 42.2 por ciento vive de

bajo del umbral nacional de. pobreza. La
educación es de: suma importancia para
proteger a lasaflolescenl.es frente a un em
barazo. en esa etapa de su vicia, el acceso
a. la información sobre la prevención y
educación integral en sexualidad son dos
mecanismos que deben estar presentes
desde una temprana edad, es un derecho
con el que deben contar para proteger su
vida. En México, hace ocho años se puso
en marcha la. Estrategia Nacional para il
Prevención del Embarazo en Adolescen

tes (ENAPEA) y se compromete con dos
objetivos principales: disminuir a cero
los embarazos en niñas de 10 a 14 años

y reducir en un 50% la tasa especifica fie
fecundidad fie las adolescentes de 15 a

19 años para el 2030. Sin embargo, es fie
suma importancia poner atención a este
tema y tomar acción para lograr dismi
nuir la tasa tle miles cte mujeres que ha
cen frente a esl a situación y que tienen 1111
futuro por delante.
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A punto de comenzar la limpia y mano
dura contra la corrupción en el estado de Hidalgo

I encargado del despacho
de la Procuraduría Gene
ral de J usticia del Estado de
Hidalgo (FGJLH), Santiago
Nieto Castillo, informó que
son siete municipios los
que investigan en la red de

corrupción por el desvío de más de 200
millones de pesos.
El funcionario ha declarado que por

la secrecia de las investigaciones no
puede dar a conocer hasta el momento
el nombre de los ayuntamientos involu
crados, pero sólo pudo informar el caso
de Huauila.
De acuerdo con el ex titular de la

Unidad de Inteligencia Financiera (l II ').
una vez que se integren las carpetas de
investigación y sejudicialice.il podrán
dar a conocer los nombres de los mu
nicipios implicados en la presunta red
de corrupción, por lo que lam bién esl án
investigando estos casos la Auditoría Su
perior del Estado de Hidalgo (\SI I I) y la
Secretaría fie la Contraloría estatal.

Agregó qué espera que las indaga
lorias se realicen para identificar a los
presuntos responsables de los hechos
de corrupción, por montos en los que
se destinarían para la atención de Co
vid19 y plantas tratadoras de aguas
residuales.

Previamente él gobernador del es
tado, Julio Menchaca Salazar, informó
quedos de los municipios implicados
en la red de corrupción se encuentran
en la zona de la Huasteca, por lo que
enfatizó que no habrá impunidad y
se sancionará a los responsables sin
importar el partido político del que
provengan.
De forma simultánea, la Secreiaría

de la Contraloría estatal investigael de
pósito de más de 807 millones de pesos
por parte de la Secretaría de Finanzas
estaialen la anterior adminisiración es

tatal al banco Accendo quese declaró en
bancarrota, por lo que en breve darán a
conocer información sobre los avances

de las indagatorias.
Para unos abrazos no balazos y para

otros, venganza implacable, vestida de
combale: contra la corrupción, así es el
discurso de la 4T.

VENTANAL

El panista Tito Delfín Cano estaba a pun
to de ser liberado fiel penal tle Pacho
Viejo, municipio de Coatépee» ubicado
en la región capital de Véracruz, cuando
fue notificado sobre una nueva orden de

aprehensión en su contra.
La madrugada del sábado, elemen

tos de la Policía Ministerial llegaron al

estacionamiento en una camioneta \ le

notificaron la. nueva orden fie < a| >t u i a.
por lo que se quedó en prisión hasta que
se defina su situación legal

La jueza Mónica Segovia concedió a
la fiscalía General del Estado (EGE) una

nueva orden de capí ura por la presunta
responsabilidad del panisia en delitos
ambientales contra fie la seguridad co
lectiva., como parle del proceso penal
336/2022.

El exdiputado local panisla había
conseguido un amparo de la justicia
federal que le permitía salir de prisión,
pesea los presuntos delilos de a buso di?,
auloridad, incumplimiento de un deber
legal y fraude que se le imputan.
La Fiscalía local, dicen fuentes que

la audiencia en la que se otorgaba el
beneficio de libertad fue. retratada cua

tro lloras, para fundameniar esta, nueva
acusación.

Denlro fiel expediente número
620/2022, el juez federal concluyó que
se debía dar libertad inmediata a Uto
Delfín Cano, al no estar vinculado a un
delito que amerite prisión preventiva
oficiosa.

Sin embargo, los agentes ministeria
les no permitieron que el expandida i o a
la dirigencia estatal del Partido Acción
Nacional (PAN) quedara.en libertad.
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La CNDH la
Guardia Nacional
y el Control
Constitucional

a reciente aprobación en el Senatlo fie la
República de las reformas a la Guardia Na
cional y su adscripción a la Secretaría de
la Defensa Nacional para que ésta realice
el control operat ivo y administrativo de las
unciones de seguridad pública interior,
han generado algunos cuestionamieii

tos respecto al actuar de diversas autoridades,entre
otras,de la f'MMI: la cual act úacomo la defensoría del
pueblo por medio de las diversas atribuciones que la
ley le concede. Dicho organismo emitió un posicio
namiento en el comunicado DGDDH/067/2022, en el
cual expone que "LA CNDH NO PROMOVERÁ ACCIÓN
DE INCONSTI IUC10N ALIDAD ALGUNA" en contra de

dichas reformas legales.
Viene entonces el cuestionamiento respecto al neopa

rarligma que se presenta entre los controles constitucio
nales que las instituciones deben realizar en beneficio de
la ciudadanía a través ele las irresirictas facultades que
tienen a su alcance; como lo es, en este caso, la presenta
ción fie una Acción fie Inconstit ucionalidad por parte fie
la defensoría fiel pueblo, facultad que le confiere el artí
culo 15, fracción XI fie la Ley fie la Comisión Nacional fie
los Derechos Humanos, facultad que le permite solicitar
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación el control ele
regularidad en el act uar de los congresos locales y Federal
en la emisión fie disposiciones que se hallen aparente
mente fuera de los valores constit ucionales reconocidos
e implementados atinentes a derechos humanos registra

dos dentro fie la Supremacía Constitucional
Es necesario distinguir, primeramente, que la Guardia

Nacional no mof lilicará Su carácter como una ¡astil ución

civil que deberá apegar su actuar a la convencionalidad
aprobarla por México y aplicarla fie manera doméstica»
además de que no será parte fie las fuerzas armadas, las
cuales tienen una condición bélica.

En consideración de algunos especialistas, la CNDH
realiza controles difusos fie constit ucionalidad y conven
cionalidad al emitir recomendaciones cuando considera
que el act uar de la autoridad no se adecúa con la norma
lización de derechos humanos reconocidos.por lo que, la
no presentación de la solicitud de control concentrado a la
SCJN responde a que en él articulado fie la. ley no se des
prende una circunstancia no equivalente a los parámetros
nacionales o internacionales de los derechos humanos
para el funcionamiento de esta institución, como lo son
lo extraordinario de la medirla, que se encuentra subor
dinada, regulada por normat iva específica y fiscalizada.

Flor de Loto: El momento en el que la CNDH realice
un control respecto a las actividades fie la Guardia Na
cional se encontrará en el act uar fie éste; es decir, que el
desarrollo de sus actividades no se hallen acorde a las
normas que les dieron nacimiento, además de que con
travengan la regulación específica constitucional, y qué
el despliegue de actividades afecte un derecho humano
particular o colectivo.
•Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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Derecha sin partidos
¡ice lodavía mi par dé
años se hablaba de

avance de la derecha
en América Latina,
vista en ese entonces

como un peligro para
la democracia por su

sistemática forma de actuar fuera de la

ley para obtener no sólo el poder sino
las canonjías propias de estos grupos
asociados históricamente los intereses

de las minorías empresariales.
Algunos grupos se sienten agredidos

por el simple hecho de no estar abriga
rlos por el poder, sin que haya habido
motivo legal alguno de su inconformi
dad; es decir, hay inconformidad por
una. inercia informativa que los coloca
en igualdad fie, circunstancias que ellos
y qué consideran indefensión ame un
peligro inminente, que todavía no des
cubren cuál es.

La dispersión de las propuestas de
los conservadores en México los mues
tra arrinconados en medio de una his

toria que no acaban dé entender, un
poco por la influencia de la rutina de
creer en los medios en los que confia
ron a pesar de, saber que mentían y
otro poco por considerar qué pueden
ser afectados en sus intereses y pro
piedades, ante el desconocimiento de
cualquier tipo de teoría política y de
una economía convencional que se

limitaba ft continuar conceptos que
dejaron de funcionar.

Estaba acostumbrados a tener el po
der de su lado. Como en México, pero
.también a contar con un partido que
defendiera, con madurez parlamen
taria, sus intereses, ahora sin uno ni
oiio. lo que én otros momentos fue el
avance de la derecha ahora muestra

su repliegue y esto crea ínsulas, movi
mientos, grupos radicales que con o sin
justificación, consideran afectados en
sus intereses y son capaces de llegar
a la violencia para garantizar que sus
bienes, canonjías y excesos 110 sean
alterados.

La democracia nunca caracterizó a la
derecha y aquí está el peligro.
En México se observa una

derecha formal que rebasa
con mucho a su partido
insignia, el PAN, cuya
influencia en la sociedad se

reduce todos los días, pero
no por ello el pensamiento
conservador se debilita. Lo
que sucede es que existe
una derecha tan convencida

como desesperada que no
sabe de dónde agarrarse para
concursar en política y sólo
tiene intereses, pero no poder.

La historia de la

desinforinación, los augurios
que intentaron convertirse
en profecías, la ideología
de los medios introducida

como vacuna para rechazar
cualquier intento de

transformación los muestra

arrinconados, aun. a aquellos
que sin ideología definida
consideran que el peligro
de llegar a esquemas de
represión, expropiación,
nacionalización, enajenación
de bienes, está latente.

República Dominicana, los
mantiene al borde de una

injustificada desesperación,
la cual implica no sólo
alejamiento de los gobiernos,
sino rechazo inexplicable
que los mantiene en vilo y a
punto del colapso nervioso.
El avance de los regímenes
progresistas en América
latina, que anuncia otras
dos victorias en Brasil y
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Ilraditos
EL CUAU QUIERE LA CDMX
•Dicen &ue_aunque.todavía no concluye su
mandato, quien ya prepara sus maletas es
el gobernador de Moreno, Cuauhtémoc
Blanco Bravo, pues aseguran que se
quiere venir a la Ciudad de México para
probar^ suterte enja..Jefatura de GoM
o al menos en la alcaldía Cuauhtémoc, lo
que le ofrezcan en Morena. Se sabe que
^! ' .Q Ll ^ L! . ^ r5:; I: ^I1 > '^Á A ^ ; .
el aspirante más fuerte a la alcaldía que
lleva su nombre y que .perdió. Morena _con
Sandra Cuevas en 2021 El exfutbolista
es de los..gobernadores..menos aceptados
en el país por su gestión; la entidad
que gobierna disputa el campeonato en
índices de inseguridad e impunidad de
grupos de la delincuencia organizada.
pe ocurrii; estc esccriaí ¡q, Bldiico dejaría
trunca su gubernatura en Morelos, con
saldos negativos en lo económico y la
seguridad
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LLEGAN VACUNAS
«El Gobierno de México recibió, este
dom.ingo, un[.millón.200 mil vacunas
Pfizer pediátricas, adquiridas a través
del mecanismo Covax de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), que se
utilizarán para inmunizar a niñas y
niños de cineo a 11 años. Es el octavo
cargamento con 250 cajas térmicas
se encuentra en proceso aduanal para
su trasladado al Instituto Nacional de
Cancerología (INCan) para continuar su
preservación en la cadena de frío en tanto
se. distribuyen .para su apHcación.

INFORME CIUDADANO
*Hoy, el diputado Antonio López Ruíz,
integrante de la LXI Legislatura del.
Congreso de Puebla, presentará su
informe de actividades, entre las que
destaca la construcción del Puente
Miguel, el cual es una obra realizada
con recursos propios para beneficio
de cientos de familias que tenían que
P.3 sar por u n a barranca pa ra 1 lega r a su s
actividades laborales y a sus escuelas. Los
trabajos se fundamentaron en generar
bienestar para el municipio poblano, el
cual genera ventas internacionales por
más de 2 mil 600 millones de dólares,
principalmente del sector automotriz._
Recordemos que el primer semestre €le
2022, la Inversión Extranjera Directa
(IED) en el estado sumó 614 millones de
dólares, lo que representó un crecimiento
del 130.3% con respecto al mismo periodo
de 2021.
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